
Скандалы и женщины 
Джонни Деппа - к его 60-летию -

16:00

Голливудский 
озорной гуляка

Кому выгодна катастрофа 
ГЭС на Днепре

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Ирина ВИКТОРОВА

В борьбу за наследство 
модельера вступил 
его бывший помощник.

На этой неделе - 40 дней со дня смер-
ти знаменитого модельера Вячеслава 
Зайцева. Народный художник России 
умер в реанимации Щелковской городской 
больницы на 86-м году жизни. У художника-
модельера остался сын Егор Зайцев, 
который неоднократно объявлял, что он 
единственный наследник подмосковной 
усадьбы, квартир и Дома моды отца. Хоть 
и известно, что сын и отец Зайцевы не-
сколько лет не общались.

«Я был Зайцеву 
как внук»

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Александра БУДАЕВА

Однако того самого, 
которым отравились почти 
90 человек (см. сайт KP.RU), 
в Москве и Подмосковье 
не нашли.

Смертельно опасного «Мистера Cидра» 
ищут и изымают из продажи по стране. В 
Москве и Московской области на момент 
подписания номера суррогата не нашли.

- Сидр? Нет, ну что вы, у нас такого нет, 
- заверяет продавщица пивнушки возле до-
ма. Но когда я замечаю, что на доске с со-
ртами пива и расценками явно не хватает 
пары пунктов, признается: да, сидр был, 

но хозяин точки позавчера сказал снять 
его с продажи.

- Зачем нам эти проблемы? - вопрошает 
женщина. - Сидр у нас был московский, а не 
самарский. Но пока проверка придет, пока 
все документы достанешь - это же время. 
А время - деньги. Нет сидра - нет проблем.

Разливайки попрестижнее (там цены повы-
ше и есть где посидеть) напиток в продаже 
оставили. Но подписали производителя. Вот, 
мол, белорусский сидр у нас. Никакого от-
ношения к Самаре не имеет. 

В специализированном баре, торгующем 
сидром, при упоминании «Мистера» у офи-
циантки дергается глаз.

- Да не сидр это был, как вы не понимаете! 
- почти кричит девушка. Потом извиняется. 

- Мы второй день уже всем объясняем: сидр 
- это результат брожения яблок, никакой 
спирт туда не добавляют. То, чем травились 
люди, - это суррогат, который, скорее всего, 
делали из сиропа, спирта и воды.

Кстати, на столах в этом баре стоит ре-
клама фестиваля сидра, который пройдет 
в парке «Останкино» уже 17 июня.

- Отменим ли мы фестиваль? Нет, - заяви-
ла нам по телефону организатор Алина 
Локтева. - Наоборот, мы хотим рассказать 
людям, что такое настоящий сидр. У нас 
же в стране так много яблочных садов, 
производств, лидером в сидроделии уже 
стали Санкт-Петербург и Ленинградская 
область, у местных яблок есть особый вкус 
и терпкость, которые ни с чем не спутаешь. 
И настоящий напиток сильно отличается от 
того суррогата, который то и дело продают 
под видом сидра.

Продолжение на стр.  6, 13 �

Из столичных разливаек 
убирают весь сидр
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Повлияет ли 
она на ход 

специальной 
военной 

операции.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Зулейхан открывает глаза
От европейских ценностей - к традиционным: 

российская семья прорвалась через польскую границу 
в Беларусь ради спасения детей - стр. 11

Анапа: 
на пляжах
аншлаг,
но цены
радуют!

Газета нашего города � Калининград
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Москвичей повеселил громадный 
суши-трамвай, курсировавший 
вчера по столице. Вагоны в импро-
визированном рисе с громадными 
кусками «лосося» сфотографирова-
ли на Большом Устьинском мосту.

Но это не постоянный имидж столич-
ных трамваев, а временная рекламная 
акция, организованная сервисом до-
ставки азиатской кухни. 

Москвичам такой креатив пришелся 
по душе. «Главное, чтобы на солнышке 
не подпалился», - шутит народ в соци-
альных сетях.   

Картина дня: в стране и мире

Светлана СКРЫГИНА, учитель, Ульяновск:
- Из этой трагедии в нашем регионе нужно сделать три вы-

вода. Во-первых, если нужен алкоголь, купить подороже, но 
качественнее. В идеале лучше вообще обойтись без него.

Во-вторых, о продаже таких напитков несовершеннолетним 
(а их немало среди пострадавших) не может идти и речи!

В-третьих, нужно заинтересовать молодежь, чтобы ее не 
тянуло к выпивке.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Главный вывод - надо ужесточить контроль за производ-
ством таких «самодеятельных» напитков. Могли просто яблоч-
ный сок смешать с техническим спиртом и выдать за сидр. 
Последний подобный случай у нас был, по-моему, в Тверской 
области в 1990-е. Тогда жестко разобрались.

Алексей МАРИНИН, член Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- В дешевых пивнушках что только не найдешь, и они почти 
не контролируются. Пиво, несмотря на то что признано алко-
голем, лицензированию не подлежит. Возникает вопрос: что 
разливают в бутылки по 69 рублей за литр? С сидром то же 
самое - в теории это напиток из яблочного сока. Даже если 
бизнесмен будет оштрафован за некачественный товар, он 
ничем не рискует, кроме 15 тысяч рублей штрафа. А нам 
нужно защищать добросовестных производителей и не по-
вторять трагедии.

Алексей КАЗАНЦЕВ, главврач 
наркологической клиники:

- Жалко людей. Что тут посоветуешь? Считаю, что сидр 
в бутылках должен продаваться - все-таки это напиток сла-
боалкогольный - где-то наравне с сухим вином. Правильно? 
Главное - не покупать его с рук и в сомнительной упаковке.

Григорий, бренд-шеф бара «Дом Галеева», 
Челябинск:

- Я впервые слышу про бренд «Мистер Сидр». Мы закупаем 
сидр только у компании с репутацией и всеми сертификатами. 
С поставщиками важно общаться и проверять документы. 
Какие выводы нужны? Точно не ужесточать оборот алкоголя 
в заведениях - он и так жесткий. А вот к закупке продукта 
внимательнее относиться.

Юрий МИХАЛЁВ, сидродел, 
основатель компании «Юрин Сидрус»:

- У нас, если честно, вообще сидр в магазинах некачествен-
ный. Не зависит от того, изготовили его кустарно или на со-
временной линии. А зависит это от совести производителя. 
Тем более никто нас особо не проверяет.

Сергей СИЗОВ, читатель сайта KP.RU:
- Зачем эта бормотуха? Тогда уж лучше квас.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Какие выводы нужно 
сделать из истории 
с отравлением сидром?
Новые подробности - на сайте KP.RU и стр. 8.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ

Антон ФОКИН

В США в тюрьме с максималь-
ным уровнем безопасности 
на 80-м году жизни скон-
чался бывший агент со-
ветской и российской 
разведки и один из 
ключевых сотрудников 
русского направления 
ФБР Роберт Ханссен. 
Отбывавший пожизнен-
ный срок американец 
до сих пор считается 
крупнейшим провалом 
в истории ФБР, который 
нанес огромный ущерб всем амери-
канским спецслужбам.

Его история нетипична даже для 
разведслужб.

Ханссен, высокопоставленный 
сотрудник ФБР, сам вышел на со-
ветских разведчиков и предложил 
им свои услуги. Как считают в ФБР, 
главной причиной такого решения 
стали финансовые проблемы - зар-
платы в 45 тысяч долларов в год на 
семью с шестью детьми стало не 

хватать. Удивительно, но на 
протяжении многих лет 
наша разведка не знала 
ни настоящего имени, 
ни должности своего 
помощника, ведь все 
общение с ним шло 
через тайники. Свои 
донесения американец 
подписывал псевдони-
мом «Рамон Гарсия», 
не раскрывая о себе 
ничего.

Часть вознаграждений составляли 
бриллианты, которые американец на-
меревался оставить своим детям. 
Всего «зарплата» Ханссена за весь 
период сотрудничества с КГБ, а за-
тем с СВР составила, по различным 
оценкам, около 800 тысяч долларов.

Но и отдача от агента была зна-
чительной.

Он помог подтвердить предатель-
ство офицеров КГБ Бориса Южина, 
Валерия Мартынова, Сергея Мотори-

на и генерала ГРУ Дмитрия Полякова. 
Кроме того, считается, что Ханссен 
передал более 6 тысяч секретных до-
кументов американских ведомств, а 
также сообщил о подземном туннеле, 
который американские спецслужбы 
строили под советским посольством, 
чтобы подслушивать дипломатов.

Кстати, Ханссен входил в группу 
ФБР, которая занималась расследо-
ванием провалов американских спец-
служб, то есть фактически охотился 
сам на себя.

Арестовали Ханссена в 2001 году, 
когда он оставлял сообщение россий-
ским разведчикам в одном из парков 
недалеко от Вашингтона. Во время 
допросов агент признал свою работу 
на российские спецслужбы в обмен 
на то, что его семью не тронут, а 
сам он избежит смертной казни. В 
итоге его отправили на пожизненное 
без возможности помилования. И 
действительно, на свободу он так 
больше и не вышел... 
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Роберта Ханссена 
не могли раскрыть 
два десятка лет.

Наш человек в ФБР

Елена КРИВЯКИНА 

Михаил Мишустин 
рассказал о планах 
по развитию Север-
ного морского пути и 
ракетно-космической 
отрасли. 

Во вторник премьер 
провел стратегиче-
скую сессию по разви-
тию Северного морского 
пути. Это кратчайший 
морской путь между 
европейской частью 
России и Дальним 
Востоком. Премьер на-
помнил, что в ближай-
шие 13 лет инвестиции 
в Северный морской 
путь превысят 2 трлн 
рублей. При этом из 
них лишь треть - го-
сударственные инве-
стиции. Большая часть 
придется на частные 
вложения. 

План развития Сев-
морпути правитель-
ство подготовило по 
поручению прези-
дента. Как отметил 

Михаил Мишустин, 
речь идет о формиро-
вании новой эконо-
мики Арктики. Будут 
построены порты и 
терминалы, более 50 
ледоколов и судов ледо-
вого класса, аварийно-
спасательные центры, 
а также создана орби-
тальная группировка 
спутников. 

- Решающим фак-
тором для бизнеса яв-
ляется возможность 
свободно перенаправ-
лять грузы по любому 
маршруту - в восточ-
ном или западном на-
правлении, оставаясь 
при этом в российском 
территориальном мо-
ре и исключительной 
экономической зоне, 

что значительно уси-
ливает конкурентоспо-
собность отечествен-
ных предприятий на 
мировом рынке, - от-
метил Мишустин. 

Премьер напомнил, 
что часть проектов для 
развития Севморпути 
уже реализованы: 

 � создана современ-
ная система управле-
ния, которая повысила 
эффективность судо-
ходства и его безопас-
ность, с космодрома 
Восточный запущен 
спутник радиолокации 
ледовой обстановки; 

 � построено три атом-
ных ледокола, в том 
числе самый мощный 
в мире - «Арктика»; 

 � завершено строи-

тельство морского тер-
минала «Утренний» в 
Обской губе, в августе 
он должен принять 
плавучий завод по про-
изводству сжиженного 
природного газа; 

 � в этом году с опере-
жением графика за-
планирован вывод на 
орбиту пяти метеоро-
логических спутников, 
которые обеспечат не-
прерывное наблюде-
ние и помощь на всех 
арктических маршру-
тах. 

Мишустин также 
рассказал, что инте-
рес к участию в про-
екте Северного мор-
ского пути проявляют 
зарубежные партнеры. 
В их числе - Индия.

Россия построит 
50 ледоколов и запустит 
1000 спутников
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Самые важные 
новости, яркие 
фото и видео, 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 

Москва
www.kp.ru2  07.06.2023 Картина дня: в верхах

Сергей Шойгу назвал 
цифры потерь с обеих 
сторон за первые дни 
«украинского наступления».

Министр обороны России лично зачи-
тал сводку итогов последних боев в зоне 
СВО. Она впечатляет. Приводим ее почти 
полностью - дословно.

ПРОТИВНИК ТРОЕ СУТОК 
НАСТУПАЛ...

� В течение трех суток украинский режим 
предпринял давно обещанное наступление.

� 4 июня силами двух бригад предпри-
нял попытку наступления на пяти направ-
лениях. Ни на одном из них успеха не до-
бился, понес значительные потери: 300 
военнослужащих, 16 танков, 26 боевых 
бронированных машин.

� 5 июня киевский режим предпринял 
попытки наступления на семи направлениях 

силами пяти бригад. Был остановлен и понес 
еще более ощутимые потери: более 1600 
военнослужащих, 28 танков, в том числе 8 
«Леопардов» (немецких. - Ред.) и 3 колесных 
танка АMX-10 (французских. - Ред.).

� Попытки наступления сорваны, про-
тивник остановлен. Повторю, своих целей 
противник не добился, понес несопоста-
вимые потери.

МЛАДШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ - ГЕРОЙ
� Российские солдаты и офицеры проя-

вили мужество и героизм. Особый героизм 
показала 3-я рота 37-й мотострелковой 
бригады под командованием младшего 
лейтенанта Желанова и командира 1-го 
батальона этой же бригады майора По-
ложенцева.

Оказавшись на направлении главного 
удара, они стойко оборонялись и нанесли 
превосходящим силам морской пехоты про-
тивника значительные потери. Под угрозой 

окружения младший лейтенант Желанов, 
будучи раненным, отвел свою роту на за-
ранее оборудованные позиции, где успешно 
остановил противника.

ПОТЕРИ НЕСОПОСТАВИМЫ
� Всего за 3 дня боев на всех направ-

лениях потери ВСУ составили до 3715 
военнослужащих, 52 танка, 207 боевых 
бронированных машин, 5 самолетов, 2 
вертолета, 48 орудий.

� К сожалению, не обошлось и без на-
ших потерь. В ходе отражения наступления 
противника в Объединенной группировке 
войск погиб 71 военнослужащий, 210 по-
лучили ранения. Подбиты: 15 танков, 9 
боевых машин пехоты и 9 орудий.

ЗАТОПЛЕНИЕ - РАДИ 
ПЕРЕБРОСКИ ВОЙСК

Киевский режим совершил террористи-
ческое преступление: подрыв Каховской 

ГЭС, что привело к затоплению террито-
рий. Цель этих действий, по имеющимся 
данным, следующая.

Не добившись успеха, противник наме-
рен перебросить силы и технику с Хер-
сонского направления в район своего на-
ступления. Кстати, противник приступил 
к сооружению на правом берегу Днепра 
оборонительных позиций, что говорит о 
его намерении перейти здесь к обороне.

С целью недопущения на этом участке 
фронта наступления Российской армии 
киевский режим и осуществил теракт, ко-
торый будет иметь тяжелые экологические 
последствия.

По имеющимся данным, значительно уве-
личен сброс воды с Днепропетровской 
ГЭС, что ведет к еще большему затопле-
нию территорий.

Это свидетельствует о заранее сплани-
рованной диверсии.

Еще об СВО > стр. 4 - 5.

Александр ГАМОВ

Об этом «Комсомольской правде» 
рассказал пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

- Владимир Путин на минувшей неделе 
поговорил по телефону и с комбатом в Бел-
городской области, и с командиром «Ах-
мата», и с мэром Шебекина. Как это все 
происходит? Как связь работает? И что это 
дает президенту?

- Президент всегда предпочитает иметь самые 
разные источники информации, - сказал Дмитрий 
Песков. - Особенно когда речь идет о специаль-
ной военной операции. И наряду с официальными 
докладами он регулярно совершает такие звонки. 
И получает информацию непосредственно с зем-
ли, что называется. Связь налажена. По команде 
президента соединение происходит оперативно.

- А можно публиковать хотя бы короткие 
стенограммы таких разговоров? Это было 
бы интересно народу.

- Президент раскрывает ту информацию о таких 
беседах, которую считает необходимой.

Олег АДАМОВИЧ

Женщины оказались 
виновницами того, 
что на Колыме 
убывает население.

Об этом на встрече с 
Владимиром Путиным в 
Кремле рассказал губер-
натор Магаданской обла-
сти Сергей Носов.

- Давайте начнем с ин-
вестиций. У вас палитра 
интересная, - президент 
начал встречу образно.

Глава Колымы расска-
зал, что Магадан поднял-
ся с 54-го места на 14-е 
по «привлекательности 
инвестиций» среди всех 
регионов страны. Бизнес 
несет деньги в «рыбную 
отрасль, сельское хозяй-
ство, туризм и энергети-
ку».

- Мы в этом году запу-
скаем две золотоизвле-
кающие фабрики на 10 
тонн, - заявил Носов.

А частный бизнес вос-
становил советский сана-
торий «Талая». Там бьют 
горячие источники, ко-
торые, как рассказал гу-
бернатор, посещали еще 
«древние японцы». На 
источниках же постави-
ли голландские теплицы 
с помидорами и клубни-
кой.

Путин заметил, что зар-
платы и цены в Магадане 
выше, чем по стране.

- И отток населения 
продолжается, - покачал 
головой президент.

Губернатор нашел это-
му свое объяснение: ви-
новаты дешевые авиа-
билеты. Бизнесу стало 

выгодно на самолетах 
возить вахтовиков, а не 
селить людей в суровом 
регионе.

- Одной ногой у нас лю-
ди уже выбрали Колыму - 
это место работы, - сказал 
Носов.

А потом губернатор 
объяснил поведение 
мужчин влиянием жен-
щин: как говорят фран-
цузы - cherchez la femme 
(«шерше ля фам» - ищите 
женщину. - Ред.).

- Главное решение при-
нимают все-таки жены. 
Если они решаются пе-
реехать к месту работы 
мужа, мы и здесь найдем 
работу для женщин, - за-
верил губернатор.

Но, видимо, вторые по-
ловинки все никак не ре-
шаются.

- Уровень зарплаты 
очень важен, но не ме-
нее важно, где жить. Вот 
с ЖКХ проблем у вас еще 
много, - Путин углубился 
в отчеты по Магадану.

А в конце встречи гость 
с Колымы рассказал о 
своей «семейной тради-
ции»:

- В традициях моей 
семьи: если глава госу-
дарства одобряет, а на-
род поддерживает, тог-
да можно работать. Если 
вы одобрите, чтобы я в 
сентябре (на выборах. - 
Ред.) продолжил выпол-
нять ваши поручения, я 
бы приступил к выпол-
нению задач, - сказал 
Носов.

- Здесь вопросов нет, - 
ответил Путин. - Но все-
таки главное - поддержка 
людей.

«Главные решения 
принимают 
все-таки жены»

 � НАГРАДА

За мужество 
и самоотверженность
Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин на-
градил Захара Прилепина 
орденом Мужества. Указ 
подписан. Как говорится 
в тексте документа, на-
града присвоена «за му-
жество, самоотвержен-
ность, проявленные при 
исполнении гражданско-
го долга».

Вместе с Прилепиным 
награжден и его сорат-
ник - Александр Шубин. 
Но рядом с его фамилией 
стоит приписка «посмер-
тно».

Напомним, 6 мая в Ни-
жегородской области на 
Прилепина было совер-
шено покушение - ма-
шину, в которой он подъ-
езжал к дому в Борском 
районе подорвали на про-

тивотанковой мине. Сам 
писатель был ранен, а его 
спутник погиб на месте. 

По горячим следам был 
задержан подозреваемый 
- Александр Пермяков 
(см. сайт KP.RU). След-
ственный комитет тогда 
показал видео с его при-
знанием. Среди прочего 
Пермяков заявил, что он 
действовал по заданию 
украинских спецслужб.
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Магаданский губернатор Сергей Носов удивил Владимира Путина, пожаловавшись на дешевые 
авиабилеты. Из-за этого бизнесу выгоднее возить вахтовиков, а не искать местных работников. 

Киев теряет в 50 раз больше солдат, в 3 раза - танков

Как Путин звонит 
в зону СВО

 � ДОСЛОВНО

 � ОФИЦИАЛЬНО

Захар Прилепин.
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Москвичей повеселил громадный 
суши-трамвай, курсировавший 
вчера по столице. Вагоны в импро-
визированном рисе с громадными 
кусками «лосося» сфотографирова-
ли на Большом Устьинском мосту.

Но это не постоянный имидж столич-
ных трамваев, а временная рекламная 
акция, организованная сервисом до-
ставки азиатской кухни. 

Москвичам такой креатив пришелся 
по душе. «Главное, чтобы на солнышке 
не подпалился», - шутит народ в соци-
альных сетях.   

Картина дня: в стране и мире

Светлана СКРЫГИНА, учитель, Ульяновск:
- Из этой трагедии в нашем регионе нужно сделать три вы-

вода. Во-первых, если нужен алкоголь, купить подороже, но 
качественнее. В идеале лучше вообще обойтись без него.

Во-вторых, о продаже таких напитков несовершеннолетним 
(а их немало среди пострадавших) не может идти и речи!

В-третьих, нужно заинтересовать молодежь, чтобы ее не 
тянуло к выпивке.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Главный вывод - надо ужесточить контроль за производ-
ством таких «самодеятельных» напитков. Могли просто яблоч-
ный сок смешать с техническим спиртом и выдать за сидр. 
Последний подобный случай у нас был, по-моему, в Тверской 
области в 1990-е. Тогда жестко разобрались.

Алексей МАРИНИН, член Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- В дешевых пивнушках что только не найдешь, и они почти 
не контролируются. Пиво, несмотря на то что признано алко-
голем, лицензированию не подлежит. Возникает вопрос: что 
разливают в бутылки по 69 рублей за литр? С сидром то же 
самое - в теории это напиток из яблочного сока. Даже если 
бизнесмен будет оштрафован за некачественный товар, он 
ничем не рискует, кроме 15 тысяч рублей штрафа. А нам 
нужно защищать добросовестных производителей и не по-
вторять трагедии.

Алексей КАЗАНЦЕВ, главврач 
наркологической клиники:

- Жалко людей. Что тут посоветуешь? Считаю, что сидр 
в бутылках должен продаваться - все-таки это напиток сла-
боалкогольный - где-то наравне с сухим вином. Правильно? 
Главное - не покупать его с рук и в сомнительной упаковке.

Григорий, бренд-шеф бара «Дом Галеева», 
Челябинск:

- Я впервые слышу про бренд «Мистер Сидр». Мы закупаем 
сидр только у компании с репутацией и всеми сертификатами. 
С поставщиками важно общаться и проверять документы. 
Какие выводы нужны? Точно не ужесточать оборот алкоголя 
в заведениях - он и так жесткий. А вот к закупке продукта 
внимательнее относиться.

Юрий МИХАЛЁВ, сидродел, 
основатель компании «Юрин Сидрус»:

- У нас, если честно, вообще сидр в магазинах некачествен-
ный. Не зависит от того, изготовили его кустарно или на со-
временной линии. А зависит это от совести производителя. 
Тем более никто нас особо не проверяет.

Сергей СИЗОВ, читатель сайта KP.RU:
- Зачем эта бормотуха? Тогда уж лучше квас.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Какие выводы нужно 
сделать из истории 
с отравлением сидром?
Новые подробности - на сайте KP.RU и стр. 6.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ

Антон ФОКИН

В США в тюрьме с максималь-
ным уровнем безопасности 
на 80-м году жизни скон-
чался бывший агент со-
ветской и российской 
разведки и один из 
ключевых сотрудников 
русского направления 
ФБР Роберт Ханссен. 
Отбывавший пожизнен-
ный срок американец 
до сих пор считается 
крупнейшим провалом 
в истории ФБР, который 
нанес огромный ущерб всем амери-
канским спецслужбам.

Его история нетипична даже для 
разведслужб.

Ханссен, высокопоставленный 
сотрудник ФБР, сам вышел на со-
ветских разведчиков и предложил 
им свои услуги. Как считают в ФБР, 
главной причиной такого решения 
стали финансовые проблемы - зар-
платы в 45 тысяч долларов в год на 
семью с шестью детьми стало не 

хватать. Удивительно, но на 
протяжении многих лет 
наша разведка не знала 
ни настоящего имени, 
ни должности своего 
помощника, ведь все 
общение с ним шло 
через тайники. Свои 
донесения американец 
подписывал псевдони-
мом «Рамон Гарсия», 
не раскрывая о себе 
ничего.

Часть вознаграждений составляли 
бриллианты, которые американец на-
меревался оставить своим детям. 
Всего «зарплата» Ханссена за весь 
период сотрудничества с КГБ, а за-
тем с СВР составила, по различным 
оценкам, около 800 тысяч долларов.

Но и отдача от агента была зна-
чительной.

Он помог подтвердить предатель-
ство офицеров КГБ Бориса Южина, 
Валерия Мартынова, Сергея Мотори-

на и генерала ГРУ Дмитрия Полякова. 
Кроме того, считается, что Ханссен 
передал более 6 тысяч секретных до-
кументов американских ведомств, а 
также сообщил о подземном туннеле, 
который американские спецслужбы 
строили под советским посольством, 
чтобы подслушивать дипломатов.

Кстати, Ханссен входил в группу 
ФБР, которая занималась расследо-
ванием провалов американских спец-
служб, то есть фактически охотился 
сам на себя.

Арестовали Ханссена в 2001 году, 
когда он оставлял сообщение россий-
ским разведчикам в одном из парков 
недалеко от Вашингтона. Во время 
допросов агент признал свою работу 
на российские спецслужбы в обмен 
на то, что его семью не тронут, а 
сам он избежит смертной казни. В 
итоге его отправили на пожизненное 
без возможности помилования. И 
действительно, на свободу он так 
больше и не вышел... 
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Роберта Ханссена 
не могли раскрыть 
два десятка лет.

Наш человек в ФБР

Елена КРИВЯКИНА 

Михаил Мишустин 
рассказал о планах 
по развитию Север-
ного морского пути и 
ракетно-космической 
отрасли. 

Во вторник премьер 
провел стратегиче-
скую сессию по разви-
тию Северного морского 
пути. Это кратчайший 
морской путь между 
европейской частью 
России и Дальним 
Востоком. Премьер на-
помнил, что в ближай-
шие 13 лет инвестиции 
в Северный морской 
путь превысят 2 трлн 
рублей. При этом из 
них лишь треть - го-
сударственные инве-
стиции. Большая часть 
придется на частные 
вложения. 

План развития Сев-
морпути правитель-
ство подготовило по 
поручению прези-
дента. Как отметил 

Михаил Мишустин, 
речь идет о формиро-
вании новой эконо-
мики Арктики. Будут 
построены порты и 
терминалы, более 50 
ледоколов и судов ледо-
вого класса, аварийно-
спасательные центры, 
а также создана орби-
тальная группировка 
спутников. 

- Решающим фак-
тором для бизнеса яв-
ляется возможность 
свободно перенаправ-
лять грузы по любому 
маршруту - в восточ-
ном или западном на-
правлении, оставаясь 
при этом в российском 
территориальном мо-
ре и исключительной 
экономической зоне, 

что значительно уси-
ливает конкурентоспо-
собность отечествен-
ных предприятий на 
мировом рынке, - от-
метил Мишустин. 

Премьер напомнил, 
что часть проектов для 
развития Севморпути 
уже реализованы: 

 ✓ создана современ-
ная система управле-
ния, которая повысила 
эффективность судо-
ходства и его безопас-
ность, с космодрома 
Восточный запущен 
спутник радиолокации 
ледовой обстановки; 

 ✓ построено три атом-
ных ледокола, в том 
числе самый мощный 
в мире - «Арктика»; 

 ✓ завершено строи-

тельство морского тер-
минала «Утренний» в 
Обской губе, в августе 
он должен принять 
плавучий завод по про-
изводству сжиженного 
природного газа; 

 ✓ в этом году с опере-
жением графика за-
планирован вывод на 
орбиту пяти метеоро-
логических спутников, 
которые обеспечат не-
прерывное наблюде-
ние и помощь на всех 
арктических маршру-
тах. 

Мишустин также 
рассказал, что инте-
рес к участию в про-
екте Северного мор-
ского пути проявляют 
зарубежные партнеры. 
В их числе - Индия.

Россия построит 
50 ледоколов и запустит 
1000 спутников
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ФОТО-
ФАКТ

Самые важные 
новости, яркие 
фото и видео, 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 
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Видео 
последствий 
разрушения 
Каховской ГЭС - 
на сайте KP.RU

Кому выгоден армагеддон     на Днепре
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В зону подтопления 
попали свыше 14 населенных 
пунктов, где живет порядка 
22 тысяч человек.

- Взяли документы, деньги, немного 
одежды. И выбрались. Мы успели со-
браться и эвакуироваться, - рассказыва-
ет Иван Сергеев, житель Новой Каховки 
в Херсонской области.

К обеду 6 июня его дом уже полностью 
затопило. Вместе с семьей Ивана увезли 
в безопасное место.

Небольшой город, в котором живут до 
тысячи человек, на освобожденной тер-
ритории Херсонской области начало 
топить ночью 6 июня после прорыва 
Каховской ГЭС. По гидроэлектростан-
ции ночью ВСУ нанесли удар.

- Было несколько попаданий в два часа 
ночи в верхнюю часть ГЭС, где находят-
ся гидротехнические затворы, и их снес-
ло. Дамба не разрушена, и это огромное 
счастье, - сообщил глава администрации 
Новокаховского городского округа Хер-
сонской области Владимир Леонтьев.

В ГЭС оказались разбиты 11 из 28 про-
летов, вода бурным потоком пошла вниз 
по Днепру. Она прибывала так быстро, 
что некоторые не успели выйти из зда-
ний. Так, в водном плену в цокольном 
этаже оказалась сотрудница местного 
водоканала.

- Женщина была на дежурстве в 
канализационно-насосной станции, 
когда здание начало затапливать, - рас-
сказали в администрации Новокахов-
ского городского округа. - Выбраться 
самостоятельно не смогла - на окнах, 
находящихся чуть выше уровня зем-
ли, стояли решетки. Но ей на помощь 
пришли мужчины, которые услышали 
крики о помощи. Трое парней подплыли 
к станции, отогнули решетку и вытащи-
ли женщину.

«ВОДА ВСЁ ШВЫРЯЛА, 
КАК ЩЕПКИ»

Жительница Днепряны Татьяна Ми-
хайлова проснулась в пять утра от силь-
ного шума воды.

- Мы живем у самого берега Днепра, 
услышала сильный шум, не такой, как 
обычно, - говорит женщина. - Выгля-
нула в окно и увидела, как по Днепру 
плывут какие-то бревна. Водой смыло 
судно из новокаховского яхт-клуба, 
и оно неслось на большой скорости. 
Течение реки было очень сильным, 
и водой все плывущее швыряло, как 
щепки. В конце нашего огорода об-
рыв метров 12. Внизу растут деревья. 
Смотрю, некоторые из них стоят в воде 
наполовину ствола.

Татьяна с мужем быстро собрали ве-
щи и уехали в Геническ. Что с их до-
мом - они не знают.

- Здесь места себе не находим, дома 
осталось небольшое хозяйство - утка 
с утятами, кошка, - говорит Татьяна. - 
Но мы перед тем, как уехать, всех вы-
пустили на волю. Надеюсь, спасутся.

Но не все, как Татьяна, эвакуиро-
вались.

- Один из соседей стоял утром в еще 
незатопленном огороде, - рассказывает 
женщина. - Он остался в Днепрянах, 
говорил, уезжать не собирается. Спро-
сила у него, что делать будет, так он 
ответил, мол, рыбу ловить со двора.

Другая жительница Новой Каховки 
спасала кур, когда началось подтопле-
ние.

- 6 июня моя сестра с мужем находи-
лись в городе у себя в квартире. Ночью 
спали, не слышали никаких взрывов, - 
рассказывает Елена Пономаренко. - 
Рано утром им позвонил знакомый и 
сказал, что ГЭС взорвали. Сестра с му-
жем тут же поехали на дачу, где было 
небольшое хозяйство - куры. В спешке 
погрузили птиц в машину и уехали из 
города. В итоге своих кур они не до-
везли, живыми остались только три 
курицы из 30, остальные не выдержа-
ли жары.

Я живу в старой части города, но 
до моего дома вода еще не дошла. В 
подъезде нашего двухэтажного дома 

осталась только соседка с больным, 
лежачим мужем. С ней на связи по-
стоянно. Сегодня также звонила ей. 
Она говорит, что будет перебираться 
с мужем в микрорайон «Сокол», куда 
вода не должна дойти.

СМЫТЫ ПОЛЯ, РАЗРУШЕНА 
ИНФРАСТРУКТУРА

На всей территории Новой Каховки 
ввели режим ЧС. Людей начали эвакуи-
ровать автобусами в Скадовск и Гени-
ческ. Всего в зону подтопления попали 
14 населенных пунктов. Весь день во 
вторник вода прибывала и прибывала. 
Сама ГЭС тоже ушла под воду. Произо-
шедшее обсуждают специалисты.

- Каховская ГЭС - это мощная пло-
тина, ее разрушили многочисленные 
обстрелы со стороны ВСУ. Повреждено 
грунтовое основание в самом глубоком 
месте. Но потоком может быть под-
мыто и основание бетонной плотины. 
Большая вода, скорее всего, будет ид-
ти трое суток, потом пойдет на спад. 
Вот только после этого можно делать 
какие-то выводы, оценивать ущерб и 
предстоящие восстановительные ра-
боты, - считает эксперт по безопас-
ности самой высокой плотины России, 
Саяно-Шушенской, доктор техниче-
ских наук Анатолий Епифанов.

ВСУ ударили по ГЭС в Херсонской области:

Дома затоплены, 
людей эвакуируют

Следком России по факту разрушения 
плотины Каховской ГЭС и затопления 
территорий возбудил уголовное дело.

- В результате преступных действий 
со стороны вооруженных формирова-
ний Украины произошло разрушение 
Каховской гидроэлектростанции, за-
топлены населенные пункты, - сообщи-
ли в ведомстве.  - Возбуждено уго-
ловное дело «террористический 
акт, совершенный группой лиц по 
предварительному сговору и по-
влекший причинение значительного 
имущественного ущерба и насту-
пление иных тяжких последствий». 
Следственный комитет России устано-
вит обстоятельства произошедшего и 
размер причиненного региону ущерба. 
Действиям всех причастных лиц будет 
дана правовая оценка.

- Охлаждающие бассей-
ны ЗАЭС имеют замкнутый 
цикл, у которого нет непо-
средственной связи с Ка-
ховским водохранилищем.

7. НАДОЛГО ЛИ 
ПОСЛЕДСТВИЯ?

ВСУ продолжают обстрели-
вать артиллерией окрестности 
ГЭС, возможно, их задача - не 
дать нашим спецам осмотреть 
плотину.

В мирное время уже в пер-
вые же часы на дамбе работа-
ли бы водолазы, осматривая 
повреждения, возможно, уже 
началась бы какая-то ликви-
дация аварии. Сейчас это сде-
лать невозможно.

Несколько суток уйдет на 
то, чтобы полностью опусто-
шить Каховское водохрани-
лище (второе по величине на 
Днепре). А чтобы отремонти-
ровать ГЭС и плотину, могут 
уйти годы.

8. НА КОГО СВАЛЯТ 
ВИНУ?

Конечно же, на Россию. 
Немецкая «Бильд», которая 
до сих пор делает вид, что не 
знает, кто взорвал «Север-
ный поток-2», уже поспеши-
ла обвинить нас в разруше-
нии плотины. Правда, потом 
поправилась, убрав из фразы 
«Русские взорвали огромную 
плотину на Украине» ключе-
вое слово «русские». Просто 
произошла катастрофа, «оно 
само».

Между тем американские 
спецы НАСА еще прошлым 
летом просчитали вероят-
ность сброса воды из Кахов-
ского водохранилища. Иссле-
дование совпало по времени с 
началом обстрелов Каховской 
ГЭС «Хаймарсами».

Странное совпадение, не 
правда ли?

Но виновата Россия?
О потерях Киева 
в боях < стр. 2.
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Подготовили Ольга КУПОРОВА, Михаил ГОРЮНОВ, 
Галина КОПЫЛОВА, Варвара ДЫМ, Евгения ХИЛЬКО.

Дамба Каховской ГЭС: 
справа - еще целая; слева - уже разрушенная. 
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1. КТО УДАРИЛ 
ПО ПЛОТИНЕ?

Еще в первые недели СВО 
наши войска очень быстро, 
почти не встречая сопротив-
ления, заняли сухопутный ко-
ридор вдоль побережья Азов-
ского моря и левобережье 
Днепра вместе с Херсоном. 
Дальше начались тяжелые бои 
на плацдарме правобережья. 
К середине лета ВСУ поняли, 
что очистить этот плацдарм 
они не смогут. И решили, не 
без помощи западных совет-
ников, отрезать нашу груп-
пировку от основных сил. 
Вместе с Херсоном. К этому 
моменту на Украину были по-
ставлены РСЗО «Хаймарс», 
способные очень точно бить 
на дальность под сотню ки-
лометров. Были в ВСУ и свои 
разработки - РСЗО «Ольха». 
Ими и начали разрушать мо-
сты через Днепр и главное - 
дамбу Каховской ГЭС. Вес 
осколочно-фугасного заряда 
«Хаймарса» - 91 килограмм, 
«Ольхи» - 250 кг. Этого бы-
ло недостаточно, чтобы раз-
рушить мосты через Днепр. 
Бандеровцы выбрали такти-
ку - «будем бить в одну точку, 
рано или поздно сломаем».

Цитата из Washinton Post 
(США) от 29 декабря 2022-
го: «Генерал ВСУ Ковальчук 
задумался о затоплении Дне-
пра. Украинцы, по его сло-
вам, уже нанесли пробный 
удар из HIMARS по шлю-
зу Новокаховской плоти-
ны, проделав 3 пробоины, 
чтобы посмотреть - сможет 
ли Днепр подняться доста-
точно, чтобы заблокировать 
российские переправы. Ис-

пытание прошло успеш-
но, сказал Ковальчук...»

К моменту ухода наших во-
йск Антоновский и Дарьев-
ский мосты были практи-
чески разрушены ракетами, 
получив сотни попаданий. 
Но дамба ГЭС еще держалась. 
Как мне рассказывали жители 
Новой Каховки и черномор-
ские морпехи, воевавшие в 
Приднепровье, в октябре 
2022-го за сутки ВСУ выпу-
скали по ГЭС в среднем до 20 
ракет. Доставалось и городу.

В один из дней Новая Ка-
ховка получила налет из сотни 
ракет - кроме дамбы ГЭС, бы-
ли накрыты рынок и жилые 
кварталы… Все стеклопакеты 
в квартире, где я жил в этом 
городе, держались на скотче. 
И мне еще повезло, в сосед-
них многоэтажках, насколько 
хватало глаз, целых стекол не 
было. Разумеется, такими уда-
рами плотина ГЭС постоянно 
повреждалась. Ее чинили под 
обстрелами. Но вода точит ка-
мень, особенно если воде «по-
могли» сотни ракет.

2. ПОЛНОСТЬЮ ЛИ ОНА 
РАЗРУШЕНА?

Всего на Каховской ГЭС 
28 пролетов, сразу же была 
разрушена половина, унич-
тожено здание с турбинным 
залом.

По мнению специалистов, 
на данный момент разрушено 
«верхнее тело» дамбы, «ниж-
нее» пока держится, через не-
го идет «перелив». По опыту 
строительства таких сооруже-
ний в СССР, основание дам-
бы может уже давно представ-
лять собой монолит благодаря 
давлению колоссальных масс 
воды.

Но на данный момент ре-
монт Каховской ГЭС невоз-
можен, заявил мэр Новой 
Каховки Владимир Леонтьев.

3.  ЧТО ГРОЗИТ 
НАСЕЛЕНИЮ 
НИЖЕ ПО ДНЕПРУ?

Правый берег Днепра, заня-
тый ВСУ, значительно выше 
левого. Все населенные пун-
кты ниже Каховской ГЭС под 

угрозой затопления. Это Ка-
зачьи Лагери, Новая Маячка, 
Алёшки, Кардашинка, Голая 
Пристань и Збурьевка. Таким 
образом, в зоне подтопления 
оказываются свыше 10 тысяч 
жителей.

Херсон, сейчас он под кон-
тролем ВСУ, тоже затапли-
вает - на улицах появились 
бобры!

Специалисты считают, что 
максимальный подъем уров-
ня воды - до 12 метров - про-
изойдет, если дамба Кахов-
ской ГЭС будет разрушена 
полностью. Если же выстоит, 
высота подтопления может 
достичь 5 метров. Затопление 
может продлиться 3 - 7 дней, 
а потом еще месяц - на про-
сыхание.

Власти готовы начать эваку-
ацию людей.

4.  КАК ЭТО ПОВЛИЯЕТ 
НА РАССТАНОВКУ 
ВОЕННЫХ СИЛ?

Есть два прямо противопо-
ложных мнения - объективное 
и «вспепропальческое».

Начнем со второго.
Якобы будут смыты 
все наши оборони-

тельные соору-
жения по берегу 
Днепра, затопле-
ны минные поля. 

Возможно, Кин-
бурнская коса пре-

вратится в остров, и 
ВСУ попробует ее захва-

тить, чтобы разблокировать 
порт в Очакове (там Брита-
ния успела построить базу 
НАТО) в устье Днепра.

Есть и другое мнение. ВСУ 
сейчас бегут с островов в дель-
те Днепра, которые были за-
хвачены в рамках любимой 
украинской тактики «пры-
жок жабы». Наша артиллерия 
«помогает» им бежать еще бы-
стрее.

Отдельно - перспективы 
ВСУ форсировать Каховское 
водохранилище, которое сей-
час резко мелеет. Слой ила 
на дне там - в десятки ме-
тров. Такие заиленные про-

странства без воды 
превращаются в не-
проходимые болота. 
Верхняя корка ила 
подсыхает и камене-
ет, а под ним - жижа, 
которая не выдержи-
вает никакую техни-
ку. Выдержит ли вес 
человека - большой 
вопрос.

Если вывести сред-
нее арифметическое - 
мы получили и зато-
пленные позиции, и 

неодолимое противником дно 
Каховского водохранилища, а 
немалую часть позиций ВСУ 
ликвидировала сама природа.

5. ЧТО БУДЕТ С ВОДОЙ 
ДЛЯ КРЫМА?

Забор воды для Северо-
Крымского канала находит-
ся перед плотиной Каховской 
ГЭС и, скорее всего, будет ра-
ботать до последнего. Власти 
Крыма еще с прошлого го-
да, как только на полуостров 
пошла вода, заполнили свои 
водохранилища до возмож-
ного предела. По словам гла-
вы Крыма Сергея Аксенова, 
сейчас в Северо-Крымском 
канале 40 миллионов кубоме-
тров питьевой воды. Крымча-
не не особо напуганы, люди 
без воды из канала жили там 
с 2015 года и устраивали ре-
кордные курортные сезоны. 
Отремонтировали дырявое 
«украинское» водоснабже-
ние (вернее, еще советское - 
Украина в Крым особо не 
вкладывалась), научились 
экономить воду, бурить сква-
жины. Паники нет.

6.  СТРАШНО ЛИ ЭТО 
ДЛЯ ЗАПОРОЖСКОЙ 
АЭС?

Разумеется, сразу же в СМИ 
и в интернете началась пани-
ка, обещали даже взрыв ре-
акторов АЭС, оставшихся без 
водяного охлаждения из Ка-
ховского водохранилища.

Специалисты отреагировали 
на слухи быстро. Как сообщил 
советник концерна «Росатом» 
Ренат Карчаа:

Картина дня: 

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»

8 вопросов о ЧП в Новой Каховке
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Видео 
последствий 
разрушения 
Каховской ГЭС - 
на сайте KP.RU
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В зону подтопления 
попали свыше 14 населенных 
пунктов, где живет порядка 
22 тысяч человек.

- Взяли документы, деньги, немного 
одежды. И выбрались. Мы успели со-
браться и эвакуироваться, - рассказыва-
ет Иван Сергеев, житель Новой Каховки 
в Херсонской области.

К обеду 6 июня его дом уже полностью 
затопило. Вместе с семьей Ивана увезли 
в безопасное место.

Небольшой город, в котором живут до 
тысячи человек, на освобожденной тер-
ритории Херсонской области начало 
топить ночью 6 июня после прорыва 
Каховской ГЭС. По гидроэлектростан-
ции ночью ВСУ нанесли удар.

- Было несколько попаданий в два часа 
ночи в верхнюю часть ГЭС, где находят-
ся гидротехнические затворы, и их снес-
ло. Дамба не разрушена, и это огромное 
счастье, - сообщил глава администрации 
Новокаховского городского округа Хер-
сонской области Владимир Леонтьев.

В ГЭС оказались разбиты 11 из 28 про-
летов, вода бурным потоком пошла вниз 
по Днепру. Она прибывала так быстро, 
что некоторые не успели выйти из зда-
ний. Так, в водном плену в цокольном 
этаже оказалась сотрудница местного 
водоканала.

- Женщина была на дежурстве в 
канализационно-насосной станции, 
когда здание начало затапливать, - рас-
сказали в администрации Новокахов-
ского городского округа. - Выбраться 
самостоятельно не смогла - на окнах, 
находящихся чуть выше уровня зем-
ли, стояли решетки. Но ей на помощь 
пришли мужчины, которые услышали 
крики о помощи. Трое парней подплыли 
к станции, отогнули решетку и вытащи-
ли женщину.

«ВОДА ВСЁ ШВЫРЯЛА, 
КАК ЩЕПКИ»

Жительница Днепряны Татьяна Ми-
хайлова проснулась в пять утра от силь-
ного шума воды.

- Мы живем у самого берега Днепра, 
услышала сильный шум, не такой, как 
обычно, - говорит женщина. - Выгля-
нула в окно и увидела, как по Днепру 
плывут какие-то бревна. Водой смыло 
судно из новокаховского яхт-клуба, 
и оно неслось на большой скорости. 
Течение реки было очень сильным, 
и водой все плывущее швыряло, как 
щепки. В конце нашего огорода об-
рыв метров 12. Внизу растут деревья. 
Смотрю, некоторые из них стоят в воде 
наполовину ствола.

Татьяна с мужем быстро собрали ве-
щи и уехали в Геническ. Что с их до-
мом - они не знают.

- Здесь места себе не находим, дома 
осталось небольшое хозяйство - утка 
с утятами, кошка, - говорит Татьяна. - 
Но мы перед тем, как уехать, всех вы-
пустили на волю. Надеюсь, спасутся.

Но не все, как Татьяна, эвакуиро-
вались.

- Один из соседей стоял утром в еще 
незатопленном огороде, - рассказывает 
женщина. - Он остался в Днепрянах, 
говорил, уезжать не собирается. Спро-
сила у него, что делать будет, так он 
ответил, мол, рыбу ловить со двора.

Другая жительница Новой Каховки 
спасала кур, когда началось подтопле-
ние.

- 6 июня моя сестра с мужем находи-
лись в городе у себя в квартире. Ночью 
спали, не слышали никаких взрывов, - 
рассказывает Елена Пономаренко. - 
Рано утром им позвонил знакомый и 
сказал, что ГЭС взорвали. Сестра с му-
жем тут же поехали на дачу, где было 
небольшое хозяйство - куры. В спешке 
погрузили птиц в машину и уехали из 
города. В итоге своих кур они не до-
везли, живыми остались только три 
курицы из 30, остальные не выдержа-
ли жары.

Я живу в старой части города, но 
до моего дома вода еще не дошла. В 
подъезде нашего двухэтажного дома 

осталась только соседка с больным, 
лежачим мужем. С ней на связи по-
стоянно. Сегодня также звонила ей. 
Она говорит, что будет перебираться 
с мужем в микрорайон «Сокол», куда 
вода не должна дойти.

СМЫТЫ ПОЛЯ, РАЗРУШЕНА 
ИНФРАСТРУКТУРА

На всей территории Новой Каховки 
ввели режим ЧС. Людей начали эвакуи-
ровать автобусами в Скадовск и Гени-
ческ. Всего в зону подтопления попали 
14 населенных пунктов. Весь день во 
вторник вода прибывала и прибывала. 
Сама ГЭС тоже ушла под воду. Произо-
шедшее обсуждают специалисты.

- Каховская ГЭС - это мощная пло-
тина, ее разрушили многочисленные 
обстрелы со стороны ВСУ. Повреждено 
грунтовое основание в самом глубоком 
месте. Но потоком может быть под-
мыто и основание бетонной плотины. 
Большая вода, скорее всего, будет ид-
ти трое суток, потом пойдет на спад. 
Вот только после этого можно делать 
какие-то выводы, оценивать ущерб и 
предстоящие восстановительные ра-
боты, - считает эксперт по безопас-
ности самой высокой плотины России, 
Саяно-Шушенской, доктор техниче-
ских наук Анатолий Епифанов.

ВСУ ударили по ГЭС в Херсонской области:

Дома затоплены, 
людей эвакуируют

Следком России по факту разрушения 
плотины Каховской ГЭС и затопления 
территорий возбудил уголовное дело.

- В результате преступных действий 
со стороны вооруженных формирова-
ний Украины произошло разрушение 
Каховской гидроэлектростанции, за-
топлены населенные пункты, - сообщи-
ли в ведомстве.  - Возбуждено уго-
ловное дело «террористический 
акт, совершенный группой лиц по 
предварительному сговору и по-
влекший причинение значительного 
имущественного ущерба и насту-
пление иных тяжких последствий». 
Следственный комитет России устано-
вит обстоятельства произошедшего и 
размер причиненного региону ущерба. 
Действиям всех причастных лиц будет 
дана правовая оценка.

- Охлаждающие бассей-
ны ЗАЭС имеют замкнутый 
цикл, у которого нет непо-
средственной связи с Ка-
ховским водохранилищем.

7. НАДОЛГО ЛИ 
ПОСЛЕДСТВИЯ?

ВСУ продолжают обстрели-
вать артиллерией окрестности 
ГЭС, возможно, их задача - не 
дать нашим спецам осмотреть 
плотину.

В мирное время уже в пер-
вые же часы на дамбе работа-
ли бы водолазы, осматривая 
повреждения, возможно, уже 
началась бы какая-то ликви-
дация аварии. Сейчас это сде-
лать невозможно.

Несколько суток уйдет на 
то, чтобы полностью опусто-
шить Каховское водохрани-
лище (второе по величине на 
Днепре). А чтобы отремонти-
ровать ГЭС и плотину, могут 
уйти годы.

8. НА КОГО СВАЛЯТ 
ВИНУ?

Конечно же, на Россию. 
Немецкая «Бильд», которая 
до сих пор делает вид, что не 
знает, кто взорвал «Север-
ный поток-2», уже поспеши-
ла обвинить нас в разруше-
нии плотины. Правда, потом 
поправилась, убрав из фразы 
«Русские взорвали огромную 
плотину на Украине» ключе-
вое слово «русские». Просто 
произошла катастрофа, «оно 
само».

Между тем американские 
спецы НАСА еще прошлым 
летом просчитали вероят-
ность сброса воды из Кахов-
ского водохранилища. Иссле-
дование совпало по времени с 
началом обстрелов Каховской 
ГЭС «Хаймарсами».

Странное совпадение, не 
правда ли?

Но виновата Россия?
О потерях Киева 
в боях < стр. 2.
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Подготовили Ольга КУПОРОВА, Михаил ГОРЮНОВ, 
Галина КОПЫЛОВА, Варвара ДЫМ, Евгения ХИЛЬКО.

Дамба Каховской ГЭС: 
справа - еще целая; слева - уже разрушенная. 
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Елена АРАКЕЛЯН

В этом году мне как вла-
дельцу собаки и кошки при-
шлось изрядно понервничать. 
Сначала возникли проблемы 
с вакцинацией.

Ну как проблемы…
Просто из клиник взяли 

и исчезли самые популяр-
ные зарубежные вакцины, 
которые врачи обычно реко-
мендовали даже немолодым 
и ослабленным животным.

А под майские пропали 
из продажи и ходовые им-
портные средства от клещей 
и блох в таблетках.

По изначальному плану 
прошла только стерилиза-
ция кошки. Но тоже не без 
переживаний. Пугали ведь, 
что средства, которые ис-
пользуются в ветеринарии 
для наркоза, поступают из-за 
границы с перебоями и могут 
в любой момент закончиться.

Редкого собачника или ко-
шатника на этом прекрасном 
фоне не грызет сейчас мысль: 
а что ж будет, если животинка 
серьезно заболеет? Будет чем 
лечить-то?

ПОСТАВЩИКИ ОСТАЛИСЬ, 
ПРЕПАРАТЫ ИСЧЕЗЛИ

- Нашей сфере повезло бо-
лее, чем другим. Никто из за-
рубежных производителей, 
которые поставляют нам 
ветпрепараты, не покинул 
Россию и не отказался с на-
ми работать, - рассказывает 
гендиректор Союза предпри-
ятий зообизнеса Татьяна Кол-
чанова. - Но надо постоянно 
искать новые пути доставки. 
Был период в 2022 году, когда 
увеличились сроки доставки 
препаратов и возник их дефи-
цит. По некоторым дефицит 
наблюдается и сейчас. И це-
на вопроса с весны прошлого 
года выросла чуть ли не в три 
раза.

В качестве примера пери-
одически возникающего де-
фицита эксперт приводит 
«Телазол» и «Золетил». Это 
те самые препараты, которые 
ветеринары при операциях 
используют для обезболива-
ния и обездвиживания своих 
хвостатых пациентов. (Выхо-
дит, моей кошке с операцией 
повезло!)

- Исчезло единственное ве-
щество от недержания мочи 
у сук, препарат выпускают два 
производителя - французский 
и испанский. Заменить нечем. 
«Ветокинола» (бренд анти-

септических препаратов для 
животных. - Ред.) резко стало 
меньше, - дополняет список 
пропаж главный врач ветери-
нарной клиники «ЛинаВет» 
Полина Платонова. - Да такое 
есть почти в каждом нашем 
фармразделе. И по вакцинам 
ситуация ближе к плохой. 
«Нобивак» исчез, «Вангард», 
«Дефенсор» практически 
не поступают, «Эурикана» 
мало.

ЗАРАБОТАТЬ 
НА БЕШЕНСТВЕ

Вакцинация - тема особая.
Ведь даже абсолютно здо-

рового питомца прививать 
от всяческих особо опасных 
собачьих и кошачьих хворей 
надо каждый год. И честно 
говоря, я была несколько 
обескуражена, когда в до-
статочно крупных и дорогих 
столичных клиниках этой 
весной из прежнего длин-
ного списка вакцин смогли 
предложить всего две - чеш-
скую («Ну вот, у нас есть им-
портная») и российскую. Это 
в Москве. А в некоторых реги-
онах, как жалуются в соцсетях 
собачники, даже и россий-
ская комплексная (это кото-
рая не только от бешенства, 
но также от чумы, энтеритов 
и т. п.) вакцина «Мультикан» 
исчезла.

- Перебои с отечественной 
вакциной вызваны неготов-
ностью производств к вы-
росшим из-за отсутствия 
ряда импортных вакцин объ-
емам, - объясняет Полина 
Платонова.

С зарубежными вакцинами 

ситуация вообще напомина-
ет детектив. Если верить ста-
тистике Россельхознадзора, 
в первом квартале 2023 года 
импорт в Россию вакцин для 
всех видов животных вырос 
аж на 26%! Да, поставки очень 
популярной ранее вакци-
ны «Нобивак» сократились. 
Но вовсе не до нуля. А другой, 
тоже популярной вакцины - 
«Эуринак» - немного вырос-
ли. Но его все равно не найти.

- И так не только с вакци-
нами. Того же «Золетила», 
про который мы говорили, 
с начала 2023 года завезено 
уже намного больше, чем бы-
ло за тот же период и в 2022, 
и в 2021 году. А его все равно 
не хватает, - рассказывает Та-
тьяна Колчанова. - Где все 
это? К сожалению, некоторые 
участники рынка - дистри-
бьюторы, фармкомпании - 
решили погреть на ситуации 
руки. И создают искусствен-
ный дефицит, чтобы зарабо-
тать по максимуму.

О том же рассказывают 
и в ветклиниках.

- Одна из фирм, продаю-
щих ветпрепарат в Москве, 

скупает большими партиями 
вакцины и исчезающие пре-
параты и поднимает ценник 
в три раза, - делится Полина 
Платонова. - А дистрибьюто-
ры в свою очередь бронируют 
им эти гигантские заказы.

В Россельхознадзоре также 
говорят о том, что дефицит 
вакцин и некоторых других 
препаратов - искусственный.

Но вину за него возлага-
ют на «компании из недру-
жественных стран», которые 
не хотят выполнять требо-
вания российского законо-
дательства и пускать к себе 
на производственные пло-
щадки российских инспекто-
ров. А потому всячески будо-
ражат общественное мнение 
и раздувают вокруг своей про-
дукции ажиотаж. Тут речь вот 
о чем. С 1 сентября ветери-
нарная продукция у нас смо-
жет продаваться только после 
проверки Россельхознадзо-
ра на предмет надлежащей 
производственной практики 
(GMP). Ряд западных компа-
ний просят поблажек (среди 
них и поставщик исчезнув-
ших «Нобивака» и таблеток 
от клещей «Бравекто», и дру-
гие довольно известные про-
изводители). Мол, есть у них 
некоторые сложности с при-
емом контролеров из России 
в нынешней международной 
обстановке…
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- Неужели 
могут 

быть перебои 
с лекарствами? 

Налейте тогда хоть 
валерьянки, 

что ли!

ВОПРОСЫ 
НА ЗАСЫПКУ

Российские 
вакцины 
хуже 
импортных?

С российскими вакцинами, как 
объясняет Татьяна Колчанова, 
могут возникнуть сложности при 
выезде с питомцем за рубеж. 
А люди и сейчас продолжают ез-
дить на международные выставки 
и соревнования. Если раньше 
владелец «спортивной» собаки, 
привив ее «Нобиваком», был уве-
рен, что может поехать практиче-
ски в любую страну, то сейчас - 
увы. Особых проблем нет разве 
что с нашими братьями по ЕАЭС 
типа Армении и Казахстана.

Многие владельцы животных 
уверены, что отечественные 
вакцины переносятся хуже, 
чем импортные типа «Нобива-
ка» и «Эуринака». Ветврачи под-
тверждают, что такое встреча-
ется, но в основном в случае 
не совсем здоровых животных.

- Разница между препарата-
ми  - в степени их очистки. В 
каких-то больше примесей, ко-
торые могут вызвать аллергиче-
скую реакцию,  - поясняет ве-
теринарный врач компании 
AlphaPet Евгения Гусева.  - 
Но все очень индивидуально. 
Один питомец прекрасно пере-
носит наш препарат, другому 
лучше подобрать импортный.

Это не означает, что отече-
ственные вакцины менее эф-
фективны.

- Иммунитет формируется 
хороший,  - рассказала «КП» 
главный ветврач клиники 
«Кондор» Екатерина Чисто-
ва. - Поэтому лучше воспользо-
ваться российской вакциной, 
чем никакой. К тому же она 
дешевле.

Исчезли не все средства от клещей, а конкретные - 
нидерландские таблетки «Бравекто» и американская «Симпа-
рика». Они действительно были очень популярными. Судите сами: 
таблетка «Бравекто» действует аж три месяца. Один раз накормил 
собаку - и почти все лето более-менее спокоен. С каплями на холку 
и спреями все гораздо сложнее. У них более короткий период дей-
ствия, есть ограничения по возможности купать и мыть зверушку...

- Аналогичное отечественное средство от клещей и блох, тоже 
именно в таблетках, уже появилось, - просвещает Татьяна Колча-
нова.  - Называется Okvet, производитель «Агроветзащита». Дей-
ствует 42 дня. Но оно новое, пока малоизвестное - большинство 
владельцев животных к таким препаратам относятся с недоверием, 
не хотят экспериментировать. Что касается «Бравекто» и «Симпа-
рики», то я неоднократно спрашивала у их производителей - они 
входят в наш союз: что у них происходит? Объясняют возникшим 
ажиотажем. До сих пор поставки шли, как раньше, раз в опреде-
ленный период. И всего хватало, дистрибьюторы выбирали товар 
постепенно, в течение нескольких месяцев. А в этом году только 
привезли - дистрибьюторы сразу все сметают.

Популярные 
ветеринарные 

препараты 
продолжают 

поступать на рынок, 
но до наших 

домашних 
питомцев 
доходят 

не всегда - «КП» 
выясняла причину 

искусственного 
дефицита.

Животные страхи

В России 
начали 
делать 
корма для кошек и собак 
не хуже, но дешевле 
зарубежных - 
на сайте KP.RU

КУДА ПОДЕВАЛИСЬ ТАБЛЕТКИ 
ОТ КЛЕЩЕЙ?

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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2222 ветеринарных препарата 
зарегистрированы в России.

Данные 
Союза 
предприятий
зообизнеса.

1326 - 
отечественные 
препараты.

896 - 
зарубежного

 производства .

60%
40%

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново открывает 

традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся в теплые 
детские воспоминания о прабабушкином домике с резными ставнями. 
Создадим уютный эффектный декор своими руками и превратим дачу 
в дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг за 
шагом превратить старую постройку в дом из сказки.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Пойло, от которого 
погибли 30 человек 
в разных регионах 
страны, продавали 
под видом 
слабоалкогольного 
напитка.

«Мистер Сидр», став-
ший причиной массо-
вых отравлений, сейчас 
изымают по всей стране. 
Увы, растет количество 
жертв. Цифры на мо-
мент сдачи номера - 88 
пострадавших в шести 
регионах. Из них 30 по-
гибших.

Почти что печальный 
антирекорд.

Самая крупная россий-
ская вспышка отравления 
суррогатным алкоголем 
была в Иркутске, в 2016 
году погибли 78 человек.

Самая крупная в мире - 
1981 год, Карнатак, Ин-
дия, 308 погибших.

Больше всего среди 
жертв - жителей Дими-
тровграда Ульяновской 
области. Скончались 
семь человек из Самар-
ской. Два отравившихся 
из Нижегородской об-
ласти и мужчина из Уд-
муртии.

Прибавилось несколь-
ко отравлений в Пензен-
ской области, среди тех, 
кто до сих пор лежит в 
больнице, есть несовер-
шеннолетние: в Пензе 
сидр пили 17-летние де-
вушки, в Димитровгра-
де отравилась 16-летняя 
школьница, а в Ульянов-
ске - 14-летний мальчик.

(Обновленная информа-
ция - на KP.RU.)

«Мистер Сидр» тем 
временем находят все в 
новых регионах: произ-
водитель, который рабо-
тал всего полтора года, 
заполнил своей продук-
цией рынки множества 
городов.

КРУГЛОСУТОЧНЫЙ 
«ПАБ»

В Димитровграде же 
случившееся обсуждают 
на каждом шагу. Жур-
налист «КП» побывала 

в одном из магазинов 
сети «Территория», где 
отравившиеся поку-
пали сидр. Разливайка 
привлекала множество 
клиентов, в том числе и 
круглосуточной рабо-
той. Сейчас сидр исчез, 
но и за пивом очереди 
не стоят.

- Никогда раньше та-
кого не было, хотя дав-
но продаем. - Продавцу, 
очевидно, тревожно от 
любых расспросов (жур-
налистами мы не пред-
ставлялись).

Поговорили, было 

около полудня вторни-
ка. Через два часа и этот 
магазин, и другие той же 
сети закрылись.

ПРОСТО «БОДЯГА»
А в поселке Винтай 

Самарской области ра-
ботает полиция. Имен-
но здесь варили «сидр», 
который развозили по 
стране. Правда, это во-
все не сидр - одно на-
звание, по-простому, 
«бодяга».

Вместо продукта бро-
жения яблок он был 
зарегистрирован как 

пивной напиток. А на 
деле - смесь воды, кра-
сителя, концентрата и 
спирта, точнее, отравы.

Почему производитель 
врал на упаковке? Все 
просто. Акциз за пив-
ной напиток - 25 рублей 
с литра того самого пива. 
А за слабоалкогольный 
«коктейль» - 490 за литр 
содержащегося в нем 
спирта. 

На напиток с процент-
ной долей спирта 7% (та-
кой была реальная кре-
пость) акциз составит 
34,3 рубля с литра.

(«Мистер Сидр» стоил 
50 рублей за литр.)

Кроме того, для произ-
водителей «пивных на-
питков» гораздо менее 
строгие правила лицен-
зирования.

Вот только почему ни-
кто не проверил, како-
му ГОСТу соответствует 
продукция? Разбираться 
в этом уже будут следо-
ватели.

НИ ЛИЦЕНЗИИ, 
НИ СЕРТИФИКАТОВ

Склад в Винтае владе-
лец компании «АНДИ», 
производящей сидр под 
маркой «Мистер Сидр», 
арендовал недавно. Са-

ма фирма работает при-
мерно полтора года (воз-
можно, у нее и больший 
стаж под каким-то дру-
гим «брендом», пока не-
известно).

Сейчас ворота закры-
ты, за забор людей не пу-
скают. Всю партию си-
дра со склада вынесли, 
само собой, после экс-
пертиз все будет унич-
тожено.

Владелец, предпри-
ниматель Анар Гусейнов, 
арестован.

Уже подтвержденный 
факт - он торговал ал-
коголем без лицензии и 
без необходимых серти-
фикатов.

Его раз почти ош-
трафовали (на 10 000 
рублей!), но заменили 
предупреждением. Как 
бы поразительно сие ни 

было, специалисты го-
ворят, он отделался так 
по закону.

- Во-первых, пред-
приниматель относил-
ся к субъектам малого 
и среднего бизнеса, а к 
ним закон гораздо мяг-
че и снисходительнее, 
чем к крупному бизне-
су.

Во-вторых, бизнес-
мен ранее не привле-
кался к административ-
ной ответственности по 
однородным правона-
рушениям.

Также в тот раз было 
принято во внимание 
отсутствие вреда или 
угрозы причинения 
вреда жизни и здоро-
вью людей. Предпри-
ниматель признал свою 
вину, у него было изъ-
ято незначительное ко-
личество продукции на 
утилизацию, - объяснил 
самарский адвокат Рус-
лан Берсагуров.

Теперь Гусейнову 
грозит до 10 лет коло-
нии. Но пострадавшим 
и родным погибших от 
этого едва ли легче...

Подготовили  
Марина ДОЛГОВА 

(«КП» - Ульяновск»), 
Наталья АРТЯКОВА
 («КП» - Самара»), 

Юлия ВАСИЛИШИНА
 («КП» - Нижний 

Новгород»).
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Точки сети «Территория», где в том числе
был ядовитый «Мистер Сидр», закрыты.

Сотрудники Управления МВД России по Ульянов-
ской области обнародовали результаты 14 экспертиз.

Обнаружены примеси этилбутирата (масляный эфир 
этиловой кислоты, содержится в плохо очищенном 
техническом спирте, который нельзя употреблять в 
пищу) и метанола в опасных для жизни количествах.

- Отравление именно метанолом подтверждено ла-
бораторно. Погибли в основном те, кто употребил 
большой объем сидра, - 2 - 3 литра. Смертельная доза 
метанола для взрослого 25 - 100 мл. Видимо, метанол 
был частично использован вместо этанола при «приго-
товлении», - рассказал депутат Госдумы от фракции 
КПРФ Алексей Куринный.

Едва ли кто-то влил отраву сознательно, основная 
версия куда менее конспирологическая.

Скорее всего, поставили «не то» сырье.
У кого «АНДИ» покупал спирт?
Поставщик сам мог получать его любым сомнитель-

ным путем. Допустим, он поставлял клиентам разный 
спирт. Технический (его используют для жидкостей-не-
замерзаек или средств для мытья стекол). И пищевой. 
Где-то перепутали канистры (одна из версий). Так или 
иначе, произошла роковая подмена этилового спирта 
на метиловый для технических нужд.

К слову, руководитель Центра разработки на-
циональной алкогольной политики Павел Шапкин 
рассказывает: уже много лет настаивает на практике 
денатурации метилового спирта - на производстве его 
должны подкрашивать и добавлять пахнущие вещества. 
Но пока таких мер не принято.

КОНКРЕТНО

Что было в напитке?

Одна из крупных партий 
отравы обнаружена 

в Нижнем Новгороде.

В Москве из разливаек убирают весь сидр, однако того самого, 
которым отравились почти 90 человек, не нашли < стр. 1.

Ответы на «Вопрос дня», какие выводы нужно 
сделать после трагедии < стр. 3

А В ЭТО ВРЕМЯ

Где уже нашли 
«Мистер Сидр»

После случившегося разливной сидр как минимум в 
сомнительных точках покупать точно не стоит. И есть 
регионы, где уже совершенно точно обнаружили партии 
«Мистера Сидра».

Было предписание Роспотребнадзора от 5 июня изъять 
опасный сидр из торговых точек всех регионов России.

Росалкогольрегулирование заблокировало оборот про-
дукции ООО «АНДИ». Проверки начались по всей стране.

В Перми уберут из продажи около 1000; в Пензенской 
области - 1700. Непосредственно в Ульяновске - 6500 
литров. Проверки проводят в других городах, в столице, 
в Санкт-Петербурге.

Не сидр - одно название
Россия
www.kp.ru
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Елена АРАКЕЛЯН

В этом году мне как вла-
дельцу собаки и кошки при-
шлось изрядно понервничать. 
Сначала возникли проблемы 
с вакцинацией.

Ну как проблемы…
Просто из клиник взяли 

и исчезли самые популяр-
ные зарубежные вакцины, 
которые врачи обычно реко-
мендовали даже немолодым 
и ослабленным животным.

А под майские пропали 
из продажи и ходовые им-
портные средства от клещей 
и блох в таблетках.

По изначальному плану 
прошла только стерилиза-
ция кошки. Но тоже не без 
переживаний. Пугали ведь, 
что средства, которые ис-
пользуются в ветеринарии 
для наркоза, поступают из-за 
границы с перебоями и могут 
в любой момент закончиться.

Редкого собачника или ко-
шатника на этом прекрасном 
фоне не грызет сейчас мысль: 
а что ж будет, если животинка 
серьезно заболеет? Будет чем 
лечить-то?

ПОСТАВЩИКИ ОСТАЛИСЬ, 
ПРЕПАРАТЫ ИСЧЕЗЛИ

- Нашей сфере повезло бо-
лее, чем другим. Никто из за-
рубежных производителей, 
которые поставляют нам 
ветпрепараты, не покинул 
Россию и не отказался с на-
ми работать, - рассказывает 
гендиректор Союза предпри-
ятий зообизнеса Татьяна Кол-
чанова. - Но надо постоянно 
искать новые пути доставки. 
Был период в 2022 году, когда 
увеличились сроки доставки 
препаратов и возник их дефи-
цит. По некоторым дефицит 
наблюдается и сейчас. И це-
на вопроса с весны прошлого 
года выросла чуть ли не в три 
раза.

В качестве примера пери-
одически возникающего де-
фицита эксперт приводит 
«Телазол» и «Золетил». Это 
те самые препараты, которые 
ветеринары при операциях 
используют для обезболива-
ния и обездвиживания своих 
хвостатых пациентов. (Выхо-
дит, моей кошке с операцией 
повезло!)

- Исчезло единственное ве-
щество от недержания мочи 
у сук, препарат выпускают два 
производителя - французский 
и испанский. Заменить нечем. 
«Ветокинола» (бренд анти-

септических препаратов для 
животных. - Ред.) резко стало 
меньше, - дополняет список 
пропаж главный врач ветери-
нарной клиники «ЛинаВет» 
Полина Платонова. - Да такое 
есть почти в каждом нашем 
фармразделе. И по вакцинам 
ситуация ближе к плохой. 
«Нобивак» исчез, «Вангард», 
«Дефенсор» практически 
не поступают, «Эурикана» 
мало.

ЗАРАБОТАТЬ 
НА БЕШЕНСТВЕ

Вакцинация - тема особая.
Ведь даже абсолютно здо-

рового питомца прививать 
от всяческих особо опасных 
собачьих и кошачьих хворей 
надо каждый год. И честно 
говоря, я была несколько 
обескуражена, когда в до-
статочно крупных и дорогих 
столичных клиниках этой 
весной из прежнего длин-
ного списка вакцин смогли 
предложить всего две - чеш-
скую («Ну вот, у нас есть им-
портная») и российскую. Это 
в Москве. А в некоторых реги-
онах, как жалуются в соцсетях 
собачники, даже и россий-
ская комплексная (это кото-
рая не только от бешенства, 
но также от чумы, энтеритов 
и т. п.) вакцина «Мультикан» 
исчезла.

- Перебои с отечественной 
вакциной вызваны неготов-
ностью производств к вы-
росшим из-за отсутствия 
ряда импортных вакцин объ-
емам, - объясняет Полина 
Платонова.

С зарубежными вакцинами 

ситуация вообще напомина-
ет детектив. Если верить ста-
тистике Россельхознадзора, 
в первом квартале 2023 года 
импорт в Россию вакцин для 
всех видов животных вырос 
аж на 26%! Да, поставки очень 
популярной ранее вакци-
ны «Нобивак» сократились. 
Но вовсе не до нуля. А другой, 
тоже популярной вакцины - 
«Эуринак» - немного вырос-
ли. Но его все равно не найти.

- И так не только с вакци-
нами. Того же «Золетила», 
про который мы говорили, 
с начала 2023 года завезено 
уже намного больше, чем бы-
ло за тот же период и в 2022, 
и в 2021 году. А его все равно 
не хватает, - рассказывает Та-
тьяна Колчанова. - Где все 
это? К сожалению, некоторые 
участники рынка - дистри-
бьюторы, фармкомпании - 
решили погреть на ситуации 
руки. И создают искусствен-
ный дефицит, чтобы зарабо-
тать по максимуму.

О том же рассказывают 
и в ветклиниках.

- Одна из фирм, продаю-
щих ветпрепарат в Москве, 

скупает большими партиями 
вакцины и исчезающие пре-
параты и поднимает ценник 
в три раза, - делится Полина 
Платонова. - А дистрибьюто-
ры в свою очередь бронируют 
им эти гигантские заказы.

В Россельхознадзоре также 
говорят о том, что дефицит 
вакцин и некоторых других 
препаратов - искусственный.

Но вину за него возлага-
ют на «компании из недру-
жественных стран», которые 
не хотят выполнять требо-
вания российского законо-
дательства и пускать к себе 
на производственные пло-
щадки российских инспекто-
ров. А потому всячески будо-
ражат общественное мнение 
и раздувают вокруг своей про-
дукции ажиотаж. Тут речь вот 
о чем. С 1 сентября ветери-
нарная продукция у нас смо-
жет продаваться только после 
проверки Россельхознадзо-
ра на предмет надлежащей 
производственной практики 
(GMP). Ряд западных компа-
ний просят поблажек (среди 
них и поставщик исчезнув-
ших «Нобивака» и таблеток 
от клещей «Бравекто», и дру-
гие довольно известные про-
изводители). Мол, есть у них 
некоторые сложности с при-
емом контролеров из России 
в нынешней международной 
обстановке…
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- Неужели 
могут 

быть перебои 
с лекарствами? 

Налейте тогда хоть 
валерьянки, 

что ли!

ВОПРОСЫ 
НА ЗАСЫПКУ

Российские 
вакцины 
хуже 
импортных?

С российскими вакцинами, как 
объясняет Татьяна Колчанова, 
могут возникнуть сложности при 
выезде с питомцем за рубеж. 
А люди и сейчас продолжают ез-
дить на международные выставки 
и соревнования. Если раньше 
владелец «спортивной» собаки, 
привив ее «Нобиваком», был уве-
рен, что может поехать практиче-
ски в любую страну, то сейчас - 
увы. Особых проблем нет разве 
что с нашими братьями по ЕАЭС 
типа Армении и Казахстана.

Многие владельцы животных 
уверены, что отечественные 
вакцины переносятся хуже, 
чем импортные типа «Нобива-
ка» и «Эуринака». Ветврачи под-
тверждают, что такое встреча-
ется, но в основном в случае 
не совсем здоровых животных.

- Разница между препарата-
ми  - в степени их очистки. В 
каких-то больше примесей, ко-
торые могут вызвать аллергиче-
скую реакцию,  - поясняет ве-
теринарный врач компании 
AlphaPet Евгения Гусева.  - 
Но все очень индивидуально. 
Один питомец прекрасно пере-
носит наш препарат, другому 
лучше подобрать импортный.

Это не означает, что отече-
ственные вакцины менее эф-
фективны.

- Иммунитет формируется 
хороший,  - рассказала «КП» 
главный ветврач клиники 
«Кондор» Екатерина Чисто-
ва. - Поэтому лучше воспользо-
ваться российской вакциной, 
чем никакой. К тому же она 
дешевле.

Исчезли не все средства от клещей, а конкретные - 
нидерландские таблетки «Бравекто» и американская «Симпа-
рика». Они действительно были очень популярными. Судите сами: 
таблетка «Бравекто» действует аж три месяца. Один раз накормил 
собаку - и почти все лето более-менее спокоен. С каплями на холку 
и спреями все гораздо сложнее. У них более короткий период дей-
ствия, есть ограничения по возможности купать и мыть зверушку...

- Аналогичное отечественное средство от клещей и блох, тоже 
именно в таблетках, уже появилось, - просвещает Татьяна Колча-
нова.  - Называется Okvet, производитель «Агроветзащита». Дей-
ствует 42 дня. Но оно новое, пока малоизвестное - большинство 
владельцев животных к таким препаратам относятся с недоверием, 
не хотят экспериментировать. Что касается «Бравекто» и «Симпа-
рики», то я неоднократно спрашивала у их производителей - они 
входят в наш союз: что у них происходит? Объясняют возникшим 
ажиотажем. До сих пор поставки шли, как раньше, раз в опреде-
ленный период. И всего хватало, дистрибьюторы выбирали товар 
постепенно, в течение нескольких месяцев. А в этом году только 
привезли - дистрибьюторы сразу все сметают.

Популярные 
ветеринарные 

препараты 
продолжают 

поступать на рынок, 
но до наших 

домашних 
питомцев 
доходят 

не всегда - «КП» 
выясняла причину 

искусственного 
дефицита.

Животные страхи

В России 
начали 
делать 
корма для кошек и собак 
не хуже, но дешевле 
зарубежных - 
на сайте KP.RU

КУДА ПОДЕВАЛИСЬ ТАБЛЕТКИ 
ОТ КЛЕЩЕЙ?
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2222 ветеринарных препарата 
зарегистрированы в России.

Данные 
Союза 
предприятий
зообизнеса.

1326 - 
отечественные 
препараты.

896 - 
зарубежного

 производства .

60%
40%

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново открывает 

традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся в теплые 
детские воспоминания о прабабушкином домике с резными ставнями. 
Создадим уютный эффектный декор своими руками и превратим дачу 
в дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг за 
шагом превратить старую постройку в дом из сказки.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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комы были. Юлька Хруще-
ва, ее внучка, моей подруж-
кой была. Хрущевы к тому 
времени съехали из дома 
на Грановского. Но Нина 
Петровна была прикрепле-
на к парторганизации нашего 
домоуправления. Мама ее от-
ловила и объяснила, как все 
было на самом деле. В доносе 
же написали, что папа пьян-
ствовал на учениях. А он, если 
и пил коньяк, не напивался 
никогда. И я ни разу не слы-
шала матерного слова от него. 
После разговора моей мамы 
с женой Хрущева тот пред-
ложил папе написать письмо, 
покаянное. Ну, папа как-то 
так ловко покаялся, не уни-
зительно. Я его читала.

- И как с «прощением» 
от Хрущева получилось?

- Хрущев вдруг решил, что 
он тоже конармеец. А Кон-
ной армии Буденного на раз-
ные операции придавали пе-
хотные части. И броневики, 
и аэропланы, и бронепоезд. 
И вот в каких-то боях вме-
сте с Конармией участвовала 
и часть, где служил Хрущев. 
И он всюду стал об этом гово-
рить. Может, где-то чувство-
вал себя перед отцом вино-
ватым? Папа сказал: со мной 
что случится - вас в 24 часа 
под зад коленом! Нам отре-
зали кусок земли от нашей 
бывшей госдачи в Баковке, 
и Хрущев на этом участке раз-
решил построить дом. Папа и 
построил. Соседом стал мар-
шал Баграмян.

ПРОСИЛИ НЕ СЖИГАТЬ
- Брежнев награждал Буден-

ного третьей Звездой Героя. 
Какие у них были отношения?

- Они вместе не служили 
(смеется), в отличие от Ста-
лина и Хрущева. Относился 
к отцу уважительно. Точно 
его народной славе не зави-
довал. Папа ведь был веселым 
человеком, который не забу-
рел. У него гонора не было, 
как у многих наверху появ-
ляется.

- При Брежневе Солжени-
цын написал, что Буденный 
в начале 30-х подавлял вос-
стание в Казахстане.

- Никакое восстание он не 
подавлял. С басмачами вое-
вал - это да. С казаками? У не-
го в армии был такой Миро-
нов, у которого был казачий 
полк. Когда начались гонения 

на казаков, Миронов свой 
полк развернул на Дон, раз-
бираться. Троцкий выпустил 
приказ - Миронова отловить 
и как бешеную собаку рас-
стрелять. Папа Миронова ра-
зоружил, но стрелять не стал. 
Его, кстати, помиловали, он 
работал потом в Ростове.

- Как провожали маршала 
Буденного?

- На проводах было все 
Политбюро. Брежнев даже 
в конце плечиком гроб под-
пирал.

- Решение о захоронении 
у Кремлевской стены прини-
малось на уровне Политбюро?

- Конечно. Единствен-
ное, мама звонила Брежневу 
и просила его, чтобы в зем-
лю. Чтобы не сжигать. Папу 
в землю и похоронили.

ТРИ ЖЕНЫ И ЗЯТЬ - 
ДЕРЖАВИН

- Буденный ценил в людях 
юмор, в том числе у вашего 
первого мужа, Михаила Дер-
жавина?

- Мишу однажды режиссер 
Эфрос спросил: «А ваш тесть 
«Войну и мир» читал?» Миша 
разговор папе передал. Тот 
ответил, что первый раз про-
чел «Войну и мир» еще при 
жизни автора. Папа вообще 
был книгочей. Без книжки 
спать не ложился.

- Однажды вы сказали, что, 

будь отец жив, вы бы не раз-
велись с Державиным?

- Папа Мишу очень любил. 
И я, если честно, не могла па-
пу разводом огорчить. Хотя 
папа хитрый, он подозревал 
что-то. Такой умный был 
шельмец.

- Вы от отца узнали, что у не-
го до вашей мамы было два 
брака - трагических?

- Я долго была не в курсе ни 
про первую жену, Надежду, 
ни про вторую, Ольгу. Ког-
да мне было 15, мне мама 
рассказала. Потом я папу 
спрашивала. Не про Ольгу 
Стефановну - про Надежду 
Ивановну. Она трагически 
погибла в 34 года. Неосто-
рожное обращение с оружи-

ем. Не знаю, связано с этим 
или нет, но папа в нас с бра-
том с детства вдолбил: «Не 
поворачивай дуло на челове-
ка!» У меня кукол не было - 
я играла с ружьями, с шаш-
ками. С игрушечными, хотя 
дома были и настоящие.

- А вторая жена?
- 19 лет в лагерях. Она была 

в лагере в Казахстане, когда 
в 1956-м папа помог ей вер-
нуться, выкарабкал оттуда. 
И помогал деньгами. Но она 
после возвращения недолго 
прожила. Я ее не видала ни-
когда.

- Ольга была сестрой вашей 
мамы?

- Двоюродной сестрой, 
старшей. Она моя двоюрод-
ная тетка. Маму ее, мою дво-
юродную бабушку и бывшую 
папину тещу, я видала. Она 
приезжала в гости. Ее семей-
ство в Питере жило.

РУБЛЬ ОТ МИНИСТРА
- Правда, что фельдмаршал 

Кутузов на памятнике перед 
Бородинской панорамой сидит 
на коне Буденного?

- (Смеется.) Да, скульптор 
Томский лепил лошадь для 
Кутузова с папиного люби-
мого коня Софиста, одного 
из первых буденновской по-
роды. У него очень глаза вы-
разительные, и морда такая… 
Смотрим на памятник Куту-
зову - и видим папиного коня.

- И как это Буденный отдал 
любимца скульптору?

- На время передал его в 
мастерскую Томского где-то 
на Бронной, вместе с солда-
тиком, который за Софистом 
ухаживал. Папа приезжал 
коня навещать. Морковкой 
подкармливал, правильно 
порезанной - вдоль, а не по-
перек.

- Софист заслуженный был?
- Папа на нем семь пара-

дов на Красной площади при-
нимал. Он его сам выезжал. 
Когда папы не стало, Софист 

плакал. Мама приехала наве-
стить его на конезавод в Под-
московье, где он доживал, - 
у коня слезы. Папу на пять 
лет пережил.

- Был у Буденного в Граж-
данскую войну другой конь, 
боевой?

- Однажды папа случайно 
заехал в станицу, которая, как 
он думал, уже занята нами. 
А там белые. И отец ночью 
с ординарцем смылись отту-
да. Так один белоказак потом 
рассказывал, как ловил Бу-
денного. И описывал папи-
ного коня. Звали Дезертир, 
потому что сбежал от белых, 
и очень уж приметной ма-
сти. Потом эти казаки сами 
в плен попали и подписку да-
ли, что воевать против крас-
ных не будут - их отпустили. 
А над казаком, который рас-
сказывал, как Буденного ло-
вил, папа только посмеялся. 
Любимого его боевого коня 
Казбек звали, он был ранен 
в боях.

- Умение Буденного держать-
ся в седле обросло легендами.

- Известная - и правди-
вая - история, как в 17 лет 
он за отличную джигитовку 
от царского военного мини-
стра Куропаткина серебряный 
рубль получил. Вы учтите - 
папа же не казак, он кре-
стьянский сын. А в станице 
Платовской, когда приехал 
министр, перед ним на скаку 
рубили чучела и лозу почти 
одни казаки. Ну и папа вместе 
с ними. И поскольку он всех 
победил, Куропаткину при-
шлось наградить его.

- Рубль сохранил на память?
- Нет, думаю, они тогда 

же его потратили.

БУДЕНОВКИ 
И ГАРМОНЬ

- В вашем доме носили бу-
деновки?

- У нас со старшим братом 
Сергеем было в детстве две 
буденовки, их отцу принес-
ли - настоящие, из хороше-
го сукна. Они разворачива-
ются - всю шею закрывают. 
Мы в них играли и сносили 
до дыр. Папа иногда носил.

- А вы и правда маршала 
гладили по знаменитым усам 
и звали «Киса»?

- (Смеется.) Мама говори-
ла, что так и было, но сама 
не помню.

- Во что он играл лучше все-
го?

- Любил бильярд, в шашки 
с гостями лихо играл. А люби-
мый гость его был - Николай 
Кузнецов, адмирал, главком 
ВМФ. Главным его другом 
был.

- На семейных застольях 
«Барыню» на гармони играл - 
которую в его исполнении Ста-
лин любил?

- Играл нечасто, но вирту-
озно. Как мама рассказыва-
ла, после парадов, когда они 
собирались у Сталина, папа 
присылал к нам домой по-
рученца за своей гармошкой. 
Гармонь у него была с немец-
ким строем.

Дочь Буденного:

Хрущев дал отцу      землю, 
   а Брежнев нес      его гроб
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Лучший кавалерист страны Семен Буденный 
принимает парад на Красной площади 7 ноября 1947-го 

на любимом коне Софисте недавно выведенной 
буденновской породы.

Вл
ад

им
ир

 С
АВ

О
СТ

ЬЯ
НО

В/
ТА

СС

Семен Михайлович стал героем книг А. Толстого, 
Шолохова, Бабеля, а своим главным литературным 

трудом считал 5-томник «Книга о лошади».

Известный публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на всё, что происходит в России и 
мире, и проводит исторические параллели, на какие грабли 

мы снова можем наступить. Слушайте программу 
«По сути дела» каждый вторник в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Знаменитый «красный мар-
шал», легендарный командарм 
Первой Конной армии Семен 
Буденный родился 25 апреля 
1883 года. Его дочь, худож-
ник Нина Буденная (сейчас ей 
83 года), рассказала «Комсо-
молке», как переплелись мифы 
и факты в невероятной жизни 
ее отца, который бил Дени-
кина и Врангеля и принимал 
исторический парад 7 ноября 
1941-го на Красной площади. 
А полвека назад его на этой 
же площади хоронило Полит-
бюро в полном составе.

СТАЛИН ПРИЗВАЛ 
НА ПАРАД

- Читал, что мама ваша бо-
ялась кремлевских приемов, 
но когда пришла туда с вашим 
папой, Сталин спросил: «А что 
это вы, Семен Михалыч, жену 
прячете?» Буденный с вождем 
СССР были на вы?

- Тогда - на вы. Папа же не 
был старым революционером. 
Только в 1918-м его зааркани-
ли в партию. Долго не могли - 
все с фронта на фронт пере-
брасывали. А познакомился 
он со Сталиным в Царицыне. 
Этот эпизод на кремлевском 
приеме - не анекдот. Приемов 
в Кремле тогда было немно-
го. На годовщину революции, 
на 1 Мая и иногда на Новый 
год. Маму они смущали. 
Представьте девчонку, при-
ехавшую из Курска, студентку 
стоматологического инсти-
тута. Разница с папой у них 
была 33 года! Ей трудно при-
шлось: из провинции - и в та-

кое общество. А в Кремль папа 
ее привел, потому на прием 
надо было приходить или 
с женой, или с дочерью.

- Почему Сталин именно Бу-
денного назначил принимать 
парад на Красной площади 
7 ноября 1941-го?

- Папу с фронта Сталин 
отозвал как раз для органи-
зации парада. Почему его? 
Он был очень популярен 
в СССР. Для советских людей 
Буденный был героической 
фигурой.

- Отчего тогда Верховный 
не послушал Буденного, про-
сившего отвести войска от Ки-

ева в августе 41-го?
- У папы на Юго-Запад-

ном фронте членом Военно-
го Совета был Хрущев. И он 
подписывал рапорты папы 
в Ставку, в Москву. И тоже 
видел, что 5 армий могут по-
пасть в окружение. Папа ко-
лотился, но ему не разрешали 
отвести войска. Остались его 
записки того времени: пони-
мал, что снимут, но не мог 
сознательно пойти на такую 
катастрофу.

- В итоге вашего отца ото-
звали из Киева?

- Прислали взамен Тимо-
шенко. Папа тому говорил: 

мы с тобой два маршала, да-
вай вдвоем попросим отвода 
войск. Тимошенко отказался, 
сказав: «Нам все равно бе-
жать до Аляски». Папа был 
разочарован в этом челове-
ке, писал: «Наступаем на те 
же грабли».

- Но ведь в других случаях 
Сталин прислушивался к Бу-
денному, например, при осво-
бождении арестованного Ро-
коссовского?

- Папа сказал: тогда надо 
и нас сажать. Да, он просил 
Сталина, чтобы Рокоссовско-
го освободили.

- Рассказывали, что самого 
Буденного тоже хотели аре-
стовать, но он начал отстре-
ливаться из пулемета и звонить 
Сталину.

- Выдумка от начала 
до конца. Это рассказы-
вали как анекдот, что Бу-
денный и шашкой отби-
вался от энкавэдэшников, 
и Берия на него жаловался 
Сталину. Но постепенно 
вся соль из этого анекдота 
куда-то исчезла.

- Но Берия следил за ва-
шим отцом?

- Следил! И прослушку 
в нашей квартире ставили. 
Ее проводили через верх-
нюю квартиру. А там, над 
нами, жил Маленков (буду-
щий председатель Совета 
Министров СССР. - Ред.). 
А над Маленковым - Хру-
щев. А под нами - Тимо-
шенко. Такая вот компания 
в доме на Грановского. Па-
па перед войной был заме-

стителем наркома обороны. 
И был среди тех, кого 22 ию-
ня 1941-го собрал Сталин.

ДОНОСЫ МАРШАЛОВ
- За что Хрущев «убрал» Бу-

денного?
- На учениях папа сказал, 

что доверяет коллективному 
руководству, но отдельно ру-
ководителям - нет. Накатали 
донос. Который лежал в архи-
ве Кремля. Там есть подпи-
си трех маршалов. И это был 
не первый донос. Исследова-
тель, который этот документ 
видел, предлагал мне обра-
титься в архив, мне бы это 
письмо выдали. Я спросила: 
а зачем?

- Хрущев его убрал - Хрущев 
и вернул, да еще Звезду Героя 
вручил. Почему?

- Папа отставку в 1954-м 
очень тяжело пережил. 
В предынсультном состоя-
нии дома лежал. Мама по-
шла к жене Хрущева, Нине 
Петровне. Они хорошо зна-
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Первый сын, Сергей, родился в третьем браке Буденного, 
когда маршалу уже было 55 лет. 

Сын позже стал полковником ГРУ.

ДОНОСЫ МАРШАЛОВ

Самому 
знаменитому 

кавалеристу ХХ века - 

140 лет.
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Дочь Буденного:

Хрущев дал отцу      землю, 
   а Брежнев нес      его гроб

Драгун Буденный в Первую 
мировую стал полным 

георгиевским кавалером, 
два креста получив 

на Месопотамском фронте.

Нина Буденная - 
дочь маршала, 

журналист, художник, 
ковроткач и наездница.

ТА
СС

Россия
www.kp.ru
 07.06.2023 8



Россия
www.kp.ru 907.06.2023в истории

комы были. Юлька Хруще-
ва, ее внучка, моей подруж-
кой была. Хрущевы к тому 
времени съехали из дома 
на Грановского. Но Нина 
Петровна была прикрепле-
на к парторганизации нашего 
домоуправления. Мама ее от-
ловила и объяснила, как все 
было на самом деле. В доносе 
же написали, что папа пьян-
ствовал на учениях. А он, если 
и пил коньяк, не напивался 
никогда. И я ни разу не слы-
шала матерного слова от него. 
После разговора моей мамы 
с женой Хрущева тот пред-
ложил папе написать письмо, 
покаянное. Ну, папа как-то 
так ловко покаялся, не уни-
зительно. Я его читала.

- И как с «прощением» 
от Хрущева получилось?

- Хрущев вдруг решил, что 
он тоже конармеец. А Кон-
ной армии Буденного на раз-
ные операции придавали пе-
хотные части. И броневики, 
и аэропланы, и бронепоезд. 
И вот в каких-то боях вме-
сте с Конармией участвовала 
и часть, где служил Хрущев. 
И он всюду стал об этом гово-
рить. Может, где-то чувство-
вал себя перед отцом вино-
ватым? Папа сказал: со мной 
что случится - вас в 24 часа 
под зад коленом! Нам отре-
зали кусок земли от нашей 
бывшей госдачи в Баковке, 
и Хрущев на этом участке раз-
решил построить дом. Папа и 
построил. Соседом стал мар-
шал Баграмян.

ПРОСИЛИ НЕ СЖИГАТЬ
- Брежнев награждал Буден-

ного третьей Звездой Героя. 
Какие у них были отношения?

- Они вместе не служили 
(смеется), в отличие от Ста-
лина и Хрущева. Относился 
к отцу уважительно. Точно 
его народной славе не зави-
довал. Папа ведь был веселым 
человеком, который не забу-
рел. У него гонора не было, 
как у многих наверху появ-
ляется.

- При Брежневе Солжени-
цын написал, что Буденный 
в начале 30-х подавлял вос-
стание в Казахстане.

- Никакое восстание он не 
подавлял. С басмачами вое-
вал - это да. С казаками? У не-
го в армии был такой Миро-
нов, у которого был казачий 
полк. Когда начались гонения 

на казаков, Миронов свой 
полк развернул на Дон, раз-
бираться. Троцкий выпустил 
приказ - Миронова отловить 
и как бешеную собаку рас-
стрелять. Папа Миронова ра-
зоружил, но стрелять не стал. 
Его, кстати, помиловали, он 
работал потом в Ростове.

- Как провожали маршала 
Буденного?

- На проводах было все 
Политбюро. Брежнев даже 
в конце плечиком гроб под-
пирал.

- Решение о захоронении 
у Кремлевской стены прини-
малось на уровне Политбюро?

- Конечно. Единствен-
ное, мама звонила Брежневу 
и просила его, чтобы в зем-
лю. Чтобы не сжигать. Папу 
в землю и похоронили.

ТРИ ЖЕНЫ И ЗЯТЬ - 
ДЕРЖАВИН

- Буденный ценил в людях 
юмор, в том числе у вашего 
первого мужа, Михаила Дер-
жавина?

- Мишу однажды режиссер 
Эфрос спросил: «А ваш тесть 
«Войну и мир» читал?» Миша 
разговор папе передал. Тот 
ответил, что первый раз про-
чел «Войну и мир» еще при 
жизни автора. Папа вообще 
был книгочей. Без книжки 
спать не ложился.

- Однажды вы сказали, что, 

будь отец жив, вы бы не раз-
велись с Державиным?

- Папа Мишу очень любил. 
И я, если честно, не могла па-
пу разводом огорчить. Хотя 
папа хитрый, он подозревал 
что-то. Такой умный был 
шельмец.

- Вы от отца узнали, что у не-
го до вашей мамы было два 
брака - трагических?

- Я долго была не в курсе ни 
про первую жену, Надежду, 
ни про вторую, Ольгу. Ког-
да мне было 15, мне мама 
рассказала. Потом я папу 
спрашивала. Не про Ольгу 
Стефановну - про Надежду 
Ивановну. Она трагически 
погибла в 34 года. Неосто-
рожное обращение с оружи-

ем. Не знаю, связано с этим 
или нет, но папа в нас с бра-
том с детства вдолбил: «Не 
поворачивай дуло на челове-
ка!» У меня кукол не было - 
я играла с ружьями, с шаш-
ками. С игрушечными, хотя 
дома были и настоящие.

- А вторая жена?
- 19 лет в лагерях. Она была 

в лагере в Казахстане, когда 
в 1956-м папа помог ей вер-
нуться, выкарабкал оттуда. 
И помогал деньгами. Но она 
после возвращения недолго 
прожила. Я ее не видала ни-
когда.

- Ольга была сестрой вашей 
мамы?

- Двоюродной сестрой, 
старшей. Она моя двоюрод-
ная тетка. Маму ее, мою дво-
юродную бабушку и бывшую 
папину тещу, я видала. Она 
приезжала в гости. Ее семей-
ство в Питере жило.

РУБЛЬ ОТ МИНИСТРА
- Правда, что фельдмаршал 

Кутузов на памятнике перед 
Бородинской панорамой сидит 
на коне Буденного?

- (Смеется.) Да, скульптор 
Томский лепил лошадь для 
Кутузова с папиного люби-
мого коня Софиста, одного 
из первых буденновской по-
роды. У него очень глаза вы-
разительные, и морда такая… 
Смотрим на памятник Куту-
зову - и видим папиного коня.

- И как это Буденный отдал 
любимца скульптору?

- На время передал его в 
мастерскую Томского где-то 
на Бронной, вместе с солда-
тиком, который за Софистом 
ухаживал. Папа приезжал 
коня навещать. Морковкой 
подкармливал, правильно 
порезанной - вдоль, а не по-
перек.

- Софист заслуженный был?
- Папа на нем семь пара-

дов на Красной площади при-
нимал. Он его сам выезжал. 
Когда папы не стало, Софист 

плакал. Мама приехала наве-
стить его на конезавод в Под-
московье, где он доживал, - 
у коня слезы. Папу на пять 
лет пережил.

- Был у Буденного в Граж-
данскую войну другой конь, 
боевой?

- Однажды папа случайно 
заехал в станицу, которая, как 
он думал, уже занята нами. 
А там белые. И отец ночью 
с ординарцем смылись отту-
да. Так один белоказак потом 
рассказывал, как ловил Бу-
денного. И описывал папи-
ного коня. Звали Дезертир, 
потому что сбежал от белых, 
и очень уж приметной ма-
сти. Потом эти казаки сами 
в плен попали и подписку да-
ли, что воевать против крас-
ных не будут - их отпустили. 
А над казаком, который рас-
сказывал, как Буденного ло-
вил, папа только посмеялся. 
Любимого его боевого коня 
Казбек звали, он был ранен 
в боях.

- Умение Буденного держать-
ся в седле обросло легендами.

- Известная - и правди-
вая - история, как в 17 лет 
он за отличную джигитовку 
от царского военного мини-
стра Куропаткина серебряный 
рубль получил. Вы учтите - 
папа же не казак, он кре-
стьянский сын. А в станице 
Платовской, когда приехал 
министр, перед ним на скаку 
рубили чучела и лозу почти 
одни казаки. Ну и папа вместе 
с ними. И поскольку он всех 
победил, Куропаткину при-
шлось наградить его.

- Рубль сохранил на память?
- Нет, думаю, они тогда 

же его потратили.

БУДЕНОВКИ 
И ГАРМОНЬ

- В вашем доме носили бу-
деновки?

- У нас со старшим братом 
Сергеем было в детстве две 
буденовки, их отцу принес-
ли - настоящие, из хороше-
го сукна. Они разворачива-
ются - всю шею закрывают. 
Мы в них играли и сносили 
до дыр. Папа иногда носил.

- А вы и правда маршала 
гладили по знаменитым усам 
и звали «Киса»?

- (Смеется.) Мама говори-
ла, что так и было, но сама 
не помню.

- Во что он играл лучше все-
го?

- Любил бильярд, в шашки 
с гостями лихо играл. А люби-
мый гость его был - Николай 
Кузнецов, адмирал, главком 
ВМФ. Главным его другом 
был.

- На семейных застольях 
«Барыню» на гармони играл - 
которую в его исполнении Ста-
лин любил?

- Играл нечасто, но вирту-
озно. Как мама рассказыва-
ла, после парадов, когда они 
собирались у Сталина, папа 
присылал к нам домой по-
рученца за своей гармошкой. 
Гармонь у него была с немец-
ким строем.

Дочь Буденного:

Хрущев дал отцу      землю, 
   а Брежнев нес      его гроб
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Лучший кавалерист страны Семен Буденный 
принимает парад на Красной площади 7 ноября 1947-го 

на любимом коне Софисте недавно выведенной 
буденновской породы.
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Семен Михайлович стал героем книг А. Толстого, 
Шолохова, Бабеля, а своим главным литературным 

трудом считал 5-томник «Книга о лошади».

Известный публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на всё, что происходит в России и 
мире, и проводит исторические параллели, на какие грабли 

мы снова можем наступить. Слушайте программу 
«По сути дела» каждый вторник в 19.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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 � ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

Окончание. Начало < стр. 1.

Но вот в студию программы «Малахов» 
(канал «Россия») пришел 39-летний Эду-
ард Кривенко - он показал Андрею 
Малахову завещание, которое Вя-
чеслав Зайцев составил в его поль-
зу. В документе речь идет об имуществе 
Зайцева - в том числе о подмосковной 
усадьбе и квартире в Париже. Квар-
тира во Франции находится неподалеку 
от Эйфелевой башни.

Существует ли завещание, оставленное 
кутюрье на сына, неизвестно.

Егор Зайцев не комментирует дележку 
наследства, которая начнется через полго-
да после смерти отца. Надо отметить, что 
телезрителям текст документа не показа-
ли  - новоиспеченный наследник уверяет, 
что покажет его Малахову, адвокату и суду.

Эдуард Кривенко был победителем 
конкурсов «Мистер Россия», «Мистер 
Вселенная», а после знакомства с Вя-

чеславом Зайцевым стал моделью в его 
Доме моды.

Он уверяет, что некоторое время жил в 
доме Зайцева - помогал ему. Отмечает, что 
отношения у них были как у дедушки и внука.

В эфире показали архивное интервью Вя-
чеслава Зайцева программе «Прямой эфир», 
где он рассказал о сложных отношениях с 
сыном Егором, о том, что они не общаются. 
Друзья Зайцева рассказали Малахову, что 
последние три года жизни модельер хотел 
общаться с сыном, но тот не шел на контакт. 
Была названа и версия ссоры: Вячеслав 
Михайлович подарил внучке (дочери Егора) 
квартиру в центре Москвы, обещал оставить 
ей все наследство. Егор обиделся…

Кривенко собирается судиться с сыном 
модельера: «У меня на руках документ, за-
вещание Вячеслава Зайцева. С этим доку-
ментом собираюсь в суд отстаивать свои 
права. Я уверен, что заслужил по праву 
данный документ, потому что помогал Вя-
чеславу Михайловичу в сложные моменты 

его жизни, когда другие родственники не 
заботились о нем».

Чем закончится новая звездная склока, 
пока никто не знает.

Ждем результатов и, как говорится, за-
пасаемся попкорном.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Денис КОРСАКОВ

СЛАБО ТЕБЕ ЖЕНИТЬСЯ?
Родился Аркадий Арканов 

в Киеве. А в Москву попал 
при драматических обстоя-
тельствах. Его отец сначала 
был осужден, попал в лагерь, 
а потом его судьба соверши-
ла крутой разворот: из зека 
он превратился в сотрудника 
управления Норильлага. И 
был переведен в столицу. Там 
Аркадий и рос с перерывом 
на эвакуацию в Красноярск 
во время войны. Сначала в 
бараке на Хорошевском шос-
се, потом в коммуналке на 
Волоколамском. Он на всю 
жизнь запомнил военный и 
послевоенный голод, каждое 
утро в шесть утра Аркадий 
занимал очередь за хлебом, 
через два часа его сменяла в 
этой очереди мама, а сам он 
шел в школу…

Сам он писал в мемуарах: 
«Музыка, классическая и 
джазовая, является главным 
фоном моей жизни. И если 
в следующей жизни обстоя-
тельства сыграют мне на руку, 
я стану музыкантом».

Но сложилось так, что он 
стал не музыкантом, а (пона-
чалу) врачом.

«В девятом классе я бук-
вально заболел учением ве-
ликого Ивана Петровича 
Павлова о высшей нервной 
деятельности», - рассказы-
вал Аркадий Михайлович и 
вовсе не шутил. Чуть позже, 
когда он будет студентом ме-
динститута, его так же силь-
но заинтересует вопрос о том, 
почему злокачественные опу-
холи крайне редко возникают 
в селезенке. Он даже начнет 
собирать препараты селезен-
ки больных, умерших от ра-
ка, и думать об аспирантуре 
при кафедре патологической 

анатомии… Он надеялся с по-
мощью этих препаратов со-
вершить великое открытие, 
найти лекарство от онколо-
гических болезней.

Но в Первом меде (ныне 
Академии им. Сеченова) сту-
денты слишком сильно увле-
кались самодеятельностью. И 
Аркадия все сильнее клонило 
в эту сторону. Творчество бу-
дущих врачей пользовалось 
такой популярностью, что 
профессиональные артисты 

просили сде-
лать для них но-
мера; к Арканову 
обращались моло-
дые Михаил Козаков 
и Александр Ширвиндт 
с просьбой придумать муш-
кетерский поединок, в ходе 
которого дуэлянты обмени-
вались бы смешными репли-
ками… Перед этим фестива-
лем Аркадий познакомился 
со своей первой женой - еще 
малоизвестной певицей Май-

ей Кристалинской. Встрети-
лись 30 апреля, а 7 июня уже 
сыграли свадьбу. «Я случайно 
стал свидетелем, как она ре-
петирует с оркестром Юрия 
Саульского, - рассказывал 
Арканов в интервью «Ком-
сомолке». - Надо сказать, мне 
всегда нравились худенькие 
девушки с огромными глаза-
ми, особенно если они хоро-
шо пели. А Майя пела заво-
раживающе - я влюбился. Все 
время думал о ней и однажды 
рассказал все своему другу. А 
он: «Слабо тебе жениться?» 
«Нет, - говорю, - не слабо». 
И вскоре сделал предложе-
ние Майе. А через полгода мы 
расстались, потому как в та-
ких вопросах, как женитьба, 
спешить не надо!»

ФУРЦЕВА 
РАЗРЕШИЛА СВАДЬБУ 

Еще одна судьбоносная 
встреча состоялась пару 

лет спустя: Аркадий 
познакомился с Гри-

горием Гориным. Их 
содружество дли-
лось много лет. 
Вместе они и по-
меняли фамилии. 
Настоящая фа-
милия Арканова 

была Штейнбок, а 
Горина - Офштейн, 

но антисемитизм в 
СССР неофициально 

процветал, и с отчетливо 
еврейскими фамилиями на 
успех рассчитывать не при-
ходилось.

В интервью Аркадий Ми-
хайлович иногда фантазиро-
вал, что псевдоним Арканов 
родился из слова «арка», что 
на иврите означает «загадка», 

но на самом деле он произо-
шел от детской дворовой 
клички «Аркан». В 1964-м фа-
милия Арканов стала офици-
альной и была зафиксирована 
в паспорте.

Что же до Григория Израи-
левича, он иногда шутил, что 
псевдоним Горин - это аббре-
виатура, образованная от слов 
«Гриша Офштейн решил из-
менить национальность»…

Долго ли, коротко, а друзья-
врачи стали публиковаться в 
культовом (это не преувеличе-
ние) журнале «Юность», а по-
том совместно написали пье-
су «Свадьба на всю Европу». 
Ее сначала хотели запретить 
к постановке, но Горин был 
знаком с падчерицей Екатери-
ны Фурцевой, и пьесу удалось 
подсунуть министру культуры. 
Она была очень впечатлена и 
лично разрешила постановку. 
Вскоре «Свадьбу…» играли в 
82 театрах по всему Советско-
му Союзу.

Правда, следующая пье-
са - «Банкет» - была той же 
Фурцевой запрещена после 
премьеры. Министр финан-
сов посмотрел спектакль, со-
общил Екатерине Алексеевне, 
что на сцене «сплошное пьян-
ство», и в шутку пригрозил: 
«Если так будет продолжать-
ся, я перестану финансиро-
вать вашу культуру».

Фурцева восприняла шут-
ку всерьез, потребовала разо-
браться… и «Банкет» закон-
чился.

Совместно Арканов с Гори-
ным написали и знаменитую в 
свое время пьесу «Маленькие 
комедии большого дома», и 
текст популярнейшей песни 
«Оранжевое лето». Но потом 
каждый пустился в самосто-
ятельное плавание. Горин 
писал пьесы и сценарии для 
Марка Захарова, Арканов все 
больше прозу (но и сценарии 
тоже - знаменитый в совет-
ское время мультик «Очень 
синяя борода» придумал 
именно он).

Как живут молодые 
вдовы звезд - 
на сайте KP.RU
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Эдуард Кривенко уверяет, что был Вячеславу Зайцеву как внук.
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Аркадий Арканов был женат трижды, 
на фото он с третьей супругой Натальей 

Высоцкой. А его первой женой была 
певица Майя Кристалинская (на фото 

справа). С ней он прожил всего полгода.
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В детстве во дворе 
его звали Аркан

Исполняется 90 лет 

со дня рождения 

знаменитого писателя.

Новый наследник модельера Зайцева 
идет в суд за его имуществом

Москва
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Ангелина НАЗАРЧУК
(«КП» - Краснодар»)

ПРОБИВАЕМСЯ К МОРЮ
Запах шашлыков, живая му-

зыка, шум моря и множество 
зазывал - иду по набережной 
Анапы. Летний сезон только 
начался, вода едва успела про-
греться, а протолкнуться уже 
невозможно.

- Девушка! Девушка! Только 
для вас - фотография со мной 
за 150 рублей! - кричит мне 
человек-лошадь.

Мило улыбаюсь и бегу подальше, 
фото с лошадью - не моя мечта. Цен-
тральный пляж Анапы полностью 
песчаный. Снимаю шлепки и делаю 
первый шаг навстречу морю. Песок 
приятно греет ноги. Сзади в меня 
кто-то врезается, поворачиваюсь - 
ребенок. Учтиво уступаю ему дорогу 
и пытаюсь пройти к берегу, ни на кого 
не наступив. Настоящий тетрис. Игра 
пройдена - стою рядом с морем.

Вижу, в море стоят качели, целе-
направленно иду к ним. Мне тоже 
хочется покататься. И вот бежит ма-
ма с ребенком на руках. Ну решила 
подальше от греха не соревноваться. 
Здесь всего двое качелей, а желаю-
щих детей и их мам покататься в разы 
больше. Рядом с бесплатным развле-
чением есть и фотозона - огромные 
буквы стоят прямо в воде и гласят: 
«Море». Уже образовалась очередь, 
чтобы сделать новую фотку.

ЗАПЛЫВ
Ищу место, где можно упасть. За 

лежаки платить не хочется. Рядом 
с центральным входом нет свобод-
ного квадратного метра. Ухожу чуть 
правее - и тут большой выбор. Плюх-
нулась поближе к морю. Стелю по-
лотенце рядом с милой бабушкой.

- А вы откуда? - спрашиваю у нее.
- Из Самары, - улыбается мне в от-

вет Галина Михайловна (мы уже с ней 
успели познакомиться). - Ехала сюда 
один день 14 часов. Дети подарили 
мне путевку. Жаль, что самолеты не 
летают.

- А чего так рано? Море же еще не 
совсем теплое, - продолжаю разговор.

- А в июле ехать сильно жарко, да и 
людей сейчас не так много. Чуть-чуть 
пройти, и посвободнее будет. А море 
не прям холодное, идите искупни-
тесь, я посторожу вещи, - предлагает 
мне бабуля.

Ну, от такого предложения грех от-
казаться. Быстренько снимаю с себя 
вещи и бегу к воде. Море действи-
тельно теплое. По ощущениям +20 
градусов. Но единственный минус - 
много водорослей. Море в Анапе уже 
цветет. Отодвигаю от себя растения и 
стараюсь как можно быстрее пройти 
поглубже. Подальше от берега обста-
новка чуть лучше.

Кстати, если вы хотите поехать в 
Анапу, но при этом плавать в чистом 
море, рекомендую посетить Большой 
Утриш. Это в 30 минутах езды от го-
рода-курорта. Здесь мелкая галька и 
чистое море, которое не цветет.

Возвращаюсь к своим вещам и об-
наруживаю, что моей бабули уже 
нет. Видимо, убежала, забыв про 
то, что она сторожила мою сумку. 
Судорожно проверяю, все ли на ме-
сте, и с облегчением выдыхаю. По-
нимаю, что воришек пугают камеры 
на пляжах.

- Можете не переживать, я всегда 
оставляю вещи и ухожу, - начинает 
разговор девушка с ярко-красными 
волосами.

- И ни разу ничего не украли?

- Нет. Все в целости и сохранно-
сти. Вообще я в первый раз приеха-
ла в Анапу. Обычно в Сочи летала. 
Я сама из Омска. Но мне знакомые 
рассказали, что теперь в Сочи дорого 
отдыхать, решила попробовать Анапу 
и не разочаровалась.

Пока прогуливалась по набереж-
ной, заметила, что на каждой вышке 
по два-три спасателя. Они следят за 
безопасностью и охраняют отдых 
туристов. Слышу, плачет девочка. 
Оборачиваюсь, а там ребенок лет пя-
ти упал на плитку и ободрал колени. 
Врач сразу подбежал на помощь - он 
сидит рядом со спасателями в будке.

ПЕРЕКУСИМ, РАЗВЛЕЧЕМСЯ
Решила продолжить свое мини-пу-

тешествие по пляжу. Понимаю, что 
как-то очень тихо. Нет привычного: 
«Чурчхела! Сладкая чурчхела! Раки! 
Вкусные раки!» Исчезли яркие пред-
ставители черноморского предприни-
мательства. Возможно, они готовятся 

к предстоящему «горячему» 
сезону.

Рядом с барами почти 
нет очереди. Выбираю себе 
молочный коктейль за 250 
рублей и довольная про-
должаю прогулку вдоль по-
бережья. Ищу развлечения 
и натыкаюсь на огромный 
аквапарк. Большая терри-
тория и различные виды 
горок. Что касается сто-

имости, то 2000 рублей 
- взрослый и 1200 ру-

блей - детский. Поку-
паете билет и можете 
хоть целый день на-

ходиться в аквапарке.
- Красавица! На бана-

не покатаемся? - подходит 
ко мне загорелый парень лет 25 в 
красной футболке и такого же цвета 
шортах.

- Сколько?
- 300 рублей, - весело отвечает па-

рень.
- А скидку сделаете? 
- И так цена самая лучшая для Ана-

пы, - уже невесело говорит зазывала.
Пожала плечами и пошла дальше 

мониторить рынок. Кроме бананов и 
катамаранов, на курорте пока ничего 
нет. Видимо, другие развлечения еще 
довозят. Не все аттракционы рабо-
тают и в парке. Здесь даже не успели 
надуть батуты.

Прохожу мимо столовых и кафе. 
Людей много и там и там. Правда, в 
столовой вы сможете пообедать на 
350 - 400 рублей с человека, а вот в 
кафе придется отдать уже 1000 - 1500. 
Ну это без алкогольных напитков. В 
принципе цены, как и в городе.

В Анапе по-своему прекрасно. 
Здесь красивая набережная, большие 
деревья, среди которых есть и берез-
ки. Большой выбор кафе и рестора-
нов на любой вкус. И, что приятно 
удивило, ухоженный пляж.
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Все самые интересные
места родной страны - 

в проекте «Отдых
в России» на сайте

Корреспондент «КП» 
прогулялась

по набережной 
курорта и узнала, какие 
условия и развлечения 

приготовлены здесь 
для туристов.

Анапа:

Забитые пляжи, 
но приятные цены

Шантарские острова
Шантарские острова по праву считаются одним из удиви-

тельнейших мест нашей Родины. Этот архипелаг относится 
к самым удаленным и необитаемым в России: не все знают 
о его существовании и о том, где и в каком море находят-
ся эти острова. Узнайте больше об этом неизведанном и 
невероятном по красоте месте.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru

Географическая 

энциклопедия

Погода 
радует! 

В ближайшие 
дни потеплеет 

до +27.
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Развлечения на пляже

Еда

• Дельфинарий - 1400 рублей
• Плавание с дельфинами 5 минут - 4000 рублей
• Кайт-школа - от 4500 до 49 500 рублей
• Дайвинг - от 2000 до 21 000 рублей
• Аквапарк - 2000 рублей взрослый, 1200 рублей детский
• Банан - 300 рублей
• Детский батут - от 100 рублей за 10 минут
• Аренда водных лыж - 400 рублей за 15 минут
• Рыбалка в открытом море - от 800 рублей за час

• Обед в кафе - 1000 - 1500 рублей на человека
• Обед в столовой - 350 - 400 рублей на человека
• Порция мидий - от 540 рублей
• Порция шашлыка - 170 рублей за 100 граммов
• Барабуля черноморская - 540 рублей за 200 граммов
• Бутылка газировки - от 150 рублей

Цены на отели в Анапе в июне*
• 1 звезда - от 1500 до 2000 рублей
• 2 звезды - от 1700 до 3000 рублей
• 3 звезды - от 2700 до 4000 рублей
• 4 звезды - от 3700 до 5000 рублей
• 5 звезд - от 10 000 до 46 000 рублей

*Цены указаны за одного человека в сутки.

ОТЕЛЬ

Отдохни!
Россия
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 � ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

Окончание. Начало < стр. 1.

Но вот в студию программы «Малахов» 
(канал «Россия») пришел 39-летний Эду-
ард Кривенко - он показал Андрею 
Малахову завещание, которое Вя-
чеслав Зайцев составил в его поль-
зу. В документе речь идет об имуществе 
Зайцева - в том числе о подмосковной 
усадьбе и квартире в Париже. Квар-
тира во Франции находится неподалеку 
от Эйфелевой башни.

Существует ли завещание, оставленное 
кутюрье на сына, неизвестно.

Егор Зайцев не комментирует дележку 
наследства, которая начнется через полго-
да после смерти отца. Надо отметить, что 
телезрителям текст документа не показа-
ли  - новоиспеченный наследник уверяет, 
что покажет его Малахову, адвокату и суду.

Эдуард Кривенко был победителем 
конкурсов «Мистер Россия», «Мистер 
Вселенная», а после знакомства с Вя-

чеславом Зайцевым стал моделью в его 
Доме моды.

Он уверяет, что некоторое время жил в 
доме Зайцева - помогал ему. Отмечает, что 
отношения у них были как у дедушки и внука.

В эфире показали архивное интервью Вя-
чеслава Зайцева программе «Прямой эфир», 
где он рассказал о сложных отношениях с 
сыном Егором, о том, что они не общаются. 
Друзья Зайцева рассказали Малахову, что 
последние три года жизни модельер хотел 
общаться с сыном, но тот не шел на контакт. 
Была названа и версия ссоры: Вячеслав 
Михайлович подарил внучке (дочери Егора) 
квартиру в центре Москвы, обещал оставить 
ей все наследство. Егор обиделся…

Кривенко собирается судиться с сыном 
модельера: «У меня на руках документ, за-
вещание Вячеслава Зайцева. С этим доку-
ментом собираюсь в суд отстаивать свои 
права. Я уверен, что заслужил по праву 
данный документ, потому что помогал Вя-
чеславу Михайловичу в сложные моменты 

его жизни, когда другие родственники не 
заботились о нем».

Чем закончится новая звездная склока, 
пока никто не знает.

Ждем результатов и, как говорится, за-
пасаемся попкорном.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Денис КОРСАКОВ

СЛАБО ТЕБЕ ЖЕНИТЬСЯ?
Родился Аркадий Арканов 

в Киеве. А в Москву попал 
при драматических обстоя-
тельствах. Его отец сначала 
был осужден, попал в лагерь, 
а потом его судьба соверши-
ла крутой разворот: из зека 
он превратился в сотрудника 
управления Норильлага. И 
был переведен в столицу. Там 
Аркадий и рос с перерывом 
на эвакуацию в Красноярск 
во время войны. Сначала в 
бараке на Хорошевском шос-
се, потом в коммуналке на 
Волоколамском. Он на всю 
жизнь запомнил военный и 
послевоенный голод, каждое 
утро в шесть утра Аркадий 
занимал очередь за хлебом, 
через два часа его сменяла в 
этой очереди мама, а сам он 
шел в школу…

Сам он писал в мемуарах: 
«Музыка, классическая и 
джазовая, является главным 
фоном моей жизни. И если 
в следующей жизни обстоя-
тельства сыграют мне на руку, 
я стану музыкантом».

Но сложилось так, что он 
стал не музыкантом, а (пона-
чалу) врачом.

«В девятом классе я бук-
вально заболел учением ве-
ликого Ивана Петровича 
Павлова о высшей нервной 
деятельности», - рассказы-
вал Аркадий Михайлович и 
вовсе не шутил. Чуть позже, 
когда он будет студентом ме-
динститута, его так же силь-
но заинтересует вопрос о том, 
почему злокачественные опу-
холи крайне редко возникают 
в селезенке. Он даже начнет 
собирать препараты селезен-
ки больных, умерших от ра-
ка, и думать об аспирантуре 
при кафедре патологической 

анатомии… Он надеялся с по-
мощью этих препаратов со-
вершить великое открытие, 
найти лекарство от онколо-
гических болезней.

Но в Первом меде (ныне 
Академии им. Сеченова) сту-
денты слишком сильно увле-
кались самодеятельностью. И 
Аркадия все сильнее клонило 
в эту сторону. Творчество бу-
дущих врачей пользовалось 
такой популярностью, что 
профессиональные артисты 

просили сде-
лать для них но-
мера; к Арканову 
обращались моло-
дые Михаил Козаков 
и Александр Ширвиндт 
с просьбой придумать муш-
кетерский поединок, в ходе 
которого дуэлянты обмени-
вались бы смешными репли-
ками… Перед этим фестива-
лем Аркадий познакомился 
со своей первой женой - еще 
малоизвестной певицей Май-

ей Кристалинской. Встрети-
лись 30 апреля, а 7 июня уже 
сыграли свадьбу. «Я случайно 
стал свидетелем, как она ре-
петирует с оркестром Юрия 
Саульского, - рассказывал 
Арканов в интервью «Ком-
сомолке». - Надо сказать, мне 
всегда нравились худенькие 
девушки с огромными глаза-
ми, особенно если они хоро-
шо пели. А Майя пела заво-
раживающе - я влюбился. Все 
время думал о ней и однажды 
рассказал все своему другу. А 
он: «Слабо тебе жениться?» 
«Нет, - говорю, - не слабо». 
И вскоре сделал предложе-
ние Майе. А через полгода мы 
расстались, потому как в та-
ких вопросах, как женитьба, 
спешить не надо!»

ФУРЦЕВА 
РАЗРЕШИЛА СВАДЬБУ 

Еще одна судьбоносная 
встреча состоялась пару 

лет спустя: Аркадий 
познакомился с Гри-

горием Гориным. Их 
содружество дли-
лось много лет. 
Вместе они и по-
меняли фамилии. 
Настоящая фа-
милия Арканова 

была Штейнбок, а 
Горина - Офштейн, 

но антисемитизм в 
СССР неофициально 

процветал, и с отчетливо 
еврейскими фамилиями на 
успех рассчитывать не при-
ходилось.

В интервью Аркадий Ми-
хайлович иногда фантазиро-
вал, что псевдоним Арканов 
родился из слова «арка», что 
на иврите означает «загадка», 

но на самом деле он произо-
шел от детской дворовой 
клички «Аркан». В 1964-м фа-
милия Арканов стала офици-
альной и была зафиксирована 
в паспорте.

Что же до Григория Израи-
левича, он иногда шутил, что 
псевдоним Горин - это аббре-
виатура, образованная от слов 
«Гриша Офштейн решил из-
менить национальность»…

Долго ли, коротко, а друзья-
врачи стали публиковаться в 
культовом (это не преувеличе-
ние) журнале «Юность», а по-
том совместно написали пье-
су «Свадьба на всю Европу». 
Ее сначала хотели запретить 
к постановке, но Горин был 
знаком с падчерицей Екатери-
ны Фурцевой, и пьесу удалось 
подсунуть министру культуры. 
Она была очень впечатлена и 
лично разрешила постановку. 
Вскоре «Свадьбу…» играли в 
82 театрах по всему Советско-
му Союзу.

Правда, следующая пье-
са - «Банкет» - была той же 
Фурцевой запрещена после 
премьеры. Министр финан-
сов посмотрел спектакль, со-
общил Екатерине Алексеевне, 
что на сцене «сплошное пьян-
ство», и в шутку пригрозил: 
«Если так будет продолжать-
ся, я перестану финансиро-
вать вашу культуру».

Фурцева восприняла шут-
ку всерьез, потребовала разо-
браться… и «Банкет» закон-
чился.

Совместно Арканов с Гори-
ным написали и знаменитую в 
свое время пьесу «Маленькие 
комедии большого дома», и 
текст популярнейшей песни 
«Оранжевое лето». Но потом 
каждый пустился в самосто-
ятельное плавание. Горин 
писал пьесы и сценарии для 
Марка Захарова, Арканов все 
больше прозу (но и сценарии 
тоже - знаменитый в совет-
ское время мультик «Очень 
синяя борода» придумал 
именно он).

Как живут молодые 
вдовы звезд - 
на сайте KP.RU
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Эдуард Кривенко уверяет, что был Вячеславу Зайцеву как внук.
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Аркадий Арканов был женат трижды, 
на фото он с третьей супругой Натальей 

Высоцкой. А его первой женой была 
певица Майя Кристалинская (на фото 

справа). С ней он прожил всего полгода.
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В детстве во дворе 
его звали Аркан

Исполняется 90 лет 

со дня рождения 

знаменитого писателя.

Новый наследник модельера Зайцева 
идет в суд за его имуществом
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Магнитная левитация, или просто маглев, была разработана в 
Советском Союзе в 1970-х годах. Эта инновация основывалась 
на использовании магнитных полей для создания подвески транс-
портного средства над рельсами и его движения без трения.

В 1979 году в Ташкенте был запущен первый поезд на магнит-
ной подушке, который развивал скорость до 120 км/ч. Позже 
были созданы еще несколько экспериментальных маглев-систем, 
включая магнитные трамваи в Ленинграде и Новосибирске, а 
также самолеты и катера.

Маглев была не только впереди своего времени, но и стала 
прорывом в области транспортной инфраструктуры. Благодаря 
отсутствию шума колес и высокой скорости передвижения маг-
нитопланы могли конкурировать с авиацией средней дальности. 
Весомыми минусами технологии были высокая стоимость и слож-
ность производства, поскольку для движения маглевов нужно 
было прокладывать отдельную дорожную сеть.

Что сейчас: поезда на магнитной подушке в качестве город-
ских линий общественного транспорта сегодня используются 
в Китае, Японии и Южной Корее. Скорость на них превышает 
400 км/ч. Китай планирует построить первую в мире левити-
рующую дорогу большой протяженности. 

Роботы-гуманоиды давно не оставляют в по-
кое умы ученых. В 1966 году советский инже-
нер Борис Гришин создал робота-секретаря 
АРС (Автоматизированная рабочая станция) для 
своей матери, которая болела и нуждалась в 
постоянном уходе.

Этот робот был способен передвигаться, от-
ветить на телефонный звонок и даже записать 
разговор. АРС включала и выключала свет и 
бытовую технику, регулировала температуру в 
помещении. После некоторых доработок робот 
смог распознавать печатный текст и рукописный 
почерк, обрабатывать графические изображе-
ния. В конце 1980-х годов он был продемон-
стрирован на выставке в Германии, где привлек 
большое внимание западных специалистов.  

Что сейчас: Илон Маск налаживает произ-
водство человекоподобных роботов Optimus, 
задача которых помогать пожилым людям. 
Ожидается, что стоить один экземпляр будет 
$20 тысяч (1,6 млн рублей). 

Тетрис - это знаменитая игра, кото-
рая была разработана в Советском 
Союзе в 1984 году. Создатель игры 
Алексей Пажитнов выпустил ее на 
ЭВМ «Электроника-60» в Москве, и 
она стала одной из первых компью-
терных игр, распространенных в ми-
ре. Тетрис не получил официального 
разрешения на дистрибуцию в СССР, 
но его копии были широко распро-
странены среди первых пользовате-
лей домашних компьютеров.

Тетрис стал популярным во всем ми-
ре, после того как в 1986 году права 
на его производство и распростране-
ние были приобретены американской 

компанией Nintendo. Игра стала на-
столько известной, что ее название 
используется для обозначения всех 
игр подобного жанра.

Игра также стала отправной точкой 
настоящего перехода от аналоговых 
технологий к цифровой эпохе, что 
было важным историческим момен-
том в развитии мировой техники и 
культуры в целом.

Что сейчас: культовый характер 
советского изобретения подтверж-
ден Голливудом, где снят фильм 
«Тетрис», рассказывающий исто-
рию победоносного шествия по миру 
этой игры. 

История современности

Он так рассказывает 
о науке, что нравится даже 

двоечникам! 
Слушайте «Теорему 

Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)
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Борис Гришин - создатель 
радиоэлектронного секретаря.  
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Фаготерапия - это метод лечения инфекци-
онных заболеваний с помощью бактериофагов 
(вирусов, способных уничтожать бактерии). 
Именно Советский Союз стал первой страной, 
которая широко использовала коктейли из 
фагов в медицинской практике.

В 1923 году в Тбилиси был открыт специали-
зированный Институт имени Элиава. Там совет-
ские ученые разрабатывали методы получения 
фагов и проводили их клинические испытания.

В 1930-х годах фаготерапия широко исполь-
зовалась в СССР для лечения многих инфек-
ционных заболеваний, включая туберкулез, 
стафилококковые инфекции и сепсис.  

Что сейчас: метод лечения бактериофага-
ми переживает второе рождение. Как говорят 
специалисты, это связано со снижением эф-
фективности многих антибиотиков. Сотни со-
стоятельных западных пациентов приезжают 
на лечение в Тбилиси, в тот самый оставший-
ся в наследие от Союза научный институт. 

Тороидальная камера 
с магнитными катушками 
(сокращенно - токамак) - 
это устройство для по-
лучения плазмы и про-
ведения исследований в 
области ядерной физи-
ки. Разработка камеры 
началась в СССР в кон-
це 1940-х годов, а уже 
в 1968 году советские 
инженеры построили 
первый в мире токамак 
Т-3, который использо-
вал магнитное поле для 
удержания плазмы.

Затем был создан бо-
лее совершенный Т-4, 
позволявший получить 
плазму в высокотемпе-
ратурном состоянии. В 
перспективе при помощи токамака можно создать термоядерный 
реактор, который станет источником чистой и практически бес-
платной энергии. 

Что сейчас: действующий термоядерный реактор так и не 
построен, однако десятки компаний в мире участвуют в гонке 
за то, чтобы первыми сделать это. В 2021 году новый токамак 
был запущен и в российском Курчатовском институте.  

Работы на токамаках шли 
в Курчатовском институте.

Советские изобретения, 
покорившие Запад: 

Один 
из конструкторов 

первого 
искусственного 
спутника Земли 

Олег Ивановский.  

Человек железный

Самая чистая и дешевая энергия

Многие 
из этих открытий 

на несколько 
десятилетий 

опередили свое 
время.
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Вирусы 
против бактерий

Величайший компьютерный хит
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Алексей Пажитнов 
открыл для мира тетрис.

Прорыв в космос
4 октября 1957 года Советский Союз запустил на орбиту 

первый в мире искусственный спутник Земли весом 84 кг. 
Он работал на солнечных батареях, совершал оборот во-
круг Земли за 96,2 минуты и передавал радиосигналы.

Этот запуск стал огромным событием в мировой исто-
рии науки и вызвал не только политический эффект, но 
и серьезное влияние на развитие технологий в западных 
странах. Он показал, что Советский Союз был способен 
достигать технических целей, которые ранее считались 
недостижимыми. В результате США начали работу над 
своей собственной космической программой.

Стало также ясно, что создание ракет-носителей сверх-
легкого класса было возможным, и эта идея оказала 
влияние на развитие многих современных технологий, 
таких как микроэлектроника, сверхпроводимость и на-
нотехнологии. Западные разработки в космической тех-
нологии, такие как солнечные батареи, промышленные 
роботы и компьютеры, также были в значительной степени 
обусловлены достижениями СССР в этой области. 

Что сейчас: разные страны запускают более тыся-
чи спутников в год, современный мир сложно без них 
представить. 

Полетим на поездах

Испытания советского прототипа 
поезда на магнитной подвеске.

от спутника 
до тетриса

Максим ПЛОТНИКОВ

Изобретения, созданные в Со-
ветском Союзе, внесли огромный 
вклад в технологический прогресс не 
только в нашей стране, но и во всем 

мире. Многие открытия опередили 
время и стали пионерами в своих 
областях. 

А некоторые из них на Западе и в 
Китае получают заслуженное при-
знание только сегодня.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На переходе улицы стоит 
пожилой мужчина. И каж-
дый мотоциклист, проез-
жающий мимо, приветливо 
здоровается с ним.

- Вы тоже автоинспектор? 
- спрашивает его милицио-
нер, который стоит рядом.

- Нет. Я врач. Травмато-
лог. 

�  �  �
В нынешней россий-

ской символике не хва-
тает аналога символа 
«Cерп и молот». 

Есть предложение 
вместо него узаконить 
изображение других 
по-настоящему симво-
лических для нас пред-
метов - «Болт и грабли».

�  �  �
Помню, когда я в первый 

раз увидел «Запорожец». 
Дед открыл спереди капот, 
кинул туда охапку дров и 
поехал. Долго еще потом 
считал, что «Запорожцы» 
ездят на дровах.

�  �  �
Посмотрела цены на 

ринопластику носа, де-
шевле посетить психо-
лога и полюбить свой 
нос таким, какой он 
есть.

�  �  �
Кульминационный мо-

мент в индийском кино:
«Я тебя убью! Но сначала 

я и мои 40 слонов станцу-
ем».

�  �  �
Вчера был в зоопарке, 

а сегодня смотрел «Дом-
2». Дарвин был не прав.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой шедевр какое-то вре-
мя украшал спальню Напо-
леона? 8. Индустриальный 
стиль в музыке. 9. Остроу-
мие дураков. 10. В каком 
цветке ночуют эльфы? 12. 
Красный цветок из сказки 
«Удивительный волшебник 
из страны Оз». 14. Джесси 
среди любимчиков Вуди Ал-
лена. 15. Кто из классиков 
приключенческой литера-
туры, по уверениям жены, 
страстно любил всевозмож-
ные украшения? 18. Кто 
воздействует на энергети-
ческие точки? 19. Не только 
рыба, но и город. 21. Какое 
слово наполнено загадочно-
стью? 22. Афинский источ-
ник, откуда в античные вре-
мена брали воду для купания 
новобрачных. 23. Колчин из 
криминальной драмы «Бой с 
тенью». 24. Кого из столпов 

Серебряного века считают 
сочинителем первого готи-
ческого рассказа в русской 
литературе? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где 
происходит действие рома-
на Артура Хейли «Колеса»? 
2. Столичный житель Кам-
боджи. 4. От чего летом 
душно? 5. Куда летят, чтобы 
позагорать на Варадеро? 6. 
С какими гонками связан 
сюжет комедийного муль-
тфильма «Тачки»? 7. Кто 
имел на Мелмаке бизнес 
по продаже машин на сли-
зи? 9. Участок кожи между 
бровями. 11. Думская 
группировка. 13. Звезда 
экрана. 16. От чего, по-
мимо неприятностей, люди 
плачут на полную катушку? 
17. Из чего сделан сачок? 
18. Покрой рукава. 20. 
Технологии раскрутки. 21. 
Простор для круиза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Джоконда». 8. Техно. 9. Грубость. 10. Примула. 12. 
Мак. 14. Айзенберг. 15. Рид. 18. Рефлексолог. 19. 
Елец. 21. Мистика. 22. Каллироя. 23. Артем. 24. Ан-
дреев. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детройт. 2. Пномпенец. 4. 
Жара. 5. Куба. 6. Наскар. 7. Альф. 9. Глабель. 11. 
Фракция. 13. Киноактер. 16. Восторг. 17. Сетка. 18. 
Реглан. 20. Пиар. 21. Море.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Яна ШАРИКОВА, 
23 года,

Санкт-Петербург:
- С детства 
увлекалась 

бальными танцами 
и чуть не стала 

балериной. 
А сейчас учусь 

в серьезном 
вузе и буду 

госслужащим. 
Очень люблю 

путешествовать 
и готовить 

пирожные. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Спортивная 

фигура - 
самая лучшая 

инвестиция, ведь с ней вы 
сможете позволить себе 
абсолютно любой наряд и 

будете выглядеть безупречно вне 
зависимости от стилистических 
предпочтений. Яна прекрасна, 

и синий ей к лицу.
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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12

ночью днем
Калининград  +12… +13  +22… +26

Советск  +12… +14  +25… +28

Балтийск  +14… +15  +20… +21
Правдинск  +9… +10  +25… +28
Светлогорск  +12… +13  +21… +22

• Прогноз погоды на завтра,
7 июня.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 48 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 4.03
Закат - 21.11

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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В Калининград из Ярославля привезут 
шедевры Айвазовского и Левитана

Как в нашем городе появилась 
семья хомлинов
Читайте на > странице 

Ар
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в 
«К

П»

Александр КАТЕРУША

Случаи со смертельным 
исходом зарегистрированы 
в нескольких 
регионах России.

От отравления напитком «Мистер 
Сидр» в нескольких регионах Рос-
сии умерло 30 человек, еще более 70 
человек были госпитализированы. 
Больше всего пострадала Ульянов-
ская область, где после употребления 
напитка с 4 июня умерли 18 человек.

Увы, данные постоянно меняются, 
выявляются все новые и новые случаи 
с пострадавшими. 

Тем временем в Калининградской 
области специалисты регионально-
го Управления Роспотребнадзора и 
Центра гигиены мониторят магазины 
и торговые сети, реализующие алко-
гольную продукцию.

При этом, как сообщает пресс-
служба регионального Управления 
Роспотребнадзора, на территории на-
шего региона на данный момент по-
страдавших от употребления напитка 
нет, в обороте указанной продукции 
не установлено.

- Хозяйствующие субъекты, осу-

ществляющие деятельность по про-
даже алкогольной продукции, про-
информированы о необходимости 
изъятия из оборота опасного товара, 
- отметили в Управлении.

В ведомстве просят граждан неза-
медлительно сообщать обо всех слу-
чаях обнаружения в реализации такой 
продукции на территории Калинин-
градской области:

- по телефону: 8 (4012) 53-69-42,
- по электронной почте: 

Kaliningrad@39.rospotrebnadzor.ru.

ЧТО ГОВОРЯТ В ПОЛИЦИИ
С начала года калининградскими 

полицейскими из незаконного обо-
рота изъято почти 30 000 литров ал-
когольной продукции. Об этом со-
общает пресс-служба регионального 
УМВД.

- За истекший период текущего года 
сотрудниками УМВД России по Ка-
лининградской области проверено 435 
предприятий, реализующих алкоголь-
ную продукцию, из незаконного обо-
рота изъято 29 470 литров спиртосо-
держащей жидкости. По выявленным 
нарушениям составлено 173 протокола 
об административном правонаруше-
нии, в том числе 4 административных 

протокола в отношении юридических 
лиц, 94 протокола в отношении инди-
видуальных предпринимателей, - от-
метили в пресс-службе.

По результатам рассмотрения ад-
министративных дел в 2023 году суда-
ми и должностными лицами органов 
внутренних дел наложено штрафных 
санкций на общую сумму 1 970 000 
рублей, вынесено 22 решения о кон-
фискации алкогольной продукции, 
находящейся в незаконном обороте.

За 5 месяцев этого года в сфере не-
законного оборота алкогольной про-
дукции возбуждено 6 уголовных дел 
в отношении 6 лиц.

КАКИЕ СИМПТОМЫ ОТРАВЛЕНИЯ
В Роспотребнадзоре также назвали 

симптомы отравления сидром.
Симптомы зависят от того, чем 

именно вызвано отравление и на-
сколько велик был объем выпитого. 
Человек, употребивший суррогат, 
может чувствовать тошноту, боли в 
животе, есть жалобы на головокру-
жение и рвоту.

При появлении этих признаков 
следует как можно быстрее вызвать 
скорую помощь или доставить по-
страдавшего в больницу.

 ■ ЛОГИСТИКА

Александр КАТРУША

Губернатор Антон Алиханов 
рассказал о текущей 
ситуации с поставкой 
главного стройматериала.

Власти Калининградской области за-
ключили договор на перевозку цемента 
между Белорусской цементной компа-
нией и грузоперевозчиком «Алгоритм 
Групп». В течение ближайших 10 дней 
первый сухогруз с цементом отправится 
в регион.

Об этом в Телеграм-канале сообщил 
губернатор Антон Алиханов, который на-
ходится в Белоруссии с рабочим визи-
том (подробнее о визите главы региона 
в Белоруссию читайте в еженедельнике 
8 июня 2023 года).

Также он отметил, что проведена ра-
бота с поставщиком «Цемрос» (Москва).

- Уже сегодня «Цемрос» грузит судно 
объемом 5 тысяч тонн, к концу недели 
должно прийти в Калининградскую об-
ласть. До 10 июня планируется отгрузить 
следующее и далее в течение каждой 
декады по два судна. Оставшийся объем 
на июнь «Цемрос» завезет в регион же-
лезной дорогой, - сообщил глава региона.

По словам губернатора, потребность 
Калининградской области в цементе в 
июне - чуть более 60 тысяч тонн.

О расписании пассажирского 
поезда Калининград - Челябинск 

<на стр. 14

смотрите на нашем сайте
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Эхо трагедии:

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Фонтаны «устали»
Вера ГРИНВИЧ

В городе все жарче. А фонтан на пло-
щади Победы почему-то не работает.

-  Нельзя откладывать профилактику, 
так как это может привести к неприятным 
последствиям, - пояснили в горадминистра-
ции. - Но мы стараемся спланировать ее в 
будни, чтобы в выходные как можно боль-
шее число горожан смогло отдохнуть ря-
дом с гидротехническими сооружениями.

Фонтан у «Кловера» закрыт на ремонт 
до четверга, 8 июня. А фонтан в сквере 
у памятника Шиллеру будут чистить в 
четверг-пятницу.

В администрации рекомендуют посмот-
реть на обновленный плавучий фонтан на 
Нижнем озере.

В регион цемент 
привезут 
из Белоруссии
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В Калининграде проверяют 
магазины после массового 
отравления сидром 

По данным калининградской полиции, в этом году в сфере незаконного 
оборота алкогольной продукции возбуждено 6 уголовных дел.
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Вера ГРИНВИЧ

Железнодорожный 
мост «уступит 
место» движению 
маломерных судов 
два раза в неделю.

До решения о разработке 
регулярного расписания раз-
ведения моста около поселка 
Шолохово Полесского райо-
на было так… 

- Из-за низкой высоты про-
лета мостового сооружения 
туристические компании и 
владельцы маломерных судов 
вынуждены были проходить 
долгую процедуру рассмотре-
ния заявок на его разводку, 
что существенно ограничи-
вало возможности навигации 
в регионе и развития водных 
маршрутов, - рассказали в ре-
гиональном правительстве.

А в этом летнем сезоне ут-
вержден следующий график 
развода железнодорожного 
моста:

 ✓ каждую пятницу: с 11.00 до 
11.30 и с 17.00 до 17.30;

 ✓ каждое воскресенье:
в июне с 11.00 до 11.30 и с 

15.00 до 15.30;
в июле-августе с 11.00 до 

11.30 и с 17.00 до 17.30;
в сентябре-октябре с 11.00 

до 11.30 и с 15.00 до 15.30.
- Проработали с Калинин-

градской железной дорогой 
возможность регулярного 
разведения моста. Сейчас он 
является одним из главных 
ограничений для развития 
внутреннего маломерного 
судоходства, - рассказал за-
меститель председателя пра-
вительства Калининградской 
области Александр Рольбинов. 

- С 16 июня достигнута дого-
воренность ввести регулярный 
график развода «Шолоховско-
го» моста два раза в неделю.

С введением регулярного 
графика его развода есть воз-
можность выйти в Куршский 
залив, дойти до поселка Ры-
бачий, до Тростянки.

Турбизнес уже в этом сезо-
не рассматривает варианты 
новых водных маршрутов с 
учетом снятия ограничений.

Напомним, в интервью 
РИА «Новости» в мае 2023 
года региональный министр 
по культуре и туризму Андрей 
Ермак рассказал об идее 
раскрутки участка междуна-
родного пути Е70, который 
приходится на 233 километра 
Калининградской области.

- Маршрут будет начинать-
ся от Калининградского за-
лива. Туристы возьмут в арен-
ду катер с водителем или без, 
пройдут по Преголе, выйдут 
возле Гвардейска, проплывут 
по Дейме и окажутся в Курш-
ском заливе. Сейчас наша за-
дача - обустроить причаль-
ные стенки для швартовки 
судов, создать лодочную ин-
фраструктуру, включающую, 
в частности, слив туалетов, и 
договориться с малым биз-
несом об открытии пунктов 
питания возле причалов, - от-
метил министр.

Для развития водного туризма:

Мост через реку Дейму будут 
разводить по расписанию
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 ■ РЕМОНТ

Крыша восстановлена. 
Это архитектурная победа!

Александр КАТЕРУША

Это лишь этап 
в возвращении 
дому на улице 
Зоологической лоска.

На улице Зоологической в Ка-
лининграде восстановили перво-
начальный облик крыши. И в ре-
гиональном Фонде капремонта 
это преобразование уже назвали 
новой архитектурной победой.

Благодаря сохранившимся 
фотографиям на доме на улице 
Зоологической, 47-47а, удалось 

не только отремонтировать кры-
шу, но и восстановить ее истори-
ческий облик.

- Теперь дом украшают фрон-
тоны и ромбовидный фальц с 
узором, - рассказали в Фонде 
капремонта.

Продолжаются работы по ре-
монту фасада. Рабочие очищают 
кирпич, восстанавливают утра-
ченную кладку, расшивку швов. 
Зданию хотят вернуть былой ар-
хитектурный лоск.

Также в планах за счет средств 
областного бюджета восстано-
вить исторический забор.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Уровень пожароопасности подняли 
до максимального значения
Вера ГРИНВИЧ

В регионе 
сохраняется 
сухая и жаркая 
погода.

 В ряде муниципа-
литетов Калининград-
ской области уровень 
пожароопасности из-за 
сухой и жаркой пого-
ды подняли до макси-
мального уровня - 5-го 
класса, что говорит о 
чрезвычайной пожар-
ной опасности. Об 

этом свидетельствуют 
данные центра по гид-
рометеорологии и мо-
ниторингу окружающей 
среды Калининградской 
области.

Наибольшие опасе-
ния ситуация вызывает 
в Калининграде, посел-
ке Железнодорожном, 
Советске, Черняхов-
ске, Балтийске, Мамо-
ново.

Жителей региона 
призывают соблюдать 
правила безопасного 
поведения:

 ✓ не сжигайте сухую 
траву вблизи кустов, 
деревьев, построек;

 ✓ не производите бес-
контрольное сжигание 
мусора и разведение 
костров;

 ✓ не оставляйте костер 
горящим после покида-
ния стоянки;

 ✓ не разрешайте детям 
баловаться со спичками, 
не позволяйте им сжи-
гать траву;

 ✓ во избежание пере-
хода огня с одного стро-
ения на другое очистите 

от мусора и сухой травы 
территорию хозяйствен-
ных дворов, гаражных 
кооперативов;

 ✓ не бросайте горящие 
спички и окурки;

 ✓ не оставляйте в лесу 
самовозгораемый мате-
риал, стеклянную посу-
ду, которая в солнечную 
погоду может сфокуси-
ровать солнечный луч 
и воспламенить сухую 
растительность. 

О возгораниях сооб-
щать по телефонам: 
01, 101 или 112.

Местные турфирмы уже включились в разработку дальних водных маршрутов.

 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

Через месяц поезд отправится
из Калининграда в Челябинск 
Вера ГРИНВИЧ

Уже открыта продажа билетов.

С 3 июля по 31 августа 2023 года в расписание 
движения поездов на Калининградской железной до-
роге вновь назначается сезонный поезд № 426/425. 
Об этом сообщает пресс-служба Калининградской 
железной дороги.

- Из Калининграда поезд будет отправляться по по-
недельникам в 9.27 (здесь и далее - время местное) 

и прибывать в Челябинск по четвергам, в 6.18. В 
обратном направлении, из Челябинска, поезд будет 
отправляться с 6 июля по 31 августа 2023 года по 
четвергам в 23.00 с прибытием в Калининград по 
воскресеньям в 13.37, - говорится в сообщении.

Напоминаем, что поезда из Калининграда по-
прежнему следуют через Литву транзитом без права 
посадки и высадки пассажиров на территории этого 
государства. Также сохраняется квота мест - не 
более 300 пассажиров в одном составе.

Продажа билетов открыта.

Дом большой, и задач у рабочих много.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПОДРАБОТКА. Офис. Тел. 8-981-
791-30-55.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Сергей БОГРОВ

Их обвиняют в гибели 
двух человек.

В Калининграде следственными 
органами регионального управле-
ния СКР завершено расследование 
уголовного дела в отношении 48-лет-
него директора управляющей ком-
пании и 69-летнего представителя 
собственника квартиры. Директор 
обвиняется в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, повлекшее 
по неосторожности смерть двух лиц). 
Представитель собственника - в при-
чинении смерти по неосторожности 
двум лицам (ч. 3 ст. 109 УК РФ).

- С апреля 2021 по январь 2022 года 
директор управляющей компании, 
оказывавшей услуги по управлению 
многоквартирным домом № 1 по 
улице Горького в Калининграде, не 
обеспечил проверку и содержание в 
исправном состоянии вентиляцион-
ных и дымоотводных каналов, отно-
сящихся к общему имуществу много-

квартирного дома. В свою очередь, 
представитель собственника жилья 
был обязан производить техническое 
обслуживание и ремонт газового обо-
рудования, установленного в кварти-
ре. Ни один, ни второй обвиняемые 
должных мер к указанному не при-
няли, - рассказали в пресс-службе 
регионального СК. 

Нарушения привели к тому, что 18 
января 2022 года 49-летний мужчина 
и 36-летняя женщина, снявшие квар-
тиру, погибли от отравления окисью 
углерода.

- Как позже установлено техни-
ческими судебными экспертизами, 
повышенное скопление уровня кон-
центрации окиси углерода в квартире 
произошло из-за неисправности газо-
вого котла. Была загрязнена система 
отведения дымовых газов и загрязнена 
основная газовая горелка, а также от-
сутствовала тяга в дымоходе и венти-
ляционном канале, - пояснили в СК. 

Сообщается, что следствием по уго-
ловному делу собрана достаточная 
доказательная база, уголовное дело 
с утвержденным обвинительным за-
ключением направлено в суд для рас-
смотрения по существу.

Тяги в дымоходе нет:

Директор управляющей 
компании и арендодатель 
предстанут перед судом

 ■ НИЧЕГО СВЯТОГО

Сергей БОГРОВ

Судя по всему, этот 
мошеннический 
прием 
калининградка 
использовала 
не раз.

 Калининградские поли-
цейские задержали подо-
зреваемую в краже в цер-
ковной лавке.

Как установили поли-
цейские, злоумышленни-
ца пришла в храм на ули-
це Осенней и обратилась 
к продавцу церковной лав-
ки с просьбой показать ей 

икону, которую якобы соби-
ралась приобрести. Когда 
продавец отвлеклась, кали-
нинградка похитила деньги, 
находившиеся в ящике сто-
ла. Добычей злоумышлен-
ницы стали 7 000 рублей. 

Установить личность по-
дозреваемой помогли ка-
меры видеонаблюдения. 
В дальнейшем сотрудники 
уголовного розыска ОМВД 
России по Центральному 
району установили автомо-
биль, на котором скрылась 
женщина. 

Вскоре полицейские за-
держали подозреваемую. 
В ходе следствия удалось 

установить ее причаст-
ность к другому хищению. 
Как оказалось, злоумыш-
ленница обманным путем 
похитила табачную продук-
цию из магазина на улице 
Парковой.

По данным фактам воз-
буждены уголовные дела 
по ч. 1 ст. 158 Уголовного 
кодекса Российской Феде-
рации и ч. 1 ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество». 

В настоящее время отра-
батывается причастность 
злоумышленницы к совер-
шению аналогичных пре-
ступлений на территории 
Калининграда.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Аферисты ритуального бизнеса
Сергей БОГРОВ

Их разоблачением 
занимались 
следователи ФСБ 
и регионального 
Следкома.  

В Черняховске экс-
директор МУП «Ритуальные 
услуги» и бывший смотри-
тель городского кладбища 
предстанут перед судом 
по обвинению в мошенни-
честве (ч. 3 ст. 159 УК РФ). 
Об этом сообщает регио-
нальный СК. 

Решение о возбуждении 
уголовного дела принято 

следствием на основании 
материалов оперативно-ра-
зыскных мероприятий, про-
веденных УФСБ России по 
Калининградской области. 

По версии следствия, в 
декабре 2021 года к смо-
трителю городского клад-
бища обратился житель 
Черняховска с просьбой о 
предоставлении конкретно-
го участка для захоронения 
его сына.

Обвиняемый, в свою 
очередь, передал данную 
просьбу директору МУП 
«Ритуальные услуги». Фи-
гуранты, вступив между 
собой в преступный сго-

вор, сообщили мужчине, 
что выделение конкретно-
го места под погребение 
(рядом с матерью умерше-
го) возможно за плату в 
размере 30 тысяч рублей. 
Деньги потерпевший пере-
числил на банковскую кар-
ту смотрителя. Полученны-
ми тысячами обвиняемые 
распорядились по своему 
усмотрению.

Оба фигуранта вину в ин-
криминируемом преступле-
нии признали и возместили 
причиненный потерпевшему 
ущерб.

Уголовное дело передано 
в суд.

 ■ ССОРА

В ход шло даже полено…
Сергей БОГРОВ

Следователи передают 
в суд дело жителя Советска, 
который до смерти 
избил приятеля. 

43-летний житель Советска обвиняется 
в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 111 УК РФ (умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, по-
влекшее по неосторожности смерть по-
терпевшего).

- 8 июня 2022 года обвиняемый, под-
рабатывавший разнорабочим, в доме по 
месту временного проживания, в СНТ 
«Победа» в Калининграде, пребывая в 
состоянии алкогольного опьянения, в ходе 
ссоры на бытовой почве нанес не менее 
6 ударов кулаками и поленом в область 
головы и тела своему 45-летнему коллеге, 
- рассказали  в региональном СК.   

30 июня от полученных травм мужчина 
умер в лечебном учреждении, несмотря 

на квалифицированную медицинскую по-
мощь. 

Вину в совершении инкриминируемого 
преступления фигурант признал частично.

Судом по ходатайству следствия в от-
ношении него избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

Сбор доказательств завершен. Уголов-
ное дело направлено в суд. 

- Совершение преступления в состоя-
нии опьянения, вызванном употреблением 
алкоголя, наркотических средств, психо-
тропных веществ либо других одурмани-
вающих веществ, может быть признано 
судом обстоятельством, отягчающим 
уголовное наказание, в зависимости от 
характера и степени общественной опас-
ности преступления, обстоятельств его 
совершения и личности виновного, - отме-
тил и. о. руководителя следственного 
отдела по Ленинградскому району 
Калининграда Следственного управ-
ления России по Калининградской 
области Евгений Штана.

Хотела купить икону -  
украла 7 тысяч рублей

Уже столько трагедий произошло, но многим из нас по-прежнему 
не нравится идея обязательных проверок газового оборудования.
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Однажды 
в Калининграде 
завелись хомлины, 
что не всем пришлось 
по душе.

4 июня 2018-го на перилах 
Медового моста присел кро-
хотный старичок. Присел - да 
так и остался. А прохожие, 
заметив его, растерянно оста-
навливались: это кто ж такой?

Как выяснилось, хомлин. 
Новый герой туристического 
фронта, призванный пора-
ботать на позитивный образ 
Калининградской области. 
Во многих субъектах РФ есть 
«фирменные» сказочные пер-
сонажи, привлекающие тури-
стов. Вот и у нас решили не 
отставать.

По легенде, хомлины давно 
живут на этой древней зем-
ле, но лишь сейчас реши-
лись явить себя людям. Это 
маленькие добрые существа 
вроде домовых, хомлин - от 

home (дом). А поскольку жи-
вут они в янтарном крае, у 
них имеется местная специ-
ализация. Хомлины - мастера 
по изготовлению изделий из 
солнечного камня.

СТАРИКАМ У НАС ПОЧЕТ
Придумали все это в ма-

стерской Amber love. В ре-
гиональном министерстве 
по культуре и туризму идею 
одобрили. А ваять фигурки 
взялся московский скульптор 
Андрей Следков. К слову, за 
полтора месяца до установки 
первого хомлина в Калинин-
граде был открыт следков-
ский памятник Александру 
Невскому, который стал, на-
против, одним из самых вну-
шительных в городе.

Согласно задумке все ян-
тарные домовые - из одной 
семьи в количестве семи пер-
сон. Так сказать, представи-
тели разных поколений. А 
устанавливать их следовало 

в важных точках на туристи-
ческой карте Калининграда. 
И, решив начать с деда, его 
поселили, пожалуй, в наи-
более популярном месте - в 
Рыбной деревне.

Туристам старейшина хом-
линов «зашел». Пришелся по 
душе бронзовый дедушка и 
многим калининградцам. И 
уже в сентябре того же 2018 
года была установлена вторая 
фигурка - бабушки. Ее про-
писали в бывшей оборони-
тельной башне «Дона», где 

ныне находится Музей ян-
таря. А когда пришли холода, 
дедку и бабку стали наряжать 
в миниатюрные зимние вещи. 
Получили они и имена. Он 
стал Карлом, она - Мартой.

ХОМЛИНЫ, ГОУ ХОМ!
Между тем у них сразу по-

явились и противники. Мол, 
авторы проекта всего лишь 
сделали кальку с давным-дав-
но всем известных гномов. 
И если уж речь о сказочных 
существах земли прусской с 
именами Карл да Марта, то 
почему в их названии вдруг 
английское home? Потому 
что кто-то где-то определил 
в числе прочих «правил ми-
ропорядка», что это междуна-
родный язык общения, а но-
вый калининградский бренд 
рассчитан прежде всего на 
«неруссо туристо»? Неужели 
нельзя придумать для рос-
сийского города что-то дей-
ствительно свое, нашенское, 
вместо того чтобы копировать 
западноевропейскую мифо-
логию, к тому же называя сей 
секонд-хенд на чужой манер? 
И это при том, что с Западом 
отношения чем дальше, тем 
хуже…

А весной 2019-го архие-
пископ Калининградский и 
Балтийский Серафим вдруг 
обратился к губернатору с 
письмом, в котором осудил 
затею с хомлинами. Правда, 
он счел их «персонажами 
языческой славянской ми-
фологии». Однако принад-
лежность к славянской ветви 
не стала смягчающим обсто-
ятельством, ибо «в данном 
факте [затее с хомлинами] 
усматривается тенденция к 
популяризации идей нео-
язычества, которая, на наш 
взгляд, оказывает деструктив-
ное воздействие на развитие 
национальной культуры в ре-
гионе, а также перечеркивает 
тысячелетнее культурное на-
следие, сформировавшееся 
под влиянием Христианства».

«Национальная культу-
ра нашей Родины, - писал 

владыка далее, - изобилует 
большим количеством пер-
сонажей литературы и изо-
бразительного искусства, 
способных служить идее ту-
ристической привлекатель-
ности региона, без отбрасы-
вания народа к темным векам 
язычества и примитивного 
славянского национализма». 
А заканчивалось письмо так: 
«Просим Вас услышать нашу 
обеспокоенность по данной 
проблеме».

СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД 
ДЕЙСТВУЕТ

Кто-то даже решил, что 
история с хомлинами - всё. 
И что две уже установленные 
фигурки будут демонтирова-
ны. Но в июле 2019-го появи-
лась третья мини-скульптура 
- хомлин-внук. И, установив 
его на перилах набережной 
Музея Мирового океана (на-
против судна «Витязь»), всех 
желающих пригласили при-
нять участие в конкурсе на 
лучшее имя для янтарного 
домовенка.

Судя по всему, мирские 
власти договорились о ней-
тралитете по теме хомлинов 
с лицами духовными. Ведь 
туризм объявлен в регионе 
одним из локомотивов эко-
номики! И далее, несмотря 
на разгар пандемии, в июне 
2020-го у центрального входа 
в зоопарк была установлена 
фигурка хомлина-внучки. А 
через месяц коллекцию по-
полнил папа, который рас-
положился на перилах эста-
кадного моста возле Музея 
изобразительных искусств.

В том же 2020 году в области 
был учрежден День янтаря. 
Им стало 21 июля (потому что 
21 июля 1947-го был создан 
янтарный комбинат). В День 
янтаря в 2021 году и открыли 
последние фигурки. Маму-
хомлина установили в баш-
не «Врангель», а еще одного 
сына-внука поселили около 
дома № 11 на улице Красной. 
И с тех пор вся семейка тру-
дится на туристической ниве. 
Правда, по-прежнему  путают 
янтарных домовых. Называя 
их порой не хомлинами, а го-
блинами.
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Рассказываем о малоизвестных и юбилейных 
фактах из истории Калининградской области.

Подготовил 
Владислав РЖЕВСКИЙ.

Другие 
материалы 
проекта читайте на сайте

Первым хомлином 
стал дедушка Карл, 

установленный 
на Медовом мосту 
4 июня 2018-го.

6 июня принесло 
нам целый ряд 
произведений 
монументального 
искусства.

30 лет назад в день рождения 
Пушкина в Калининграде был от-
крыт памятник Александру Сер-
геевичу. Изваяние, отлитое в 
Санкт-Петербурге, привезли во-
енно-транспортным самолетом. А 
создал эту скульптуру народный 
художник СССР Михаил Аникушин.

25 лет назад в Балтийске 
открыли памятник Петру I, кото-
рый не раз посещал бывший Пил-
лау. В том числе - в июне, толь-
ко 1697-го. Авторы монумента 
- курские скульпторы Владимир 
Бартенев и Игорь Минин. Доста-
вили его, кстати, тоже авиацией 
Балтийского флота. А средства 
на него собирали всем миром.

6 июня родился и немецкий 
писатель Томас Манн. В 1929-м 
он получил Нобелевку и побывал 
в Раушене (ныне - Светлогорск), 

где написал рассказ «Ма-
рио и фокусник». А 20 лет назад 
около дома, в котором гостил 
писатель, был открыт памятный 
знак: валун с лежащей на нем 
бронзовой книгой. На одной ее 
странице портрет автора, на дру-
гой - такие слова: «Ты сохранил 
величие языка, любя его, как 
любит только тот, кто пережил 
изгнанья годы». Открыл знак 
Гюнтер Грасс - коллега и сооте-
чественник Манна, Нобелевский 
лауреат 1999 года.

Не путать с гоблинами!

 ■ МОНУМЕНТАЛЬНО!

Удачная дата для 
открытия памятников

От 20 до 30 лет 
назад

В открытии памятника Пушкину 
принял участие его автор - народный 
художник СССР Михаил Аникушин. Петр Великий прибыл в Балтийск из Курска.
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5 лет назад
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Магнитная левитация, или просто маглев, была разработана в 
Советском Союзе в 1970-х годах. Эта инновация основывалась 
на использовании магнитных полей для создания подвески транс-
портного средства над рельсами и его движения без трения.

В 1979 году в Ташкенте был запущен первый поезд на магнит-
ной подушке, который развивал скорость до 120 км/ч. Позже 
были созданы еще несколько экспериментальных маглев-систем, 
включая магнитные трамваи в Ленинграде и Новосибирске, а 
также самолеты и катера.

Маглев была не только впереди своего времени, но и стала 
прорывом в области транспортной инфраструктуры. Благодаря 
отсутствию шума колес и высокой скорости передвижения маг-
нитопланы могли конкурировать с авиацией средней дальности. 
Весомыми минусами технологии были высокая стоимость и слож-
ность производства, поскольку для движения маглевов нужно 
было прокладывать отдельную дорожную сеть.

Что сейчас: поезда на магнитной подушке в качестве город-
ских линий общественного транспорта сегодня используются 
в Китае, Японии и Южной Корее. Скорость на них превышает 
400 км/ч. Китай планирует построить первую в мире левити-
рующую дорогу большой протяженности. 

Роботы-гуманоиды давно не оставляют в по-
кое умы ученых. В 1966 году советский инже-
нер Борис Гришин создал робота-секретаря 
АРС (Автоматизированная рабочая станция) для 
своей матери, которая болела и нуждалась в 
постоянном уходе.

Этот робот был способен передвигаться, от-
ветить на телефонный звонок и даже записать 
разговор. АРС включала и выключала свет и 
бытовую технику, регулировала температуру в 
помещении. После некоторых доработок робот 
смог распознавать печатный текст и рукописный 
почерк, обрабатывать графические изображе-
ния. В конце 1980-х годов он был продемон-
стрирован на выставке в Германии, где привлек 
большое внимание западных специалистов.  

Что сейчас: Илон Маск налаживает произ-
водство человекоподобных роботов Optimus, 
задача которых помогать пожилым людям. 
Ожидается, что стоить один экземпляр будет 
$20 тысяч (1,6 млн рублей). 

Тетрис - это знаменитая игра, кото-
рая была разработана в Советском 
Союзе в 1984 году. Создатель игры 
Алексей Пажитнов выпустил ее на 
ЭВМ «Электроника-60» в Москве, и 
она стала одной из первых компью-
терных игр, распространенных в ми-
ре. Тетрис не получил официального 
разрешения на дистрибуцию в СССР, 
но его копии были широко распро-
странены среди первых пользовате-
лей домашних компьютеров.

Тетрис стал популярным во всем ми-
ре, после того как в 1986 году права 
на его производство и распростране-
ние были приобретены американской 

компанией Nintendo. Игра стала на-
столько известной, что ее название 
используется для обозначения всех 
игр подобного жанра.

Игра также стала отправной точкой 
настоящего перехода от аналоговых 
технологий к цифровой эпохе, что 
было важным историческим момен-
том в развитии мировой техники и 
культуры в целом.

Что сейчас: культовый характер 
советского изобретения подтверж-
ден Голливудом, где снят фильм 
«Тетрис», рассказывающий исто-
рию победоносного шествия по миру 
этой игры. 

История современности

Он так рассказывает 
о науке, что нравится даже 

двоечникам! 
Слушайте «Теорему 

Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)
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Борис Гришин - создатель 
радиоэлектронного секретаря.  
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Фаготерапия - это метод лечения инфекци-
онных заболеваний с помощью бактериофагов 
(вирусов, способных уничтожать бактерии). 
Именно Советский Союз стал первой страной, 
которая широко использовала коктейли из 
фагов в медицинской практике.

В 1923 году в Тбилиси был открыт специали-
зированный Институт имени Элиава. Там совет-
ские ученые разрабатывали методы получения 
фагов и проводили их клинические испытания.

В 1930-х годах фаготерапия широко исполь-
зовалась в СССР для лечения многих инфек-
ционных заболеваний, включая туберкулез, 
стафилококковые инфекции и сепсис.  

Что сейчас: метод лечения бактериофага-
ми переживает второе рождение. Как говорят 
специалисты, это связано со снижением эф-
фективности многих антибиотиков. Сотни со-
стоятельных западных пациентов приезжают 
на лечение в Тбилиси, в тот самый оставший-
ся в наследие от Союза научный институт. 

Тороидальная камера 
с магнитными катушками 
(сокращенно - токамак) - 
это устройство для по-
лучения плазмы и про-
ведения исследований в 
области ядерной физи-
ки. Разработка камеры 
началась в СССР в кон-
це 1940-х годов, а уже 
в 1968 году советские 
инженеры построили 
первый в мире токамак 
Т-3, который использо-
вал магнитное поле для 
удержания плазмы.

Затем был создан бо-
лее совершенный Т-4, 
позволявший получить 
плазму в высокотемпе-
ратурном состоянии. В 
перспективе при помощи токамака можно создать термоядерный 
реактор, который станет источником чистой и практически бес-
платной энергии. 

Что сейчас: действующий термоядерный реактор так и не 
построен, однако десятки компаний в мире участвуют в гонке 
за то, чтобы первыми сделать это. В 2021 году новый токамак 
был запущен и в российском Курчатовском институте.  

Работы на токамаках шли 
в Курчатовском институте.

Советские изобретения, 
покорившие Запад: 

Один 
из конструкторов 

первого 
искусственного 
спутника Земли 

Олег Ивановский.  

Человек железный

Самая чистая и дешевая энергия

Многие 
из этих открытий 

на несколько 
десятилетий 

опередили свое 
время.
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Вирусы 
против бактерий

Величайший компьютерный хит
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Алексей Пажитнов 
открыл для мира тетрис.

Прорыв в космос
4 октября 1957 года Советский Союз запустил на орбиту 

первый в мире искусственный спутник Земли весом 84 кг. 
Он работал на солнечных батареях, совершал оборот во-
круг Земли за 96,2 минуты и передавал радиосигналы.

Этот запуск стал огромным событием в мировой исто-
рии науки и вызвал не только политический эффект, но 
и серьезное влияние на развитие технологий в западных 
странах. Он показал, что Советский Союз был способен 
достигать технических целей, которые ранее считались 
недостижимыми. В результате США начали работу над 
своей собственной космической программой.

Стало также ясно, что создание ракет-носителей сверх-
легкого класса было возможным, и эта идея оказала 
влияние на развитие многих современных технологий, 
таких как микроэлектроника, сверхпроводимость и на-
нотехнологии. Западные разработки в космической тех-
нологии, такие как солнечные батареи, промышленные 
роботы и компьютеры, также были в значительной степени 
обусловлены достижениями СССР в этой области. 

Что сейчас: разные страны запускают более тыся-
чи спутников в год, современный мир сложно без них 
представить. 

Полетим на поездах

Испытания советского прототипа 
поезда на магнитной подвеске.

от спутника 
до тетриса

Максим ПЛОТНИКОВ

Изобретения, созданные в Со-
ветском Союзе, внесли огромный 
вклад в технологический прогресс не 
только в нашей стране, но и во всем 

мире. Многие открытия опередили 
время и стали пионерами в своих 
областях. 

А некоторые из них на Западе и в 
Китае получают заслуженное при-
знание только сегодня.
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Анна КУКАРЦЕВА

С наступлением жары ез-
дить в общественном транс-
порте становится все слож-
нее: кажется, что количество 
немытых людей на квадрат-
ный метр слишком велико. 
Но иногда, если от челове-
ка неприятно пахнет, это не 
означает, что он не соблюда-
ет гигиену.

- Запах тела человека яв-
ляется результатом работы 
апокринных потовых же-
лез, которые расположены 
в области подмышек и по-
ловых органов, - объясняет 
в своем телеграм-канале про-
фессор, ака-
демик РАН, 
заслуженный 
врач РФ, 
п р е з и д е н т 
Российско-
го общества 
п р о ф и л а к -
тики неин-
фекционных 
заболеваний Оксана Драп-
кина. - Бактерии, живущие 
на коже, расщепляют жиры 
с образованием пахучих ве-
ществ, из-за чего и появля-
ется характерный запах. На 
его интенсивность также 
влияют генетика, питание, 
одежда, гигиенические при-
вычки, уровень физической 
активности и психическая 
устойчивость. У здорового, 
не пренебрегающего прави-
лами гигиены человека, он 
не бывает зловонным или от-
талкивающим.

Более того, запах играет 
очень важную роль в выжива-
нии и размножении. Ученые 
утверждают, что запах помо-
гает выбрать партнера, наи-
более подходящего нам для 
воспроизведения здорового 
потомства. За это ответствен-

ны молекулы главного ком-
плекса гистосовместимости 
(ГКГ), который играет важ-
ную роль в работе иммунной 
системы.

И чем более «не так», как 
вы, пахнет человек противо-
положного пола, тем боль-
ше он для вас привлекателен. 
Это предотвращает близко-
родственное спаривание, а 
значит, делает потомство 
более устойчивым к заболе-
ваниям.

Другие исследования по-
казали, что запах позволя-
ет людям определять при-
годность партнера исходя 
из его возраста. Считается, 
что за запах пожилого чело-
века ответственно вещество 
2-ноненаль. Оно появляет-
ся при активном выделении 
и окислении кожного сала 
в тот момент, когда снижа-
ется выработка защитных 
антиоксидантов. Запуска-
ется процесс пероксидного 
окисления липидов, часто 
его называют оксидативный 
стресс. Продуктом этого про-
цесса и являются молекулы 
2-ноненаль. Это возрастной 
процесс, и поделать с ним 
ничего нельзя.

- Обоняние - это способ-
ность улавливать и интер-
претировать 
пахучие ве-
щества в 
воздухе, - 
объясняет 
Владислав 
Мушенко, 
врач отде-
ления ото-
риноларин-
гологии Российской детской 
клинической больницы РНИ-
МУ им. Н. И. Пирогова Минз-
драва России. - Его основная 
функция - защита. Человеку 
это чувство необходимо для 
полноценной оценки мира: 
оно играет важнейшую роль 
не только при выборе каче-
ственной пищи, но и в со-
циальной адаптации.
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В прошлом врачи часто по-
лагались на свое обоняние 
при постановке диагноза, 
ведь специфический, не-
приятный запах может быть 
признаком некоторых забо-
леваний. Поэтому, если вы 
чувствуете, что произошли из-
менения в запахе близкого 
человека, возможно, не стоит 
тянуть с визитом к доктору.

Инфекционные 
заболевания

● Запах ржаного хлеба - брюш-
ной тиф.

● Сладковатый приторный за-
пах (напоминающий жасмин, ка-
рамель или мед) - инфицирование 
синегнойной палочкой.

● Резкий пивной запах (хотя 
человек не пил) - открытая форма 
туберкулеза.

● Запах гниющих яблок 
(сладковато-приторный, слегка 
тошнотворный) - дифтерия.

Неинфекционные 
заболевания

● Запах грибов, плесени, гнию-
щего мяса  - запущенная стадия 
рака.

● Запах ацетона или прелых 
яблок - сахарный диабет.

● Запах мочи от кожи или изо 
рта - заболевания почек.

● Тухлый, приторный запах, 

запах сырой печени изо рта - тя-
желое поражение печени.

Генетические 
заболевания

Как правило, все тяжелые ге-
нетические, то есть наследствен-
ные, заболевания, которые сиг-
налят о себе резким запахом, 
проявляются в раннем возрас-
те. Их можно определить даже 
у новорожденных с помощью 
специального скрининга (введен 
во всех роддомах России). Все 
заболевания связаны с полом-
кой определенного гена, который 
влияет на метаболизм (обмен или 
усвоение в тканях) какого-либо 
редкого вещества. Из-за этого 
в организме (центральной нерв-
ной системе, почках, печени и так 
далее) начинают накапливаться 
токсические вещества. Они не 
только нарушают работу органов, 
но и дают специфический запах. 
К сожалению, нередко генетиче-
ские заболевания плохо подда-
ются лечению и заканчиваются 
летальным исходом.

◆ «Мышиный» запах от те-
ла - фенилкетонурия (наруше-
ние метаболизма фенилаланина, 
запах появляется при нарушении 
низкобелковой диеты). Одно из 
немногих заболеваний, которое 
можно контролировать при со-
блюдении правильной диеты.

◆ Рыбный запах от тела - 
триметиламинурия (неспособ-
ность к усвоению триметиламина 
из пищи). Запах изо рта и от те-
ла усиливается после того, как 
съесть «неправильный» продукт - в 
основном субпродукты и яйца. 
Как правило, при соблюдении 
правильной диеты болезнь мож-
но держать под контролем.

◆ Запах вареной капусты от 
тела - тирозинемия (нарушение 
метаболизма тирозина с тяжелым 
токсическим поражением печени 
вплоть до цирроза). В зависимо-
сти от типа болезни ее можно 
контролировать с помощью спе-
циальной диеты и следить за со-
стоянием печени.

◆ Моча с запахом потных 
ног, запах сыра от тела - изо-
валериановая ацидемия (свя-
зана с мутацией в генах, когда 
блокируется обмен лейцина). 
Бывает бессимптомным, пока 
что-то не послужит спусковым 
крючком  - высокобелковая или 
низкокалорийная диета, стрес-
сы, инфекции ЖКТ. При быстрой 
диагностике поддается лечению.

◆ Запах кленового сиропа 
от мочи - лейциноз или фер-
ментопатия (врожденное на-
рушение обмена определенных 
веществ). Тяжелое заболевание 
часто сопровождающееся леталь-
ным исходом.

У каждой болезни 
запах особый

ПРИНЮХАЕМСЯ

Когда стоит пойти к доктору

7 нот здоровья
 Как повысить качество жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе маленьких шагов, 
которая легко впишется даже в самое плотное расписание совре-
менного человека. А еще в этой книге - списки самых полезных 
продуктов, антистрессовые методики, вся правда о тестостероне 
и письма счастья, которые на самом деле меняют жизнь.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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• Курение и алкоголь. И кофе 
(при его избыточном потреблении).
• Красное мясо и продукты переработки 
(колбасы, сосиски), рыба, особенно соленая и копченая 
(обезвоживает организм, из-за чего запах пота 
становится более концентрированным). 
• Избыточная любовь к молочным продуктам.
• Лук, чеснок, капуста, спаржа. 
Также в списке сырые редька, редис и репа.
• Некоторые специи (карри, кумин, тмин).

КСТАТИ

Я - ТО, 
ЧТО Я ЕМ

Помимо болезней 
на запах тела 
(вернее, неприятный 
запах пота) 
влияют 
и некоторые 
продукты. 
И привычки. И речь 
опять же не о дУше!

Помогают нам приятно пахнуть 
листовая зелень (петрушка, укроп 
и т. д.), цитрусовые, ананасы, 
травяные чаи с жасмином и без. 
А также запах пота нейтрализует 
большое количество воды.
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О чем может 
сигналить дурной 
дух от тела.

18 Россия
www.kp.ru
 07.06.2023 
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09.35 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 РЕАЛИЗАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 РЕАЛИЗАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
23.45 Путь бойца. (18+)
01.55 БЕЗДНА. СЕРИАЛ. (16+)

Варламов анализирует три 
убийства. Дана вспоминает, 
что все они - точное повто-
рение сценариев преступле-
ний, которые Варламов 
когда-то раскрыл. Варламов 
обсуждает это с Леонидом 
Марковичем. Он предполага-
ет, что преступник, соверша-
ющий эти убийства, и чело-
век, похитивший его дочь, - 
одно и то же лицо.

03.25 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.55 МОСКВА. 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ОКРУГ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ПАРОМЩИЦА. ДОЛИНА 

МЕЧТЫ. СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 МОСКОВСКАЯ 

БОРЗАЯ-2. СЕРИАЛ. (16+)
Алевтина опять видит кош-
марный сон, но теперь во 
сне ей угрожает Дмитрий. В 
ветеринарной клинике ей 
сообщают, что давно его не 
видели - Дмитрий вел себя 
странно, а затем исчез, 
никого не предупредив.

02.55 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.45 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТРЕЙДЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. 

Произвольная программа. 
(16+)

00.20 Подкаст.Лаб. Не лыком 
шиты. (16+)

01.00 Подкаст.Лаб. 
АстроУмные. (16+)

01.40 Подкаст.Лаб. 
Креативные индустрии. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

09.20 Михаил Пуговкин. Я всю 
жизнь ждал звонка. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 УСКОЛЬЗАЮЩАЯ 

ЖИЗНЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Никита 
Панфилов. (12+)

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 Аркадий Арканов. 

Женщины Синей Бороды. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.15 КОМНАТА СТАРИННЫХ 

КЛЮЧЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Прощание. Борис 

Невзоров. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Обжалованию не подле-

жит. Фотограф. 
Док. фильм. (16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.10 Элеонора Рузвельт. 

Жена умирающего прези-
дента. Док. фильм. (12+)

01.55 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.00 ГОТОВЫ НА ВСЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

10.20 Полное погружение. 
Мультфильм. (6+)
Юный дельфин Дельфи 
живет в Подводном городе, 
оставшемся от неизвестной 
древней цивилизации. 
Однажды Дельфи вместе со 
своим другом Зеббом попа-
дают в Затопленную кре-
пость и находят там удиви-
тельную арку, проплыв через 
которую можно стать тем, 
кем хочешь.

12.00 На выход! (16+)
13.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
13.10 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
17.30 ЕВА, РОЖАЙ! СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 ЕВА, РОЖАЙ! СЕРИАЛ. 

(16+)
18.30 ЕВА, РОЖАЙ! СЕРИАЛ. 

(16+)
19.00 БРИЛЛИАНТОВЫЙ 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.55 2 СТВОЛА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 ВЕЛИКИЙ УРАВНИТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.30 МИША ПОРТИТ ВСЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.25 6 кадров. (16+)
03.30 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.05 Ну, погоди! 
Каникулы. Мультфильм. 
(0+)

04.10, 04.20 ТАЙНЫ 
МЕДОВОЙ ДОЛИНЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

04.25, 04.30 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (12+)

04.40 Кондитер-4. (16+)
05.40, 01.40, 03.40 Пятница 

News. (16+)
06.10 Любовь на выживание. 

(16+)
07.40, 08.50, 09.50, 11.00, 

12.00, 13.00, 14.00, 
15.10, 16.10, 17.20, 
18.00, 19.00, 21.00 На 
ножах. (16+)

20.10 Кулинарные детективы. 
(16+)

22.00 Секреты на кухне. 
(16+)

23.00, 00.20 СОЛЯРИС. 
СЕРИАЛ. (12+)

02.10, 02.50 Инсайдеры. 
(16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.45 ХХ век. 
11.45 Новости. Кино.
12.00 Поедем в Царское Село. 
12.25 Искусственный отбор.
13.05, 21.10 9 ДНЕЙ ОДНОГО 

ГОДА. ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
14.50 Татьяна Лаврова. Я - 

чайка... Не то. Я - актри-
са. Док. фильм.

15.30 Секреты живой клетки. 
Док. фильм.

16.15 Библейский сюжет.
16.45 Голливуд Страны 

Советов. 
17.00, 01.05 Российские пиа-

нисты ХХ века. Юрий 
Фаворин.

18.00 Почерк эпохи с 
Кириллом Кяро. 

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Я - чайка... Не то. Я - 

актриса. Док. фильм.
22.55 Армия строителей 

Древнего Рима. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.30 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.15 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 АПГРЕЙД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 КРОВЬ ЗА КРОВЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00, 15.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00, 06.20 Каждое 

утро. (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
06.15 Pro-Клип. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Это было красиво. 

(16+)
09.30 МузРаскрутка. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00, 19.00 Лайкер. (16+)
17.20, 22.20 Плейлист. Лето. 

(16+)
18.00 Web чарт. (16+)
21.00 Бруталити: эволюция 

мужской музыки. (16+)
23.30 Ловец слов. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.15, 06.00, 06.55 
СНАЙПЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30 ДВОЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
10.15 ПО ПРОЗВИЩУ ЗВЕРЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.30, 13.25, 14.25, 15.25 

МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-5. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.15 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

07.06.2023 

БОЕВИК Германия - США, 1999

СРЕДА, 19.00

«БРИЛЛИАНТОВЫЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ» (16+)

Непревзойденный эксперт по 
сейфам и хранящимся в них 
драгоценностям Майлс Логан 
выходит из тюрьмы и сразу 
направляется в полицию. 
Незадолго перед арестом он 
спрятал бесценный бриллиант в 
строящемся здании, которое 
вскоре превратилось в полицей-
ский участок. Чтобы проникнуть на 
вражескую территорию и вернуть 
украденное, Майлс становится 
служителем закона, и, как назло, 
ему приходится участвовать в 
настоящих расследованиях.

Режиссер - Лес Мэйфилд.
В главных ролях: Мартин 

Лоуренс, Люк Уилсон, Питер 
Грин.

БОЕВИК США, 2005

СРЕДА, 23.30

«КРОВЬ ЗА КРОВЬ» (16+)

В детстве их усыновила 
и воспитала одна и та же 
женщина. Теперь она 
мертва, а братья пытаются 
найти ее убийцу и отпла-
тить ему за пролитую 
кровь матери. Чем дольше 
герои занимаются поиска-
ми, тем ближе они стано-
вятся друг другу, осозна-
вая, что родство душ 
связывает людей гораздо 
крепче, чем кровные узы.

Режиссер - Джон 
Синглтон.

В главных ролях: 
Марк Уолберг, Тайриз 
Гибсон, Андре 
Бенджамин.
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От европейских ценностей к традиционным: российская семья 
прорвалась через польскую границу в Брест ради спасения 
своих детей. Были уверены - белорусы помогут

КОНТРНАСТУПЯТ 
СЕБЕ НА ХВОСТ
Укронацистов ждет 
неминуемый разгром

СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА
«Троицу» Андрея Рублева 
вернули в храм

МЮНХГАУЗЕН С ВИШНЕЙ, 
ШАЛЯПИН И БОЛЬШОЙ 
ТЕАТР В ЗАМКЕ
Главные фестивали сезона

Распространяется бесплатно

ЗУЛЕЙХАН ОТКРЫВАЕТ ГЛАЗА
11
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Когда там не было армии 
и гигантского количества 
оружия, которое предоста-
вил Запад.

ХОТЕЛИ 
УРЕГУЛИРОВАТЬ 
МИРНО
- Вы видите, что происходит 

вокруг наших границ, нашего 
Содружества, и вы понимае-
те, что может быть, - обратил-
ся президент к участниками 
52-го заседания Совета руко-
водителей органов безопас-
ности и специальных служб 
государств - участников СНГ. - 
После того как началась спе-
циальная военная операция 
на Украине и против Беларуси 
и России начали вводить мас-
штабные санкции, в наших 
странах кое-кто заколебался, 
завертелся, зашатался и так 
далее. Очень бурные собы-
тия произошли мгновенно, 
поэтому некоторое время на-
до, чтобы оценить ситуацию. 
Но спецслужбы были всегда 
в контакте. Они действуют 
спокойно, тихо, незаметно. 
Запад об этих контактах мало 
знает, поэтому не так бесится 
и меньше претензий предъ-
являет к вам, нашим союзни-
кам. Ну а мы с Россией оказа-
лись в эпицентре.

Не все понимают, в чем 
причина этих событий. Гла-
ва государства высказал свое 
мнение:

- Я абсолютно согласен 
с  президентом Путиным, 
когда он говорит о том, что 
не мы начали эту войну. Она 
началась даже не в 2014 го-
ду. Она началась задолго до 
2014 года. Мы видели все, что 
здесь происходило: тот «ко-
ричневый» переворот, к  че-
му Украину подводят. Видели, 
кто был в авангарде. Но для 

народа я всегда говорю про-
ще на примере России: с 2014 
года многие «свядомыя», как 
называют таких в Беларуси, 
выли, кричали, стонали, та-
кие умные все, требовали 
защитить русского человека 
в Донбассе. Ведь они подтал-
кивали к этому прежде всего. 
И у нас тоже такие были. Ну, 
защитили. И где эти «свядо-
мыя», умные, продвинутые 
оказались? Кто через Лачин-
ский коридор побежал, кто 
через Беларусь пытался… На-
чинают осуждать руководство 
России - кто из Израиля, кто 
из Грузии. А чего вы осуждае-
те? Вы вчера были ярыми сто-
ронниками этой операции.

И привел еще один пример:
- Представьте себе: если бы 

в Мексике начали издеваться 
над гражданами США, амери-
канцами? Той Мексики давно 
бы уже не существовало.

У руководства Украины бы-
ло много вариантов для того, 
чтобы люди жили мирно.

- Но ни бывшие Янукович, 
Порошенко, ни нынешний Зе-
ленский этим не воспользова-
лись. Почему не воспользова-
лись? Они что, хотели вой ны? 
Нет. Их просто толкали к это-
му. Нашли болевые точки, где 
можно было надавить.

Есть ответ и тем, кто любит 
рассуждать в духе «а вот если 
бы год назад Россия не начала 
спецоперацию...».

- Если бы это не началось 
чуть более года раньше, это 
бы началось завтра, но в худ-
ших условиях для России 

и Беларуси. Все к этому шло. 
Единственная, наверное, на-
ша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014 - 2015 го-
дах, когда не было ни армии 
у Украины, ни готовности… 
Все хотели мирно как-то уре-
гулировать. А они за это вре-
мя создавали боеспособные 
вооруженные силы. Об этом 
уже сказано переговорщи-
ками - бывшим президентом 
Франции Франсуа Олландом 
и Ангелой Меркель. Они от-
кровенно признались, что де-
лали все, чтобы подготовить 
Украину к войне с Россией.

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ - 
ВНУТРИ
- Прошу повлиять на по-

литику внутри страны, что-
бы мы не разбежались. Это 
очень опасно,  - обратился 

с просьбой к участникам со-
вета. - Никому мы не нужны, 
кроме того постсоветского 
пространства. Фактически 
мы разговариваем на одном 
языке, у нас единая экономи-
ка, единые рынки, производ-
ственная кооперация и так 
далее. Для того чтобы это 
создать, не хватит жизни ни 
нашей, ни наших детей. Зачем 
ломать этот общий рынок?

Сотрудничество в своем 
кругу приносит реальные 
результаты. Так, когда Узбе-
кистан стал активнее взаимо-
действовать с Содружеством, 
это сразу дало ему плюсом 
полтора миллиарда долларов.

- Значит, счастье здесь? Ни-
кто же вас не позвал на другие 
рынки. Зачем сегодня это раз-
валивать?

Александр ЛУКАШЕНКО - о ситуации на Украине:

 ■ Насколько нашим странам хватит терпения.

В Минске побывали два губернатора из России: Калининград-
ской и Липецкой областей - Антон Алиханов и Игорь Артамонов. 
Сотрудничество с этими регионами Президент Беларуси оценил 
положительно:

- Мы уже начинаем, если можно так сказать, пожинать плоды, 
не побоюсь такого слова, судьбоносных решений в рамках нашего 
союза Беларуси и России. Западники ушли (слава богу, что ушли). 
Мы будем развивать свое.

Говорили о текущей ситуации в Союзном государстве и в мире.
- Уверен, вы со мной согласитесь, что предпринятая Западом 

в 2022 году беспрецедентная попытка ограничить наше обще-
ние с вами, свободное движение грузов железнодорожным и 
автомобильным транспортом как из России, так и из Беларуси - 
эта попытка была обречена на провал. Как бы нас ни пытались 
разделить искусственными барьерами, не получится, - сказал 
Александр Лукашенко. - Более того, это опасно для той сто-
роны, которая выступает с подобными инициативами. Потому 
что таким образом развязывается экономическая (и не только) 
война, которую безумцы на Западе пытаются объявить уже не в 
первый раз. Потом пусть не обижаются. Мы же никому не угро-
жаем. Мы просто блюдем наши интересы - Беларуси и России. 
Пока - с трудом, но удается как-то терпеть все эти выходки. Но 
бесконечно это продолжаться не может. Поэтому руководство 
балтийских государств, да, наверное, и Польши, должно это 
прекрасно понимать.

 ■ В ход идут не только санкции и по-
ставки оружия с «учителями» из НАТО, 
с беглых требуют устраивать теракты.

Западные страны из последних сил 
 пытаются поставить Беларусь и Россию на 
колени, но эти попытки сильнее бьют по ним 
самим.

- Там уже разворачивается революция: 
«Почему мы на Украину отдаем на убийство 
людей такие деньги, а сами живем все хуже 
и хуже?» И эта тенденция не просто начина-
ется, а скоро пика своего достигнет. Сего дня 
уже Запад и американцы хотят какой-то паузы 
на Украине, чтобы прекратилась там стрельба 
и прочее. Для чего - чтобы выборы провести. 
Прежде всего в Соединенных Штатах. Пускай 
садятся за стол переговоров, и надо договари-
ваться, чтобы прекратить войну. А не искать 
какие-то лазейки, чтобы на какой-то период 
затихариться, а потом снова начать. Мы это 
уже много раз проходили. Нас на этом не 
купишь, - предупредил президент.

Военно-политическая обстановка вокруг 
Содружества будет и дальше обостряться.

- Надо понимать, что крупные игроки вокруг 
нас - России, Беларуси, центральноазиатских 

государств - будут потихоньку пытаться нас 
растащить. И по-хорошему, и по-плохому. Мы 
этого, мужики, не должны допустить. Это моя 
железная точка зрения. Я это нутром уже чую, 
все-таки не первый год работаю президен-
том, - сказал Александр Лукашенко.

Недавно совместно российские и белорус-
ские спецслужбы предотвратили теракт на 
территории РБ.

- Этот факт говорит о том, что в покое нас 
не оставят, - считает глава РБ. - Боевики 
готовятся на Украине, они обкатываются на 
фронте. Некоторые погибают там из числа 
беглых белорусов. Готовятся отряды в Поль-
ше, Литве, Чехии для того, чтобы в нужный 
момент перебросить в Беларусь. Ведется 
обучение членов незаконных вооруженных 
формирований, предпринимаются попытки 
создания спящих экстремистских ячеек непо-
средственно в стране. И это уже не 2020 год, 
когда девчонки ходили в белых коротких юб-
чонках с цветочками на демонстрации. Люди 
уже готовы прийти сюда с оружием в руках.

Если раньше западные кураторы финан-
сировали беглую оппозицию за заявления в 
СМИ, теперь требуют за свои деньги совер-
шать теракты. Обратите на это внимание. Это 
касается всех наших государств.

Продолжение темы - на стр. 4.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОЧЕК

С ТРУДОМ ТЕРПИМ ИХ ВЫХОДКИ
В ПОКОЕ НЕ ОСТАВЯТРАСТАЩАТ И ПО-ХОРОШЕМУ, 

И ПО-ПЛОХОМУ

Бе
лТ

А

ОШИБКА, ЧТО НЕ РЕШИЛИ ЭТОТ ВОПРОС 
В 2014 - 2015 ГОДАХ  ● Американцы определи-

ли Польшу главной опорой 
НАТО в Европе. Но, благо 
(не хочу этому радоваться, 
но и печалиться нечего), не 
только на наших границах с 
Польшей возникают пробле-
мы - у них уже сильная стычка 
с Германией. По-моему, по-
ляки, не имея на то основа-
ний, начинают ворочаться, 
как слон в посудной лавке. 
О нарастающих противоре-
чиях между США и ЕС:

 ● Американцы не только 
в  войне на Украине пытают-
ся использовать Европейский 
союз (они уже их ободрали 
как липку), но и в противосто-
янии с Китаем. А товарообо-
рот колоссальный между Ки-
таем и Европейским союзом. 
И прагматики же, не дураки 
там все, понимают, что раз-
рыв отношений Евросоюза 
с  Китаем, к чему подталки-
вает Америка, приведет к еще 
более печальным экономиче-
ским последствиям в Европе.

 ● Под фейки порой подво-
дятся и опасные, агрессив-
ные действия. Возьмите ата-
ки дронов на РФ. Что, это 
в  военном отношении что-то 
значит? Практически ниче-
го. А вот под фейки это под-
ставить - вроде и проходит. 
И в России, и у нас, еще где-то 
начинают обсуждать: ах-ах-
ах. Поэтому информационно-
психологическая война - это 
основа, а под нее подводят 
все: и экономику, и научно-
техническое сотрудничество, 
и интернет, и даже вооружен-
ные провокации.

ЦИТАТЫ

Безопасность России и Беларуси 
соседям важна не меньше.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ И хочет спровоцировать на от-
ветные действия. Но мы знаем, 
что у них на уме и что надо делать.

Украинские БПЛА атаковали сто-
лицу рано утром 30 мая. Все сбиты, 
из жителей никто не пострадал. Не-
сколько зданий получили незначи-
тельные повреждения от обломков 
дронов. Важен сам факт: Москва 
подверглась вражескому налету, 
явно провокационному.

- Не мы развязали эту войну в 2014 
году - киевский режим развязал вой-
ну в Донбассе. И не мы используем 
эти средства, которые используют 
украинские воротилы. Лишнее под-
тверждение тому - это атака на мир-
ные объекты в Москве, - прокоммен-
тировал событие Владимир Путин.

И напомнил, что Россия наносит 

удары по территории Украины ис-
ключительно высокоточным оружи-
ем большой дальности и только по 
объектам военной инфраструктуры, 
либо по складам с боеприпасами 
и ГСМ, используемым ВСУ для бое-
вых действий:

- Разумеется, к этой категории от-
носится и штаб военной разведки 
Украины, по которому был нане-
сен удар два-три дня назад. В от-
вет киевский режим выбрал другой 
путь - путь попыток запугивания 
России, запугивания граждан Рос-
сии и ударов по жилым зданиям. 
Это, конечно, явный признак терро-
ристической деятельности.

Система ПВО столицы, по сло-
вам российского лидера, сработала 
штатно. Удовлетворительно. Хотя 
есть на чем работать. 

- В целом понятно, что нужно де-
лать для уплотнения ПВО Москвы. 

Но меня даже не столько это бес-
покоит, сколько попытки вызвать 
ответную реакцию России. Видимо, 
на это рассчитано: они провоцируют 
нас на зеркальные действия. Посмо-
трим, что с этим делать. Но граж-
дане Украины, которые, конечно, 
сейчас слова не имеют, поскольку 
на Украине развязан тотальный тер-
рор против гражданского населе-
ния, все-таки должны знать, к чему 
подталкивает нынешнее руковод-
ство этой страны. И просто пони-
мать, что есть еще другие угрозы. 
Связанные, например, с попытками 
дезорганизовать работу на Запорож-
ской атомной электростанции или 
использовать какие-то «грязные» 
устройства подобного рода, связан-
ные с атомной промышленностью. 
Мы уже об этом говорили неодно-
кратно: мы знаем, что у них на уме. 
И мы знаем, что надо делать.

 ■ Маленькие участники 
«выпытали» у президен-
та самое интересное.

Шестилетний Алеша из 
Архангельской области по-
интересовался у главы госу-
дарства, считает ли он Деда 
Мороза главнее себя.

- Дед Мороз, я думаю, 
главнее. Потому что он та-
кой персонаж, который бе-
рет свое начало от добрых 
дел. А мы все люди греш-
ные, и нам нужно стремиться 
к тому, что от нас требуется 
высшими силами, а именно 
к безусловной любви к ближ-
нему, стране, - ответил Вла-
димир Путин.

Еще вопрос: успевает ли 
он спать с его-то напряжен-
ным графиком?

- Конечно, как и все люди, 
сплю. И стараюсь не бросать 
заниматься спортом. Это 
помогает и в работе. Сплю, 
ну, в общем, немного, на-
верное, шесть-семь часов. 
Шесть в основном. Сегодня, 
правда, гораздо меньше. Так 
получилось.

А насчет графика - при-
помнил высказывания не-
которых государственных 
деятелей прошлого:

- Один из наших импера-
торов как-то на вопрос о 
том, сложно ли управлять 
такой огромной страной, как 
Россия, сказал: «Управлять 
Россией совсем несложно, 
но абсолютно бесполезно». 
С тех пор многое измени-
лось. А другой государствен-
ный деятель как-то сказал - 
примерная цитата: «Россия 
напрямую управляется Бо-
гом, а если это не так, то 
непонятно, как она вообще 
существует». Здесь я бы по-
спорил. Потому что Россия 
хоть и управляется напря-
мую Богом, но понятно, что 
она существует за счет на-
ших людей, за счет таланта 
наших людей, за счет любви 
к Отечеству, преданности 
своей семье и своей Родине. 
И в этом смысле это огром-
ная честь и удовольствие - 
жить в нашей стране, а тем 
более пользоваться предо-
ставленной людьми возмож-
ностью заниматься тем, чем 
я занимаюсь вместе со сво-
ими коллегами. Решать те 
проблемы, перед которыми 
стоит страна, для того чтобы 
обеспечивать ее безуслов-
ное развитие и будущее.

 ■ Бегство заграничных брен-
дов только на руку отечествен-
ным предпринимателям.

Владимир Путин в центре «Зотов» 
осмотрел выставку развития креа-
тивной экономики. В него входят ар-
хитектура, дизайн, мода, современ-
ное искусство и даже производство 
видеоигр. 

- Вклад креативных индустрий 
в ВВП страны уже составляет почти 
пять процентов, - рассказала руково-
дитель Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева.

- Прилично, - одобрительно кивнул 
президент. - В мире в целом - три 
процента, а у нас почти пять полу-
чилось.

На руку креативщикам сыграл уход 
западных компаний. Их места тут 
же заняли наши фирмы. Директор 
«Союзмультфильма» Юлиана Сла-
щева рассказала, что производство 
лент за пять лет выросло в три раза.

- «Фиксики», «Маша и медведь» -  
их во всем мире смотрят, - заметил 
Владимир Путин и пообещал до-
полнительную господдержку. - Ани-
мация  - фундамент образования 
и воспитания, тем более на обра-
зах российских мультипликационных 
героев.

Производители видеоигр обратили 
внимание на одну проблему: наш ры-
нок для китайской продукции открыт, 
а вот наши игрушки туда не пускают.

- Мы вставим в переговорный про-
цесс. Рынок колоссальный. Не толь-
ко в Китае, во всех странах БРИКС, - 
заверил глава государства.

- А вы сами играете в видеоигры 
по выходным?

- Я в будние дни играю, - улыбнулся 
Владимир Путин.

До сих пор все гадают, пошутил он 
или сказал серьезно.

Один из ключевых участков СВО - ма-
рьинское направление. Здесь сражаются 
бойцы спецназа «Ахмат». Его командиру 
Апти Алаудинову Владимир Путин позво-
нил прямо на передовую.

- Во время разговора у меня такое ощу-
щение было, как будто мы всю жизнь жили 
рядом и всю жизнь общались. Не говорил 
со мной сверху вниз. Так, по-отечески, по-
свойски какие-то наставления, вопросы, - 
поделился впечатлениями от разговора 
комбат.

Но особенно его удивила осведомленность 
президента об обстановке на их участке:

- Он в курсе всего, каждой тонкости. Я по-
нял, что он досконально владеет ситуаци-
ей на данном направлении. Сказал, что 
Марьинка - очень важный участок, в связи 
с чем он на нас возлагает очень большие 
надежды. Поэтому мы, по сути, сюда и пе-
реброшены. И действительно он проявил 
отеческую заботу о бойцах, которые были 
ранены за эти несколько дней. Сказал, что 
обеспечит всем необходимым, сделает все, 
что от него зависит.

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ВЫБРАЛ ПУТЬ 
ПОПЫТОК ЗАПУГИВАНИЯ

Владимир ПУТИН - об атаке на Москву:
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 ■ В День защиты детей Владимир Путин по тради-
ции пообщался с семьями, награжденными орденом 
«Родительская слава».

У четы Кравцовых - как в поговорке, семеро по лавкам. 
Приехали навестить папу Григория: участник СВО, ранен, 
сейчас проходит восстановление в Красногорском госпита-
ле под Москвой. Слово взял его десятилетний сын Елисей:

- Вас поприветствовать по-нашему хочу, - сложив ладо-
ни домиком, он поклонился президенту, как это принято 
у дзюдоистов перед началом схватки. Прочитал свое сти-
хотворение. 

- Я так понимаю, ты занимаешься дзюдо. Отлично, - похва-
лил его Владимир Путин. - И еще стихи пишешь. В литера-
турном творчестве ты команду «Хаджиме» (сигнал к началу 
схватки в дзюдо) уже выполнил. Могу только сказать: «Еши» 
(команда продолжать). Продолжай в таком же духе и желаю 
тебе успехов и в творчестве, и на спортивных аренах.

Григорий Кравцов, как многодетный отец, мог отказаться 
от участия в боевых действиях. Но как офицер запаса и по-
томственный военный решил поступить иначе:

- После выздоровления готов вернуться в строй. Верю, что 
победа всегда будет за нами. Другого не дано. Я думаю, что 
наша страна в конце концов будет гарантом мира и безопас-
ности для всех народов, всех государств мира.

- Так и есть, Григорий Александрович, так и будет, как вы 
сказали. Потому что мы защищаем свою землю, своих лю-
дей и свои ценности. Здесь нет никаких сомнений, даже не 
о чем говорить, - согласился Владимир Путин.

Пример Григория Кравцова дорогого стоит, но президент 
попросил его продолжить служить Отечеству уже в тылу:

- Вы уже сделали то, что могли.

ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

ОН В КУРСЕ КАЖДОЙ 
ТОНКОСТИ

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

«МАШУ И МЕДВЕДЯ» 
ВЕЗДЕ СМОТРЯТ

ШУТКИ В СТОРОНУ

«СПЛЮ НЕМНОГО,  
И ДЕД МОРОЗ МЕНЯ ГЛАВНЕЕ»

ЕШИ. ПРОДОЛЖАЙТЕ!

В семье Кравцовых не сомневаются, 
что победа будет за нами.

БЕЗ СОМНЕНИЙ
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 ■ Когда там не было армии 
и гигантского количества 
оружия, которое предоста-
вил Запад.

ХОТЕЛИ 
УРЕГУЛИРОВАТЬ 
МИРНО
- Вы видите, что происходит 

вокруг наших границ, нашего 
Содружества, и вы понимае-
те, что может быть, - обратил-
ся президент к участниками 
52-го заседания Совета руко-
водителей органов безопас-
ности и специальных служб 
государств - участников СНГ. - 
После того как началась спе-
циальная военная операция 
на Украине и против Беларуси 
и России начали вводить мас-
штабные санкции, в наших 
странах кое-кто заколебался, 
завертелся, зашатался и так 
далее. Очень бурные собы-
тия произошли мгновенно, 
поэтому некоторое время на-
до, чтобы оценить ситуацию. 
Но спецслужбы были всегда 
в контакте. Они действуют 
спокойно, тихо, незаметно. 
Запад об этих контактах мало 
знает, поэтому не так бесится 
и меньше претензий предъ-
являет к вам, нашим союзни-
кам. Ну а мы с Россией оказа-
лись в эпицентре.

Не все понимают, в чем 
причина этих событий. Гла-
ва государства высказал свое 
мнение:

- Я абсолютно согласен 
с  президентом Путиным, 
когда он говорит о том, что 
не мы начали эту войну. Она 
началась даже не в 2014 го-
ду. Она началась задолго до 
2014 года. Мы видели все, что 
здесь происходило: тот «ко-
ричневый» переворот, к  че-
му Украину подводят. Видели, 
кто был в авангарде. Но для 

народа я всегда говорю про-
ще на примере России: с 2014 
года многие «свядомыя», как 
называют таких в Беларуси, 
выли, кричали, стонали, та-
кие умные все, требовали 
защитить русского человека 
в Донбассе. Ведь они подтал-
кивали к этому прежде всего. 
И у нас тоже такие были. Ну, 
защитили. И где эти «свядо-
мыя», умные, продвинутые 
оказались? Кто через Лачин-
ский коридор побежал, кто 
через Беларусь пытался… На-
чинают осуждать руководство 
России - кто из Израиля, кто 
из Грузии. А чего вы осуждае-
те? Вы вчера были ярыми сто-
ронниками этой операции.

И привел еще один пример:
- Представьте себе: если бы 

в Мексике начали издеваться 
над гражданами США, амери-
канцами? Той Мексики давно 
бы уже не существовало.

У руководства Украины бы-
ло много вариантов для того, 
чтобы люди жили мирно.

- Но ни бывшие Янукович, 
Порошенко, ни нынешний Зе-
ленский этим не воспользова-
лись. Почему не воспользова-
лись? Они что, хотели вой ны? 
Нет. Их просто толкали к это-
му. Нашли болевые точки, где 
можно было надавить.

Есть ответ и тем, кто любит 
рассуждать в духе «а вот если 
бы год назад Россия не начала 
спецоперацию...».

- Если бы это не началось 
чуть более года раньше, это 
бы началось завтра, но в худ-
ших условиях для России 

и Беларуси. Все к этому шло. 
Единственная, наверное, на-
ша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014 - 2015 го-
дах, когда не было ни армии 
у Украины, ни готовности… 
Все хотели мирно как-то уре-
гулировать. А они за это вре-
мя создавали боеспособные 
вооруженные силы. Об этом 
уже сказано переговорщи-
ками - бывшим президентом 
Франции Франсуа Олландом 
и Ангелой Меркель. Они от-
кровенно признались, что де-
лали все, чтобы подготовить 
Украину к войне с Россией.

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ - 
ВНУТРИ
- Прошу повлиять на по-

литику внутри страны, что-
бы мы не разбежались. Это 
очень опасно,  - обратился 

с просьбой к участникам со-
вета. - Никому мы не нужны, 
кроме того постсоветского 
пространства. Фактически 
мы разговариваем на одном 
языке, у нас единая экономи-
ка, единые рынки, производ-
ственная кооперация и так 
далее. Для того чтобы это 
создать, не хватит жизни ни 
нашей, ни наших детей. Зачем 
ломать этот общий рынок?

Сотрудничество в своем 
кругу приносит реальные 
результаты. Так, когда Узбе-
кистан стал активнее взаимо-
действовать с Содружеством, 
это сразу дало ему плюсом 
полтора миллиарда долларов.

- Значит, счастье здесь? Ни-
кто же вас не позвал на другие 
рынки. Зачем сегодня это раз-
валивать?

Александр ЛУКАШЕНКО - о ситуации на Украине:

 ■ Насколько нашим странам хватит терпения.

В Минске побывали два губернатора из России: Калининград-
ской и Липецкой областей - Антон Алиханов и Игорь Артамонов. 
Сотрудничество с этими регионами Президент Беларуси оценил 
положительно:

- Мы уже начинаем, если можно так сказать, пожинать плоды, 
не побоюсь такого слова, судьбоносных решений в рамках нашего 
союза Беларуси и России. Западники ушли (слава богу, что ушли). 
Мы будем развивать свое.

Говорили о текущей ситуации в Союзном государстве и в мире.
- Уверен, вы со мной согласитесь, что предпринятая Западом 

в 2022 году беспрецедентная попытка ограничить наше обще-
ние с вами, свободное движение грузов железнодорожным и 
автомобильным транспортом как из России, так и из Беларуси - 
эта попытка была обречена на провал. Как бы нас ни пытались 
разделить искусственными барьерами, не получится, - сказал 
Александр Лукашенко. - Более того, это опасно для той сто-
роны, которая выступает с подобными инициативами. Потому 
что таким образом развязывается экономическая (и не только) 
война, которую безумцы на Западе пытаются объявить уже не в 
первый раз. Потом пусть не обижаются. Мы же никому не угро-
жаем. Мы просто блюдем наши интересы - Беларуси и России. 
Пока - с трудом, но удается как-то терпеть все эти выходки. Но 
бесконечно это продолжаться не может. Поэтому руководство 
балтийских государств, да, наверное, и Польши, должно это 
прекрасно понимать.

 ■ В ход идут не только санкции и по-
ставки оружия с «учителями» из НАТО, 
с беглых требуют устраивать теракты.

Западные страны из последних сил 
 пытаются поставить Беларусь и Россию на 
колени, но эти попытки сильнее бьют по ним 
самим.

- Там уже разворачивается революция: 
«Почему мы на Украину отдаем на убийство 
людей такие деньги, а сами живем все хуже 
и хуже?» И эта тенденция не просто начина-
ется, а скоро пика своего достигнет. Сего дня 
уже Запад и американцы хотят какой-то паузы 
на Украине, чтобы прекратилась там стрельба 
и прочее. Для чего - чтобы выборы провести. 
Прежде всего в Соединенных Штатах. Пускай 
садятся за стол переговоров, и надо договари-
ваться, чтобы прекратить войну. А не искать 
какие-то лазейки, чтобы на какой-то период 
затихариться, а потом снова начать. Мы это 
уже много раз проходили. Нас на этом не 
купишь, - предупредил президент.

Военно-политическая обстановка вокруг 
Содружества будет и дальше обостряться.

- Надо понимать, что крупные игроки вокруг 
нас - России, Беларуси, центральноазиатских 

государств - будут потихоньку пытаться нас 
растащить. И по-хорошему, и по-плохому. Мы 
этого, мужики, не должны допустить. Это моя 
железная точка зрения. Я это нутром уже чую, 
все-таки не первый год работаю президен-
том, - сказал Александр Лукашенко.

Недавно совместно российские и белорус-
ские спецслужбы предотвратили теракт на 
территории РБ.

- Этот факт говорит о том, что в покое нас 
не оставят, - считает глава РБ. - Боевики 
готовятся на Украине, они обкатываются на 
фронте. Некоторые погибают там из числа 
беглых белорусов. Готовятся отряды в Поль-
ше, Литве, Чехии для того, чтобы в нужный 
момент перебросить в Беларусь. Ведется 
обучение членов незаконных вооруженных 
формирований, предпринимаются попытки 
создания спящих экстремистских ячеек непо-
средственно в стране. И это уже не 2020 год, 
когда девчонки ходили в белых коротких юб-
чонках с цветочками на демонстрации. Люди 
уже готовы прийти сюда с оружием в руках.

Если раньше западные кураторы финан-
сировали беглую оппозицию за заявления в 
СМИ, теперь требуют за свои деньги совер-
шать теракты. Обратите на это внимание. Это 
касается всех наших государств.

Продолжение темы - на стр. 4.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОЧЕК

С ТРУДОМ ТЕРПИМ ИХ ВЫХОДКИ
В ПОКОЕ НЕ ОСТАВЯТРАСТАЩАТ И ПО-ХОРОШЕМУ, 

И ПО-ПЛОХОМУ

Бе
лТ

А

ОШИБКА, ЧТО НЕ РЕШИЛИ ЭТОТ ВОПРОС 
В 2014 - 2015 ГОДАХ  ● Американцы определи-

ли Польшу главной опорой 
НАТО в Европе. Но, благо 
(не хочу этому радоваться, 
но и печалиться нечего), не 
только на наших границах с 
Польшей возникают пробле-
мы - у них уже сильная стычка 
с Германией. По-моему, по-
ляки, не имея на то основа-
ний, начинают ворочаться, 
как слон в посудной лавке. 
О нарастающих противоре-
чиях между США и ЕС:

 ● Американцы не только 
в  войне на Украине пытают-
ся использовать Европейский 
союз (они уже их ободрали 
как липку), но и в противосто-
янии с Китаем. А товарообо-
рот колоссальный между Ки-
таем и Европейским союзом. 
И прагматики же, не дураки 
там все, понимают, что раз-
рыв отношений Евросоюза 
с  Китаем, к чему подталки-
вает Америка, приведет к еще 
более печальным экономиче-
ским последствиям в Европе.

 ● Под фейки порой подво-
дятся и опасные, агрессив-
ные действия. Возьмите ата-
ки дронов на РФ. Что, это 
в  военном отношении что-то 
значит? Практически ниче-
го. А вот под фейки это под-
ставить - вроде и проходит. 
И в России, и у нас, еще где-то 
начинают обсуждать: ах-ах-
ах. Поэтому информационно-
психологическая война - это 
основа, а под нее подводят 
все: и экономику, и научно-
техническое сотрудничество, 
и интернет, и даже вооружен-
ные провокации.

ЦИТАТЫ

Безопасность России и Беларуси 
соседям важна не меньше.
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 ■ И хочет спровоцировать на от-
ветные действия. Но мы знаем, 
что у них на уме и что надо делать.

Украинские БПЛА атаковали сто-
лицу рано утром 30 мая. Все сбиты, 
из жителей никто не пострадал. Не-
сколько зданий получили незначи-
тельные повреждения от обломков 
дронов. Важен сам факт: Москва 
подверглась вражескому налету, 
явно провокационному.

- Не мы развязали эту войну в 2014 
году - киевский режим развязал вой-
ну в Донбассе. И не мы используем 
эти средства, которые используют 
украинские воротилы. Лишнее под-
тверждение тому - это атака на мир-
ные объекты в Москве, - прокоммен-
тировал событие Владимир Путин.

И напомнил, что Россия наносит 

удары по территории Украины ис-
ключительно высокоточным оружи-
ем большой дальности и только по 
объектам военной инфраструктуры, 
либо по складам с боеприпасами 
и ГСМ, используемым ВСУ для бое-
вых действий:

- Разумеется, к этой категории от-
носится и штаб военной разведки 
Украины, по которому был нане-
сен удар два-три дня назад. В от-
вет киевский режим выбрал другой 
путь - путь попыток запугивания 
России, запугивания граждан Рос-
сии и ударов по жилым зданиям. 
Это, конечно, явный признак терро-
ристической деятельности.

Система ПВО столицы, по сло-
вам российского лидера, сработала 
штатно. Удовлетворительно. Хотя 
есть на чем работать. 

- В целом понятно, что нужно де-
лать для уплотнения ПВО Москвы. 

Но меня даже не столько это бес-
покоит, сколько попытки вызвать 
ответную реакцию России. Видимо, 
на это рассчитано: они провоцируют 
нас на зеркальные действия. Посмо-
трим, что с этим делать. Но граж-
дане Украины, которые, конечно, 
сейчас слова не имеют, поскольку 
на Украине развязан тотальный тер-
рор против гражданского населе-
ния, все-таки должны знать, к чему 
подталкивает нынешнее руковод-
ство этой страны. И просто пони-
мать, что есть еще другие угрозы. 
Связанные, например, с попытками 
дезорганизовать работу на Запорож-
ской атомной электростанции или 
использовать какие-то «грязные» 
устройства подобного рода, связан-
ные с атомной промышленностью. 
Мы уже об этом говорили неодно-
кратно: мы знаем, что у них на уме. 
И мы знаем, что надо делать.

 ■ Маленькие участники 
«выпытали» у президен-
та самое интересное.

Шестилетний Алеша из 
Архангельской области по-
интересовался у главы госу-
дарства, считает ли он Деда 
Мороза главнее себя.

- Дед Мороз, я думаю, 
главнее. Потому что он та-
кой персонаж, который бе-
рет свое начало от добрых 
дел. А мы все люди греш-
ные, и нам нужно стремиться 
к тому, что от нас требуется 
высшими силами, а именно 
к безусловной любви к ближ-
нему, стране, - ответил Вла-
димир Путин.

Еще вопрос: успевает ли 
он спать с его-то напряжен-
ным графиком?

- Конечно, как и все люди, 
сплю. И стараюсь не бросать 
заниматься спортом. Это 
помогает и в работе. Сплю, 
ну, в общем, немного, на-
верное, шесть-семь часов. 
Шесть в основном. Сегодня, 
правда, гораздо меньше. Так 
получилось.

А насчет графика - при-
помнил высказывания не-
которых государственных 
деятелей прошлого:

- Один из наших импера-
торов как-то на вопрос о 
том, сложно ли управлять 
такой огромной страной, как 
Россия, сказал: «Управлять 
Россией совсем несложно, 
но абсолютно бесполезно». 
С тех пор многое измени-
лось. А другой государствен-
ный деятель как-то сказал - 
примерная цитата: «Россия 
напрямую управляется Бо-
гом, а если это не так, то 
непонятно, как она вообще 
существует». Здесь я бы по-
спорил. Потому что Россия 
хоть и управляется напря-
мую Богом, но понятно, что 
она существует за счет на-
ших людей, за счет таланта 
наших людей, за счет любви 
к Отечеству, преданности 
своей семье и своей Родине. 
И в этом смысле это огром-
ная честь и удовольствие - 
жить в нашей стране, а тем 
более пользоваться предо-
ставленной людьми возмож-
ностью заниматься тем, чем 
я занимаюсь вместе со сво-
ими коллегами. Решать те 
проблемы, перед которыми 
стоит страна, для того чтобы 
обеспечивать ее безуслов-
ное развитие и будущее.

 ■ Бегство заграничных брен-
дов только на руку отечествен-
ным предпринимателям.

Владимир Путин в центре «Зотов» 
осмотрел выставку развития креа-
тивной экономики. В него входят ар-
хитектура, дизайн, мода, современ-
ное искусство и даже производство 
видеоигр. 

- Вклад креативных индустрий 
в ВВП страны уже составляет почти 
пять процентов, - рассказала руково-
дитель Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева.

- Прилично, - одобрительно кивнул 
президент. - В мире в целом - три 
процента, а у нас почти пять полу-
чилось.

На руку креативщикам сыграл уход 
западных компаний. Их места тут 
же заняли наши фирмы. Директор 
«Союзмультфильма» Юлиана Сла-
щева рассказала, что производство 
лент за пять лет выросло в три раза.

- «Фиксики», «Маша и медведь» -  
их во всем мире смотрят, - заметил 
Владимир Путин и пообещал до-
полнительную господдержку. - Ани-
мация  - фундамент образования 
и воспитания, тем более на обра-
зах российских мультипликационных 
героев.

Производители видеоигр обратили 
внимание на одну проблему: наш ры-
нок для китайской продукции открыт, 
а вот наши игрушки туда не пускают.

- Мы вставим в переговорный про-
цесс. Рынок колоссальный. Не толь-
ко в Китае, во всех странах БРИКС, - 
заверил глава государства.

- А вы сами играете в видеоигры 
по выходным?

- Я в будние дни играю, - улыбнулся 
Владимир Путин.

До сих пор все гадают, пошутил он 
или сказал серьезно.

Один из ключевых участков СВО - ма-
рьинское направление. Здесь сражаются 
бойцы спецназа «Ахмат». Его командиру 
Апти Алаудинову Владимир Путин позво-
нил прямо на передовую.

- Во время разговора у меня такое ощу-
щение было, как будто мы всю жизнь жили 
рядом и всю жизнь общались. Не говорил 
со мной сверху вниз. Так, по-отечески, по-
свойски какие-то наставления, вопросы, - 
поделился впечатлениями от разговора 
комбат.

Но особенно его удивила осведомленность 
президента об обстановке на их участке:

- Он в курсе всего, каждой тонкости. Я по-
нял, что он досконально владеет ситуаци-
ей на данном направлении. Сказал, что 
Марьинка - очень важный участок, в связи 
с чем он на нас возлагает очень большие 
надежды. Поэтому мы, по сути, сюда и пе-
реброшены. И действительно он проявил 
отеческую заботу о бойцах, которые были 
ранены за эти несколько дней. Сказал, что 
обеспечит всем необходимым, сделает все, 
что от него зависит.

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ВЫБРАЛ ПУТЬ 
ПОПЫТОК ЗАПУГИВАНИЯ

Владимир ПУТИН - об атаке на Москву:
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 ■ В День защиты детей Владимир Путин по тради-
ции пообщался с семьями, награжденными орденом 
«Родительская слава».

У четы Кравцовых - как в поговорке, семеро по лавкам. 
Приехали навестить папу Григория: участник СВО, ранен, 
сейчас проходит восстановление в Красногорском госпита-
ле под Москвой. Слово взял его десятилетний сын Елисей:

- Вас поприветствовать по-нашему хочу, - сложив ладо-
ни домиком, он поклонился президенту, как это принято 
у дзюдоистов перед началом схватки. Прочитал свое сти-
хотворение. 

- Я так понимаю, ты занимаешься дзюдо. Отлично, - похва-
лил его Владимир Путин. - И еще стихи пишешь. В литера-
турном творчестве ты команду «Хаджиме» (сигнал к началу 
схватки в дзюдо) уже выполнил. Могу только сказать: «Еши» 
(команда продолжать). Продолжай в таком же духе и желаю 
тебе успехов и в творчестве, и на спортивных аренах.

Григорий Кравцов, как многодетный отец, мог отказаться 
от участия в боевых действиях. Но как офицер запаса и по-
томственный военный решил поступить иначе:

- После выздоровления готов вернуться в строй. Верю, что 
победа всегда будет за нами. Другого не дано. Я думаю, что 
наша страна в конце концов будет гарантом мира и безопас-
ности для всех народов, всех государств мира.

- Так и есть, Григорий Александрович, так и будет, как вы 
сказали. Потому что мы защищаем свою землю, своих лю-
дей и свои ценности. Здесь нет никаких сомнений, даже не 
о чем говорить, - согласился Владимир Путин.

Пример Григория Кравцова дорогого стоит, но президент 
попросил его продолжить служить Отечеству уже в тылу:

- Вы уже сделали то, что могли.

ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

ОН В КУРСЕ КАЖДОЙ 
ТОНКОСТИ

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

«МАШУ И МЕДВЕДЯ» 
ВЕЗДЕ СМОТРЯТ

ШУТКИ В СТОРОНУ

«СПЛЮ НЕМНОГО,  
И ДЕД МОРОЗ МЕНЯ ГЛАВНЕЕ»

ЕШИ. ПРОДОЛЖАЙТЕ!

В семье Кравцовых не сомневаются, 
что победа будет за нами.

БЕЗ СОМНЕНИЙ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Идеологию бездетности 
нужно серьезно ограничи-
вать на уровне государства. 
Об этом и многом другом 
мы поговорили с  россий-
ским сенатором, членом 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям  
и связи.

НУЖЕН ЛИ 
ФЕЙКОМЕТ?
- Вы предложили изменить 

федеральный закон, чтобы 
участники СВО могли бес-
платно менять утерянные 
или пришедшие в негодность 
паспорт, а также водитель-
ское удостоверение. Это хо-
рошо, но достаточно ли для 
наших защитников?

- В приоритетном по-
рядке рассматриваем 
все законопроек-
ты, направленные 
на поддержку во-
е н н о с л у ж а щ и х 
и членов их семей. 
Практически каждое 
пленарное заседа-
ние не обходит-
ся без обсуж-
дения таких 
в о п р о с о в . 
Это не разо-
вые ини-
циативы, 
а процесс. 
Но и по-
правки, 

о  которых говорите, очень 
актуальны. Военнослужащие 
на передовой в результате бое-
вых действий, ранений могут 
утратить документы. Очень 
несправедливо, если для их 
восстановления у них будут 
требовать деньги. Не случайно 
в соавторах этого закона у нас 
председатели комитетов СФ по 
обороне и экономике. Эту нор-
му мы решили распространить 
не только на мобилизованных, 
но и на всех участников СВО. 
Будем и дальше защищать их 
права.

- Вы всегда занимались се-
мейными проблемами на го-
сударственном уровне, а те-
перь - в Комитете по обороне 
и безопасности. Почему?

- Действительно, я работала 
в Комитете социальной поли-
тики в течение года. А до этого 
в Челябинской области - упол-

номоченным по правам ре-
бенка, затем - по правам 
человека. Эти темы мне 

близки. Но сейчас, ког-
да проходит спецопе-
рация, мне хочется за-
ниматься тематикой 

гибридных, ментальных 
войн. Я ведь психо-

лог по образова-
нию, понимаю, 
что такое ма-
нипуляция со-
знанием, ко-
торую наши 
противники 
п ы т а ю т с я 
проводить 
с населе-

нием Рос-
сии, да и не 

только. С этой 
темой каждый 

год выступаю на 
международном 
форуме «Армия», 
который прохо-

дит в августе в парке «Патри-
от». Западный альянс мастер-
ски ведет информационную 
войну, это его конек. В ход 
идут фейки, двойные стандар-
ты, подмена понятий. Созданы 
целые институты, работают 
специальные кол-центры - это 
очень профессиональные лю-
ди.

- А мы чего же все в белых 
перчатках? Может, тоже 
запустим фейкомет в ту 
сторону, выгодный для на-
шей страны?

- У нас просто нет необходи-
мости уподобляться им. Как ни 
банально это звучит, наша си-
ла в правде. Мы должны идей-
но разоружать противника. 
Для этого достаточно твердо 
и последовательно указывать 
на его лицемерие, предатель-
ство собственных принципов. 
Взять хотя бы спорт, который 
вроде бы вне политики. На ка-
ком основании ограничивают 
в правах наших спортсменов? 
Этого просто не предусматри-
вает олимпийская хартия. И 
так у них все - от лживой де-
кларации свободного рынка, 
до пресловутой свободы слова.

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ЗИМА БЛИЗКО
- Главное поле битвы для 

информвойн - это интер-
нет.

- К интернету и к любому 
СМИ надо относиться как 
к оружию. Тем более что ритм 
жизни сейчас запредельный - 
мы как будто постоянно не-
семся со скоростью 120 ки-
лометров в час. Нет времени 
задуматься, осознать. С ин-
тернетом надо всегда быть 
начеку - тут много полезной 
и нужной информации, обра-
зовательных программ, хоро-
ших фильмов и так далее. Но 

появилось и много отравы, 
особенно в последнее время. 
«Группы смерти», где подрост-
ков склоняют к суициду, трэш-
стримеры, которые издева-
ются над людьми в прямом 
эфире. Государство уже нача-
ло «приземлять» IT-гигантов 
за подобный контент, штра-
фовать их. Но нужно работать 
с людьми, учить их осознан-
ному потреблению информа-
ции. И особенно детей.

- Подход к воспитанию 
сейчас действительно силь-
но изменился. К восемна-
дцати годам подростки 
часто очень инфантильны. 
Прибавьте сюда сексуаль-
ную свободу, доступность 
абортов…

- К сожалению, это правда. 
Сейчас каждая вторая забе-
ременевшая девушка выби-
рает аборт, искренне думая, 
что это ее самостоятельное 
решение. На самом деле это 
последствия тех самых либе-

ральных ценностей, которые 
нам бесконтрольно навязы-
вал Запад в течение долгого 
времени. Не секрет, что мы 
приближаемся к демогра-
фической зиме. Если нельзя 
победить страну военным 
путем, нужно подорвать ее 
изнутри. Разрушение тради-
ционных ценностей - это со-
знательная политика.

- В Совете Федерации со-
отношение мужчин и жен-
щин семьдесят на трид-
цать. Может ли в такой 
ситуации женщина чув-
ствовать себя равной муж-
чине?

- Да она и не должна себя 
чувствовать равной - они соз-
даны разными. А вот права 
абсолютно одинаковые, я бы 
даже сказала - в России у жен-
щин их больше. Сталкивать 
лбами мужчин и женщин - это 
тоже элемент манипуляции 
против традиционных цен-
ностей.

Маргарита ПАВЛОВА:

 ■ Как обуздать цинизм блогеров-«психологов».

- Каждый десятый россиянин прошел через так на-
зываемый «Марафон желаний» Блиновской. Она по-
обещала каждой бездетной женщине по ребенку. За-
предельный цинизм.

- К сожалению, в мире, где каждый имеет право сво-
бодно выдавать себя за какого угодно специалиста, мы 
сталкиваемся с такими вещами. Есть самозванцы и поху-
же - например, лжедоктора, которые обещают исцеление 
от всего на свете и делают операции, которые человеку 
на самом деле не нужны. Мне известен такой случай. Это 
тяжкое уголовное преступление, за которое надо сурово 
наказывать. Но блогеры не попадают под эту категорию. 
Этим и пользуются, учитывая повышенный спрос у людей 
на психологическую поддержку. Сейчас наши законодатели 
рассматривают концепцию закона по регламентации прав 
на оказание психологической помощи. Вопрос непростой, 
ведь критерии качества неоднозначные. Но будем надеять-
ся, что его примут и избавят людей от явных шарлатанов.

 ■ Аборты стали обыденностью в наше 
время, чуть ли не как удаление гланд. Не 
нужно ли их запретить?

- Понимаю, что этот вопрос очень дискуссион-
ный. Но лично я согласна с Валентиной Матвиен-
ко, которая называет аборты убийством. И если 
переформулировать вопрос, нужно ли запрещать 
убийство, - ответ получается очевидный. 1 июня 
по всей стране прошел Марш жизни. Лозунг кон-
сервативных сил, которые его организовывают, 
мне близок - ребенок имеет право на рождение. 
А у нас молодежи внушают некий страх перед 
детьми - мол, это неподъемная ответственность. 
Лучше карьера, самореализация, а в ту сторону 
лучше даже не смотреть. В системе ценностей 
произошла подмена, и мы получили огромное 
количество покалеченных женских судеб.

- К счастью, ваша судьба к таковым не от-
носится. Вы состоялись в профессии, при 
этом у вас трое детей. Но у родителей часто 
не хватает времени на общение с ними, они 

перепоручают воспитание гаджетам.
- Я сама из семьи с тремя детьми и всегда 

мечтала о троих. Счастлива, что мечта эта ре-
ализовалась. Можно сказать, задание президента 
по работе над исправлением демографической 
ситуации со своей стороны я выполнила (смеет-
ся). Но на меня тоже не обязательно равняться 
в  плане количества - чем больше детей в семье, 
тем больше шанс, что среди них вырастет настоя-
щий талант. Что до времени на воспитание - да, не 
хватает. Но его просто необходимо выкраивать! 
Любое общение с ребенком на темы, которые 
для взрослого иной раз кажутся информацион-
ной пылью, очень важно для развития малыша 
в период познавания мира. Вы упомянули гад-
жеты - своему младшему я категорически от-
казалась покупать телефон, хотя он меня очень 
просил. И телевизор мы включаем очень редко. 
Но, знаете, прежде чем отбирать гаджеты у детей, 
надо сначала отобрать их у взрослых. Они своим 
примером должны показать, что реальная жизнь 
интереснее и важнее виртуальной.

ПРАВО НА ЖИЗНЬ БОЛЬНАЯ ТЕМА ИНИЦИАТИВА

ИЗБАВИМСЯ ОТ ШАРЛАТАНОВ
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МЫ ДОЛЖНЫ ИДЕЙНО 
РАЗОРУЖАТЬ ПРОТИВНИКА

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Сенатор на своем примере показывает, что семья должна быть  
здорова и нравственно, и физически.

Мама троих детей 
считает, что их 
нужно беречь 
от соцсетей.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Курской области в полевых 
условиях готовят тех, кто хочет за-
щищать свою страну.

Во время рабочей поездки в реги-
он спикер Госдумы, председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин посетил Центр поддержки и раз-
вития патриотического воспитания 
«Патриот», где жители региона полу-
чают навыки военной и специальной 
подготовки.

Техника - только с передовой, заня-
тия идут полным ходом, обстановка - 
максимально приближенная к поле-
вой. Спикер остался под впечатлением 
от увиденного:

- Это очень правильное решение, 
для тех, кто не служил в армии, в офи-
сах сидит, это надо развивать. Причем 
закреплять законодательно, чтобы 
и на будущее была возможность для 
тех, кто хочет защищать свою стра-
ну, посещать эти сборы, учитывая, 
что сейчас много ребят вообще не 
служили.

Он обратил внимание, что половина 
обучающихся в центре - не новички 
в военном деле, а другая - не служив-
шие и не имеющие военной специ-
альности.

- Для тех, у кого нет такой подготов-
ки, конечно, необходимо создавать 
условия. У кого этот опыт есть, надо 
вспомнить его, ознакомиться с тех-

никой, потому что она развивается. 
Здесь есть все для обучения тому, что 
необходимо для обеспечения безопас-
ности граждан.

На встрече с главой региона Рома-
ном Старовойтом он обсудил строи-
тельство жилья:

- Есть много примеров в регионах, 
когда жилые комплексы не для людей, 
а непонятно для чего были созданы. 
И мы сталкиваемся с этими проблема-
ми. Поэтому в реализации проектов 

комплексной застройки территорий 
надо обязательно опираться на тех, 
кто может отстаивать интересы граж-
дан, чтобы строительные организа-
ции понимали ответственность перед 
людьми, чтобы плотность застройки 
не была высокой, были стоянки, озе-
ленение, скверы, детские площадки. 
А если кто-то этого не понимает, вла-
сти должны регулировать этот вопрос.

Роман Старовойт рассказал, что 
в микрорайоне «Северный» в Курске 

живут больше пятидесяти тысяч чело-
век, там есть все объекты социальной 
инфраструктуры, кроме медицинско-
го учреждения. Взросло-детскую по-
ликлинику планируют ввести в экс-
плуатацию до конца года.

- Это на самом деле город в городе, 
и, конечно, люди сюда поедут, - сказал 
спикер Госдумы.

Также Председатель ПС почтил па-
мять погибших на Курской дуге, воз-
ложив цветы на мемориале.

НВП ДЛЯ БЕЛЫХ ВОРОТНИЧКОВ
 ■ Вячеслав Володин побывал 

на церемонии инаугурации вновь 
избранного президента Турции 
Реджепа Эрдогана.

Он передал ему слова приветствия 
от Владимира Путина и поздравление 
со вступлением в должность.

Инаугурация прошла в Анкаре 
в Президентском комплексе Беште-
пе. Перед церемонией Реджеп Тайип 
Эрдоган принес присягу в Великом 
национальном собрании Турции, в ко-
торой пообещал соблюдать и защи-
щать Конституцию страны и работать 
на благо турецкого народа. Вячеслав 
Володин по поручению президента 
представлял страну на мероприятии.

От Беларуси на инаугурации был 
спикер Палаты представителей, 
первый заместитель Председате-
ля ПС Владимир Андрейченко.

 ■ Почему Польша посту-
пает подло и по-хамски 
по отношению к России?

- Сегодняшние руководите-
ли Польши исповедуют идео-
логию диктатора Юзефа Пил-
судского, в основе политики 
которого была ненависть 
к  России. Во времена его 
правления в Польше совер-

шались чудовищные престу-
пления против человечества. 
В 1919 - 1921 годах больше 
тридцати тысяч наших сол-
дат и офицеров расстреляли 
и замучили. Люди гибли из-за 
постоянного голода, холода 
и болезней. Польские лаге-
ря для пленных были такие 
же, как нацистские. Сегодня 
Польша отказывается рас-

следовать эти преступле-
ния. Отрицает существова-
ние в стране лагерей смерти 
и факт истребления пленных 
красноармейцев. Руковод-
ство Польши не способно 
признавать свои ошибки. По-
добные кровавые преступле-
ния не имеют срока давности. 
Мы должны сделать все, что-
бы жертвы этой трагедии не 

были забыты. Необходимо, 
чтобы Следственный коми-
тет и Генпрокуратура прове-
ли всестороннее расследо-
вание обстоятельств гибели 
наших солдат и офицеров. 
Польша должна понести от-
ветственность за убийства 
и истязания солдат Красной 
армии, - уверен Вячеслав Во-
лодин.

ДЕЛОВАЯ ПОЕЗДКА

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА

ПОДДЕРЖИВАЕТЕ ЛИ 
ВЫ ЗАКОН ОБ УЧАСТИИ 
ДЕТЕЙ В ОБЩЕСТВЕННО 
ПОЛЕЗНОМ
ТРУДЕ В ШКОЛЕ?
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Североатлантический альянс 
пытается раскачать «лодку» не 
только в России и Беларуси, но 
и  на всем постсоветском про-
странстве.

Об этом заявил директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников во вре-
мя встречи Александра Лукашенко 
с участниками 52-го заседания Сове-
та руководителей органов безопасно-
сти и специальных служб стран СНГ. 
Впрочем, после кадров с брошенной 
диверсантами в Белгородской области 
западной техникой и оружием в этом 
нет никаких сомнений.

- Альянс координирует диверсионно-
террористическую работу вооруженных 
формирований и спецслужб киевского 
режима, пополняет ряды ВСУ иностран-
ными наемниками и боевиками между-
народных террористических организа-
ций. Осуществляет разведывательное 
и техническое обеспечение боевых вы-
лазок украинских диверсантов и агенту-
ры в отношении военных и гражданских 

объектов, а также критической инфра-
структуры России и Беларуси, - сказал 
Александр Бортников.

Украина стала плацдармом для вой-
ны против России и подрывной работы 
против Беларуси. Коллективный Запад 
и не думает останавливаться: ускорен-

ными темпами наращивает военное 
присутствие НАТО. В Польшу, Прибал-
тику и Румынию перебрасывают во-
инские контингенты, тяжелую технику 
и боевую авиацию.

Одной Незалежной Вашингтону 
и  Лондону маловато. По словам Алек-

сандра Бортникова, Запад втягивает 
в конфликт и Молдову, подстрекая ее 
к силовой зачистке Приднестровья и Га-
гаузии. А вблизи границы Союзного 
государства регулярно проводят уче-
ния и боевое слаживание сил  НАТО, 
а также украинских и молдавских спец-
служб.

Щупальца этого спрута лезут и в дру-
гие страны СНГ:

- Под угрозой вторичных санкций ли-
бо обещанием преференций стараются 
вбить клин между нашими странами, 
навязывают форматы сотрудничества 
в сфере обороны и безопасности.

Как пример - участившиеся визиты 
руководства силовых ведомств блока 
НАТО к нашим соседям по постсовет-
скому пространству.

Более того, западные спецслужбы 
при поддержке подконтрольных им 
массмедиа и  НКО развернули мас-
штабную работу по подготовке цвет-
ных революций.

- Мы это видим и принимаем меры, 
чтобы нейтрализовать угрозы.

НА КРЮЧКЕ У МАХИНАТОРОВ

AP
/T

AS
S Запад активно наращивает военное 

присутствие у границ Союзного государства.

Военно-патриотическое воспитание 
нужно возвращать во все регионы.

ЗАРВАЛИСЬ
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Идеологию бездетности 
нужно серьезно ограничи-
вать на уровне государства. 
Об этом и многом другом 
мы поговорили с  россий-
ским сенатором, членом 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям  
и связи.

НУЖЕН ЛИ 
ФЕЙКОМЕТ?
- Вы предложили изменить 

федеральный закон, чтобы 
участники СВО могли бес-
платно менять утерянные 
или пришедшие в негодность 
паспорт, а также водитель-
ское удостоверение. Это хо-
рошо, но достаточно ли для 
наших защитников?

- В приоритетном по-
рядке рассматриваем 
все законопроек-
ты, направленные 
на поддержку во-
е н н о с л у ж а щ и х 
и членов их семей. 
Практически каждое 
пленарное заседа-
ние не обходит-
ся без обсуж-
дения таких 
в о п р о с о в . 
Это не разо-
вые ини-
циативы, 
а процесс. 
Но и по-
правки, 

о  которых говорите, очень 
актуальны. Военнослужащие 
на передовой в результате бое-
вых действий, ранений могут 
утратить документы. Очень 
несправедливо, если для их 
восстановления у них будут 
требовать деньги. Не случайно 
в соавторах этого закона у нас 
председатели комитетов СФ по 
обороне и экономике. Эту нор-
му мы решили распространить 
не только на мобилизованных, 
но и на всех участников СВО. 
Будем и дальше защищать их 
права.

- Вы всегда занимались се-
мейными проблемами на го-
сударственном уровне, а те-
перь - в Комитете по обороне 
и безопасности. Почему?

- Действительно, я работала 
в Комитете социальной поли-
тики в течение года. А до этого 
в Челябинской области - упол-

номоченным по правам ре-
бенка, затем - по правам 
человека. Эти темы мне 

близки. Но сейчас, ког-
да проходит спецопе-
рация, мне хочется за-
ниматься тематикой 

гибридных, ментальных 
войн. Я ведь психо-

лог по образова-
нию, понимаю, 
что такое ма-
нипуляция со-
знанием, ко-
торую наши 
противники 
п ы т а ю т с я 
проводить 
с населе-

нием Рос-
сии, да и не 

только. С этой 
темой каждый 

год выступаю на 
международном 
форуме «Армия», 
который прохо-

дит в августе в парке «Патри-
от». Западный альянс мастер-
ски ведет информационную 
войну, это его конек. В ход 
идут фейки, двойные стандар-
ты, подмена понятий. Созданы 
целые институты, работают 
специальные кол-центры - это 
очень профессиональные лю-
ди.

- А мы чего же все в белых 
перчатках? Может, тоже 
запустим фейкомет в ту 
сторону, выгодный для на-
шей страны?

- У нас просто нет необходи-
мости уподобляться им. Как ни 
банально это звучит, наша си-
ла в правде. Мы должны идей-
но разоружать противника. 
Для этого достаточно твердо 
и последовательно указывать 
на его лицемерие, предатель-
ство собственных принципов. 
Взять хотя бы спорт, который 
вроде бы вне политики. На ка-
ком основании ограничивают 
в правах наших спортсменов? 
Этого просто не предусматри-
вает олимпийская хартия. И 
так у них все - от лживой де-
кларации свободного рынка, 
до пресловутой свободы слова.

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ЗИМА БЛИЗКО
- Главное поле битвы для 

информвойн - это интер-
нет.

- К интернету и к любому 
СМИ надо относиться как 
к оружию. Тем более что ритм 
жизни сейчас запредельный - 
мы как будто постоянно не-
семся со скоростью 120 ки-
лометров в час. Нет времени 
задуматься, осознать. С ин-
тернетом надо всегда быть 
начеку - тут много полезной 
и нужной информации, обра-
зовательных программ, хоро-
ших фильмов и так далее. Но 

появилось и много отравы, 
особенно в последнее время. 
«Группы смерти», где подрост-
ков склоняют к суициду, трэш-
стримеры, которые издева-
ются над людьми в прямом 
эфире. Государство уже нача-
ло «приземлять» IT-гигантов 
за подобный контент, штра-
фовать их. Но нужно работать 
с людьми, учить их осознан-
ному потреблению информа-
ции. И особенно детей.

- Подход к воспитанию 
сейчас действительно силь-
но изменился. К восемна-
дцати годам подростки 
часто очень инфантильны. 
Прибавьте сюда сексуаль-
ную свободу, доступность 
абортов…

- К сожалению, это правда. 
Сейчас каждая вторая забе-
ременевшая девушка выби-
рает аборт, искренне думая, 
что это ее самостоятельное 
решение. На самом деле это 
последствия тех самых либе-

ральных ценностей, которые 
нам бесконтрольно навязы-
вал Запад в течение долгого 
времени. Не секрет, что мы 
приближаемся к демогра-
фической зиме. Если нельзя 
победить страну военным 
путем, нужно подорвать ее 
изнутри. Разрушение тради-
ционных ценностей - это со-
знательная политика.

- В Совете Федерации со-
отношение мужчин и жен-
щин семьдесят на трид-
цать. Может ли в такой 
ситуации женщина чув-
ствовать себя равной муж-
чине?

- Да она и не должна себя 
чувствовать равной - они соз-
даны разными. А вот права 
абсолютно одинаковые, я бы 
даже сказала - в России у жен-
щин их больше. Сталкивать 
лбами мужчин и женщин - это 
тоже элемент манипуляции 
против традиционных цен-
ностей.

Маргарита ПАВЛОВА:

 ■ Как обуздать цинизм блогеров-«психологов».

- Каждый десятый россиянин прошел через так на-
зываемый «Марафон желаний» Блиновской. Она по-
обещала каждой бездетной женщине по ребенку. За-
предельный цинизм.

- К сожалению, в мире, где каждый имеет право сво-
бодно выдавать себя за какого угодно специалиста, мы 
сталкиваемся с такими вещами. Есть самозванцы и поху-
же - например, лжедоктора, которые обещают исцеление 
от всего на свете и делают операции, которые человеку 
на самом деле не нужны. Мне известен такой случай. Это 
тяжкое уголовное преступление, за которое надо сурово 
наказывать. Но блогеры не попадают под эту категорию. 
Этим и пользуются, учитывая повышенный спрос у людей 
на психологическую поддержку. Сейчас наши законодатели 
рассматривают концепцию закона по регламентации прав 
на оказание психологической помощи. Вопрос непростой, 
ведь критерии качества неоднозначные. Но будем надеять-
ся, что его примут и избавят людей от явных шарлатанов.

 ■ Аборты стали обыденностью в наше 
время, чуть ли не как удаление гланд. Не 
нужно ли их запретить?

- Понимаю, что этот вопрос очень дискуссион-
ный. Но лично я согласна с Валентиной Матвиен-
ко, которая называет аборты убийством. И если 
переформулировать вопрос, нужно ли запрещать 
убийство, - ответ получается очевидный. 1 июня 
по всей стране прошел Марш жизни. Лозунг кон-
сервативных сил, которые его организовывают, 
мне близок - ребенок имеет право на рождение. 
А у нас молодежи внушают некий страх перед 
детьми - мол, это неподъемная ответственность. 
Лучше карьера, самореализация, а в ту сторону 
лучше даже не смотреть. В системе ценностей 
произошла подмена, и мы получили огромное 
количество покалеченных женских судеб.

- К счастью, ваша судьба к таковым не от-
носится. Вы состоялись в профессии, при 
этом у вас трое детей. Но у родителей часто 
не хватает времени на общение с ними, они 

перепоручают воспитание гаджетам.
- Я сама из семьи с тремя детьми и всегда 

мечтала о троих. Счастлива, что мечта эта ре-
ализовалась. Можно сказать, задание президента 
по работе над исправлением демографической 
ситуации со своей стороны я выполнила (смеет-
ся). Но на меня тоже не обязательно равняться 
в  плане количества - чем больше детей в семье, 
тем больше шанс, что среди них вырастет настоя-
щий талант. Что до времени на воспитание - да, не 
хватает. Но его просто необходимо выкраивать! 
Любое общение с ребенком на темы, которые 
для взрослого иной раз кажутся информацион-
ной пылью, очень важно для развития малыша 
в период познавания мира. Вы упомянули гад-
жеты - своему младшему я категорически от-
казалась покупать телефон, хотя он меня очень 
просил. И телевизор мы включаем очень редко. 
Но, знаете, прежде чем отбирать гаджеты у детей, 
надо сначала отобрать их у взрослых. Они своим 
примером должны показать, что реальная жизнь 
интереснее и важнее виртуальной.

ПРАВО НА ЖИЗНЬ БОЛЬНАЯ ТЕМА ИНИЦИАТИВА

ИЗБАВИМСЯ ОТ ШАРЛАТАНОВ
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МЫ ДОЛЖНЫ ИДЕЙНО 
РАЗОРУЖАТЬ ПРОТИВНИКА

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Сенатор на своем примере показывает, что семья должна быть  
здорова и нравственно, и физически.

Мама троих детей 
считает, что их 
нужно беречь 
от соцсетей.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Курской области в полевых 
условиях готовят тех, кто хочет за-
щищать свою страну.

Во время рабочей поездки в реги-
он спикер Госдумы, председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин посетил Центр поддержки и раз-
вития патриотического воспитания 
«Патриот», где жители региона полу-
чают навыки военной и специальной 
подготовки.

Техника - только с передовой, заня-
тия идут полным ходом, обстановка - 
максимально приближенная к поле-
вой. Спикер остался под впечатлением 
от увиденного:

- Это очень правильное решение, 
для тех, кто не служил в армии, в офи-
сах сидит, это надо развивать. Причем 
закреплять законодательно, чтобы 
и на будущее была возможность для 
тех, кто хочет защищать свою стра-
ну, посещать эти сборы, учитывая, 
что сейчас много ребят вообще не 
служили.

Он обратил внимание, что половина 
обучающихся в центре - не новички 
в военном деле, а другая - не служив-
шие и не имеющие военной специ-
альности.

- Для тех, у кого нет такой подготов-
ки, конечно, необходимо создавать 
условия. У кого этот опыт есть, надо 
вспомнить его, ознакомиться с тех-

никой, потому что она развивается. 
Здесь есть все для обучения тому, что 
необходимо для обеспечения безопас-
ности граждан.

На встрече с главой региона Рома-
ном Старовойтом он обсудил строи-
тельство жилья:

- Есть много примеров в регионах, 
когда жилые комплексы не для людей, 
а непонятно для чего были созданы. 
И мы сталкиваемся с этими проблема-
ми. Поэтому в реализации проектов 

комплексной застройки территорий 
надо обязательно опираться на тех, 
кто может отстаивать интересы граж-
дан, чтобы строительные организа-
ции понимали ответственность перед 
людьми, чтобы плотность застройки 
не была высокой, были стоянки, озе-
ленение, скверы, детские площадки. 
А если кто-то этого не понимает, вла-
сти должны регулировать этот вопрос.

Роман Старовойт рассказал, что 
в микрорайоне «Северный» в Курске 

живут больше пятидесяти тысяч чело-
век, там есть все объекты социальной 
инфраструктуры, кроме медицинско-
го учреждения. Взросло-детскую по-
ликлинику планируют ввести в экс-
плуатацию до конца года.

- Это на самом деле город в городе, 
и, конечно, люди сюда поедут, - сказал 
спикер Госдумы.

Также Председатель ПС почтил па-
мять погибших на Курской дуге, воз-
ложив цветы на мемориале.

НВП ДЛЯ БЕЛЫХ ВОРОТНИЧКОВ
 ■ Вячеслав Володин побывал 

на церемонии инаугурации вновь 
избранного президента Турции 
Реджепа Эрдогана.

Он передал ему слова приветствия 
от Владимира Путина и поздравление 
со вступлением в должность.

Инаугурация прошла в Анкаре 
в Президентском комплексе Беште-
пе. Перед церемонией Реджеп Тайип 
Эрдоган принес присягу в Великом 
национальном собрании Турции, в ко-
торой пообещал соблюдать и защи-
щать Конституцию страны и работать 
на благо турецкого народа. Вячеслав 
Володин по поручению президента 
представлял страну на мероприятии.

От Беларуси на инаугурации был 
спикер Палаты представителей, 
первый заместитель Председате-
ля ПС Владимир Андрейченко.

 ■ Почему Польша посту-
пает подло и по-хамски 
по отношению к России?

- Сегодняшние руководите-
ли Польши исповедуют идео-
логию диктатора Юзефа Пил-
судского, в основе политики 
которого была ненависть 
к  России. Во времена его 
правления в Польше совер-

шались чудовищные престу-
пления против человечества. 
В 1919 - 1921 годах больше 
тридцати тысяч наших сол-
дат и офицеров расстреляли 
и замучили. Люди гибли из-за 
постоянного голода, холода 
и болезней. Польские лаге-
ря для пленных были такие 
же, как нацистские. Сегодня 
Польша отказывается рас-

следовать эти преступле-
ния. Отрицает существова-
ние в стране лагерей смерти 
и факт истребления пленных 
красноармейцев. Руковод-
ство Польши не способно 
признавать свои ошибки. По-
добные кровавые преступле-
ния не имеют срока давности. 
Мы должны сделать все, что-
бы жертвы этой трагедии не 

были забыты. Необходимо, 
чтобы Следственный коми-
тет и Генпрокуратура прове-
ли всестороннее расследо-
вание обстоятельств гибели 
наших солдат и офицеров. 
Польша должна понести от-
ветственность за убийства 
и истязания солдат Красной 
армии, - уверен Вячеслав Во-
лодин.

ДЕЛОВАЯ ПОЕЗДКА

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА

ПОДДЕРЖИВАЕТЕ ЛИ 
ВЫ ЗАКОН ОБ УЧАСТИИ 
ДЕТЕЙ В ОБЩЕСТВЕННО 
ПОЛЕЗНОМ
ТРУДЕ В ШКОЛЕ?
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Североатлантический альянс 
пытается раскачать «лодку» не 
только в России и Беларуси, но 
и  на всем постсоветском про-
странстве.

Об этом заявил директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников во вре-
мя встречи Александра Лукашенко 
с участниками 52-го заседания Сове-
та руководителей органов безопасно-
сти и специальных служб стран СНГ. 
Впрочем, после кадров с брошенной 
диверсантами в Белгородской области 
западной техникой и оружием в этом 
нет никаких сомнений.

- Альянс координирует диверсионно-
террористическую работу вооруженных 
формирований и спецслужб киевского 
режима, пополняет ряды ВСУ иностран-
ными наемниками и боевиками между-
народных террористических организа-
ций. Осуществляет разведывательное 
и техническое обеспечение боевых вы-
лазок украинских диверсантов и агенту-
ры в отношении военных и гражданских 

объектов, а также критической инфра-
структуры России и Беларуси, - сказал 
Александр Бортников.

Украина стала плацдармом для вой-
ны против России и подрывной работы 
против Беларуси. Коллективный Запад 
и не думает останавливаться: ускорен-

ными темпами наращивает военное 
присутствие НАТО. В Польшу, Прибал-
тику и Румынию перебрасывают во-
инские контингенты, тяжелую технику 
и боевую авиацию.

Одной Незалежной Вашингтону 
и  Лондону маловато. По словам Алек-

сандра Бортникова, Запад втягивает 
в конфликт и Молдову, подстрекая ее 
к силовой зачистке Приднестровья и Га-
гаузии. А вблизи границы Союзного 
государства регулярно проводят уче-
ния и боевое слаживание сил  НАТО, 
а также украинских и молдавских спец-
служб.

Щупальца этого спрута лезут и в дру-
гие страны СНГ:

- Под угрозой вторичных санкций ли-
бо обещанием преференций стараются 
вбить клин между нашими странами, 
навязывают форматы сотрудничества 
в сфере обороны и безопасности.

Как пример - участившиеся визиты 
руководства силовых ведомств блока 
НАТО к нашим соседям по постсовет-
скому пространству.

Более того, западные спецслужбы 
при поддержке подконтрольных им 
массмедиа и  НКО развернули мас-
штабную работу по подготовке цвет-
ных революций.

- Мы это видим и принимаем меры, 
чтобы нейтрализовать угрозы.

НА КРЮЧКЕ У МАХИНАТОРОВ

AP
/T

AS
S Запад активно наращивает военное 

присутствие у границ Союзного государства.

Военно-патриотическое воспитание 
нужно возвращать во все регионы.

ЗАРВАЛИСЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ждать одобрения «союзного» 
ОСАГО осталось совсем недолго.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Модельный закон о «союзном» поли-

се, похоже, наконец сдвинулся с места 
и вот-вот прибудет в пункт назначе-
ния. Его задача - сделать так, чтобы 
российская «автогражданка» работала 
в Беларуси, и наоборот. Сейчас во-
дителю для поездки к соседу, словно 
за границу, нужно покупать так на-
зываемую «зеленую карту», а значит, 
идти на лишние траты.

Похоже, стороны нашли компро-
мисс, который должен устроить всех. 
На Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту решили включить фи-
нальное обсуждение проекта закона 
в повестку 64-й сессии, которая прой-
дет 19 июня в Витебске. По крайней 
мере предложение об этом отправили 
в Совет ПС.

- В июне 2021 года мы начали рабо-
тать над этим законом. Чтобы прийти 
к консенсусу, потребовалось немало 
времени. Очень много было согласо-
ваний с разными структурами: МВД, 
ФСБ, Министерствами юстиции, МИ-
Дами. Наконец мы пришли к логиче-
скому завершению, и 19 июня наш 
модельный закон, надеюсь, примут, - 

заявил председатель Комиссии ПС 
Виктор Пинский.

 А дальше в работу вступают нацио-
нальные законодательные органы, 
 которым предстоит вносить измене-
ния в законы своих стран, и страхов-
щики, которые разработают новые 
правила.

Цена автостраховки, по словам 
Виктора Пинского, при этом не уве-

личится. Более того, она, возможно, 
будет стоить даже дешевле. Но срок, 
когда автолюбители смогут купить 
«союзное» ОСАГО, он назвать пока 
затруднился.

- Предстоит большая работа. Мне 
кажется, что в 2023 году этого не про-
изойдет, хотя будем стараться. Наша 
комиссия ситуацию постоянно будет 
мониторить, в ближайшее время по-
стараемся назвать точные даты.

ЛИШНЯЯ «ПРОБУКСОВКА»
Закон о едином ОСАГО - это еще 

и пробный шар, который должен про-
ложить путь «мягкому» праву в СГ. 
Поэтому на комиссии решили прове-
сти парламентские слушания по мо-
дельному законодательству в Санкт-
Петербурге.

- С его принятием наша работа 
в этой области, наверное, ускорит-

ся. Хотелось бы верить в это, - сказал 
Виктор Пинский.

Еще один вопрос, который рассма-
тривали на комиссии, - снижение в Бе-
ларуси минимального срока действия 
ОСАГО для российских водителей 
с пятнадцати до пяти дней - по ана-
логии с Россией. Это нужно, чтобы 
избежать «пробуксовки» и трат для 
автолюбителей, которые едут в Си-

неокую на машине на два-три дня. Как 
заявил заместитель председателя 
Комиссии ПС Сергей Сивец, регу-
ляторы не против снижения сроков 
страхования. Камень преткновения, 
скорее всего, в законодательствах Рос-
сии и Беларуси.

- Для этого и нужно модельное за-
конотворчество. Так что процесс идет. 
Он, возможно, немного разбаланси-
рован по срокам. Но уже в ближайшее 
время подготовим изменения в закон 
о страховой деятельности Беларуси, - 
заявил Сергей Сивец.

ПРАВА НЕ СГОРЯТ
Впрочем, это не единственные пре-

пятствия на пути водителей наших 
стран. Сейчас в Госдуме лежат поправ-
ки к закону «О безопасности дорож-
ного движения». Уже прошли первые 
чтения. Согласно изменениям, если 
иностранец получает вид на житель-
ство или российское гражданство, 
спустя год его водительские права, 
обретенные еще на родине, просто 
«сгорают». И не важно, если их только 
что выдали.

Исключений при этом для белору-
сов нет. Снова «движение» навстре-
чу друг другу тормозится. При этом 
россияне в Синеокой, претендующие 
на гражданство, могут спокойно ко-
лесить со своими правами, пока они 
действительны.

Комиссия ПС по законодательству 
и Регламенту обратилась в комитет 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры с пред-
ложением сохранить сябрам водитель-
ские документы до того момента, пока 
срок их действия не истечет. Просьбу 
услышали. При подготовке ко второму 
чтению эти предложения учли.

Еще один важный нюанс - обмен 
водительских удостоверений по ис-
течении срока их действия для росси-
ян в Беларуси, и наоборот. Депутаты 
предлагают максимально упростить 
процесс - проводить его без экзаме-
нов.

- Оперативно изменим наши законо-
дательства, чтобы и белорусы, и рос-
сияне могли пользоваться своими пра-
вами без ограничений на территории 
наших государств и обменивать их без 
бюрократических проволочек, а так-
же теоретических и практических 
экзаменов после окончания срока, - 
заявил Виктор Пинский.

ПРОЕЗЖАЙТЕ, «АВТОГРАЖДАНОЧКА»

 ■ В Тульской области ждут фрукты из Синеокой.

Может, это раньше со своим самоваром в Тулу при-
езжать не надо было, а вот любой другой продукции тут 
рады, особенно из Синеокой.

- Активно поставляют на наши поля белорусскую 
 технику. В прошлом году - больше ста единиц, в этом уже 
больше тридцати. А в целом сейчас на полях Тульской 
области работают две тысячи тракторов МТЗ. Завозим 
белорусские продукты, но и свои поставляем: напитки, 
кондитерские изделия, - рассказал первый заместитель 
губернатора Тульской области Дмитрий Миляев.

Министр экономического развития Тульской обла-
сти Антон Емельяненко отметил, что за последние пять 
лет товарооборот региона с Синеокой вырос в два раза: 

- Преимущественно поставляем продукцию металлур-
гической и химической промышленности.

А тулякам нужны комплектующие, сырье, причем 
в самых разных сферах. Производители знаменитой 
белевской пастилы, например, заинтересованы в бело-
русских яблочках: сорта, что с кислинкой, идеально под-
ходят для их «сладкой» продукции. Осталось разрулить 
ситуацию с логистикой и хранением товара.

Есть контакт и в социальной сфере. Заместитель 
Госсекретаря Союзного государства Алексей Кубрин 
пригласил Тульский госуниверситет участвовать в две-
надцатом Форуме вузов инженерно-технологического 
профиля, который в этом году впервые пройдет в Ниж-
нем Новгороде. Город, который славится своими гени-
альными Левшами-оружейниками, там явно не будет 
лишним.

Сергей СИВЕЦ, заме-
ститель председателя 
Комиссии ПС:

- Важная тема - унифи-
кация норм гражданского 
законодательства Бела-
руси и России, регулиру-

ющих хозяйственную деятельность в Союз-
ном государстве. Насколько мы услышали 
от регуляторов - Минюстов двух стран, есть 
несколько сложностей, которые носят кон-
цептуальный характер.

Это вопросы, связанные с цифровизацией, 
с возможностью реализации тех или иных 
гражданских прав дистанционно - на рас-
стоянии. Тут важна научная составляющая, 
проработка этих проблем на экспертном 
уровне. Пример работы над союзным ОСА-
ГО показал это. Нужно, чтобы по ключевым 
вопросам того или иного законодательного 
акта у нас не было никаких расхождений. 
Тогда сближение законодательств ускорится.
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Двигаться к сближению законодательства 
лучше навстречу друг другу, а не в столб.

Страховой полис для водителей 
должен быть универсальным.
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Появятся новые проекты Союз-
ного государства в сфере образова-
ния, науки, культуры и сохранения 
исторической памяти.

ГОВОРЯЩАЯ - 
ВСЕМУ ГОЛОВА
За звание старейшего учебного заве-

дения в СГ спорят многие вузы. Но лич-
но я ставлю на Полоцк. Судите сами: 
первые студиозусы здесь появились 
еще в 1580 году, когда основали Иезу-
итский коллегиум. Уже тогда это был 
«город в городе», со своими жилыми 
и учебными помещениями, библио-
текой, пекарней, аптекарским корпу-
сом и суконной фабрикой, законами и 

порядками. Через два столетия импе-
раторский указ повысил статус учеб-
ного заведения до Академии, затем 
в этих стенах размещался кадетский 
корпус, который готовил военные ка-
дры для Российской империи. В наши 
дни историческую эстафету подхватил 
Полоцкий госуниверситет - сегодня 
здесь семь факультетов, больше со-
рока специальностей и шести тысяч 
студентов, которые с любовью назы-
вают свою альма-матер «белорусским 
Хогвартсом».

Стоит ли удивляться, что именно 
здесь решили провести заседание Ко-
миссии ПС по культуре, науке и обра-
зованию. О самом Полоцке парламен-
тарий Ольга Германова сказала так:

- Надо, чтобы каждый россиянин 
знал, что есть такой старинный город, 
с его древнейшей историей, который 
потрясает намоленностью и  нрав-
ственностью.

Прежде чем приступить к обсужде-
нию насущных вопросов - обязатель-
ная экскурсия. С любовью отрестав-
рированные аудитории, историческая 
лестница с чугунными ступенями сере-
дины XIX века. И любимая туристами 
достопримечательность - говорящая 

голова. В конце XVIII века в коллегиуме 
работал талантливый ученый, изобре-
татель, доктор медицины и архитектор 
Габриель Грубер. Уроженец Вены, он 
придумал и создал немало механизмов 
для обучения студентов. Но «механи-
ческая голова» - это что-то особенное: 
макет головы старца с подвижными 
глазами и длинными седыми волосами 
мог ответить на вопросы на разных 
языках… В 2015 году по описаниям и 
рисункам достопримечательность вос-
становили, и сегодня мудрый старец, 
как и прежде, отвечает на вопросы 
гостей.

ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПРОЕКТЫ
Опытом в подготовке магистрантов 

и аспирантов поделилась белорусская 
сторона. Престиж науки растет за счет 
интереса студентов, в которых нужно 
вовремя разглядеть увлеченных ис-
следователей. В Беларуси аспиранты 
получают неплохую стипендию, что 
позволяет им сосредоточиться на на-
учных изысканиях. Межвузовское со-
трудничество рассмотрели на примере 
Полоцкого госуниверситета, который 
заключил десятки работающих согла-

шений и меморандумов с ведущими 
учебными и научными учреждениями 
России.

Онлайн к заседа-
нию присоединился 
председатель Ко-
миссии ПС Нико-
лай Бурляев. Он не 
смог приехать в По-
лоцк, так как в это 
же время в Грозном 
проходил Междуна-
родный кинофести-
валь «Золотой Витязь» - любимое его 
детище. Но и на расстоянии предсе-
датель комиссии задавал тон работе 
депутатов:

- Культура и образование  - это 
имидж Союзного государства, поэ-
тому предупреждаю, что мы будем 
вносить и поддерживать только се-
рьезные проекты.

Он предложил создать единый банк 
данных молодых ученых Союзного го-
сударства, чтобы работать с перспек-
тивными ребятами над значимыми 
проектами и видеть, какие сферы их 
привлекают.

Как ускорить интеграцию в обра-
зовании, гармонизировать законо-
дательную базу и вывести подготовку 
кадров высшей квалификации на но-
вый уровень? Ответы на эти вопро-
сы парламентарии и эксперты будут 
формулировать на 
своем семинаре, 
который пройдет в 
октябре в Беларуси, 
рассказал замести-
тель председателя 
Комиссии ПС Ана-
толий Щастный:

- Проблемы под-
готовки кадров выс-
шей квалификации 
есть, и это не секрет. Сегодня мы рабо-
таем над тем, чтобы создавать общую 
научно-исследовательскую базу. Это 
возможно, учитывая ресурсы Беларуси 
и России. Мы рассмотрим проект се-

тевых центров обучения, подготовки 
и переподготовки кадров. Один из них 
будет посвящен биотехнологическим 
процессам. Также обсудим создание 
рейтингов для вузов наших стран, и это 
будет касаться и науки, и издательской 
деятельности. Будет мотивирующим 
фактором в работе наших молодых 
исследователей и ученых.

Во время одного из выступлений 
прозвучал тезис о том, что растет ко-
личество аспирантов в гуманитарных 
дисциплинах, а экономика сегодня 
крайне заинтересована в высококва-
лифицированных кадрах технологиче-
ских специальностей и в естественных 
науках. Это важнейший аспект в созда-
нии цифрового государства и развитии 
высоких технологий.

Ольга ГЕРМАНОВА,
член Комиссии ПС:
- Есть профессии, которые очень востребованы 

на рынке труда. Медицина, образование, IT-сфера, 
сельское хозяйство, инженерные специальности - 
на них в учебные заведения мы будем максималь-
но принимать россиян и белорусов, в том числе 
по квотам и по обмену. У нас в РФ около шес-
тисот тысяч бюджетных мест. Очень много льгот-
ных категорий, в том числе участники СВО и их 
дети.

 ■ Откроют новые мемориалы 
и отреставрируют старые.

Решение о создании монумента 
в память о битве на Курской ду-
ге приняли еще в 2020 году. Но 
межведомственные согласования 
по включению проекта в финан-
сирование из союзного бюджета 

неприлично затянулись. По мне-
нию Ольги Германовой, это не-
допустимо.

Депутатам рассказали о ра-
боте Полоцкого райисполко-
ма по сохранению памяти о ге-
роях Великой Отечественной 
войны, развитию поисковой 
деятельности и историко-

образовательных программ. В 
прошлом году здесь успешно про-
шел экономический «Покровский 
форум» - депутаты решили проект 
поддержать.

Парламентарии не выпускают 
из поля зрения реконструкцию 
информационного центра в Тро-
стенце - работы там продолжатся 
в следующие два года.

 ■ «Славянский базар» может по-
менять формат.

- Для россиян это - один из самых 
уважаемых фестивалей, - уверен Нико-
лай Бурляев. Парламентариям и всем 
заинтересованным ведомствам следу-
ет работать в том числе над духовным 
ростом форума искусств. Я вижу, что 
наполняемость фестиваля хорошая, 
но нужно отделаться от старых подхо-
дов, когда на форум приезжали только 
эстрадные артисты. Опираться на со-
хранение наших традиций, на духовно-
нравственный аспект.

О том, чем порадуют дни Союзно-
го государства на фестивале, рас-
сказала замначальника главного 
управления - начальник управле-
ния государственных специаль-
ных культурных мероприятий Ми-
нистерства культуры Республики 
Беларусь Инна Адамович:

- Будут представлены четыре про-
екта Союзного государства. Тради-
ционный основной концерт - на сцене 
Летнего амфитеатра. Он пройдет в со-
провождении Национального академи-
ческого концертного оркестра Белару-
си имени Финберга и будет посвящен 
85-летию со дня рождения легендар-
ного композитора, народного артиста 
СССР Игоря Лученка. Праздник на-
родной культуры и традиций - в фор-
мате open-air. Выступят белорусские 
и российские хоровые, вокальные, ин-
струментальные коллективы. Концерт 
хореографического искусства можно 
будет увидеть в Концертном зале «Ви-
тебск». Приедет российский государ-
ственный ансамбль танца «Урал» из 
Челябинска, русский национальный 
балет «Кострома». Еще одним про-
ектом станет концерт классического 
искусства в областной филармонии.

* Добро пожаловать в Витебск 
(бел.).

НА СЦЕНЕ

САРДЭЧНА ЗАПРАШАЕМ 
У ВIЦЕБСК*

СКАЗАНОЗАТЯНУЛИ С ДУГОЙ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Самые востребованные в Союзном государстве - 
инженерный профиль и естественные науки.

Полоцкий госуниверситет сотрудничает с вузами на разных континентах земли.

УЧЕНЫХ - В БАНК!
7 - 13 июня / 2023 / № 23
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ждать одобрения «союзного» 
ОСАГО осталось совсем недолго.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Модельный закон о «союзном» поли-

се, похоже, наконец сдвинулся с места 
и вот-вот прибудет в пункт назначе-
ния. Его задача - сделать так, чтобы 
российская «автогражданка» работала 
в Беларуси, и наоборот. Сейчас во-
дителю для поездки к соседу, словно 
за границу, нужно покупать так на-
зываемую «зеленую карту», а значит, 
идти на лишние траты.

Похоже, стороны нашли компро-
мисс, который должен устроить всех. 
На Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту решили включить фи-
нальное обсуждение проекта закона 
в повестку 64-й сессии, которая прой-
дет 19 июня в Витебске. По крайней 
мере предложение об этом отправили 
в Совет ПС.

- В июне 2021 года мы начали рабо-
тать над этим законом. Чтобы прийти 
к консенсусу, потребовалось немало 
времени. Очень много было согласо-
ваний с разными структурами: МВД, 
ФСБ, Министерствами юстиции, МИ-
Дами. Наконец мы пришли к логиче-
скому завершению, и 19 июня наш 
модельный закон, надеюсь, примут, - 

заявил председатель Комиссии ПС 
Виктор Пинский.

 А дальше в работу вступают нацио-
нальные законодательные органы, 
 которым предстоит вносить измене-
ния в законы своих стран, и страхов-
щики, которые разработают новые 
правила.

Цена автостраховки, по словам 
Виктора Пинского, при этом не уве-

личится. Более того, она, возможно, 
будет стоить даже дешевле. Но срок, 
когда автолюбители смогут купить 
«союзное» ОСАГО, он назвать пока 
затруднился.

- Предстоит большая работа. Мне 
кажется, что в 2023 году этого не про-
изойдет, хотя будем стараться. Наша 
комиссия ситуацию постоянно будет 
мониторить, в ближайшее время по-
стараемся назвать точные даты.

ЛИШНЯЯ «ПРОБУКСОВКА»
Закон о едином ОСАГО - это еще 

и пробный шар, который должен про-
ложить путь «мягкому» праву в СГ. 
Поэтому на комиссии решили прове-
сти парламентские слушания по мо-
дельному законодательству в Санкт-
Петербурге.

- С его принятием наша работа 
в этой области, наверное, ускорит-

ся. Хотелось бы верить в это, - сказал 
Виктор Пинский.

Еще один вопрос, который рассма-
тривали на комиссии, - снижение в Бе-
ларуси минимального срока действия 
ОСАГО для российских водителей 
с пятнадцати до пяти дней - по ана-
логии с Россией. Это нужно, чтобы 
избежать «пробуксовки» и трат для 
автолюбителей, которые едут в Си-

неокую на машине на два-три дня. Как 
заявил заместитель председателя 
Комиссии ПС Сергей Сивец, регу-
ляторы не против снижения сроков 
страхования. Камень преткновения, 
скорее всего, в законодательствах Рос-
сии и Беларуси.

- Для этого и нужно модельное за-
конотворчество. Так что процесс идет. 
Он, возможно, немного разбаланси-
рован по срокам. Но уже в ближайшее 
время подготовим изменения в закон 
о страховой деятельности Беларуси, - 
заявил Сергей Сивец.

ПРАВА НЕ СГОРЯТ
Впрочем, это не единственные пре-

пятствия на пути водителей наших 
стран. Сейчас в Госдуме лежат поправ-
ки к закону «О безопасности дорож-
ного движения». Уже прошли первые 
чтения. Согласно изменениям, если 
иностранец получает вид на житель-
ство или российское гражданство, 
спустя год его водительские права, 
обретенные еще на родине, просто 
«сгорают». И не важно, если их только 
что выдали.

Исключений при этом для белору-
сов нет. Снова «движение» навстре-
чу друг другу тормозится. При этом 
россияне в Синеокой, претендующие 
на гражданство, могут спокойно ко-
лесить со своими правами, пока они 
действительны.

Комиссия ПС по законодательству 
и Регламенту обратилась в комитет 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры с пред-
ложением сохранить сябрам водитель-
ские документы до того момента, пока 
срок их действия не истечет. Просьбу 
услышали. При подготовке ко второму 
чтению эти предложения учли.

Еще один важный нюанс - обмен 
водительских удостоверений по ис-
течении срока их действия для росси-
ян в Беларуси, и наоборот. Депутаты 
предлагают максимально упростить 
процесс - проводить его без экзаме-
нов.

- Оперативно изменим наши законо-
дательства, чтобы и белорусы, и рос-
сияне могли пользоваться своими пра-
вами без ограничений на территории 
наших государств и обменивать их без 
бюрократических проволочек, а так-
же теоретических и практических 
экзаменов после окончания срока, - 
заявил Виктор Пинский.

ПРОЕЗЖАЙТЕ, «АВТОГРАЖДАНОЧКА»

 ■ В Тульской области ждут фрукты из Синеокой.

Может, это раньше со своим самоваром в Тулу при-
езжать не надо было, а вот любой другой продукции тут 
рады, особенно из Синеокой.

- Активно поставляют на наши поля белорусскую 
 технику. В прошлом году - больше ста единиц, в этом уже 
больше тридцати. А в целом сейчас на полях Тульской 
области работают две тысячи тракторов МТЗ. Завозим 
белорусские продукты, но и свои поставляем: напитки, 
кондитерские изделия, - рассказал первый заместитель 
губернатора Тульской области Дмитрий Миляев.

Министр экономического развития Тульской обла-
сти Антон Емельяненко отметил, что за последние пять 
лет товарооборот региона с Синеокой вырос в два раза: 

- Преимущественно поставляем продукцию металлур-
гической и химической промышленности.

А тулякам нужны комплектующие, сырье, причем 
в самых разных сферах. Производители знаменитой 
белевской пастилы, например, заинтересованы в бело-
русских яблочках: сорта, что с кислинкой, идеально под-
ходят для их «сладкой» продукции. Осталось разрулить 
ситуацию с логистикой и хранением товара.

Есть контакт и в социальной сфере. Заместитель 
Госсекретаря Союзного государства Алексей Кубрин 
пригласил Тульский госуниверситет участвовать в две-
надцатом Форуме вузов инженерно-технологического 
профиля, который в этом году впервые пройдет в Ниж-
нем Новгороде. Город, который славится своими гени-
альными Левшами-оружейниками, там явно не будет 
лишним.

Сергей СИВЕЦ, заме-
ститель председателя 
Комиссии ПС:

- Важная тема - унифи-
кация норм гражданского 
законодательства Бела-
руси и России, регулиру-

ющих хозяйственную деятельность в Союз-
ном государстве. Насколько мы услышали 
от регуляторов - Минюстов двух стран, есть 
несколько сложностей, которые носят кон-
цептуальный характер.

Это вопросы, связанные с цифровизацией, 
с возможностью реализации тех или иных 
гражданских прав дистанционно - на рас-
стоянии. Тут важна научная составляющая, 
проработка этих проблем на экспертном 
уровне. Пример работы над союзным ОСА-
ГО показал это. Нужно, чтобы по ключевым 
вопросам того или иного законодательного 
акта у нас не было никаких расхождений. 
Тогда сближение законодательств ускорится.
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Двигаться к сближению законодательства 
лучше навстречу друг другу, а не в столб.

Страховой полис для водителей 
должен быть универсальным.
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Появятся новые проекты Союз-
ного государства в сфере образова-
ния, науки, культуры и сохранения 
исторической памяти.

ГОВОРЯЩАЯ - 
ВСЕМУ ГОЛОВА
За звание старейшего учебного заве-

дения в СГ спорят многие вузы. Но лич-
но я ставлю на Полоцк. Судите сами: 
первые студиозусы здесь появились 
еще в 1580 году, когда основали Иезу-
итский коллегиум. Уже тогда это был 
«город в городе», со своими жилыми 
и учебными помещениями, библио-
текой, пекарней, аптекарским корпу-
сом и суконной фабрикой, законами и 

порядками. Через два столетия импе-
раторский указ повысил статус учеб-
ного заведения до Академии, затем 
в этих стенах размещался кадетский 
корпус, который готовил военные ка-
дры для Российской империи. В наши 
дни историческую эстафету подхватил 
Полоцкий госуниверситет - сегодня 
здесь семь факультетов, больше со-
рока специальностей и шести тысяч 
студентов, которые с любовью назы-
вают свою альма-матер «белорусским 
Хогвартсом».

Стоит ли удивляться, что именно 
здесь решили провести заседание Ко-
миссии ПС по культуре, науке и обра-
зованию. О самом Полоцке парламен-
тарий Ольга Германова сказала так:

- Надо, чтобы каждый россиянин 
знал, что есть такой старинный город, 
с его древнейшей историей, который 
потрясает намоленностью и  нрав-
ственностью.

Прежде чем приступить к обсужде-
нию насущных вопросов - обязатель-
ная экскурсия. С любовью отрестав-
рированные аудитории, историческая 
лестница с чугунными ступенями сере-
дины XIX века. И любимая туристами 
достопримечательность - говорящая 

голова. В конце XVIII века в коллегиуме 
работал талантливый ученый, изобре-
татель, доктор медицины и архитектор 
Габриель Грубер. Уроженец Вены, он 
придумал и создал немало механизмов 
для обучения студентов. Но «механи-
ческая голова» - это что-то особенное: 
макет головы старца с подвижными 
глазами и длинными седыми волосами 
мог ответить на вопросы на разных 
языках… В 2015 году по описаниям и 
рисункам достопримечательность вос-
становили, и сегодня мудрый старец, 
как и прежде, отвечает на вопросы 
гостей.

ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПРОЕКТЫ
Опытом в подготовке магистрантов 

и аспирантов поделилась белорусская 
сторона. Престиж науки растет за счет 
интереса студентов, в которых нужно 
вовремя разглядеть увлеченных ис-
следователей. В Беларуси аспиранты 
получают неплохую стипендию, что 
позволяет им сосредоточиться на на-
учных изысканиях. Межвузовское со-
трудничество рассмотрели на примере 
Полоцкого госуниверситета, который 
заключил десятки работающих согла-

шений и меморандумов с ведущими 
учебными и научными учреждениями 
России.

Онлайн к заседа-
нию присоединился 
председатель Ко-
миссии ПС Нико-
лай Бурляев. Он не 
смог приехать в По-
лоцк, так как в это 
же время в Грозном 
проходил Междуна-
родный кинофести-
валь «Золотой Витязь» - любимое его 
детище. Но и на расстоянии предсе-
датель комиссии задавал тон работе 
депутатов:

- Культура и образование  - это 
имидж Союзного государства, поэ-
тому предупреждаю, что мы будем 
вносить и поддерживать только се-
рьезные проекты.

Он предложил создать единый банк 
данных молодых ученых Союзного го-
сударства, чтобы работать с перспек-
тивными ребятами над значимыми 
проектами и видеть, какие сферы их 
привлекают.

Как ускорить интеграцию в обра-
зовании, гармонизировать законо-
дательную базу и вывести подготовку 
кадров высшей квалификации на но-
вый уровень? Ответы на эти вопро-
сы парламентарии и эксперты будут 
формулировать на 
своем семинаре, 
который пройдет в 
октябре в Беларуси, 
рассказал замести-
тель председателя 
Комиссии ПС Ана-
толий Щастный:

- Проблемы под-
готовки кадров выс-
шей квалификации 
есть, и это не секрет. Сегодня мы рабо-
таем над тем, чтобы создавать общую 
научно-исследовательскую базу. Это 
возможно, учитывая ресурсы Беларуси 
и России. Мы рассмотрим проект се-

тевых центров обучения, подготовки 
и переподготовки кадров. Один из них 
будет посвящен биотехнологическим 
процессам. Также обсудим создание 
рейтингов для вузов наших стран, и это 
будет касаться и науки, и издательской 
деятельности. Будет мотивирующим 
фактором в работе наших молодых 
исследователей и ученых.

Во время одного из выступлений 
прозвучал тезис о том, что растет ко-
личество аспирантов в гуманитарных 
дисциплинах, а экономика сегодня 
крайне заинтересована в высококва-
лифицированных кадрах технологиче-
ских специальностей и в естественных 
науках. Это важнейший аспект в созда-
нии цифрового государства и развитии 
высоких технологий.

Ольга ГЕРМАНОВА,
член Комиссии ПС:
- Есть профессии, которые очень востребованы 

на рынке труда. Медицина, образование, IT-сфера, 
сельское хозяйство, инженерные специальности - 
на них в учебные заведения мы будем максималь-
но принимать россиян и белорусов, в том числе 
по квотам и по обмену. У нас в РФ около шес-
тисот тысяч бюджетных мест. Очень много льгот-
ных категорий, в том числе участники СВО и их 
дети.

 ■ Откроют новые мемориалы 
и отреставрируют старые.

Решение о создании монумента 
в память о битве на Курской ду-
ге приняли еще в 2020 году. Но 
межведомственные согласования 
по включению проекта в финан-
сирование из союзного бюджета 

неприлично затянулись. По мне-
нию Ольги Германовой, это не-
допустимо.

Депутатам рассказали о ра-
боте Полоцкого райисполко-
ма по сохранению памяти о ге-
роях Великой Отечественной 
войны, развитию поисковой 
деятельности и историко-

образовательных программ. В 
прошлом году здесь успешно про-
шел экономический «Покровский 
форум» - депутаты решили проект 
поддержать.

Парламентарии не выпускают 
из поля зрения реконструкцию 
информационного центра в Тро-
стенце - работы там продолжатся 
в следующие два года.

 ■ «Славянский базар» может по-
менять формат.

- Для россиян это - один из самых 
уважаемых фестивалей, - уверен Нико-
лай Бурляев. Парламентариям и всем 
заинтересованным ведомствам следу-
ет работать в том числе над духовным 
ростом форума искусств. Я вижу, что 
наполняемость фестиваля хорошая, 
но нужно отделаться от старых подхо-
дов, когда на форум приезжали только 
эстрадные артисты. Опираться на со-
хранение наших традиций, на духовно-
нравственный аспект.

О том, чем порадуют дни Союзно-
го государства на фестивале, рас-
сказала замначальника главного 
управления - начальник управле-
ния государственных специаль-
ных культурных мероприятий Ми-
нистерства культуры Республики 
Беларусь Инна Адамович:

- Будут представлены четыре про-
екта Союзного государства. Тради-
ционный основной концерт - на сцене 
Летнего амфитеатра. Он пройдет в со-
провождении Национального академи-
ческого концертного оркестра Белару-
си имени Финберга и будет посвящен 
85-летию со дня рождения легендар-
ного композитора, народного артиста 
СССР Игоря Лученка. Праздник на-
родной культуры и традиций - в фор-
мате open-air. Выступят белорусские 
и российские хоровые, вокальные, ин-
струментальные коллективы. Концерт 
хореографического искусства можно 
будет увидеть в Концертном зале «Ви-
тебск». Приедет российский государ-
ственный ансамбль танца «Урал» из 
Челябинска, русский национальный 
балет «Кострома». Еще одним про-
ектом станет концерт классического 
искусства в областной филармонии.

* Добро пожаловать в Витебск 
(бел.).

НА СЦЕНЕ

САРДЭЧНА ЗАПРАШАЕМ 
У ВIЦЕБСК*

СКАЗАНОЗАТЯНУЛИ С ДУГОЙ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Самые востребованные в Союзном государстве - 
инженерный профиль и естественные науки.

Полоцкий госуниверситет сотрудничает с вузами на разных континентах земли.

УЧЕНЫХ - В БАНК!
7 - 13 июня / 2023 / № 23
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- В какие страны 
я могу ездить, имея 
российские водитель-
ские права, отвечаю-
щие всем требованиям Вен-
ской конвенции о дорожном 
движении от 8 ноября 1968 
года?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Поскольку и российские, 
и белорусские водительские 
права отвечают требованиям 
Конвенции, которую вы упомя-
нули в своем вопросе, то и от-
вечать будем применительно 
к обеим странам.

Дело в том, что кроме Вен-

ской конвенции есть еще и 
Женевская. Список стран, 
подписавших их, - отличается.

Страны, которые подписа-
ли Венскую конвенцию о до-
рожном движении, допускают 
использование на своей тер-
ритории как российских, так 
и белорусских водительских 
прав.

В отличие от Венской - Же-
невская требует учитывать 
лишь Международное води-
тельское удостоверение.

Список государств, подпи-
савших Венскую и Женевскую 
конвенцию, достаточно ши-
рок, но чтобы не приводить 
его полностью, отмечу, что 
действие Венской конвенции 
распространяется практиче-
ски на все страны Европы и 

другие, так назовем их, при-
вычные нам направления, а 
Женевская охватывает, по-
мимо прочего, экзотические 
страны. Список легко найти в 
интернете. Это в любом слу-
чае будет не лишним перед 
тем, как соберетесь на отдых 
за кордон.

Однако даже не все компе-
тентные органы конкретных 
стран в курсе того, какая кон-
венция подписана их прави-
тельствами и водительские 
удостоверения каких стран 
действуют на их территории.

Например, в государствах, 
подписавших только Женев-
скую конвенцию, то есть обя-
занных принимать лишь меж-
дународные права, может не 
быть вопросов к белорусским 

и российским документам.
В то же время страны, под-

писавшие Венскую конвен-
цию, могут требовать между-
народные права.

А чтобы не нарваться на 
неприятности, связанные 
с незнанием местными поли-
цейскими действия междуна-
родных соглашений, лучше 
получить международные пра-
ва. Тем более что это совсем 
не обременительный процесс.

Для этого вам понадобятся, 
как в России, так и в Бела-
руси:

- национальное водитель-
ское удостоверение;

- паспорт гражданина РФ 
или РБ;

- заграничный паспорт (для 
граждан РФ);

- медсправка о годности 
к управлению ТС;

- фотография;
- квитанция об оплате по-

шлины за оформление заяв-
ления, компьютерные услуги 
и выдачу прав.

С этим перечнем докумен-
тов вы должны обратиться 
в МЭО ГАИ в Беларуси или 
указать эти документы на Го-
суслугах России и записаться 
в удобное отделение ГИБДД. 
А потом в назначенное время 
забрать готовое удостовере-
ние. Сдавать экзамен повтор-
но не надо.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Интеграции России и Беларуси 
в гуманитарной сфере придадут 
импульс.

2 июня в Москве прошло заседа-
ние Группы высокого уровня Совета 
министров Союзного государства. 
В повестке помимо традиционной 
экономики и транспорта были со-
циалка и здравоохранение. Саму 
же группу теперь вполне можно 
назвать группой быстрого реаги-
рования.

Темп интеграции наших стран за 
последнее время заметно ускорился. 
И возникают ситуации, когда дей-
ствовать нужно прямо сейчас, не 
откладывая в долгий ящик. Поэто-
му и группа должна действовать 
оперативнее. И чаще встречаться.

В ОЧНОМ ФОРМАТЕ
- С 2021 года мы доказали вновь 

свою значимость, готовность решать 
проблемы, которые для сторон по-
настоящему содержательны и акту-
альны. Мы провели уже десять за-
седаний, удалось выйти в формат 
очных обсуждений, и это очень важ-
но, - подчеркнул Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

В обсуждении участвовали вице-
премьер Правительства РФ Алек-
сей Оверчук, Посол Беларуси 
в Москве Дмитрий Крутой, а также 
Посол РФ в Минске Борис Грызлов, 
руководители органов исполнитель-
ной власти двух стран.

Всего в этот раз в центре внимания 
было шестнадцать вопросов, причем 

часть из них, по словам госсекре-
таря, стороны готовы поддержать 
практически без обсуждения:

- Помимо взаимодействия в реаль-
ных секторах экономики, в сферах 
транспорта, строительства, тамо-
женного регулирования, значитель-
ное внимание уделили и тому, что 
раньше не затрагивали. А именно - 
гуманитарной тематике. Решени-
ем Совета Министров Союзного 
государства за подписью Михаи-
ла Мишустина сняли в этой сфере 
ограничения мер поддержки в об-
разовании, культуре, здравоохра-
нении.

ОТ МИКРО ДО МАКРО
Госсекретарь поблагодарил со-

председателей ГВУ Алексея Овер-
чука и Дмитрия Крутого за новый 
подход к сотрудничеству:

- Он позволяет быстро, оператив-
но готовить решения на уровне глав 
государств, правительств и парла-
ментов для технологического су-
веренитета СГ, который особенно 
необходим в условиях санкций.

- Интеграционные процессы в Со-
юзном государстве развиваются 
очень эффективно, - считает Алек-
сей Оверчук. - Мы это видим по по-
вестке Группы высокого уровня и по 
частоте встреч наших премьеров и 
глав государств. Растет товарообо-
рот, очень хорошо идут совместные 
проекты в импортозамещении.

Оперативный формат позволяет 
решать не только макроэкономи-
ческие проблемы, но и спускаться 
на микроуровень, до конкретных 
организаций:

- Есть вопросы по взаиморасче-

ту предприятий, а есть более гло-
бальные - продвижения и создания 
условий для развития новой конку-
рентоспособной продукции, в том 
числе в области медицины. Повест-
ка очень широкая. Но она говорит 
о тесных связях между странами 
и народами. И большой взаимной 
заинтересованности в их развитии. 
И самое важное, что результаты уже 
есть.

УКЛОН НА СОЦИАЛКУ
- Продолжается устойчивый рост 

товарооборота. За первые четыре 
месяца уже плюс двадцать процентов 
к уровню прошлого года. Сохранены 
на положительном уровне абсолют-
но все экономические показатели - 
от ВВП до реальной заработной пла-
ты, - заявил Дмитрий Крутой.

Диалог между странами стал пре-
дельно открытым и содержатель-
ным:

- У нас нет закрытых тем. Вклю-
чая, например, такие глобальные, 
как электронная цифровая подпись 
или законодательство о госзакупках 
между нашими странами, которые 
в целом очень сильно влияют на ин-
теграцию. Раньше у нас был уклон 
в экономику, а сейчас появился со-
циальный блок. Группа, по сути, - 
один из этапов отбора важнейших 
проектов, где мы должны найти 
кооперационную составляющую, 
подключить науку для поиска про-
рывных инновационных решений, 
например, в здравоохранении. А так-
же найти и попытаться сложить ис-
точники финансирования, чтобы эти 
проекты в ближайшие три-четыре 
года состоялись.
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ГРУППА БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусских вожатых ждут 
в одном из самых популярных дет-
ских лагерей России.

Наступил июнь, и «Энергия», «Фауна» 
и «Солнечное сплетение» потянулись на 
Черноморское побережье. Это названия 
студотрядов из Гомеля, которые отправи-
лись работать на первую летнюю смену 
в «Орленок» и лагерь «Морская волна». 
Сессию пришлось сдавать досрочно. При-
ехали не только вожатые, но и медсестры, 
и работники пищеблока.

Молодым сябрам там рады. Да они уже 
не в первый раз приезжают. В прошлом 
году ребята из педагогического отряда 
«Феникс», представляющего Витебский 
университет имени Машерова, работали 
в лагерях «Стремительный» ,«Звездный», 
«Олимпийская деревня». Часть задержа-
лась на две смены, а некоторые девчонки 
в «Комсомольском» отработали все четы-
ре. Там даже зародилась традиция - 3 июля 
отмечают День независимости Беларуси.

- С большой радостью сотрудничаем 
с представителями Белорусского респу-
бликанского союза молодежи и разных 
учебных заведений. Ребята ответствен-
ные, трудолюбивые и работоспособные. 
Они гармонично вливаются в команду 
«Орленка». Во время первой летней сме-
ны этого года во Всероссийском детском 
центре трудятся 22 педагога и 56 специ-
алистов сервисных отрядов из Гомеля, 
Гродно и Витебска. Всего в течение лета 
мы примем почти двести сотрудников из 
Беларуси, - рассказал директор Всерос-
сийского детского центра «Орленок» 
Александр Джеус.

КАНИКУЛЫ

«ЭНЕРГИЯ» ДЛЯ ОРЛЯТ

Откровенный очный диалог, где нет закрытых тем, быстрее снимает любые проблемы.
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Студотряды из Синеокой уже стали 
своими в детских здравницах Кубани.
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 ■ Нужно кардинально поме-
нять подход к поддержке мо-
лодых матерей и отцов, ина-
че демографический спад не 
переломить.

КАРЬЕРА ВАЖНЕЕ?
К такому неутешительно-

му выводу пришли участники 
белорусско-российского семи-
нара по поддержке семьи, кото-
рый прошел в Минске. По мне-
нию председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Елены Афанасьевой, большая 
и крепкая семья 
должна быть глав-
ным источником 
любви и радости 
для человека. 
Однако послед-
ние годы ячейка 
общества все ча-
ще оказывается 
под ударом.

- Сегодня тра-
диционные семейные ценно-
сти особенно нуждаются в за-
щите государства, - объясняет 
 парламентарий.  - Институт 
семьи стал одним из главных 
объектов для информацион-
ных атак, а  западные глоба-
листы все  активнее навязыва-
ют обществу разрушительные 
идеи. Идет  целенаправленная 
подмена понятий под эгидой 
 толерантности, которая, по су-
ществу, не что иное, как вседо-
зволенность.

Обсуждение получилось бур-
ным. Все благодаря молодым 
людям в зале. Депутаты напря-
мую спросили: что надо изме-
нить в наших странах, чтобы 
семьи чувствовали себя ком-
фортно? Жилье, финансовая 
поддержка, страх попросту 
остаться без денег - из их уст 
прозвучали главные проблемы. 
Другие же прямо заявляли - для 
них карьера сейчас важнее.

НОВАЯ СУЩНОСТЬ 
ЧЕЛОВЕКА
Традиционная семья из мамы, 

папы и нескольких детей не вхо-
дит в концепцию западных элит. 

Идею целенаправленно разру-
шают. Особенно это заметно по 
«продвинутым» европейским 
странам, где появляются бес-
полые родители под номерами 
один и два. Это размывает осно-
ву общества и в будущем 
приведет к социальной 
катастрофе.

- В России и Беларуси 
поставили жесткий за-
слон таким действиям, 
в том числе и на уровне 
законов, - уверена Елена 
Афанасьева. - Мы с ва-
ми свидетели того, что 

кто-то пытается изме-
нить мир. И эти «кто-то» не 
простые люди, не большин-
ство. Понимаем опасность, 
которая сего дня угрожает 
институту семьи. Это попыт-
ка изменить саму сущность 
человека.

Чаще других на семина-
ре звучало словосочетание 
«большая семья», которая ас-

социируется у молодых людей с 
экономическими трудностями. 
Государству нужно сломить этот 
тренд и показать, что за ними 
будущее.

- Сейчас нужно всячески под-
держивать традиционную се-
мью, которая может стать для 
человека опорой, защитой, 
тихой гаванью. В Союзном го-
сударстве должны быть соот-
ветствующие программы под-
держки. Речь о доступности 
яслей и детских садов, о заоч-
ном образовании для молодых 
родителей, о решении насущ-
ных проблем с комфортным жи-
льем. В союзных программах на 
следующий период до 2026 года 
тему семейной политики нужно 
усилить. Возможно, стоит раз-
работать отдельные подходы по 
согласованной семейной поли-
тике. Она могла бы стать осно-
вой для формирования общих 
принципов и подходов.

Шире следует и задейство-
вать возможности союзного 
 бюджета. Например, больше 
внимания уделять защите и про-
паганде традиционных семей-
ных ценностей.

ЗАВТРА 
БУДЕТ ПОЗДНО
- Эта тема важнейшая для на-

ших государств, - считает член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоох-

ранению Владимир 
Круглый, - потому что 
если мы ее не решим, 
то кто будет жить в 
наших государствах 
через каких-то пять-
десят лет? Неизвест-
но. Надо переломить 
негативный тренд и 
улучшить демографи-
ческую ситуацию, а то 

завтра будет уже поздно.
Сегодня в России и Беларуси 

принимают меры, чтобы улуч-
шить ситуацию, но их явно пока 
недостаточно. Надо вводить но-
вые способы поддержки и улуч-
шать уже имеющиеся.

- Выплаты и материальная по-
мощь очень важны, но лишь 
ими не решить проблему. Нуж-
но менять ментальность людей, 
отношение к многодетным се-
мьям и рождению детей. Воз-
рождать традиционные ценно-
сти. Мои предки из Беларуси, 
а  в  семье деда было четыр-
надцать детей. И это не было 
каким-то исключением. Да, се-
годня это представить сложно, 
но иметь четверых или шесте-
рых детишек - вполне реальная 
цель. Важно изменить сам под-
ход и к материальной поддерж-
ке семьи. Каждый ребенок, 
который появляется в семье, 
должен сопровождаться мера-
ми социальной поддержки. Это 
не должно зависеть от уровня 
достатка или доходов родите-
лей. Кроме того, недооценен 
потенциал религии. В России 
и Беларуси есть православные 
гимназии. Их надо развивать, 
им надо помогать, потому что 
через религиозные обряды тра-
диционные ценности приви-
ваются гораздо быстрее. И это 
касается не только христиан-
ства, но и других религий. Все 
конфессии ориентированы на 
многодетную семью.

Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Лариса РАКОВСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ В Беларуси креативно подошли к помощи 
родителям.

Помимо традиционных выплат и пособий есть и нео-
бычные меры поддержки:

- Бесплатная няня. Услугу предоставляют семьям, 
которые воспитывают двух и более детей, родившихся 
одновременно.

- Семьям, в которых растут дети-инвалиды, на базе 
домов-интернатов предоставляют услугу «социальной 
передышки» при сохранении прав на все соцвыплаты. 
Чтобы они могли восстановить силы и решить бытовые 
вопросы.

- Молодому папе при рождении ребенка дают не-
большой отпуск.

- Для достойно воспитавших пятерых и больше детей 
есть государственная награда - орден Матери.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению:

- Всегда с гордостью говорю, что 
у меня двое детей и четверо внуков. 
Молодежь нередко оправдывает от-
сутствие семьи желанием пожить 
для себя, попутешествовать. Ребята 
делают ставку на профессиональный 
рост и материальное благополучие, 
в результате затеняются важные ве-
щи.

Да, развита и доказала свою эф-
фективность поддержка многодетных семей, но на-
блюдается тенденция: даже на второго ребенка многие 
не осмеливаются. Как известно, решение проблемы 
рождаемости лежит в двух плоскостях - духовной и ма-
териальной. Необходимо активнее пропагандировать 
ценности традиционных устоев семьи среди молодежи. 
Важно наполнять информационное поле Союзного госу-
дарства позитивным контентом, чтобы молодые люди, 
следуя положительным примерам, хотели создавать 
большие, дружные и крепкие семьи.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Одна из интеграционных про-
грамм направлена на согласован-
ную политику в социально-трудовой 
сфере, поддержку семей с детьми. 
Наши страны в рамках национальных 
законодательств выстраивают гар-
моничные подходы по стабилизации 
численности населения, увеличению 
ожидаемой продолжительности жизни, поддержке мно-
годетных семей, по созданию социально-экономических 
условий, благоприятных для рождения и воспитания.

В Беларуси тезис «Крепкая семья - сильная страна» 
традиционно - одна из стратегических основ, объеди-
няющих общество. Расходы бюджета в республике на 
поддержку семейной политики каждый год - около трех 
процентов ВВП, свыше пяти миллиардов рублей.

Семьи, в которых воспитываются дети, всегда в цен-
тре внимания государства. Действует мощный пакет 
социальных мер: пособия при рождении и воспитании 
детей, правовые гарантии. Показательна в этом от-
ношении история с семейным капиталом: программу 
продлили, предоставив многодетным семьям право 
использовать его досрочно.

Недавние изменения в Трудовом кодексе расши-
рили возможности совмещения работы и родитель-
ства. В стране есть современная система семейно-
ориентированной, доброжелательной к матери 
и ребенку перинатальной помощи. Для нуждающихся 
гарантирована одна попытка эко за счет бюджета. 
В 2021 году бесплатно процедуру провели 885 супруже-
ским парам, а в 2022-м - двум тысячам. Семьи ощущают 
реальную заботу и помощь со стороны государства. 
И сравнивая с ситуацией в других странах, убеждаются 
в преимуществах белорусской системы господдержки.

МНЕНИЯ

НА ЗАМЕТКУ

СОЦИАЛЬНАЯ ПЕРЕДЫШКА
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СВОБОДА САМОВЫРОЖДЕНИЯ
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- В какие страны 
я могу ездить, имея 
российские водитель-
ские права, отвечаю-
щие всем требованиям Вен-
ской конвенции о дорожном 
движении от 8 ноября 1968 
года?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Поскольку и российские, 
и белорусские водительские 
права отвечают требованиям 
Конвенции, которую вы упомя-
нули в своем вопросе, то и от-
вечать будем применительно 
к обеим странам.

Дело в том, что кроме Вен-

ской конвенции есть еще и 
Женевская. Список стран, 
подписавших их, - отличается.

Страны, которые подписа-
ли Венскую конвенцию о до-
рожном движении, допускают 
использование на своей тер-
ритории как российских, так 
и белорусских водительских 
прав.

В отличие от Венской - Же-
невская требует учитывать 
лишь Международное води-
тельское удостоверение.

Список государств, подпи-
савших Венскую и Женевскую 
конвенцию, достаточно ши-
рок, но чтобы не приводить 
его полностью, отмечу, что 
действие Венской конвенции 
распространяется практиче-
ски на все страны Европы и 

другие, так назовем их, при-
вычные нам направления, а 
Женевская охватывает, по-
мимо прочего, экзотические 
страны. Список легко найти в 
интернете. Это в любом слу-
чае будет не лишним перед 
тем, как соберетесь на отдых 
за кордон.

Однако даже не все компе-
тентные органы конкретных 
стран в курсе того, какая кон-
венция подписана их прави-
тельствами и водительские 
удостоверения каких стран 
действуют на их территории.

Например, в государствах, 
подписавших только Женев-
скую конвенцию, то есть обя-
занных принимать лишь меж-
дународные права, может не 
быть вопросов к белорусским 

и российским документам.
В то же время страны, под-

писавшие Венскую конвен-
цию, могут требовать между-
народные права.

А чтобы не нарваться на 
неприятности, связанные 
с незнанием местными поли-
цейскими действия междуна-
родных соглашений, лучше 
получить международные пра-
ва. Тем более что это совсем 
не обременительный процесс.

Для этого вам понадобятся, 
как в России, так и в Бела-
руси:

- национальное водитель-
ское удостоверение;

- паспорт гражданина РФ 
или РБ;

- заграничный паспорт (для 
граждан РФ);

- медсправка о годности 
к управлению ТС;

- фотография;
- квитанция об оплате по-

шлины за оформление заяв-
ления, компьютерные услуги 
и выдачу прав.

С этим перечнем докумен-
тов вы должны обратиться 
в МЭО ГАИ в Беларуси или 
указать эти документы на Го-
суслугах России и записаться 
в удобное отделение ГИБДД. 
А потом в назначенное время 
забрать готовое удостовере-
ние. Сдавать экзамен повтор-
но не надо.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Интеграции России и Беларуси 
в гуманитарной сфере придадут 
импульс.

2 июня в Москве прошло заседа-
ние Группы высокого уровня Совета 
министров Союзного государства. 
В повестке помимо традиционной 
экономики и транспорта были со-
циалка и здравоохранение. Саму 
же группу теперь вполне можно 
назвать группой быстрого реаги-
рования.

Темп интеграции наших стран за 
последнее время заметно ускорился. 
И возникают ситуации, когда дей-
ствовать нужно прямо сейчас, не 
откладывая в долгий ящик. Поэто-
му и группа должна действовать 
оперативнее. И чаще встречаться.

В ОЧНОМ ФОРМАТЕ
- С 2021 года мы доказали вновь 

свою значимость, готовность решать 
проблемы, которые для сторон по-
настоящему содержательны и акту-
альны. Мы провели уже десять за-
седаний, удалось выйти в формат 
очных обсуждений, и это очень важ-
но, - подчеркнул Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

В обсуждении участвовали вице-
премьер Правительства РФ Алек-
сей Оверчук, Посол Беларуси 
в Москве Дмитрий Крутой, а также 
Посол РФ в Минске Борис Грызлов, 
руководители органов исполнитель-
ной власти двух стран.

Всего в этот раз в центре внимания 
было шестнадцать вопросов, причем 

часть из них, по словам госсекре-
таря, стороны готовы поддержать 
практически без обсуждения:

- Помимо взаимодействия в реаль-
ных секторах экономики, в сферах 
транспорта, строительства, тамо-
женного регулирования, значитель-
ное внимание уделили и тому, что 
раньше не затрагивали. А именно - 
гуманитарной тематике. Решени-
ем Совета Министров Союзного 
государства за подписью Михаи-
ла Мишустина сняли в этой сфере 
ограничения мер поддержки в об-
разовании, культуре, здравоохра-
нении.

ОТ МИКРО ДО МАКРО
Госсекретарь поблагодарил со-

председателей ГВУ Алексея Овер-
чука и Дмитрия Крутого за новый 
подход к сотрудничеству:

- Он позволяет быстро, оператив-
но готовить решения на уровне глав 
государств, правительств и парла-
ментов для технологического су-
веренитета СГ, который особенно 
необходим в условиях санкций.

- Интеграционные процессы в Со-
юзном государстве развиваются 
очень эффективно, - считает Алек-
сей Оверчук. - Мы это видим по по-
вестке Группы высокого уровня и по 
частоте встреч наших премьеров и 
глав государств. Растет товарообо-
рот, очень хорошо идут совместные 
проекты в импортозамещении.

Оперативный формат позволяет 
решать не только макроэкономи-
ческие проблемы, но и спускаться 
на микроуровень, до конкретных 
организаций:

- Есть вопросы по взаиморасче-

ту предприятий, а есть более гло-
бальные - продвижения и создания 
условий для развития новой конку-
рентоспособной продукции, в том 
числе в области медицины. Повест-
ка очень широкая. Но она говорит 
о тесных связях между странами 
и народами. И большой взаимной 
заинтересованности в их развитии. 
И самое важное, что результаты уже 
есть.

УКЛОН НА СОЦИАЛКУ
- Продолжается устойчивый рост 

товарооборота. За первые четыре 
месяца уже плюс двадцать процентов 
к уровню прошлого года. Сохранены 
на положительном уровне абсолют-
но все экономические показатели - 
от ВВП до реальной заработной пла-
ты, - заявил Дмитрий Крутой.

Диалог между странами стал пре-
дельно открытым и содержатель-
ным:

- У нас нет закрытых тем. Вклю-
чая, например, такие глобальные, 
как электронная цифровая подпись 
или законодательство о госзакупках 
между нашими странами, которые 
в целом очень сильно влияют на ин-
теграцию. Раньше у нас был уклон 
в экономику, а сейчас появился со-
циальный блок. Группа, по сути, - 
один из этапов отбора важнейших 
проектов, где мы должны найти 
кооперационную составляющую, 
подключить науку для поиска про-
рывных инновационных решений, 
например, в здравоохранении. А так-
же найти и попытаться сложить ис-
точники финансирования, чтобы эти 
проекты в ближайшие три-четыре 
года состоялись.
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ГРУППА БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусских вожатых ждут 
в одном из самых популярных дет-
ских лагерей России.

Наступил июнь, и «Энергия», «Фауна» 
и «Солнечное сплетение» потянулись на 
Черноморское побережье. Это названия 
студотрядов из Гомеля, которые отправи-
лись работать на первую летнюю смену 
в «Орленок» и лагерь «Морская волна». 
Сессию пришлось сдавать досрочно. При-
ехали не только вожатые, но и медсестры, 
и работники пищеблока.

Молодым сябрам там рады. Да они уже 
не в первый раз приезжают. В прошлом 
году ребята из педагогического отряда 
«Феникс», представляющего Витебский 
университет имени Машерова, работали 
в лагерях «Стремительный» ,«Звездный», 
«Олимпийская деревня». Часть задержа-
лась на две смены, а некоторые девчонки 
в «Комсомольском» отработали все четы-
ре. Там даже зародилась традиция - 3 июля 
отмечают День независимости Беларуси.

- С большой радостью сотрудничаем 
с представителями Белорусского респу-
бликанского союза молодежи и разных 
учебных заведений. Ребята ответствен-
ные, трудолюбивые и работоспособные. 
Они гармонично вливаются в команду 
«Орленка». Во время первой летней сме-
ны этого года во Всероссийском детском 
центре трудятся 22 педагога и 56 специ-
алистов сервисных отрядов из Гомеля, 
Гродно и Витебска. Всего в течение лета 
мы примем почти двести сотрудников из 
Беларуси, - рассказал директор Всерос-
сийского детского центра «Орленок» 
Александр Джеус.

КАНИКУЛЫ

«ЭНЕРГИЯ» ДЛЯ ОРЛЯТ

Откровенный очный диалог, где нет закрытых тем, быстрее снимает любые проблемы.
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Студотряды из Синеокой уже стали 
своими в детских здравницах Кубани.

9 - 15 июня / 2023 / № 238 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКТУАЛЬНО

 ■ Нужно кардинально поме-
нять подход к поддержке мо-
лодых матерей и отцов, ина-
че демографический спад не 
переломить.

КАРЬЕРА ВАЖНЕЕ?
К такому неутешительно-

му выводу пришли участники 
белорусско-российского семи-
нара по поддержке семьи, кото-
рый прошел в Минске. По мне-
нию председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Елены Афанасьевой, большая 
и крепкая семья 
должна быть глав-
ным источником 
любви и радости 
для человека. 
Однако послед-
ние годы ячейка 
общества все ча-
ще оказывается 
под ударом.

- Сегодня тра-
диционные семейные ценно-
сти особенно нуждаются в за-
щите государства, - объясняет 
 парламентарий.  - Институт 
семьи стал одним из главных 
объектов для информацион-
ных атак, а  западные глоба-
листы все  активнее навязыва-
ют обществу разрушительные 
идеи. Идет  целенаправленная 
подмена понятий под эгидой 
 толерантности, которая, по су-
ществу, не что иное, как вседо-
зволенность.

Обсуждение получилось бур-
ным. Все благодаря молодым 
людям в зале. Депутаты напря-
мую спросили: что надо изме-
нить в наших странах, чтобы 
семьи чувствовали себя ком-
фортно? Жилье, финансовая 
поддержка, страх попросту 
остаться без денег - из их уст 
прозвучали главные проблемы. 
Другие же прямо заявляли - для 
них карьера сейчас важнее.

НОВАЯ СУЩНОСТЬ 
ЧЕЛОВЕКА
Традиционная семья из мамы, 

папы и нескольких детей не вхо-
дит в концепцию западных элит. 

Идею целенаправленно разру-
шают. Особенно это заметно по 
«продвинутым» европейским 
странам, где появляются бес-
полые родители под номерами 
один и два. Это размывает осно-
ву общества и в будущем 
приведет к социальной 
катастрофе.

- В России и Беларуси 
поставили жесткий за-
слон таким действиям, 
в том числе и на уровне 
законов, - уверена Елена 
Афанасьева. - Мы с ва-
ми свидетели того, что 

кто-то пытается изме-
нить мир. И эти «кто-то» не 
простые люди, не большин-
ство. Понимаем опасность, 
которая сего дня угрожает 
институту семьи. Это попыт-
ка изменить саму сущность 
человека.

Чаще других на семина-
ре звучало словосочетание 
«большая семья», которая ас-

социируется у молодых людей с 
экономическими трудностями. 
Государству нужно сломить этот 
тренд и показать, что за ними 
будущее.

- Сейчас нужно всячески под-
держивать традиционную се-
мью, которая может стать для 
человека опорой, защитой, 
тихой гаванью. В Союзном го-
сударстве должны быть соот-
ветствующие программы под-
держки. Речь о доступности 
яслей и детских садов, о заоч-
ном образовании для молодых 
родителей, о решении насущ-
ных проблем с комфортным жи-
льем. В союзных программах на 
следующий период до 2026 года 
тему семейной политики нужно 
усилить. Возможно, стоит раз-
работать отдельные подходы по 
согласованной семейной поли-
тике. Она могла бы стать осно-
вой для формирования общих 
принципов и подходов.

Шире следует и задейство-
вать возможности союзного 
 бюджета. Например, больше 
внимания уделять защите и про-
паганде традиционных семей-
ных ценностей.

ЗАВТРА 
БУДЕТ ПОЗДНО
- Эта тема важнейшая для на-

ших государств, - считает член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоох-

ранению Владимир 
Круглый, - потому что 
если мы ее не решим, 
то кто будет жить в 
наших государствах 
через каких-то пять-
десят лет? Неизвест-
но. Надо переломить 
негативный тренд и 
улучшить демографи-
ческую ситуацию, а то 

завтра будет уже поздно.
Сегодня в России и Беларуси 

принимают меры, чтобы улуч-
шить ситуацию, но их явно пока 
недостаточно. Надо вводить но-
вые способы поддержки и улуч-
шать уже имеющиеся.

- Выплаты и материальная по-
мощь очень важны, но лишь 
ими не решить проблему. Нуж-
но менять ментальность людей, 
отношение к многодетным се-
мьям и рождению детей. Воз-
рождать традиционные ценно-
сти. Мои предки из Беларуси, 
а  в  семье деда было четыр-
надцать детей. И это не было 
каким-то исключением. Да, се-
годня это представить сложно, 
но иметь четверых или шесте-
рых детишек - вполне реальная 
цель. Важно изменить сам под-
ход и к материальной поддерж-
ке семьи. Каждый ребенок, 
который появляется в семье, 
должен сопровождаться мера-
ми социальной поддержки. Это 
не должно зависеть от уровня 
достатка или доходов родите-
лей. Кроме того, недооценен 
потенциал религии. В России 
и Беларуси есть православные 
гимназии. Их надо развивать, 
им надо помогать, потому что 
через религиозные обряды тра-
диционные ценности приви-
ваются гораздо быстрее. И это 
касается не только христиан-
ства, но и других религий. Все 
конфессии ориентированы на 
многодетную семью.

Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Лариса РАКОВСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ В Беларуси креативно подошли к помощи 
родителям.

Помимо традиционных выплат и пособий есть и нео-
бычные меры поддержки:

- Бесплатная няня. Услугу предоставляют семьям, 
которые воспитывают двух и более детей, родившихся 
одновременно.

- Семьям, в которых растут дети-инвалиды, на базе 
домов-интернатов предоставляют услугу «социальной 
передышки» при сохранении прав на все соцвыплаты. 
Чтобы они могли восстановить силы и решить бытовые 
вопросы.

- Молодому папе при рождении ребенка дают не-
большой отпуск.

- Для достойно воспитавших пятерых и больше детей 
есть государственная награда - орден Матери.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению:

- Всегда с гордостью говорю, что 
у меня двое детей и четверо внуков. 
Молодежь нередко оправдывает от-
сутствие семьи желанием пожить 
для себя, попутешествовать. Ребята 
делают ставку на профессиональный 
рост и материальное благополучие, 
в результате затеняются важные ве-
щи.

Да, развита и доказала свою эф-
фективность поддержка многодетных семей, но на-
блюдается тенденция: даже на второго ребенка многие 
не осмеливаются. Как известно, решение проблемы 
рождаемости лежит в двух плоскостях - духовной и ма-
териальной. Необходимо активнее пропагандировать 
ценности традиционных устоев семьи среди молодежи. 
Важно наполнять информационное поле Союзного госу-
дарства позитивным контентом, чтобы молодые люди, 
следуя положительным примерам, хотели создавать 
большие, дружные и крепкие семьи.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Одна из интеграционных про-
грамм направлена на согласован-
ную политику в социально-трудовой 
сфере, поддержку семей с детьми. 
Наши страны в рамках национальных 
законодательств выстраивают гар-
моничные подходы по стабилизации 
численности населения, увеличению 
ожидаемой продолжительности жизни, поддержке мно-
годетных семей, по созданию социально-экономических 
условий, благоприятных для рождения и воспитания.

В Беларуси тезис «Крепкая семья - сильная страна» 
традиционно - одна из стратегических основ, объеди-
няющих общество. Расходы бюджета в республике на 
поддержку семейной политики каждый год - около трех 
процентов ВВП, свыше пяти миллиардов рублей.

Семьи, в которых воспитываются дети, всегда в цен-
тре внимания государства. Действует мощный пакет 
социальных мер: пособия при рождении и воспитании 
детей, правовые гарантии. Показательна в этом от-
ношении история с семейным капиталом: программу 
продлили, предоставив многодетным семьям право 
использовать его досрочно.

Недавние изменения в Трудовом кодексе расши-
рили возможности совмещения работы и родитель-
ства. В стране есть современная система семейно-
ориентированной, доброжелательной к матери 
и ребенку перинатальной помощи. Для нуждающихся 
гарантирована одна попытка эко за счет бюджета. 
В 2021 году бесплатно процедуру провели 885 супруже-
ским парам, а в 2022-м - двум тысячам. Семьи ощущают 
реальную заботу и помощь со стороны государства. 
И сравнивая с ситуацией в других странах, убеждаются 
в преимуществах белорусской системы господдержки.

МНЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российская семья 
прорвалась через поль-
скую границу к братьям-
белорусам ради спасения 
своих детей.

РЫВОК К СВОБОДЕ
Черный BMW резко сби-

вает шлагбаум на глазах 
у изумленных польских по-
граничников, которые толь-
ко что взяли у находящихся 
внутри пассажиров паспор-
та на проверку. Пара с тремя 
детьми - уж от них-то под-
воха не ожидали! Водитель 
воспользовался замеша-
тельством и выскочил на 
мост, разделяющий Поль-
шу и Беларусь. На видео, ко-
торое попало в интернет, 
видно, что человек в форме 
пытается преградить путь 
автомобилю, но тот проры-
вается дальше. Несколько 
резких маневров, и машина 
останавливается почти по-
середине моста. Из нее вы-
бегает женщина в черном 
платке и три ребенка, кото-
рые устремляются в сторону 
белорусского пограничного 
пункта. На запись не попало 
задержание водителя - от-
ца семейства. Тот развернул 
машину поперек движения, 
стараясь не допустить пре-
следования самых дорогих 
ему людей. И ему это уда-
лось, но ценой собствен-
ной свободы. За попытку 
незаконного пересечения 
границы мужчина может 

получить не-
сколько лет 
тюрьмы.

МОЛИТВА 
ПОД ЗАПРЕТОМ
Беглянкой оказалась 

российская гражданка, 
уроженка Чечни Зулейхан 
Лулаева. Они с мужем де-
сять лет назад уехали в Шве-
цию в надежде на лучшую 
жизнь. Но сказки не случи-
лось - у них вдруг неожи-
данно отобрали детей. На 
родине Карлсона для этого 
много не надо, достаточно 
звонка «бдительных» сосе-
дей в нужные инстанции - 
мол, с отпрысками плохо 
обращаются. Так ли это  - 
абсолютно не важно.

В конце концов россиянам 
удалось доказать, что они 
добропорядочные родите-
ли. Детей вернули из прием-
ной семьи, которая, к слову, 
запрещала им молиться! Но 
больше в этой стране семья 
Лулаевых оставаться не за-
хотела. Тут вообще детей 
воспитывают специфиче-
ски. В школах в восемь лет 
предлагают лепить из пла-
стилина половые органы. 
А в двенадцать рассказыва-
ют на уроках, как правиль-
но самоудовлетворяться. Ну 
и о гендерном разнообра-
зии, разумеется. Любой про-
тест против такого полового 
воспитания может привести 
к ущемлению в родитель-
ских правах.

Лулаевы решили вернуть-

ся в Чечню, но это 
сделать оказалось 

непросто - ведь 
у двух детей уже 
было шведское 
гражданство. 
В августе про-
шлого года се-

мейство перебра-
лось в Польшу, но 

разрешения на вывоз 
несовершеннолетних из 

Евросоюза у них не было.
- Мы обращались к пра-

возащитникам, но помощи 
так и не получили, - расска-
зала Зулейхан белорусскому 
ТВ. Лишь после этого после-
довал отчаянный рывок че-
рез границу. 

Беглянка Лулаева в своих 
бедах винит новую швед-
скую власть, которая, по ее 
мнению, плохо относится 
к мусульманам. Но в этом 
смелая женщина ошибает-
ся. Дело тут вовсе не в ее 
религии, а в том, что она 
из России.

ПОХИЩЕНИЕ 
НАЗЫВАЮТ 
ЗАЩИТОЙ
Еще совсем недавно Шве-

ция была раем для мигран-
тов. Сытые самоуверенные 
шведы были уверены, что 
смогут культурно «пере-
варить» беженцев из Аф-
рики и Ближнего Востока. 
По их расчету, те должны 
были покорно ассимили-
роваться, приняв все цен-
ности либерального мира 
с ее ювенальной юстицией, 
сексуальной свободой и ген-
дерным разнообразием. 
А потом обслуживать корен-
ное население, занимаясь 
тяжелой и непрестижной 
работой. Но вышло совсем 
иначе  - количество пре-
ступлений выросло в разы, 
в том числе изнасилований. 
Хотели научить сексуальной 

свободе? Получите резуль-
тат! При этом диктатура 
толерантности запрещала 
публично говорить на эти 
темы - расизм же!

С другой стороны, добро-
порядочные переселенцы 
закон нарушать не хотели, 
но категорически отвергали 
вмешательство государства 
в их образ жизни, религию, 
традиции. Как Зулейхан. 
Только ей сильно не повез-
ло - она еще оказалась из 
России, а с такими разговор 
короткий.

Конкретный пример: 
в 2017 году у семьи Лисо-
вых из РФ отобрали детей 
на том основании, что мать 
тяжело заболела, а отец, 
респектабельный обеспе-
ченный человек, не успел 
получить шведское граж-
данство. Приемная семья 
оказалась семьей мигран-
тов из Ливана. Они жили 
на пособие и еще получали 
дополнительные деньги за 
опекунство. По сути, все 
подобные случаи - это вар-
варское похищение детей, 
которое в шведском коро-
левстве кривых зеркал на-
зывается защитой. И выход-
цам из России тяжелее всего 
добиться справедливости. 
К счастью, такая «защита» 
детям Зулейхан больше не 
грозит.

Легендарная Астрид 
Линдгрен, символ Швеции 
и «мама» Карлсона и Пеппи 
Длинный Чулок, поменяла 
гражданство в 1976 году, 
когда ей насчитали налог 
в 102 процента от ее до-
ходов. То есть она должна 
была не только отдать все 
заработанные деньги, но 
еще и доплатить.

За последние десять лет количество 
юных шведов с расстройством гендерной 
идентификации возросло на порядки. У мальчиков - на 
четыреста, у девочек - на 1,5 тысячи процентов. Другими 
словами, молодежь под влиянием политики гендерного 
разнообразия начинает сомневаться в своей половой 
принадлежности. Это ведет к депрессиям, психическим 
расстройствам и суицидам.

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Хватит, уважаемые кинодея-
тели, чесать затылки в поисках 
свежего сюжета для современ-
ного сериала. Вот он, красавец. 
Бери камеру и снимай!

В истории с побегом 
российской семьи из 
«демократического 
рая» есть все, что 
любит кинопро-
кат: напряжен-
ные поиски 
л у ч ш е й 
жизни на 
р о д и н е 
и на чужбине; любовь и разлука, ми-
лосердие и предательство, череда 
ошибок и смелых поступков. И в фи-
нале подвиг во имя спасения детей, 
исповедуемых ценностей и, не побо-
юсь высокого стиля, - вновь обретен-
ной Родины.

Многим нашим согражданам, теряю-
щим веру в себя, в отечество, в  смысл 
существования, будет очень полез-
но хоть частично ощутить душевные 
терзания матери-мусульманки, у  ко-
торой забрали детей, передали их 
в безбожную «европейскую» семью, 
но они вместе с мужем, несмотря на 
сопротивление враждебной системы, 
сумели их спасти.

А какая полная истинного драма-
тизма сцена произошла сразу после 
протаранивания шлагбаума!

Зулейхан (так зовут женщину), оста-
вив в машине мужа, бежала по мосту 
с тремя детьми, плакала и боялась: 
сзади кричали, впереди стояли стро-
гие люди в форме. Это могли быть 
и поляки. Но деваться некуда. И вдруг 
эти люди на русском языке предложи-
ли помощь.

- Белорусы! - поняла россиянка. - 
Теперь все будет хорошо!

И пусть свернутый ими пограничный 
шлагбаум долго торчит восклицатель-
ным знаком в конце этой истории.

Правда, до конца еще далековато: 
судьба мужа пока не определена. Он 
арестован и остался по другую сто-
рону границы, которая теперь разде-
ляет не только Союзное государство 
России и Беларуси от стран Евросою-
за, но и духовный мир с истинными 
ценностями от бездушного, цинично-
развратного, лживого и агрессивного 
сонма коричневых теней.

Я анализирую произошедшее как 
возможный киносюжет потому, что 
мне хочется, чтобы эта история прон-
зила и отрезвила многих наших со-
граждан, которые, вопреки всему про-
исходящему в мире, до сих пор носят 
нахлобученные на их головы нашими 
недругами очки «голливудского» ми-
ропонимания. 

И все эти наземные заборы, возво-
димые на границах Литвы и Польши, 
виртуальные стены, блокирующие 
любую информацию с российско-
белорусского пространства, - не что 
иное, как пространственная и инфор-
мационная клетка, в которую Запад 
заключает свои народы. И внутри этой 
замкнутости они создают свои поня-
тия и законы, от которых нормальный 
человек должен бежать, чтобы спа-
сать свое будущее - детей.

ПОБЕГ ИЗ КЛЕТКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Телерадиокомпания «Брест»

Въезд в Синеокую оказался для Лулаевых 
воротами в нормальную жизнь.

Камеры зафиксировали 
побег смелой женщины 
из «европейского рая».
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 ■ Киев пытается запугать мирное 
население России варварскими 
бомбардировками.

ОТСТУПАЮЩИХ ДОБИЛИ 
Под ударом уже не только новые, но 

и старые регионы России, в частности 
Белгородская область. Ее обстрелива-
ют западным оружием. Настоящий 
шквал огня обрушился на Шебекино. 

- По Шебекинскому городскому 
округу выпустили 519 единиц боепри-
пасов, - сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. 
Очень быстро это количество выросло 
до 850.

Детей массово эвакуируют в глубь 
России. Уезжают и горожане, устав-
шие от обстрелов.

Была попытка прорыва в Новой Та-
волжанке и у международного про-
пускного автомобильного пункта 
Шебекино. Минобороны оценило 
количество террористов в две мото-
пехотные роты, усиленные танками. 
Большую часть боевиков, которые 
пытались атаковать пункт пропуска, 
российские войска уничтожили сразу. 
Вторая группа в районе сел Готищи 
и Новая Таволжанка подорвалась на 
минном поле. Отступающих добили 
из артиллерии. Еще около двадцати 
боевиков ликвидировали на правом 
берегу Северского Донца. Резервы 
противника у населенных пунктов 
Огурцово и Горчичное уничтожила 
авиация. А тех, кто прорывался со сто-
роны Плетеневки и Волчанска, истре-
били с помощью тяжелых огнеметных 
систем.

Появились кадры боевиков, якобы 
свободно разгуливающих по россий-
ской территории. Это были поста-
новочные кадры, снятые в Ирпене, 
что подтверждают даже украинские 
блогеры.

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
- Солдаты-срочники, оборонявшие 

Белгородскую область, показали се-
бя героями, заслуживающи-
ми самых высоких наград, - 
заявил член Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - 
Нужно, чтобы их  признали 
участниками боевых дей-
ствий и они получили все 

причитающиеся по закону выплаты. 
Это наш нравственный долг.

ВСУ после террора против мирного 
населения развернули наступление на 
нескольких участках, но их отбросили. 
Только за один день уничтожили три-
ста украинских военных, шестнадцать 
танков, 26 бэтээров и четырнадцать 
автомобилей.

Боевики перегруппировались и раз-
вернули наступление на Угле-
дар и Соледар.

- Контрнаступление Киева 
началось, но не продвигает-
ся, - написал военкор Алек-
сандр Коц. - Самые активные 
сейчас - два участка, о кото-
рых говорило Минобороны, - 
на Южнодонецком направ-
лении. Все ждали, что они 

пойдут в Запорожье на Мелитополь, 
но пока их основные усилия сосредо-
точены на Угледарском направлении. 
Мы много раз говорили, что против-
нику приоритетнее идти с Запорож-
ского направления на Мелитополь и 
далее на Бердянск или на Геническ. 
Но там, как ни удивительно, второй 
день тишина. Возможно, это затишье 
перед бурей.

КОНТРНАСТУПЯТ СЕБЕ НА ХВОСТ Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- Киевский фа-
шистский режим, 
вскормленный 
Западом, провел 
террористический 
акт. Его основной 
целью было устра-
шение населения 
России. Это сде-
лали после слов 
американского се-
натора Линдси Грэма об убийстве рос-
сиян, а также после обращения мэра 
Киева Кличко к военному руководству 
Украины с призывом активизировать 
атаки на столицу РФ. Киевская акция 
устрашения полностью провалилась 
в результате профессиональных дей-
ствий Вооруженных сил РФ.

Настоящие профессионалы военного 
дела умело использовали военную тех-
нику, системы противовоздушной обо-
роны, задействовали также средства 
радиоэлектронной борьбы. У России 
богатый опыт проведения контртер-
рористических операций, которые 
успешно реализованы и на Северном 
Кавказе, и в Сирии. Теперь этот опыт 
применят к киевскому режиму.

ДОСЛОВНО
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В пункте временного размещения на территории стадиона «Белгород-арена» 
эвакуированные из Шебекино люди получали необходимую помощь.

 ■ Преступный режим хо-
чет облегчить себе насту-
пление, затопив минные 
поля. 

СИТУАЦИЯ 
ПОД КОНТРОЛЕМ
В Херсонской области реак-

тивными системами залпового 
огня ВСУ разрушили верхнюю 
часть Каховской ГЭС. Зелен-
ский и Ко продолжают зани-
маться терроризмом.

- Было несколько попада-
ний в два часа ночи в верх-
нюю часть ГЭС, где находят-
ся шандоры - балки, которые 
перекрывают водопропускные 
отверстия,  - рассказал мэр 
Новой Каховки Владимир 
Леонтьев.  - Сама дамба не 
разрушена. Но вода из водо-
хранилища начала неконтро-
лируемо сбрасываться.

Позже он сообщил, что ее 
уровень поднялся до пяти ме-
тров.

- Прибрежные зоны ниже 
по течению всех населенных 
пунктов - Новая Каховка, Дне-
пряны, Корсунка и далее - за-
топлены. Избежать смертей 
удалось только благодаря 
тому, что и ГЭС выстояла, и 
службы работают. Людей, ко-
торые находятся в непосред-
ственной близости от воды, 
переводят в сухие места.

Из 28 пролетов станции раз-

рушены одиннадцать. Прошла 
информация о каскадном раз-
рушении, под угрозой подто-
пления восемьдесят населен-
ных пунктов. Но ситуация под 
контролем, заверил мэр:

- Электричество, газ есть. 
Все у нас будет хорошо в лю-
бом случае.

СИЛА - В ПРАВДЕ
Зачем понадобилась по-

пытка уничтожить Каховскую 
ГЭС? Цель, разумеется, оче-
видна  - как можно сильнее 
усложнить жизнь мирных 
людей, которые «посмели» 
остаться на территориях под 
контролем России.

Целей тут несколько. Имен-
но от ГЭС начинается Северо-
Крымский канал, который обе-
спечивает днепровской водой 
полуостров. Теперь он обмеле-
ет, ситуация может вернуть-
ся на два года назад, когда 
жители страдали от перебо-
ев с  водой. Устроить такое 
«изменникам»-крымчанам - 
это же именины сердца для 
киевских преступников! 

Террористы надеются на про-
блемы с системой охлаждения 
Запорожской АЭС. Ну и основ-
ная цель - поддержать таким 
образом наступление ВСУ.

- Они хотели затопить левый 
берег, чтобы под воду ушли 
наши минные поля, - поясня-
ет военный эксперт Роман 
Пологов. - Но это всего лишь 
первая линия обороны. Так что 
в любом случае решающего 
значения затопление минных 
заграждений иметь не будет.

И еще один шокирующий 
факт - Киевский режим наме-
рен обвинить в подрыве ГЭС… 
саму Россию. Во-первых, как-
то надо оправдаться перед За-
падом и своими гражданами, 
ведь подтопление уже достиг-
ло Херсона, который сейчас 
под контролем Киева. Во-
вторых, тезис о «московских 
террористах» прекрасно впи-
сывается в идеологию запад-
ных русофобов. Для этой цели 
в медиапространство уже на-
чался вброс видео с кадрами 
ударов по дамбе, которые яко-
бы наносит РФ. Хотя на самом 
деле они сделаны с помощью 
РСЗО HIMARS американского 
производства несколько меся-
цев назад - тогда безуспешно. 
Главным оружием Киева по-
прежнему остается циничная 
ложь. Но сила - в правде, как 
говорил Данила Багров. По-
беда будет за нами.

ЗАЧЕМ ПОДОРВАЛИ КАХОВСКУЮ ГЭС ТЕРРОР

ФСБ удалось выяснить, что 
Украина готовила теракт в Рос-
сии с использованием грязной бомбы. Так называют устрой-
ства, которые сочетают радиоактивный материал с обычными 
взрывчатыми веществами. Они предназначены для загрязнения 
окружающей среды, чтобы эта местность стала непригодной 
для проживания. 

В террористическую службу включили легкомоторную авиа-
цию для бомбардировки объектов энергетики и снабжения 
диверсантов. Координацию поручили войсковой части № 3449 
с условным наименованием «Легион». А плененный пилот 
Шимановский рассказал, что Киев даже обсуждал возмож-
ность переброски в РФ малых переносных ядерных зарядов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Подтопленный Дом культуры в Новой Каховке.
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 ■ Российская семья 
прорвалась через поль-
скую границу к братьям-
белорусам ради спасения 
своих детей.

РЫВОК К СВОБОДЕ
Черный BMW резко сби-

вает шлагбаум на глазах 
у изумленных польских по-
граничников, которые толь-
ко что взяли у находящихся 
внутри пассажиров паспор-
та на проверку. Пара с тремя 
детьми - уж от них-то под-
воха не ожидали! Водитель 
воспользовался замеша-
тельством и выскочил на 
мост, разделяющий Поль-
шу и Беларусь. На видео, ко-
торое попало в интернет, 
видно, что человек в форме 
пытается преградить путь 
автомобилю, но тот проры-
вается дальше. Несколько 
резких маневров, и машина 
останавливается почти по-
середине моста. Из нее вы-
бегает женщина в черном 
платке и три ребенка, кото-
рые устремляются в сторону 
белорусского пограничного 
пункта. На запись не попало 
задержание водителя - от-
ца семейства. Тот развернул 
машину поперек движения, 
стараясь не допустить пре-
следования самых дорогих 
ему людей. И ему это уда-
лось, но ценой собствен-
ной свободы. За попытку 
незаконного пересечения 
границы мужчина может 

получить не-
сколько лет 
тюрьмы.

МОЛИТВА 
ПОД ЗАПРЕТОМ
Беглянкой оказалась 

российская гражданка, 
уроженка Чечни Зулейхан 
Лулаева. Они с мужем де-
сять лет назад уехали в Шве-
цию в надежде на лучшую 
жизнь. Но сказки не случи-
лось - у них вдруг неожи-
данно отобрали детей. На 
родине Карлсона для этого 
много не надо, достаточно 
звонка «бдительных» сосе-
дей в нужные инстанции - 
мол, с отпрысками плохо 
обращаются. Так ли это  - 
абсолютно не важно.

В конце концов россиянам 
удалось доказать, что они 
добропорядочные родите-
ли. Детей вернули из прием-
ной семьи, которая, к слову, 
запрещала им молиться! Но 
больше в этой стране семья 
Лулаевых оставаться не за-
хотела. Тут вообще детей 
воспитывают специфиче-
ски. В школах в восемь лет 
предлагают лепить из пла-
стилина половые органы. 
А в двенадцать рассказыва-
ют на уроках, как правиль-
но самоудовлетворяться. Ну 
и о гендерном разнообра-
зии, разумеется. Любой про-
тест против такого полового 
воспитания может привести 
к ущемлению в родитель-
ских правах.

Лулаевы решили вернуть-

ся в Чечню, но это 
сделать оказалось 

непросто - ведь 
у двух детей уже 
было шведское 
гражданство. 
В августе про-
шлого года се-

мейство перебра-
лось в Польшу, но 

разрешения на вывоз 
несовершеннолетних из 

Евросоюза у них не было.
- Мы обращались к пра-

возащитникам, но помощи 
так и не получили, - расска-
зала Зулейхан белорусскому 
ТВ. Лишь после этого после-
довал отчаянный рывок че-
рез границу. 

Беглянка Лулаева в своих 
бедах винит новую швед-
скую власть, которая, по ее 
мнению, плохо относится 
к мусульманам. Но в этом 
смелая женщина ошибает-
ся. Дело тут вовсе не в ее 
религии, а в том, что она 
из России.

ПОХИЩЕНИЕ 
НАЗЫВАЮТ 
ЗАЩИТОЙ
Еще совсем недавно Шве-

ция была раем для мигран-
тов. Сытые самоуверенные 
шведы были уверены, что 
смогут культурно «пере-
варить» беженцев из Аф-
рики и Ближнего Востока. 
По их расчету, те должны 
были покорно ассимили-
роваться, приняв все цен-
ности либерального мира 
с ее ювенальной юстицией, 
сексуальной свободой и ген-
дерным разнообразием. 
А потом обслуживать корен-
ное население, занимаясь 
тяжелой и непрестижной 
работой. Но вышло совсем 
иначе  - количество пре-
ступлений выросло в разы, 
в том числе изнасилований. 
Хотели научить сексуальной 

свободе? Получите резуль-
тат! При этом диктатура 
толерантности запрещала 
публично говорить на эти 
темы - расизм же!

С другой стороны, добро-
порядочные переселенцы 
закон нарушать не хотели, 
но категорически отвергали 
вмешательство государства 
в их образ жизни, религию, 
традиции. Как Зулейхан. 
Только ей сильно не повез-
ло - она еще оказалась из 
России, а с такими разговор 
короткий.

Конкретный пример: 
в 2017 году у семьи Лисо-
вых из РФ отобрали детей 
на том основании, что мать 
тяжело заболела, а отец, 
респектабельный обеспе-
ченный человек, не успел 
получить шведское граж-
данство. Приемная семья 
оказалась семьей мигран-
тов из Ливана. Они жили 
на пособие и еще получали 
дополнительные деньги за 
опекунство. По сути, все 
подобные случаи - это вар-
варское похищение детей, 
которое в шведском коро-
левстве кривых зеркал на-
зывается защитой. И выход-
цам из России тяжелее всего 
добиться справедливости. 
К счастью, такая «защита» 
детям Зулейхан больше не 
грозит.

Легендарная Астрид 
Линдгрен, символ Швеции 
и «мама» Карлсона и Пеппи 
Длинный Чулок, поменяла 
гражданство в 1976 году, 
когда ей насчитали налог 
в 102 процента от ее до-
ходов. То есть она должна 
была не только отдать все 
заработанные деньги, но 
еще и доплатить.

За последние десять лет количество 
юных шведов с расстройством гендерной 
идентификации возросло на порядки. У мальчиков - на 
четыреста, у девочек - на 1,5 тысячи процентов. Другими 
словами, молодежь под влиянием политики гендерного 
разнообразия начинает сомневаться в своей половой 
принадлежности. Это ведет к депрессиям, психическим 
расстройствам и суицидам.

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Хватит, уважаемые кинодея-
тели, чесать затылки в поисках 
свежего сюжета для современ-
ного сериала. Вот он, красавец. 
Бери камеру и снимай!

В истории с побегом 
российской семьи из 
«демократического 
рая» есть все, что 
любит кинопро-
кат: напряжен-
ные поиски 
л у ч ш е й 
жизни на 
р о д и н е 
и на чужбине; любовь и разлука, ми-
лосердие и предательство, череда 
ошибок и смелых поступков. И в фи-
нале подвиг во имя спасения детей, 
исповедуемых ценностей и, не побо-
юсь высокого стиля, - вновь обретен-
ной Родины.

Многим нашим согражданам, теряю-
щим веру в себя, в отечество, в  смысл 
существования, будет очень полез-
но хоть частично ощутить душевные 
терзания матери-мусульманки, у  ко-
торой забрали детей, передали их 
в безбожную «европейскую» семью, 
но они вместе с мужем, несмотря на 
сопротивление враждебной системы, 
сумели их спасти.

А какая полная истинного драма-
тизма сцена произошла сразу после 
протаранивания шлагбаума!

Зулейхан (так зовут женщину), оста-
вив в машине мужа, бежала по мосту 
с тремя детьми, плакала и боялась: 
сзади кричали, впереди стояли стро-
гие люди в форме. Это могли быть 
и поляки. Но деваться некуда. И вдруг 
эти люди на русском языке предложи-
ли помощь.

- Белорусы! - поняла россиянка. - 
Теперь все будет хорошо!

И пусть свернутый ими пограничный 
шлагбаум долго торчит восклицатель-
ным знаком в конце этой истории.

Правда, до конца еще далековато: 
судьба мужа пока не определена. Он 
арестован и остался по другую сто-
рону границы, которая теперь разде-
ляет не только Союзное государство 
России и Беларуси от стран Евросою-
за, но и духовный мир с истинными 
ценностями от бездушного, цинично-
развратного, лживого и агрессивного 
сонма коричневых теней.

Я анализирую произошедшее как 
возможный киносюжет потому, что 
мне хочется, чтобы эта история прон-
зила и отрезвила многих наших со-
граждан, которые, вопреки всему про-
исходящему в мире, до сих пор носят 
нахлобученные на их головы нашими 
недругами очки «голливудского» ми-
ропонимания. 

И все эти наземные заборы, возво-
димые на границах Литвы и Польши, 
виртуальные стены, блокирующие 
любую информацию с российско-
белорусского пространства, - не что 
иное, как пространственная и инфор-
мационная клетка, в которую Запад 
заключает свои народы. И внутри этой 
замкнутости они создают свои поня-
тия и законы, от которых нормальный 
человек должен бежать, чтобы спа-
сать свое будущее - детей.

ПОБЕГ ИЗ КЛЕТКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Телерадиокомпания «Брест»

Въезд в Синеокую оказался для Лулаевых 
воротами в нормальную жизнь.

Камеры зафиксировали 
побег смелой женщины 
из «европейского рая».
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Киев пытается запугать мирное 
население России варварскими 
бомбардировками.

ОТСТУПАЮЩИХ ДОБИЛИ 
Под ударом уже не только новые, но 

и старые регионы России, в частности 
Белгородская область. Ее обстрелива-
ют западным оружием. Настоящий 
шквал огня обрушился на Шебекино. 

- По Шебекинскому городскому 
округу выпустили 519 единиц боепри-
пасов, - сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. 
Очень быстро это количество выросло 
до 850.

Детей массово эвакуируют в глубь 
России. Уезжают и горожане, устав-
шие от обстрелов.

Была попытка прорыва в Новой Та-
волжанке и у международного про-
пускного автомобильного пункта 
Шебекино. Минобороны оценило 
количество террористов в две мото-
пехотные роты, усиленные танками. 
Большую часть боевиков, которые 
пытались атаковать пункт пропуска, 
российские войска уничтожили сразу. 
Вторая группа в районе сел Готищи 
и Новая Таволжанка подорвалась на 
минном поле. Отступающих добили 
из артиллерии. Еще около двадцати 
боевиков ликвидировали на правом 
берегу Северского Донца. Резервы 
противника у населенных пунктов 
Огурцово и Горчичное уничтожила 
авиация. А тех, кто прорывался со сто-
роны Плетеневки и Волчанска, истре-
били с помощью тяжелых огнеметных 
систем.

Появились кадры боевиков, якобы 
свободно разгуливающих по россий-
ской территории. Это были поста-
новочные кадры, снятые в Ирпене, 
что подтверждают даже украинские 
блогеры.

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
- Солдаты-срочники, оборонявшие 

Белгородскую область, показали се-
бя героями, заслуживающи-
ми самых высоких наград, - 
заявил член Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - 
Нужно, чтобы их  признали 
участниками боевых дей-
ствий и они получили все 

причитающиеся по закону выплаты. 
Это наш нравственный долг.

ВСУ после террора против мирного 
населения развернули наступление на 
нескольких участках, но их отбросили. 
Только за один день уничтожили три-
ста украинских военных, шестнадцать 
танков, 26 бэтээров и четырнадцать 
автомобилей.

Боевики перегруппировались и раз-
вернули наступление на Угле-
дар и Соледар.

- Контрнаступление Киева 
началось, но не продвигает-
ся, - написал военкор Алек-
сандр Коц. - Самые активные 
сейчас - два участка, о кото-
рых говорило Минобороны, - 
на Южнодонецком направ-
лении. Все ждали, что они 

пойдут в Запорожье на Мелитополь, 
но пока их основные усилия сосредо-
точены на Угледарском направлении. 
Мы много раз говорили, что против-
нику приоритетнее идти с Запорож-
ского направления на Мелитополь и 
далее на Бердянск или на Геническ. 
Но там, как ни удивительно, второй 
день тишина. Возможно, это затишье 
перед бурей.

КОНТРНАСТУПЯТ СЕБЕ НА ХВОСТ Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- Киевский фа-
шистский режим, 
вскормленный 
Западом, провел 
террористический 
акт. Его основной 
целью было устра-
шение населения 
России. Это сде-
лали после слов 
американского се-
натора Линдси Грэма об убийстве рос-
сиян, а также после обращения мэра 
Киева Кличко к военному руководству 
Украины с призывом активизировать 
атаки на столицу РФ. Киевская акция 
устрашения полностью провалилась 
в результате профессиональных дей-
ствий Вооруженных сил РФ.

Настоящие профессионалы военного 
дела умело использовали военную тех-
нику, системы противовоздушной обо-
роны, задействовали также средства 
радиоэлектронной борьбы. У России 
богатый опыт проведения контртер-
рористических операций, которые 
успешно реализованы и на Северном 
Кавказе, и в Сирии. Теперь этот опыт 
применят к киевскому режиму.

ДОСЛОВНО
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В пункте временного размещения на территории стадиона «Белгород-арена» 
эвакуированные из Шебекино люди получали необходимую помощь.

 ■ Преступный режим хо-
чет облегчить себе насту-
пление, затопив минные 
поля. 

СИТУАЦИЯ 
ПОД КОНТРОЛЕМ
В Херсонской области реак-

тивными системами залпового 
огня ВСУ разрушили верхнюю 
часть Каховской ГЭС. Зелен-
ский и Ко продолжают зани-
маться терроризмом.

- Было несколько попада-
ний в два часа ночи в верх-
нюю часть ГЭС, где находят-
ся шандоры - балки, которые 
перекрывают водопропускные 
отверстия,  - рассказал мэр 
Новой Каховки Владимир 
Леонтьев.  - Сама дамба не 
разрушена. Но вода из водо-
хранилища начала неконтро-
лируемо сбрасываться.

Позже он сообщил, что ее 
уровень поднялся до пяти ме-
тров.

- Прибрежные зоны ниже 
по течению всех населенных 
пунктов - Новая Каховка, Дне-
пряны, Корсунка и далее - за-
топлены. Избежать смертей 
удалось только благодаря 
тому, что и ГЭС выстояла, и 
службы работают. Людей, ко-
торые находятся в непосред-
ственной близости от воды, 
переводят в сухие места.

Из 28 пролетов станции раз-

рушены одиннадцать. Прошла 
информация о каскадном раз-
рушении, под угрозой подто-
пления восемьдесят населен-
ных пунктов. Но ситуация под 
контролем, заверил мэр:

- Электричество, газ есть. 
Все у нас будет хорошо в лю-
бом случае.

СИЛА - В ПРАВДЕ
Зачем понадобилась по-

пытка уничтожить Каховскую 
ГЭС? Цель, разумеется, оче-
видна  - как можно сильнее 
усложнить жизнь мирных 
людей, которые «посмели» 
остаться на территориях под 
контролем России.

Целей тут несколько. Имен-
но от ГЭС начинается Северо-
Крымский канал, который обе-
спечивает днепровской водой 
полуостров. Теперь он обмеле-
ет, ситуация может вернуть-
ся на два года назад, когда 
жители страдали от перебо-
ев с  водой. Устроить такое 
«изменникам»-крымчанам - 
это же именины сердца для 
киевских преступников! 

Террористы надеются на про-
блемы с системой охлаждения 
Запорожской АЭС. Ну и основ-
ная цель - поддержать таким 
образом наступление ВСУ.

- Они хотели затопить левый 
берег, чтобы под воду ушли 
наши минные поля, - поясня-
ет военный эксперт Роман 
Пологов. - Но это всего лишь 
первая линия обороны. Так что 
в любом случае решающего 
значения затопление минных 
заграждений иметь не будет.

И еще один шокирующий 
факт - Киевский режим наме-
рен обвинить в подрыве ГЭС… 
саму Россию. Во-первых, как-
то надо оправдаться перед За-
падом и своими гражданами, 
ведь подтопление уже достиг-
ло Херсона, который сейчас 
под контролем Киева. Во-
вторых, тезис о «московских 
террористах» прекрасно впи-
сывается в идеологию запад-
ных русофобов. Для этой цели 
в медиапространство уже на-
чался вброс видео с кадрами 
ударов по дамбе, которые яко-
бы наносит РФ. Хотя на самом 
деле они сделаны с помощью 
РСЗО HIMARS американского 
производства несколько меся-
цев назад - тогда безуспешно. 
Главным оружием Киева по-
прежнему остается циничная 
ложь. Но сила - в правде, как 
говорил Данила Багров. По-
беда будет за нами.

ЗАЧЕМ ПОДОРВАЛИ КАХОВСКУЮ ГЭС ТЕРРОР

ФСБ удалось выяснить, что 
Украина готовила теракт в Рос-
сии с использованием грязной бомбы. Так называют устрой-
ства, которые сочетают радиоактивный материал с обычными 
взрывчатыми веществами. Они предназначены для загрязнения 
окружающей среды, чтобы эта местность стала непригодной 
для проживания. 

В террористическую службу включили легкомоторную авиа-
цию для бомбардировки объектов энергетики и снабжения 
диверсантов. Координацию поручили войсковой части № 3449 
с условным наименованием «Легион». А плененный пилот 
Шимановский рассказал, что Киев даже обсуждал возмож-
ность переброски в РФ малых переносных ядерных зарядов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Подтопленный Дом культуры в Новой Каховке.
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КУПАЛЬСКИЕ КОСТРЫ, 
РАЗУМНАЯ МАТЕРИЯ И ШАЛЯПИН

VIVA BRASLAV

Одно из самых живопис-
ных мест страны - Браслав-
ские озера - превратится в ку-
рортную столицу. Кто откажется 
в знойный жаркий день искупаться 
в прозрачной воде, прокатиться на 
лодке, позагорать? На Viva Braslav 
зажгут популярные российские группы 
«Банд'Эрос», «Отпетые мошенники», 
Hammali&Navai и многие другие.

Инстаграмности фестивалю придает 
и локация - от сцены до центрального 
пляжа рукой подать, натанцевавшись 
вдоволь, можно будет искупаться. Для 
отдыхающих много бонусов - полеты 
на аэростате, йога, соревнования по 
воркауту и огромная зона фуд-кортов.

КУПАЛЬЕ

На берегу Днепра в самую таин-
ственную ночь в году горят купальские 
костры, реку украшают венки из лу-
говых трав и цветов, и под звездным 
небом звучат любимые песни. Таин-
ственные ритуалы прогоняют злых 
духов и приносят счастье и удачу.

Гостей праздника ждет воздушное 
шоу, мастер-классы, выставки народ-
ных умельцев, квесты - скучать не 
придется. Кульминацией праздника 
станет гала-концерт, где выступят бе-
лорусские и российские исполнители. 

ВИШНЕВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

На самом вкусном опен-эйре стра-
ны гости смакуют сочную и крупную 
вишню и делают селфи со скульпту-
рой барона Мюнхгаузена. По местной 

легенде, именно в Глубоком извест-
ный авантюрист стрелял из ружья по 
оленям вишневыми косточками.

А еще здесь можно встретить Виш-
невую королеву. Она принимает в сво-
ей фирменной резиденции - деревян-
ном тереме в форме цветка вишни, 
«цветущем» прямо на берегу озера. 
Самое популярное лакомство - сгу-
щенка «как в детстве».

ВЕЧЕРА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

В замке Радзивиллов, под звездным 
небом уютного города, зрители увидят 
балет в трех действиях «Дон Кихот», 
комическую оперу «Севильский ци-
рюльник». Для малышей организуют 
интерактивно-развлекательную про-
грамму, покажут музыкальную сказку 
Прокофьева «Петя и Волк» в испол-
нении духового квинтета театра. Под 
сводами старинного костела Божьего 
Тела прозвучит музыка XVI - XX веков.

Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Танцуем до утра, гадаем 
на суженого, изучаем арт-
объекты и занимаемся спор-
том на свежем воздухе.

VK FEST

Уже полюбившийся всем фестиваль 
в этом году разросся до небывалых мас-
штабов. В 2023-м он впервые пройдет 
в пяти городах: во Владивостоке, Но-
восибирске, Санкт-Петербурге, Адлере 
(в «Сириусе») и Москве.

Главные площадки - столичный парк 
Горького и петербургский парк Трехсот-
летия. Хедлайнеры - Anna Asti, Элджей, 
Иванушки International, Zivert, Клава Ко-
ка, Хаски. В каждом городе будет своя 
программа - спортивные состязания, 
игры и конкурсы, мастер-классы. Уча-
стие в активностях - бесплатное, все, 
кроме еды, входит в стоимость билета. 

ТАВРИДА.ART

Это первый фестиваль твор-
ческих сообществ. Место для 
открытого самовыражения мо-
лодых деятелей культуры и ис-
кусства. Мероприятие станет 
самой большой площадкой 
кастингов для представи-
телей нового поколения 
творцов. В придачу - кра-
сивый парк c инсталля-
циями и арт-объектами, 
спроектированными начи-
нающими архитекторами, 
независимыми художниками, 
скульпторами и креативными 
дизайнерами.

Лайнап пока не разглашается, 
но по опыту прошлых фестива-
лей понятно, что он будет зажи-
гательным - там уже засветились 
МакСим, Баста, UMA2RMAN и мно-
гие другие звезды.

ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 
ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО

В этом году как никогда много меро-
приятий, связанных со 150-летием со 
дня рождения оперного певца Федора 
Шаляпина. Ему и посвятят концерты  
международного фестиваля имени Чай-
ковского.

В программе - Юрий Башмет, Иль-
дар Абдразаков, Денис Мацуев, труппы 
Большого театра, «Геликон-оперы» . 
На сцену выйдут актеры Михаил По-
реченков, Игорь Верник и другие. Вы 
сможете увидеть любимых артистов на 
прекрасной площадке - выступления 
пройдут под открытым небом.

SIGNAL

Фестиваль электронной музыки про-
писался в Никола-Ленивце. Тема это-
го года - «Разумная материя». Всего 
будет семь музыкальных сцен. Гости 
увидят и услышат Rian Wood и Howie 

Lee, группу «4 позиции Бруно», 
коллектив Phurpa, Kosaya 

Gora, казанский дуэт Yung 
Acid. Ну и, конечно, мас-
штабные арт-объекты и 
инсталляции художников. 
Танцы от заката до рас-
света - в комплекте.
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 ● КОГДА: 17 июня - 16 июля
 ● ГДЕ:  Москва, Санкт-

Петербург, Новосибирск, 
Владивосток, Адлер

 ● ЦЕНА: от 1,3 тысячи рублей.

 ● КОГДА: 17 - 21 августа
 ● ГДЕ: Крым, Судак
 ● ЦЕНА:  бесплатно, после 

регистрации.

 ● КОГДА: 23 июня - 2 июля
 ● ГДЕ: Клин
 ● ЦЕНА:  от 800 до 3,5 тысячи 

рублей.

 ● КОГДА:  17 - 20 
августа

 ● ГДЕ:  Никола-
Ленивец

 ● ЦЕНА: 
8,4 тысячи - 
стандартный, 

18 тысяч - 
priority.

* Цены в российских рублях.

 ● КОГДА: 28 - 30 июля
 ● ГДЕ: Браславские озера

 ● ЦЕНА: от 3 тысяч рублей*.

 ● КОГДА: 8 июля
 ● ГДЕ: Шкловский район, 

агрогородок Александрия, на 
берегу Днепра

 ● ЦЕНА: 1,2 тысячи рублей.

 ● КОГДА: с 23 по 25 июня
 ● ГДЕ: Несвиж

 ● ЦЕНА: от 400 рублей.

Даниил ОПАРИН/kpmedia.ru
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 ● КОГДА: 22 - 23 июня
 ● ГДЕ: Глубокое

 ● ЦЕНА: бесплатно.

Огонь сулит исполнение желаний.

Инсталляция из диско-шаров 
на празднике молодых деятелей 
культуры в крымской бухте Капсель.

На летних площадках звезд 
будет целая россыпь.

В Синеокой полакомиться можно 
на ура. Хотя эту ягодку кусать не стоит.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Православная святыня 
отправится в храм, для ко-
торого ее создали больше 
шести веков назад.

Православный мир ликует. 
4 июня, в день, когда верую-
щие отмечали праздник Свя-
той Троицы, РПЦ вернули, 
по особому распоряжению 
Владимира Путина, вели-
кую святыню - написанную 
Андреем Рублевым храмо-
вую икону «Троица», иначе 
называемую «Гостеприим-
ство Авраама».

ПО ПРОСЬБЕ 
ВЕРУЮЩИХ
Радость двойная - Церкви 

вернули не только «Троицу», 
но и, тем же распоряжением 
главы государства, раку свя-
того благоверного великого 
князя Александра Нев ского, 
созданную в XVIII веке по ука-
занию императрицы Елиза-
веты Петровны и изъятую из 
Александро-Невской лавры 
в 1922 году.

- Естественно, главным об-
разом речь идет именно о гу-

манитарных соображениях, 
в том плане, что это касается 
большого количества верую-
щих в нашей стране, для кото-
рых икона - большая святыня. 
Укрывать ее в музее не соот-
ветствует их чаяниям, - по-
яснил пресс-секретарь Пре-
зидента России Дмитрий 
Песков.

Чуть позже, уже из заявле-
ния Минкульта РФ, стало из-
вестно, что икону передадут 
не на правах полной 
собственности, 
а лишь на «без-
в о з м е з д н о е 
долгосрочное 
отв етс тв ен-
ное хранение». 
В храме Христа 
Спасителя, где 
она сейчас вы-
ставлена, святыня 
пробудет две недели. 
После чего ее передадут на 
плановую реставрацию, ко-
торая продлится год. И толь-
ко после этого, в следующий 
день Святой Троицы, который 
в 2024 году придется на 23 
июня, икону перевезут в Тро-
ицкий Собор, для которого ее 
когда-то написали.

- Как говорится, «Богу - Бого-
во, а кесарю - кесарево». И то, 
что наша власть наконец на-
чинает понимать, что святы-
ни должны быть у Церкви, 
факт очень отрадный, - счи-
тает председатель Комиссии 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурля-
ев. - Эту передачу поддержи-
ваю абсолютно. Надеюсь, что 
это начало большого и дли-

тельного процесса. А о со-
хранности иконы Цер-

ковь позаботится 
не хуже, чем му-

зей. Достойное 
сохранение  - 
это важно, но 
еще важнее 
то, что люди 

должны иметь 
в озможнос ть 

припадать к своим 
святыням. Это обяза-

тельно. Вижу в такой пере-
даче и в такое время глубокий 
сакральный смысл. Мы, наша 
страна, наши люди наконец 
дожили до того, чтобы то, что 
делалось для Церкви, предна-
значалось для нее, было там, 
а не в музеях. Настало время 
все расставить по местам.

СДЕЛАНО НА РУСИ
Когда точно великий рус-

ский художник-иконописец 
написал «Троицу», доподлин-
но неизвестно. Считается, что 
он мог сделать это либо в 1411 
году, либо в 1420-е. Заказал 
ее ученик преподобного Сер-
гия Радонежского Никон для 
только что построенного бе-
локаменного Троицкого со-
бора, настоятелем которого 
он был.

Это одна из двух дошедших 
до нас работ Рублева, где 
авторство доказано точно. 
 Вторая - фрески Успенского 
собора во Владимире. И хотя 
в материалах Стоглавого со-
бора XVI века имя Андрея, как 
автора иконы, указано, тем не 
менее, когда в начале прошло-
го века реставраторы сняли 
с нее золотой оклад и очисти-
ли от позднейших подрисо-
вок, они были настолько пора-
жены открывшейся красотой 
и изяществом, что выдвину-
ли версию, по которой авто-
ром был мастер, приехавший 
из Италии. Даже называли 
имя живописца и теоретика 
 искусства периода раннего 
Возрождения Пьеро делла 
Франческа.

Но и когда авторство Руб-
лева подтвердилось, все 
равно многие эксперты 

 утверждали, что «Троица» 
была им  создана под влияни-
ем итальянцев. Позже было 
доказано, что  великий ико-
нописец просто не мог быть 
знаком с работами кисти ита-
льянских  мастеров. А главным 
 источником для него была ви-
зантийская  живопись эпохи 
Палеологов.

СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА

Вахтанг КИПИШИДЗЕ, заместитель 
председателя Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского 
патриархата:

- Церковь не угрожает сохранно-
сти икон и других святынь, имеющих 
культурную ценность. Они остаются 
собственностью государства. Но это 
все-таки в первую очередь икона, а не 
экспонат. И верующие хотят иметь 
возможность беспрепятственно по-
клоняться иконам в подходящей для 
этого обстановке, то есть в храмах 
и монастырях. Православные никог-
да не нанесут ущерба таким святыням, 
это нелепое  предположение. И для не-
верующих доступ к иконе будет даже 

проще, чем раньше. Ведь мы в храмы 
билеты не продаем, у нас вход открыт 
для всех.

У РПЦ есть опыт сочетания музей-
ной и религиозной работы в монасты-
рях, которые находятся под защитой 
 ЮНЕСКО. При этом найденные спе-
циалистами Третьяковской галереи 
изменения в иконе после ее пребыва-
ния в Троице-Сергиевой лавре в про-
шлом году требуют оценки. «Троица» 
будет храниться при надлежащем 
 содержании. В музейных сводах ико-
на не будет чувствовать себя в боль-
шей безопасности, чем под сводами 
церковными.

 ■ Далеко не все воспри-
няли известие с энтузи-
азмом.

Многие искусствоведы зая-
вили, что это решение может 
повредить шедевру и даже 
привести к его разрушению. 
Директор Пушкинского 
музея Елизавета Лихачева 
вообще усомнилась в рели-
гиозной ценности «Троицы» 
и, как следствие, в целесо-
образности передачи.

По словам части экспертов, 
даже простое перемещение 
может сказаться на иконе ги-
бельно, поскольку она напи-
сана на трех досках, скреп-
ленных между собой весьма 
шатко. Другие возражают, что, 
несмотря на это, икона и в Тре-
тьяковке на месте не стоит. 
Раз в несколько лет ее во зят 
на плановую реставрацию. 
Кроме того, начиная с 1997 
года икону на день Святой 
Троицы переносят в находя-
щийся в том же здании храм 
Святителя Николая, где перед 
ней совершают молебен.

Для сохранности иконы, кро-
ме покоя, требуется высокая 
влажность, 65 - 70 процен-
тов, и температура плюс 16 - 
18 градусов. Представители 
РПЦ заявляют, что специально 
для транспортировки и хране-
ния готовят специальную гер-
метичную капсулу с климат-
контролем, которая поможет 
соблюсти все условия в точ-
ности. А в храме, специально 
для которого икона и была на-
писана, она даже на невоцер-
ковленных людей произведет 
большее и более верное впе-
чатление, чем в музее.

 ■ Стены музея икона покидала 
всего три раза.

В 1917 году специальным распоря-
жением советского правительства ико-
ну передали для реставрации в толь-
ко что учрежденные Центральные 
государственные реставрационные 
мастерские, откуда в 1929 году она 
поступила в собрание Третьяковской 
галереи.

За прошедшее столетие икона 
 покидала стены Третьяковки лишь два 
раза. В 1941 году, когда немцы стояли 
на пороге  Москвы, ее вместе с други-
ми  ценностями эвакуировали в Ново-

сибирск, где она  провела три года. 
И второй - в июле  прошлого года, ког-
да «Троицу»  вывезли из музея в Лав-
ру и поместили в Троицком соборе 
на время торжественных  мероприятий 
в честь 600-летия  обретения мощей 
святого Сергия Радонежского. Тог-
да икона «прожила» в «отчем доме» 
двое суток, после чего вернулась в му-
зей.

Правда, было еще одно путеше-
ствие, но совершилось оно в юриди-
ческих  пределах ГТГ. В мае 2007 года 
икону вывезли в здание галереи на 
Крымском Валу на  выставку «Европа - 
Россия - Европа».

ОФИЦИАЛЬНО

ОПАСЕНИЯ

ГИБЕЛЬНО ЛИ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ?

ПРЯТАЛИ ОТ НЕМЦЕВ В СИБИРИ ЭКСПОНАТ
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ЦИФРА
В 600 МИЛЛИОНОВ 

ДОЛЛАРОВ МИНИСТЕРСТВО 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ ОЦЕНИЛО 
ОБРАЗ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, 
ЧТО РЕАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ 

ШЕДЕВРА ПРЕВЫШАЕТ 
2,5 МИЛЛИАРДА.

 июня, в храме Христа Спасителя на 
праздничной литургии, которую провел 
сам патриарх Кирилл, верующие смогли 
помолиться Отцу, Сыну и Святому Духу.
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КУПАЛЬСКИЕ КОСТРЫ, 
РАЗУМНАЯ МАТЕРИЯ И ШАЛЯПИН

VIVA BRASLAV

Одно из самых живопис-
ных мест страны - Браслав-
ские озера - превратится в ку-
рортную столицу. Кто откажется 
в знойный жаркий день искупаться 
в прозрачной воде, прокатиться на 
лодке, позагорать? На Viva Braslav 
зажгут популярные российские группы 
«Банд'Эрос», «Отпетые мошенники», 
Hammali&Navai и многие другие.

Инстаграмности фестивалю придает 
и локация - от сцены до центрального 
пляжа рукой подать, натанцевавшись 
вдоволь, можно будет искупаться. Для 
отдыхающих много бонусов - полеты 
на аэростате, йога, соревнования по 
воркауту и огромная зона фуд-кортов.

КУПАЛЬЕ

На берегу Днепра в самую таин-
ственную ночь в году горят купальские 
костры, реку украшают венки из лу-
говых трав и цветов, и под звездным 
небом звучат любимые песни. Таин-
ственные ритуалы прогоняют злых 
духов и приносят счастье и удачу.

Гостей праздника ждет воздушное 
шоу, мастер-классы, выставки народ-
ных умельцев, квесты - скучать не 
придется. Кульминацией праздника 
станет гала-концерт, где выступят бе-
лорусские и российские исполнители. 

ВИШНЕВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

На самом вкусном опен-эйре стра-
ны гости смакуют сочную и крупную 
вишню и делают селфи со скульпту-
рой барона Мюнхгаузена. По местной 

легенде, именно в Глубоком извест-
ный авантюрист стрелял из ружья по 
оленям вишневыми косточками.

А еще здесь можно встретить Виш-
невую королеву. Она принимает в сво-
ей фирменной резиденции - деревян-
ном тереме в форме цветка вишни, 
«цветущем» прямо на берегу озера. 
Самое популярное лакомство - сгу-
щенка «как в детстве».

ВЕЧЕРА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

В замке Радзивиллов, под звездным 
небом уютного города, зрители увидят 
балет в трех действиях «Дон Кихот», 
комическую оперу «Севильский ци-
рюльник». Для малышей организуют 
интерактивно-развлекательную про-
грамму, покажут музыкальную сказку 
Прокофьева «Петя и Волк» в испол-
нении духового квинтета театра. Под 
сводами старинного костела Божьего 
Тела прозвучит музыка XVI - XX веков.

Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Танцуем до утра, гадаем 
на суженого, изучаем арт-
объекты и занимаемся спор-
том на свежем воздухе.

VK FEST

Уже полюбившийся всем фестиваль 
в этом году разросся до небывалых мас-
штабов. В 2023-м он впервые пройдет 
в пяти городах: во Владивостоке, Но-
восибирске, Санкт-Петербурге, Адлере 
(в «Сириусе») и Москве.

Главные площадки - столичный парк 
Горького и петербургский парк Трехсот-
летия. Хедлайнеры - Anna Asti, Элджей, 
Иванушки International, Zivert, Клава Ко-
ка, Хаски. В каждом городе будет своя 
программа - спортивные состязания, 
игры и конкурсы, мастер-классы. Уча-
стие в активностях - бесплатное, все, 
кроме еды, входит в стоимость билета. 

ТАВРИДА.ART

Это первый фестиваль твор-
ческих сообществ. Место для 
открытого самовыражения мо-
лодых деятелей культуры и ис-
кусства. Мероприятие станет 
самой большой площадкой 
кастингов для представи-
телей нового поколения 
творцов. В придачу - кра-
сивый парк c инсталля-
циями и арт-объектами, 
спроектированными начи-
нающими архитекторами, 
независимыми художниками, 
скульпторами и креативными 
дизайнерами.

Лайнап пока не разглашается, 
но по опыту прошлых фестива-
лей понятно, что он будет зажи-
гательным - там уже засветились 
МакСим, Баста, UMA2RMAN и мно-
гие другие звезды.

ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 
ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО

В этом году как никогда много меро-
приятий, связанных со 150-летием со 
дня рождения оперного певца Федора 
Шаляпина. Ему и посвятят концерты  
международного фестиваля имени Чай-
ковского.

В программе - Юрий Башмет, Иль-
дар Абдразаков, Денис Мацуев, труппы 
Большого театра, «Геликон-оперы» . 
На сцену выйдут актеры Михаил По-
реченков, Игорь Верник и другие. Вы 
сможете увидеть любимых артистов на 
прекрасной площадке - выступления 
пройдут под открытым небом.

SIGNAL

Фестиваль электронной музыки про-
писался в Никола-Ленивце. Тема это-
го года - «Разумная материя». Всего 
будет семь музыкальных сцен. Гости 
увидят и услышат Rian Wood и Howie 

Lee, группу «4 позиции Бруно», 
коллектив Phurpa, Kosaya 

Gora, казанский дуэт Yung 
Acid. Ну и, конечно, мас-
штабные арт-объекты и 
инсталляции художников. 
Танцы от заката до рас-
света - в комплекте.
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 ● КОГДА: 17 июня - 16 июля
 ● ГДЕ:  Москва, Санкт-

Петербург, Новосибирск, 
Владивосток, Адлер

 ● ЦЕНА: от 1,3 тысячи рублей.

 ● КОГДА: 17 - 21 августа
 ● ГДЕ: Крым, Судак
 ● ЦЕНА:  бесплатно, после 

регистрации.

 ● КОГДА: 23 июня - 2 июля
 ● ГДЕ: Клин
 ● ЦЕНА:  от 800 до 3,5 тысячи 

рублей.

 ● КОГДА:  17 - 20 
августа

 ● ГДЕ:  Никола-
Ленивец

 ● ЦЕНА: 
8,4 тысячи - 
стандартный, 

18 тысяч - 
priority.

* Цены в российских рублях.

 ● КОГДА: 28 - 30 июля
 ● ГДЕ: Браславские озера

 ● ЦЕНА: от 3 тысяч рублей*.

 ● КОГДА: 8 июля
 ● ГДЕ: Шкловский район, 

агрогородок Александрия, на 
берегу Днепра

 ● ЦЕНА: 1,2 тысячи рублей.

 ● КОГДА: с 23 по 25 июня
 ● ГДЕ: Несвиж

 ● ЦЕНА: от 400 рублей.

Даниил ОПАРИН/kpmedia.ru
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 ● КОГДА: 22 - 23 июня
 ● ГДЕ: Глубокое

 ● ЦЕНА: бесплатно.

Огонь сулит исполнение желаний.

Инсталляция из диско-шаров 
на празднике молодых деятелей 
культуры в крымской бухте Капсель.

На летних площадках звезд 
будет целая россыпь.

В Синеокой полакомиться можно 
на ура. Хотя эту ягодку кусать не стоит.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Православная святыня 
отправится в храм, для ко-
торого ее создали больше 
шести веков назад.

Православный мир ликует. 
4 июня, в день, когда верую-
щие отмечали праздник Свя-
той Троицы, РПЦ вернули, 
по особому распоряжению 
Владимира Путина, вели-
кую святыню - написанную 
Андреем Рублевым храмо-
вую икону «Троица», иначе 
называемую «Гостеприим-
ство Авраама».

ПО ПРОСЬБЕ 
ВЕРУЮЩИХ
Радость двойная - Церкви 

вернули не только «Троицу», 
но и, тем же распоряжением 
главы государства, раку свя-
того благоверного великого 
князя Александра Нев ского, 
созданную в XVIII веке по ука-
занию императрицы Елиза-
веты Петровны и изъятую из 
Александро-Невской лавры 
в 1922 году.

- Естественно, главным об-
разом речь идет именно о гу-

манитарных соображениях, 
в том плане, что это касается 
большого количества верую-
щих в нашей стране, для кото-
рых икона - большая святыня. 
Укрывать ее в музее не соот-
ветствует их чаяниям, - по-
яснил пресс-секретарь Пре-
зидента России Дмитрий 
Песков.

Чуть позже, уже из заявле-
ния Минкульта РФ, стало из-
вестно, что икону передадут 
не на правах полной 
собственности, 
а лишь на «без-
в о з м е з д н о е 
долгосрочное 
отв етс тв ен-
ное хранение». 
В храме Христа 
Спасителя, где 
она сейчас вы-
ставлена, святыня 
пробудет две недели. 
После чего ее передадут на 
плановую реставрацию, ко-
торая продлится год. И толь-
ко после этого, в следующий 
день Святой Троицы, который 
в 2024 году придется на 23 
июня, икону перевезут в Тро-
ицкий Собор, для которого ее 
когда-то написали.

- Как говорится, «Богу - Бого-
во, а кесарю - кесарево». И то, 
что наша власть наконец на-
чинает понимать, что святы-
ни должны быть у Церкви, 
факт очень отрадный, - счи-
тает председатель Комиссии 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурля-
ев. - Эту передачу поддержи-
ваю абсолютно. Надеюсь, что 
это начало большого и дли-

тельного процесса. А о со-
хранности иконы Цер-

ковь позаботится 
не хуже, чем му-

зей. Достойное 
сохранение  - 
это важно, но 
еще важнее 
то, что люди 

должны иметь 
в озможнос ть 

припадать к своим 
святыням. Это обяза-

тельно. Вижу в такой пере-
даче и в такое время глубокий 
сакральный смысл. Мы, наша 
страна, наши люди наконец 
дожили до того, чтобы то, что 
делалось для Церкви, предна-
значалось для нее, было там, 
а не в музеях. Настало время 
все расставить по местам.

СДЕЛАНО НА РУСИ
Когда точно великий рус-

ский художник-иконописец 
написал «Троицу», доподлин-
но неизвестно. Считается, что 
он мог сделать это либо в 1411 
году, либо в 1420-е. Заказал 
ее ученик преподобного Сер-
гия Радонежского Никон для 
только что построенного бе-
локаменного Троицкого со-
бора, настоятелем которого 
он был.

Это одна из двух дошедших 
до нас работ Рублева, где 
авторство доказано точно. 
 Вторая - фрески Успенского 
собора во Владимире. И хотя 
в материалах Стоглавого со-
бора XVI века имя Андрея, как 
автора иконы, указано, тем не 
менее, когда в начале прошло-
го века реставраторы сняли 
с нее золотой оклад и очисти-
ли от позднейших подрисо-
вок, они были настолько пора-
жены открывшейся красотой 
и изяществом, что выдвину-
ли версию, по которой авто-
ром был мастер, приехавший 
из Италии. Даже называли 
имя живописца и теоретика 
 искусства периода раннего 
Возрождения Пьеро делла 
Франческа.

Но и когда авторство Руб-
лева подтвердилось, все 
равно многие эксперты 

 утверждали, что «Троица» 
была им  создана под влияни-
ем итальянцев. Позже было 
доказано, что  великий ико-
нописец просто не мог быть 
знаком с работами кисти ита-
льянских  мастеров. А главным 
 источником для него была ви-
зантийская  живопись эпохи 
Палеологов.

СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА

Вахтанг КИПИШИДЗЕ, заместитель 
председателя Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского 
патриархата:

- Церковь не угрожает сохранно-
сти икон и других святынь, имеющих 
культурную ценность. Они остаются 
собственностью государства. Но это 
все-таки в первую очередь икона, а не 
экспонат. И верующие хотят иметь 
возможность беспрепятственно по-
клоняться иконам в подходящей для 
этого обстановке, то есть в храмах 
и монастырях. Православные никог-
да не нанесут ущерба таким святыням, 
это нелепое  предположение. И для не-
верующих доступ к иконе будет даже 

проще, чем раньше. Ведь мы в храмы 
билеты не продаем, у нас вход открыт 
для всех.

У РПЦ есть опыт сочетания музей-
ной и религиозной работы в монасты-
рях, которые находятся под защитой 
 ЮНЕСКО. При этом найденные спе-
циалистами Третьяковской галереи 
изменения в иконе после ее пребыва-
ния в Троице-Сергиевой лавре в про-
шлом году требуют оценки. «Троица» 
будет храниться при надлежащем 
 содержании. В музейных сводах ико-
на не будет чувствовать себя в боль-
шей безопасности, чем под сводами 
церковными.

 ■ Далеко не все воспри-
няли известие с энтузи-
азмом.

Многие искусствоведы зая-
вили, что это решение может 
повредить шедевру и даже 
привести к его разрушению. 
Директор Пушкинского 
музея Елизавета Лихачева 
вообще усомнилась в рели-
гиозной ценности «Троицы» 
и, как следствие, в целесо-
образности передачи.

По словам части экспертов, 
даже простое перемещение 
может сказаться на иконе ги-
бельно, поскольку она напи-
сана на трех досках, скреп-
ленных между собой весьма 
шатко. Другие возражают, что, 
несмотря на это, икона и в Тре-
тьяковке на месте не стоит. 
Раз в несколько лет ее во зят 
на плановую реставрацию. 
Кроме того, начиная с 1997 
года икону на день Святой 
Троицы переносят в находя-
щийся в том же здании храм 
Святителя Николая, где перед 
ней совершают молебен.

Для сохранности иконы, кро-
ме покоя, требуется высокая 
влажность, 65 - 70 процен-
тов, и температура плюс 16 - 
18 градусов. Представители 
РПЦ заявляют, что специально 
для транспортировки и хране-
ния готовят специальную гер-
метичную капсулу с климат-
контролем, которая поможет 
соблюсти все условия в точ-
ности. А в храме, специально 
для которого икона и была на-
писана, она даже на невоцер-
ковленных людей произведет 
большее и более верное впе-
чатление, чем в музее.

 ■ Стены музея икона покидала 
всего три раза.

В 1917 году специальным распоря-
жением советского правительства ико-
ну передали для реставрации в толь-
ко что учрежденные Центральные 
государственные реставрационные 
мастерские, откуда в 1929 году она 
поступила в собрание Третьяковской 
галереи.

За прошедшее столетие икона 
 покидала стены Третьяковки лишь два 
раза. В 1941 году, когда немцы стояли 
на пороге  Москвы, ее вместе с други-
ми  ценностями эвакуировали в Ново-

сибирск, где она  провела три года. 
И второй - в июле  прошлого года, ког-
да «Троицу»  вывезли из музея в Лав-
ру и поместили в Троицком соборе 
на время торжественных  мероприятий 
в честь 600-летия  обретения мощей 
святого Сергия Радонежского. Тог-
да икона «прожила» в «отчем доме» 
двое суток, после чего вернулась в му-
зей.

Правда, было еще одно путеше-
ствие, но совершилось оно в юриди-
ческих  пределах ГТГ. В мае 2007 года 
икону вывезли в здание галереи на 
Крымском Валу на  выставку «Европа - 
Россия - Европа».

ОФИЦИАЛЬНО

ОПАСЕНИЯ

ГИБЕЛЬНО ЛИ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ?

ПРЯТАЛИ ОТ НЕМЦЕВ В СИБИРИ ЭКСПОНАТ
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ЦИФРА
В 600 МИЛЛИОНОВ 

ДОЛЛАРОВ МИНИСТЕРСТВО 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ ОЦЕНИЛО 
ОБРАЗ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, 
ЧТО РЕАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ 

ШЕДЕВРА ПРЕВЫШАЕТ 
2,5 МИЛЛИАРДА.

 июня, в храме Христа Спасителя на 
праздничной литургии, которую провел 
сам патриарх Кирилл, верующие смогли 
помолиться Отцу, Сыну и Святому Духу.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Лермонтов» (16+)
13.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.35 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
14.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

14.55 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.35 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

16.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «ИГРА» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Большой праздничный 

концерт, посвященный Дню 
России 2022» (12+)

21.45 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+). Егор 
Кремнёв - специальный агент, и в 
последнее время его преследуют 
неудачи: во время последнего 
задания, которое обещало быть 
простым, случилась трагедия - 
погибли все соратники Кремнёва. 
А человек, которого должны были 
захватить, оказался секретарём 
беглого олигарха Соркина - 
Михаилом Шерингом, давно 
находившимся в розыске...

23.40 «КРАЙ» (16+)
01.50 «АННА ГЕРМАН» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1958 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Балет 

Лебединое озеро» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1960 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
14.30, 02.30 «Будьте здоровы. Как 

уберечься от бешенства? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1961 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ДВА ДНЯ» (16+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1965 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)
02.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка эфир 08.06.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1970 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ДВА ДНЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Беловежская карта» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1971. Наша служба 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1974 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1975 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «КОСМОС КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 
сосудистые заболевания. 
Главные факторы риска 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ЛЮБИТЬ 

ПО-РУССКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Уйти в остров» (12+)
11.35 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.15 «ИГРА» (12+)
16.55 «Пашки» (12+)
17.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» 

(12+). Едва героям первого 
фильма удалось отстоять свое 
право жить на своей земле, 
как приключилась новая беда. 
Местные чиновники в сговоре с 
криминалом отправляют наших 
героев за решетку. Однако 
события принимают неожиданный 
оборот. Они не только выходят на 
свободу, но и становятся важными 
фигурами в предвыборной 
кампании: вчерашнего зека Мухина 
народ выдвигает на должность 
губернатора...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
00.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.45 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» (12+)
04.05 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Пашки» (12+)
10.50 «Анима» (16+)
11.45 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.25 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «ПОЛИГОН» (12+)
17.50 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.05 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» 

(16+). Мухин побеждает на 
губернаторских выборах. Казалось 
бы, когда в руках такая власть 
и такие возможности, ничто 
и никто не сможет стоят у него 
на пути. Новый губернатор сразу 
начинает активную деятельность: 
с Беларусью заключен 
договор о строительстве новой 
инфраструктуры. Однако старые 
враги не дремлю, 
и главному герою вновь предстоит 
преодолевать многочисленные 
препятствия...

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.25 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» (16+)
04.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

16 июня 17 июня 18 июня

12 июня 13 июня 14 июня 15 июня

16 ИЮНЯ В 22.22

«ЛЮБИТЬ ПОРУССКИ»
Бывший секретарь обкома Мухин ре-

шает стать фермером. Супруга пытается 
его отговорить, но он остается на хуторе, 
и в его жизни появляется милая женщина. 
Противостоять житейским невзгодам бу-
дут и районный фермер Курлыгин, а также 
приехавшая из города парочка, выдающая 
себя за супругов...

C 16 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ ЯПОНЧИКА»
Мишка Япончик - не обычный налетчик 

с одесским колоритом. Стать королем воров, 
держать в страхе весь город и одновременно 
быть народным любимцем мог только чело-
век неординарный. В нем видят «Робин Гуда», 
у него есть кодекс: бедняков не грабить, не 
трогать врачей, юристов, артистов. Его на-
леты - маленькие спектакли.

Юлия НОВИЦКАЯ

Что такое НАЗ? Это носи-
мый аварийный запас космо-
навтов - минимальный набор 
необходимых вещей, который 
нужен экипажу, чтобы выжить 
в случае аварийной посадки.

Он состоит из трех частей. 
Кроме девяти наборов с про-
дуктами включает в себя 
лагерное снаряжение, во-
ду, теплозащитные костюмы 
и гидрокостюмы «Форель», 
аптечку и средства связи. 
Радиостанция с источником 
питания и антенной входит 
в часть, которая закреплена 
за командиром.

Пистолета и патронов для 
охоты в сегодняшнем косми-
ческом НАЗе нет, а вот мачете 
есть. И это не просто нож - его 
можно назвать многоцелевым 
инструментом. С его помо-
щью получится и дров для 
костра нарубить, и веток для 
укрытия, и открыть бочонок 
с водой.

Продукты - высококалорий-
ные и не вызывающие жажду. 
Мне доводилось кое-что про-
бовать из этой еды. Из разря-
да - вкусно, но каждый день 
есть не будешь.

Упакованы они в проре-
зиненную ткань. Еще туда 
входят ракетницы, зеркало, 
спички (они горят даже в во-
де). Кстати, ее шесть литров. 
Я где-то прочитала, что срок 
годности составляет девять 
месяцев, так как космический 
полет сейчас длится в сред-
нем полгода.

Есть и аптечка. Так вот, 
на ее корпусе написано еще 
и «сковородка». На крышке 
можно растопить снег, вски-
пятить воду или приготовить 
поесть.

Внутри все, что может по-
требоваться в экстренных 
ситуациях. Есть лекарства 
от головной боли, при по-
вышении температуры, при 
остром желудочно-кишечном 
расстройстве, мазь, которую 
можно использовать при ожо-
гах и ранах, а также легкое 
снотворное. Подумали даже 
о гигиенической помаде.

НИКТО КРОМЕ 
НАЗ НЕ СПАСЕТ

9 - 15 июня / 2023 / № 2314 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Канадский силач 
высмеял «революцио-
неров» из МОК.

Трансгендерные пляски, 
которые грозят захлест-
нуть мировой спорт, и мно-
гих спортсменов на Запа-
де просто достали.

Атлеты-натуралы, что 
мужчины, что женщины, 
естественно, против. Весь 
маразм «половой рево-
люции» на собственном 
примере решил показать 
канадский мастер пауэр-
лифтинга Ави Сильвер-
берг. Согласно действую-

щим с недавних пор там 
правилам, каждый спорт-
смен допускается к со-
ревнованиям среди пред-
ставителей того пола, 
с которым он себя иден-
тифицирует. И Ави решил 
приколоться. Пришел и за-
явился на женский турнир. 

- Да мне плевать на ваши 
сомнения, - пригвоздил их 
своим настойчивым басом 
Сильверберг. - Женщина 
я, женщина, понятно? Хоть 
с виду и мужик, и даже во-
лосатый. Так и записывай-
те меня в участники. Имею 
право. Иначе заявлю на 
вас в полицию, что ущем-
ляете мои права.

Судьи покорно внесли 
Ави в список участников, 
точнее, участниц.

На помост он вышел 
в традиционном мужском 
костюме, издевательски 
поглаживая свою бородку. 
И в жиме лежа превзошел 
достижение лучшей из 
участниц сразу на шесть-
десят килограммов.

- Я хотел доказать толь-
ко одно: если человек ро-
дился женщиной, то он ни-
когда не будет таким же 
мощным и сильным, как 
мужчина. Поэтому уча-
стие трансгендеров в жен-
ских соревнованиях - это 
нечестно и  делает всех 
остальных спорт сменок 
заведомыми аутсайдера-
ми, которые могут забыть 
о победах.

В свое время Междуна-
родная федерация лег-
кой атлетики намучилась 
с южноафриканской бегу-
ньей Кастер Семеня. То 
ли женщиной, то ли кем-
то средним. Соревнова-
ния она выигрывала влег-
кую. Федерация в конце 
концов заставила ее сни-
зить уровень тестосте-
рона. Кастер отказалась 
и ушла из спорта. А позже 
еще и заключила однопо-
лый брак.
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«ЖЕНЩИНА Я, ХОТЬ И С БОРОДОЙ» ■ Ледовый сезон хоккеисты на-
ших стран завершили серией 
матчей за Кубок Победы.

После сенсационной победы ся-
бров в главном, безусловно, тур-
нире - Кубке Первого канала, когда 
они в Москве, дважды отыгрываясь 
по ходу матча, все-таки обыграли 
первую сборную России и завоевали 
престижный трофей, каждая новая 
встреча наших сборных становится 
особенно принципиальной.

Товарищескими спаррингами та-
кие игры точно не назовешь. Каждый 
из соперников стремится непремен-
но победить. И сражаются на льду 
всерьез - силовые приемы, удаления 
и, конечно, красивые голы, к вос-
торгу традиционно переполненных 
трибун.

Матчи за недавно учрежденный 
Кубок Победы не стали исключени-
ем. Правда, Россия сделала ставку 
на молодежь. Команда так и назы-
валась - «Россия 25». И молодые 
оказались отнюдь не робкого десят-
ка, несмотря на то что им противо-
стояла практически первая команда 
Синеокой, собранная из сильнейших 
игроков.

Всего по ходу Победного тура сы-
грали восемь матчей. В разных го-
родах и странах. Стартовали в Че-
лябинске, где дважды верх взяли 
россияне. Зато белорусы с лихвой 
отыгрались уже в Астане. В рамках 
турнира Qazaqstan Hockey Open бо-
лее чем уверенно - 7:4 - победили 
своих принципиальных соперников 
и завоевали там главный приз. Лю-
бопытная закономерность: когда до 

трофея остается сделать последний, 
пусть и очень трудный, шаг, белору-
сы бросают все свои силы без остат-
ка ради победы. Превосходят самих 
себя. Так было и на Кубке Первого 
канала в декабре, и теперь в Астане. 
Что значит - зубриное упрямство.

Затем команды переехали в Крас-
ноярск, после чего сыграли дважды 
в Туле, а завершили тур играми в 
Минске. В итоге на круг сборные 
«Россия 25» и Беларуси провели 
восемь матчей, в шести из которых 
победили хоккеисты с двуглавым 
орлом на свитерах. Но внакладе все 
равно не остался никто - игрокам 
нужна серьезная ледовая практика, 
особенно сейчас, когда наши коман-
ды по политическим надуманным 
мотивам отстранены от международ-
ных соревнований. А для болельщи-
ков каждый такой матч - праздник. 
Неспроста на трибунах неизменно 
был аншлаг. 

- Хоккей проходит на  высоком 
уровне, людям это всегда нравит-
ся, - считает президент Федера-
ции хоккея России легендарный 
Владислав Третьяк.  - По-моему, 
турне получилось очень хорошее. 
Нужное. Мы и в следующем сезоне 
будем проводить такие соревнова-
ния в разных городах. Я знаю, что 
Самара уже изъявила желание, есть 
и другие претенденты. Хоккей в на-
ших странах очень любят. А в Бела-
руси он вообще спорт номер один. 
Поэтому нам нужно играть как мож-
но чаще. Ведь рано или поздно нас 
вернут на международную арену. 
И мы должны всегда быть в форме 
и в победном тонусе.

С ЗУБРИНЫМ УПРЯМСТВОМ ШАЙБУ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский гроссмейстер отка-
зался играть на Кубок мира в ней-
тральном статусе.

В очередной раз Сергей доказал, что 
он настоящий русский мужик, у ко-
торого слово с делом не расходится. 
И патриотизм для него не просто ло-
зунг, а жизненная позиция, важней-
ший принцип, от которого он не от-
ступит.

Впервые за последние полтора года 
у него появилась возможность вер-
нуться наконец на международную 
арену и сыграть в одном из самых пре-
стижных турниров. Но цена за возвра-
щение, которую заломили чинуши из 
ФИДЕ с подачи МОК, оказалась для 
него категорически неприемлемой. 
Соревнования пройдут в Баку с 29 
июля по 25 августа. Российские шах-
матисты смогут выступить на турнире 
только в нейтральном статусе.

- Я получил приглашение на участие 
в Кубке мира. Это мой любимый тур-
нир, он проходит по нокаут-системе. 
Я не раз очень успешно там выступал. 
Но в предстоящем турнире я не смогу 
представлять свою страну, не смогу 
играть под своим флагом и в случае 
успешного выступления не смогу 
услышать гимн России. Я категори-
чески против этого, моя позиция не 
меняется, я ее много раз высказывал, - 
заявил Карякин в своем видеообраще-
нии в Telegram-канале.

Человек-кремень, с твердым стерж-
нем внутри. Многим у него стоило 
бы поучиться, как не размениваться 

самым главным, когда речь идет о че-
сти Родины.

Сергей с первого дня поддержал 
СВО. И был одним из тех, кто высту-
пил тогда, в феврале 2022 года, на 
митинге-концерте в Лужниках:

- Россия не могла не вмешаться и не 
защитить мирных жителей ЛНР и ДНР, 
которые виноваты только в том, что 
просто хотят мира. К сожалению, 
власть на Украине после вооружен-
ного переворота 2014 года одна хуже 
другой. И должна ответить за свои 
преступления. Виновные в многочис-
ленных преступлениях против народа 
Донбасса должны быть наказаны. Да, 
все мы хотим мира, однако кто сказал, 
что добро не должно быть с кулаками?

Родившись в Симферополе, он дол-
го жил в Краматорске, где и начинал 
играть в шахматы. Сергей как никто 
знает истинную ситуацию. Для него 
трагедия Донбасса - личная трагедия. 
Поэтому и слова прозвучали такие 
пронзительные.

Деятели из ФИДЕ ему этого не про-
стили. И в угаре русофобии, пораз-
ившей весь мировой спорт, решили 
его наказать. Требовали, чтобы он 
раскаялся, подписал какую-то от-
казную  бумажку. Сергей, говоря по-
народному, их просто послал. И тогда 

его дисквалифицировали на полгода. 
И тем самым лишили возможности сы-
грать в турнире претендентов в борьбе 
за шахматную корону. В истории спор-
та до этого еще не было случая, чтобы 
спортсмена дисквалифицировали за 
его политическую позицию. Сергей 
стал первым. Но фортуна выкинула 
поразительный фокус, доказав, что 
правда на стороне Карякина. Вместо 
него в претендентскую сетку вклю-
чили китайца, спортсмена из друже-
ственной нам страны Дина Лижэня. 
И он, вопреки всем прогнозам песси-
мистов, выиграл в итоге и претендент-
скую гонку, а затем и чемпионскую 
корону. В финале одолел россиянина 
Яна Непомнящего, который, в от-
личие от Карякина, честью Родины 
как раз поступился,  открестившись от 
СВО и согласившись на нейтральный 

статус. Но справедливость все равно 
восторжествовала.

Сам же Карякин за это время не од-
нажды побывал в Донбассе. И всякий 
раз не с пустыми руками - помогал 
доставлять дроны, бронежилеты, при-
боры ночного видения и другую аму-
ницию для бойцов, гуманитарку, ме-
дикаменты мирным жителям. А еще 
хочет открыть там шахматные школы 
для детей. И прежде всего возродить 
свою альма-матер в Краматорске, где 
он впервые сел за шахматную доску. 
И чтобы занятия в ней для ребят не-
пременно были бесплатными. Но, ко-
нечно, после того как город освободят 
от нацистов:

- А это обязательно случится. За на-
ми правда. Значит, и победа. И от сво-
ей позиции я ни за что не откажусь.

Сергей КАРЯКИН:
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БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА - 
НИКОГДА

Чести и верности принципам 
у него можно только поучиться.

«Лифтер» из Монреаля 
поиздевался над 
Томасом Бахом и Ко.

ВПАЛИ В РАДУЖНЫЙ ТРАНС
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Лермонтов» (16+)
13.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.35 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
14.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

14.55 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.35 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

16.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «ИГРА» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Большой праздничный 

концерт, посвященный Дню 
России 2022» (12+)

21.45 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+). Егор 
Кремнёв - специальный агент, и в 
последнее время его преследуют 
неудачи: во время последнего 
задания, которое обещало быть 
простым, случилась трагедия - 
погибли все соратники Кремнёва. 
А человек, которого должны были 
захватить, оказался секретарём 
беглого олигарха Соркина - 
Михаилом Шерингом, давно 
находившимся в розыске...

23.40 «КРАЙ» (16+)
01.50 «АННА ГЕРМАН» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1958 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Балет 

Лебединое озеро» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1960 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
14.30, 02.30 «Будьте здоровы. Как 

уберечься от бешенства? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1961 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ДВА ДНЯ» (16+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1965 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1965 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)
02.45 «Год в истории 1963 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка эфир 08.06.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1970 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ДВА ДНЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Беловежская карта» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1966 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1971. Наша служба 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1974 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1975 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «КОСМОС КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 
сосудистые заболевания. 
Главные факторы риска 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ЛЮБИТЬ 

ПО-РУССКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Уйти в остров» (12+)
11.35 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.15 «ИГРА» (12+)
16.55 «Пашки» (12+)
17.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» 

(12+). Едва героям первого 
фильма удалось отстоять свое 
право жить на своей земле, 
как приключилась новая беда. 
Местные чиновники в сговоре с 
криминалом отправляют наших 
героев за решетку. Однако 
события принимают неожиданный 
оборот. Они не только выходят на 
свободу, но и становятся важными 
фигурами в предвыборной 
кампании: вчерашнего зека Мухина 
народ выдвигает на должность 
губернатора...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
00.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.45 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» (12+)
04.05 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Пашки» (12+)
10.50 «Анима» (16+)
11.45 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.25 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «ПОЛИГОН» (12+)
17.50 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.05 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» 

(16+). Мухин побеждает на 
губернаторских выборах. Казалось 
бы, когда в руках такая власть 
и такие возможности, ничто 
и никто не сможет стоят у него 
на пути. Новый губернатор сразу 
начинает активную деятельность: 
с Беларусью заключен 
договор о строительстве новой 
инфраструктуры. Однако старые 
враги не дремлю, 
и главному герою вновь предстоит 
преодолевать многочисленные 
препятствия...

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.25 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» (16+)
04.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

16 июня 17 июня 18 июня

12 июня 13 июня 14 июня 15 июня

16 ИЮНЯ В 22.22

«ЛЮБИТЬ ПОРУССКИ»
Бывший секретарь обкома Мухин ре-

шает стать фермером. Супруга пытается 
его отговорить, но он остается на хуторе, 
и в его жизни появляется милая женщина. 
Противостоять житейским невзгодам бу-
дут и районный фермер Курлыгин, а также 
приехавшая из города парочка, выдающая 
себя за супругов...

C 16 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ ЯПОНЧИКА»
Мишка Япончик - не обычный налетчик 

с одесским колоритом. Стать королем воров, 
держать в страхе весь город и одновременно 
быть народным любимцем мог только чело-
век неординарный. В нем видят «Робин Гуда», 
у него есть кодекс: бедняков не грабить, не 
трогать врачей, юристов, артистов. Его на-
леты - маленькие спектакли.

Юлия НОВИЦКАЯ

Что такое НАЗ? Это носи-
мый аварийный запас космо-
навтов - минимальный набор 
необходимых вещей, который 
нужен экипажу, чтобы выжить 
в случае аварийной посадки.

Он состоит из трех частей. 
Кроме девяти наборов с про-
дуктами включает в себя 
лагерное снаряжение, во-
ду, теплозащитные костюмы 
и гидрокостюмы «Форель», 
аптечку и средства связи. 
Радиостанция с источником 
питания и антенной входит 
в часть, которая закреплена 
за командиром.

Пистолета и патронов для 
охоты в сегодняшнем косми-
ческом НАЗе нет, а вот мачете 
есть. И это не просто нож - его 
можно назвать многоцелевым 
инструментом. С его помо-
щью получится и дров для 
костра нарубить, и веток для 
укрытия, и открыть бочонок 
с водой.

Продукты - высококалорий-
ные и не вызывающие жажду. 
Мне доводилось кое-что про-
бовать из этой еды. Из разря-
да - вкусно, но каждый день 
есть не будешь.

Упакованы они в проре-
зиненную ткань. Еще туда 
входят ракетницы, зеркало, 
спички (они горят даже в во-
де). Кстати, ее шесть литров. 
Я где-то прочитала, что срок 
годности составляет девять 
месяцев, так как космический 
полет сейчас длится в сред-
нем полгода.

Есть и аптечка. Так вот, 
на ее корпусе написано еще 
и «сковородка». На крышке 
можно растопить снег, вски-
пятить воду или приготовить 
поесть.

Внутри все, что может по-
требоваться в экстренных 
ситуациях. Есть лекарства 
от головной боли, при по-
вышении температуры, при 
остром желудочно-кишечном 
расстройстве, мазь, которую 
можно использовать при ожо-
гах и ранах, а также легкое 
снотворное. Подумали даже 
о гигиенической помаде.

НИКТО КРОМЕ 
НАЗ НЕ СПАСЕТ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Канадский силач 
высмеял «революцио-
неров» из МОК.

Трансгендерные пляски, 
которые грозят захлест-
нуть мировой спорт, и мно-
гих спортсменов на Запа-
де просто достали.

Атлеты-натуралы, что 
мужчины, что женщины, 
естественно, против. Весь 
маразм «половой рево-
люции» на собственном 
примере решил показать 
канадский мастер пауэр-
лифтинга Ави Сильвер-
берг. Согласно действую-

щим с недавних пор там 
правилам, каждый спорт-
смен допускается к со-
ревнованиям среди пред-
ставителей того пола, 
с которым он себя иден-
тифицирует. И Ави решил 
приколоться. Пришел и за-
явился на женский турнир. 

- Да мне плевать на ваши 
сомнения, - пригвоздил их 
своим настойчивым басом 
Сильверберг. - Женщина 
я, женщина, понятно? Хоть 
с виду и мужик, и даже во-
лосатый. Так и записывай-
те меня в участники. Имею 
право. Иначе заявлю на 
вас в полицию, что ущем-
ляете мои права.

Судьи покорно внесли 
Ави в список участников, 
точнее, участниц.

На помост он вышел 
в традиционном мужском 
костюме, издевательски 
поглаживая свою бородку. 
И в жиме лежа превзошел 
достижение лучшей из 
участниц сразу на шесть-
десят килограммов.

- Я хотел доказать толь-
ко одно: если человек ро-
дился женщиной, то он ни-
когда не будет таким же 
мощным и сильным, как 
мужчина. Поэтому уча-
стие трансгендеров в жен-
ских соревнованиях - это 
нечестно и  делает всех 
остальных спорт сменок 
заведомыми аутсайдера-
ми, которые могут забыть 
о победах.

В свое время Междуна-
родная федерация лег-
кой атлетики намучилась 
с южноафриканской бегу-
ньей Кастер Семеня. То 
ли женщиной, то ли кем-
то средним. Соревнова-
ния она выигрывала влег-
кую. Федерация в конце 
концов заставила ее сни-
зить уровень тестосте-
рона. Кастер отказалась 
и ушла из спорта. А позже 
еще и заключила однопо-
лый брак.
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«ЖЕНЩИНА Я, ХОТЬ И С БОРОДОЙ» ■ Ледовый сезон хоккеисты на-
ших стран завершили серией 
матчей за Кубок Победы.

После сенсационной победы ся-
бров в главном, безусловно, тур-
нире - Кубке Первого канала, когда 
они в Москве, дважды отыгрываясь 
по ходу матча, все-таки обыграли 
первую сборную России и завоевали 
престижный трофей, каждая новая 
встреча наших сборных становится 
особенно принципиальной.

Товарищескими спаррингами та-
кие игры точно не назовешь. Каждый 
из соперников стремится непремен-
но победить. И сражаются на льду 
всерьез - силовые приемы, удаления 
и, конечно, красивые голы, к вос-
торгу традиционно переполненных 
трибун.

Матчи за недавно учрежденный 
Кубок Победы не стали исключени-
ем. Правда, Россия сделала ставку 
на молодежь. Команда так и назы-
валась - «Россия 25». И молодые 
оказались отнюдь не робкого десят-
ка, несмотря на то что им противо-
стояла практически первая команда 
Синеокой, собранная из сильнейших 
игроков.

Всего по ходу Победного тура сы-
грали восемь матчей. В разных го-
родах и странах. Стартовали в Че-
лябинске, где дважды верх взяли 
россияне. Зато белорусы с лихвой 
отыгрались уже в Астане. В рамках 
турнира Qazaqstan Hockey Open бо-
лее чем уверенно - 7:4 - победили 
своих принципиальных соперников 
и завоевали там главный приз. Лю-
бопытная закономерность: когда до 

трофея остается сделать последний, 
пусть и очень трудный, шаг, белору-
сы бросают все свои силы без остат-
ка ради победы. Превосходят самих 
себя. Так было и на Кубке Первого 
канала в декабре, и теперь в Астане. 
Что значит - зубриное упрямство.

Затем команды переехали в Крас-
ноярск, после чего сыграли дважды 
в Туле, а завершили тур играми в 
Минске. В итоге на круг сборные 
«Россия 25» и Беларуси провели 
восемь матчей, в шести из которых 
победили хоккеисты с двуглавым 
орлом на свитерах. Но внакладе все 
равно не остался никто - игрокам 
нужна серьезная ледовая практика, 
особенно сейчас, когда наши коман-
ды по политическим надуманным 
мотивам отстранены от международ-
ных соревнований. А для болельщи-
ков каждый такой матч - праздник. 
Неспроста на трибунах неизменно 
был аншлаг. 

- Хоккей проходит на  высоком 
уровне, людям это всегда нравит-
ся, - считает президент Федера-
ции хоккея России легендарный 
Владислав Третьяк.  - По-моему, 
турне получилось очень хорошее. 
Нужное. Мы и в следующем сезоне 
будем проводить такие соревнова-
ния в разных городах. Я знаю, что 
Самара уже изъявила желание, есть 
и другие претенденты. Хоккей в на-
ших странах очень любят. А в Бела-
руси он вообще спорт номер один. 
Поэтому нам нужно играть как мож-
но чаще. Ведь рано или поздно нас 
вернут на международную арену. 
И мы должны всегда быть в форме 
и в победном тонусе.

С ЗУБРИНЫМ УПРЯМСТВОМ ШАЙБУ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский гроссмейстер отка-
зался играть на Кубок мира в ней-
тральном статусе.

В очередной раз Сергей доказал, что 
он настоящий русский мужик, у ко-
торого слово с делом не расходится. 
И патриотизм для него не просто ло-
зунг, а жизненная позиция, важней-
ший принцип, от которого он не от-
ступит.

Впервые за последние полтора года 
у него появилась возможность вер-
нуться наконец на международную 
арену и сыграть в одном из самых пре-
стижных турниров. Но цена за возвра-
щение, которую заломили чинуши из 
ФИДЕ с подачи МОК, оказалась для 
него категорически неприемлемой. 
Соревнования пройдут в Баку с 29 
июля по 25 августа. Российские шах-
матисты смогут выступить на турнире 
только в нейтральном статусе.

- Я получил приглашение на участие 
в Кубке мира. Это мой любимый тур-
нир, он проходит по нокаут-системе. 
Я не раз очень успешно там выступал. 
Но в предстоящем турнире я не смогу 
представлять свою страну, не смогу 
играть под своим флагом и в случае 
успешного выступления не смогу 
услышать гимн России. Я категори-
чески против этого, моя позиция не 
меняется, я ее много раз высказывал, - 
заявил Карякин в своем видеообраще-
нии в Telegram-канале.

Человек-кремень, с твердым стерж-
нем внутри. Многим у него стоило 
бы поучиться, как не размениваться 

самым главным, когда речь идет о че-
сти Родины.

Сергей с первого дня поддержал 
СВО. И был одним из тех, кто высту-
пил тогда, в феврале 2022 года, на 
митинге-концерте в Лужниках:

- Россия не могла не вмешаться и не 
защитить мирных жителей ЛНР и ДНР, 
которые виноваты только в том, что 
просто хотят мира. К сожалению, 
власть на Украине после вооружен-
ного переворота 2014 года одна хуже 
другой. И должна ответить за свои 
преступления. Виновные в многочис-
ленных преступлениях против народа 
Донбасса должны быть наказаны. Да, 
все мы хотим мира, однако кто сказал, 
что добро не должно быть с кулаками?

Родившись в Симферополе, он дол-
го жил в Краматорске, где и начинал 
играть в шахматы. Сергей как никто 
знает истинную ситуацию. Для него 
трагедия Донбасса - личная трагедия. 
Поэтому и слова прозвучали такие 
пронзительные.

Деятели из ФИДЕ ему этого не про-
стили. И в угаре русофобии, пораз-
ившей весь мировой спорт, решили 
его наказать. Требовали, чтобы он 
раскаялся, подписал какую-то от-
казную  бумажку. Сергей, говоря по-
народному, их просто послал. И тогда 

его дисквалифицировали на полгода. 
И тем самым лишили возможности сы-
грать в турнире претендентов в борьбе 
за шахматную корону. В истории спор-
та до этого еще не было случая, чтобы 
спортсмена дисквалифицировали за 
его политическую позицию. Сергей 
стал первым. Но фортуна выкинула 
поразительный фокус, доказав, что 
правда на стороне Карякина. Вместо 
него в претендентскую сетку вклю-
чили китайца, спортсмена из друже-
ственной нам страны Дина Лижэня. 
И он, вопреки всем прогнозам песси-
мистов, выиграл в итоге и претендент-
скую гонку, а затем и чемпионскую 
корону. В финале одолел россиянина 
Яна Непомнящего, который, в от-
личие от Карякина, честью Родины 
как раз поступился,  открестившись от 
СВО и согласившись на нейтральный 

статус. Но справедливость все равно 
восторжествовала.

Сам же Карякин за это время не од-
нажды побывал в Донбассе. И всякий 
раз не с пустыми руками - помогал 
доставлять дроны, бронежилеты, при-
боры ночного видения и другую аму-
ницию для бойцов, гуманитарку, ме-
дикаменты мирным жителям. А еще 
хочет открыть там шахматные школы 
для детей. И прежде всего возродить 
свою альма-матер в Краматорске, где 
он впервые сел за шахматную доску. 
И чтобы занятия в ней для ребят не-
пременно были бесплатными. Но, ко-
нечно, после того как город освободят 
от нацистов:

- А это обязательно случится. За на-
ми правда. Значит, и победа. И от сво-
ей позиции я ни за что не откажусь.

Сергей КАРЯКИН:
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БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА - 
НИКОГДА

Чести и верности принципам 
у него можно только поучиться.

«Лифтер» из Монреаля 
поиздевался над 
Томасом Бахом и Ко.

ВПАЛИ В РАДУЖНЫЙ ТРАНС
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3. ВДОХНОВИТЬСЯ СОВЕТСКОЙ ЭСТЕТИКОЙ
У типовой жилой застройки семидесятых-восьмидесятых в этом городе 

есть свое лицо. Герои Рязанова в таких панельках точно бы не заблудились! Вход 
буквально в каждую советскую многоэтажку Новополоцка украшен уникальной 
авторской мозаикой. У каждого здания - свой сюжет. Для каждого подъезда - свой 
цвет. Здесь и белки, и цветы, и птицы, и знаки Зодиака, и даже шахматы и ружья.

- Дома строили большие, некоторые аж на двенадцать подъездов, поэтому найти 
свой иногда было сложно, если его как-то не обозначить, - объяснял свою задумку 
главный архитектор города Виктор Лукьянов.

Зато сегодня практичное искусство стало настоящим магнитом для любителей 
советской эстетики: туристы толпами едут любоваться мозаиками во дворах.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Младший брат древне-
го Полоцка - один из самых 
«юных» городов Белару-
си: в этом году он отметит 
65-летний юбилей.

1.  ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО БЕСКОНЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ

Своим появлением он обязан Всесо-
юзной ударной комсомольской стройке, 
которая началась в марте 1958-го. На 
месте семи деревень - Слобода, Середо-
ма, Плаксы, Василевцы, Подкастельцы, 
Дуброво, Козина - возводили крупней-
ший в Европе промышленный комплекс. 
Юноши и девчата ехали сюда со всего 

СССР ради светлого будущего, в кото-
рое беззаветно верили. Итог - через пять 
лет здесь получили первый белорусский 
бензин. Главная улица города носит сим-
волическое название - Молодежная. Она 
одна из самых длинных в стране, и до сих 
пор у нее нет конца.

Память о строителях города в Ново-
полоцке бережно хранят - на месте их 
первой палатки благодарные потомки 
создали мемориальный комплекс.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С НЕФТЯНИКАМИ

Говорим о Новополоцке - думаем о «На-
фтане». Промышленный гигант за шесть-
десят лет переработал больше восьмисот 
миллионов тонн черного золота. У пред-
приятия топливно-масляно-ароматический 
профиль и самые передовые технологии. 
Глубина переработки сырья в прошлом году 
достигла 97,5 процента. Завод впечатляет 
масштабами (больше десяти тысяч гекта-
ров) и экологичностью. Работают с нефтью, 
а кругом - зеленая трава, чистейшие дороги 
и никаких тяжелых запахов.

«Нафтан» - это повод не только для гор-
дости белорусов, но и для зависти евро-
пейцев. НПЗ регулярно пытаются задушить 
санкциями, однако ничего не выходит. Даже 
в тяжелейший 2022-й он сработал в плюс.

2.  ПОКЛОНИТЬСЯ 
СВЯТОЙ 
ЕВФРОСИНИИ

Сначала Новополоцк проектиро-
вали с перспективой присоединения 
к Полоцку. В 1970-х архитекторы 
даже фантазировали на тему трам-
вайных путей, которые должны были 
соединить их микрорайоны. Но не 
срослось - пока новый и древний 
города разделяют несколько кило-
метров дороги. Именно по ней но-
вополочане ездят за культурными 
впечатлениями.

Полоцк - настоящий музей под от-

крытым небом. На какую улицу ни 
пойди, наткнешься либо на достопри-
мечательность, либо на заповедную 
территорию, либо на интереснейшую 
экспозицию. Древнейший Спасский 
храм, где молилась  сама святая Ев-
фросиния, притягивает паломников. 
Малыши обожают Детский музей: 
экспонаты можно трогать, тискать и 
играть с ними. Любителям истории 
стоит заглянуть в музей-библиотеку 
Симеона  Полоцкого. Немногие зна-
ют, что поэт, переводчик, драматург 
и богослов-просветитель был учите-
лем Петра I.

5. ВСПОМНИТЬ 
ПАВШИХ

В годы Великой Отечественной 
на новополоцких землях фашисты 
организовали концлагерь Staatlag 
354. Больше 29 тысяч пленных 
красноармейцев и местных жите-
лей замучили и жестоко убили в его 
застенках. Имена большинства по-
гибших неизвестны.

Мемориальный комплекс «Звез-
да» в черте города не дает забыть 
о печальных событиях. Памятный 
знак в виде четырех стел, кото-
рые символизируют четыре сто-
роны света, столько же лет войны 
и фронтов, освобождавших Бела-
русь. В центре разбитая чаша - сим-
вол земли и жизни, расколотой вой-
ной, на стелах - списки погибших 
при освобождении деревни Боро-
вуха в 1944 году. Сооружения ме-
мориала наполнены символизмом: 
дот - помним, часовня - верим, ме-
мориальный знак - чтим. Дорожки 
комплекса выложены в виде огром-
ной звезды.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В НОВОПОЛОЦКЕ

Город строила молодежь со всего СССР. Многие остались тут жить.

Стрит-арт прошлого органично смотрится и сегодня.

Из Новополоцка на всю страну 
вещает военно-патриотический 
телеканал «Звезда».

Большая часть продукции «Нафтана» 
традиционно уходит на экспорт.
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